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Слово к читателю

Выход очередного номера журнала совпал со знаменательной вехой в жизни нашей страны: к своим

обязанностям приступает новый президент России Дмитрий Анатольевич Медведев.

Процесс передачи верховной власти, впервые в новейшей истории нашей страны прошедший без политичес-

ких скандалов, интриг и недоразумений, является зримым и убедительным примером того, что страна твердо

придерживается демократических принципов, главным показателем которых и является цивилизованный

переход власти от одного избранного главы государства к другому.

Более того, в России верховная власть перешла от единомышленника к единомышленнику, одинаково видя-

щих будущее нашей страны. Это образ  процветающего государства, надежного партнера для других стран мира, 

ставящего во главу угла внутренней политики благополучие граждан. Во внешней политике – это  независимость 

курса, собственный путь развития уникальной цивилизации, поддерживающей дружеские, деловые отношения со 

странами, исповедующими принципы международного сотрудничества.

Страна в последние годы уверенно набирает силы и влияние в условиях стабильной внешнеполитической 

и экономической ситуации. И в этих условиях поступательного движения очень важны преемственность курса

и стабильность.

Выборы президентом страны Дмитрия Медведева, получившего поддержку подавляющего большинства 

избирателей, единодушное избрание на апрельском Съезде «Единой России» Владимира Путина предсе-

дателем правящей партии как нельзя лучше и эффективней обеспечивает эту преемственность. Поз-

воляет всем, как и прежде, слаженно работать над реализацией амбициозных, но вполне осуществимых 

планов по превращению России в одну из передовых стран мира по всем показателям.

В этом номере главной освещаемой темой является малый бизнес, играющий заметную роль

в экономике любой развитой страны. Не случайно самое пристальное внимание уделяет ему

и президент России Дмитрий Анатольевич Медведев.

Наш журнал и в дальнейшем будет освещать картину экономической жизни 

страны. И нам особенно приятно отметить, что краски в этой картине год от 

года становятся все более радужными и яркими.

Такой становится и наша жизнь.
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САММИТ РОССИЯ – НАТО
4 апреля Владимир Путин нанес визит в Бухарест,

где проходил саммит Североатлантического альянса.
В рамках визита глава Российского государства встре-
чался с генеральным секретарем НАТО Яапом де Хо-
опом Схеффером и президентом Румынии Траяном
Бэсеску, но главным его пунктом стало участие в засе-
дании Совета Россия – НАТО.   

Выступлению российского лидера на натовском сам-
мите предшествовал большой ажиотаж. К традицион-
ным в последнее время проблемам в отношениях Моск-
вы с альянсом – планам создания американской ПРО в
Восточной Европе и ситуации вокруг договора об обыч-
ных вооружениях (ДОВСЕ) – прибавилось признание
США и рядом европейских стран независимости Косо-
ва и усилившиеся разговоры о вступлении Украины и
Грузии в НАТО. Последнее было, пожалуй, наиболее
сильным раздражителем, тем более что, по мнению
многих обозревателей, в Бухаресте могло состояться
присоединение Киева и Тбилиси к Плану действий по
членству в НАТО – ПДЧ, что является процедурой,
предшествующей вступлению в Североатлантический
блок. Если бы это произошло, отношениям между Рос-
сией и НАТО мог бы быть нанесен непоправимый
ущерб. Поэтому многие западные эксперты опасались,
что выступление российского президента в Бухаресте
может стать продолжением его знаменитой мюнхенской
речи и даже закончиться скандалом. Не исключено, что
такие опасения стали одной из причин того, что Совет
Россия – НАТО проходил за закрытыми дверями. 

Выступая перед лидерами стран альянса, Владимир
Путин не пошел на усиление конфронтации и, более
того, предложил ряд направлений сотрудничества. В
частности – развивать взаимодействие НАТО с ОДКБ.
При этом российский лидер не ограничился словами,
а сделал конкретный шаг навстречу – согласился раз-
решить сухопутный транзит через российскую терри-
торию невоенных грузов, идущих для войск НАТО в
Афганистан. Стоит отметить, что аналогичное реше-
ние по транзиту принял и Узбекистан, недавно возоб-
новивший членство в ОДКБ после резкого обострения
отношений с Западом. Можно предположить, что
Ташкент пошел на это не без консультаций с Москвой.
В ходе своего выступления российский президент так-
же предложил облегчить российским компаниям –
производителям военной техники доступ на рынки
стран Североатлантического блока.

Вместе с тем Владимир Путин не стал молчать и о
проблемах, существующих в российско-натовских от-
ношениях и сильно обострившихся в последнее время.
Он прямо заявил, что в ответ на возможное расшире-

ние альянса Россия будет вынуждена принимать меры
по защите своей безопасности, а ситуацию с призна-
нием Косова назвал вопиющим нарушением между-
народного права. Говоря о проблеме ДОВСЕ, россий-
ский президент подтвердил прежнюю позицию: Рос-
сия готова возобновить действие договора, но только
вместе с другими его участниками, а не в односторон-
нем порядке, как это было прежде.

Наиболее заметные темы саммита стали известны из
выступления Владимира Путина перед прессой. Рос-
сийский лидер сказал, что в целом удовлетворен со-
стоявшейся дискуссией, и отметил ряд продвижений,
в частности по Афганистану, о чем говорилось выше, и
по совместным военно-морским учениям. В то же вре-
мя был перечислен ряд направлений трансформации
НАТО, которые не могут не беспокоить Москву. Это и
приближение блока к российским границам, и наме-
рения распространить его деятельность на такие сфе-
ры, как энергобезопасность и кибербезопасность, и
претензии на глобальную роль, выходящую за рамки
своей географической ответственности при неясных
критериях применения военной силы.

Отвечая на вопросы журналистов, Владимир Путин
развеял миф о возможности новой «холодной войны».
По его словам, в этом никто не заинтересован, никаких
идеологических расколов в современной Европе нет.
Российский лидер опроверг и часто звучащий на Запа-
де тезис о НАТО как о носителе демократических цен-
ностей. Он обратил внимание на то, что в мире есть не-
мало демократических стран, не состоящих в альянсе,
в то время как вступление Латвии в Североатлантиче-
ский блок нисколько не помогло сотням тысяч «негра-
ждан», проблемы которых признаются в том числе и
международными правозащитными организациями.
Кроме того, Владимир Путин подчеркнул, что те сов-
ременные проблемы, о которых нередко говорят сто-
ронники расширения НАТО, такие как распростране-
ние оружия массового уничтожения или борьба с тер-
роризмом, не могут эффективно решаться без участия
России. Москва готова к откровенному диалогу, к сот-
рудничеству с Западом в решении глобальных проб-
лем, но не в ущерб своей собственной безопасности.  

Наиболее значимым итогом саммита стало то, что, не-
смотря на давление Вашингтона, альянс отложил реше-
ние вопроса о присоединении Украины и Грузии к ПДЧ.
Против форсированного приема этих республик СНГ
выступили Германия, Франция и еще ряд стран Северо-
атлантического блока. По мнению многих экспертов, та-
кое решение стало крупным успехом российской внеш-
ней политики, свидетельствующим о том, что страны
НАТО начали реально считаться с позицией Москвы.
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ВСТРЕЧА С ДЖОРДЖЕМ БУШЕМ
Начатое в Бухаресте обсуждение накопившихся

проблем во взаимоотношениях России и Запада было
продолжено в Сочи. Вечером 5 апреля в российский
город-курорт прибыл президент США Джордж Буш.
Основные политические переговоры между ним и
Владимиром Путиным прошли на следующий день в
сочинской резиденции российского президента «Бо-
чаров Ручей». Лидеры России и США обсудили широ-
кий комплекс вопросов двустороннего взаимодейст-
вия и ряд международных проблем, включая, конечно,
и вопросы, связанные с НАТО. Последняя встреча
Владимира Путина и Джорджа Буша в ранге президен-
тов может рассматриваться и как своего рода итог се-
ми лет отношений Москвы и Вашингтона. Ее резуль-
татом стало принятие Декларации о стратегических
рамках российско-американских отношений, в кото-
рой перечислены основные направления взаимодей-
ствия двух держав в политической, экономической и
военной сферах, в том числе указаны некоторые суще-
ствующие разногласия. В числе тем, упомянутых в
этом документе, – вопросы ядерной энергетики, борь-
ба с терроризмом и распространением оружия массо-
вого уничтожения, сотрудничество в области оборон-
ных технологий и многое другое. Кроме того, в Сочи
состоялась встреча Джорджа Буша с избранным пре-
зидентом России Дмитрием Медведевым.

Об основных темах переговоров стало известно из со-
вместного заявления для прессы руководителей России
и США. В их числе был вопрос о начале работы над но-

вым соглашением, призванным заменить Договор о
стратегических наступательных вооружениях, срок
действия которого заканчивается в будущем году; обсу-
ждалась ситуация, складывающаяся вокруг «проблем-
ных» стран, таких как Иран и Северная Корея; был рас-
смотрен ряд вопросов экономического характера,
включая тематику, связанную с ВТО. Разумеется, речь
шла и о наиболее трудных проблемах в российско-аме-
риканских отношениях – расширении НАТО и системе
ПРО в Восточной Европе. По словам Владимира Пути-
на, расширение НАТО – это признак старой политиче-
ской логики, тех времен, когда Россия воспринималась
Западом как противник. Чтобы улучшить отношения с
Россией, надо не втягивать в альянс бывшие советские
республики, а развивать сотрудничество с ней самой. И
тогда, возможно, через несколько лет те или иные дей-
ствия Североатлантического блока будут восприни-
маться в нашей стране не так остро, как сейчас. Амери-
канский президент начал свое заявление с напомина-
ния о том, что «холодная война» осталась в прошлом. А
сейчас необходимо мыслить «стратегическими катего-
риями, не зацикливаться на прошлом, продвигаться
вперед по повестке дня». Эти слова Джорджа Буша, без-
условно, стали ответом на участившиеся на Западе раз-
говоры о якобы начинающейся новой «холодной вой-
не» с Россией. Примечательно, что они совпали с тем,
что сказал Владимир Путин в Бухаресте.

Тема ПРО интересовала журналистов больше всего; ее
подробно комментировали оба президента. По словам
Джорджа Буша, обе стороны согласны с тем, что нужна
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система реагирования на потенциальные ракетные уг-
розы, в создании которой Россия, Европа и США участ-
вовали бы как равные партнеры. Тем не менее детали он
не уточнил, а именно они чаще всего вызывают разно-
гласия. (Напомним, что США, в принципе, согласны на
определенный контроль со стороны российских специ-
алистов над системой ПРО в Польше и Чехии; все дело
в том, что реальные формы контроля в Москве и Ва-
шингтоне понимают по-разному.) Российский лидер, со
своей стороны, назвал позитивным фактом само то, что
США услышали Россию и пошли на принципиальный
диалог. Отвечая на вопрос, что нужно сделать для того,
чтобы Россия перестала видеть угрозу в американской
ПРО, Владимир Путин сказал, что лучшей гарантией
стала бы реализация того, о чем говорил президент
США. А именно: совместная работа над глобальной
ПРО с равным демократическим доступом к ее управле-
нию. Если на такое тесное сотрудничество все же выйти
не удастся, Россия будет настаивать на том, чтобы «сис-
тема мер контроля была очевидной, объективной и про-
водилась в постоянном режиме как техническими сред-
ствами, так и с помощью личного наблюдения экспер-
тов, которые должны присутствовать на этих объектах
постоянно». 

В повестке российско-американских переговоров
также присутствовали вопросы экономического сот-
рудничества. Достаточно значимым для России резуль-
татом стало то, что американская сторона выступила в
поддержку вступления нашей страны в ВТО уже в теку-
щем году; поддержала намерение Москвы присоеди-
ниться к Организации экономического сотрудничест-

ва и развития – ОЭСР; обещала работать с Конгрессом
над тем, чтобы отменить известную поправку Джексо-
на – Вэника, мешающую развитию торговли, до конца
года. Важно, что эти намерения были не только озвуче-
ны, но и записаны в принятой декларации.  

В ходе общения двух лидеров с прессой был задан
вопрос об избранном президенте России и будущем
российской внешней политики. Отвечая на него, Вла-
димир Путин напомнил, что, согласно Конституции,
внешнюю политику страны определяет президент.
Российский лидер подчеркнул, что Дмитрий Медве-
дев, работая главой администрации президента и пер-
вым вице-премьером, будучи членом Совета безопас-
ности, был одним из соавторов российской внешней
политики; он полностью в курсе и текущих дел, и
стратегических планов России на международной аре-
не. Американский президент, со своей стороны, сооб-
щил об очень позитивных впечатлениях от встречи с
будущим главой Российского государства. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
И РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

Владимир Путин провел очередное совещание с чле-
нами правительства, основные темы которого были
связаны с экономической и региональной проблема-
тикой. Так же как и на предыдущей встрече президен-
та с кабинетом министров, первый вопрос касался со-
трудничества со странами СНГ.  

Вице-премьер Сергей Нарышкин сообщил об ито-
гах заседания Экономического совета Содружества.
Главной его темой стало обсуждение разрабатывае-
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мой в настоящее время экономической стратегии
СНГ до 2020 года. Кроме того, рассматривался и ряд
текущих вопросов, в частности сокращение препят-
ствий во взаимной торговле стран Содружества, при-
граничное сотрудничество и валютное регулирова-
ние. Весь этот круг вопросов будет вынесен на засе-
дание Совета глав правительств, который пройдет в
конце мая в Москве.

Следующим докладчиком был вице-премьер – ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. Он напомнил о поста-
вленной президентом задаче – осуществлять финансо-
вое планирование на 10–15 лет вперед. По словам Куд-
рина, основные принципы такого планирования на пе-
риод до 2020 года обсуждались на расширенной колле-
гии Минфина. Первая модель долгосрочного финансо-
вого плана будет представлена к 1 августа текущего года.

Выслушав доклады вице-премьеров, Владимир Пу-
тин напомнил членам кабинета о своем намерении
лично провести совещания по развитию пенсионной
системы, по здравоохранению и по инвестиционной
деятельности. Глава президентской администрации

Сергей Собянин доложил, что к их проведению все го-
тово. А министр здравоохранения и социального раз-
вития Татьяна Голикова рассказала о своей рабочей
поездке в Челябинск. В рамках этой поездки она осмо-
трела строящийся в городе кардиологический центр.
Другой темой визита министра в регион стало изуче-
ние ситуации с социальными льготами граждан, по-
страдавших во время аварии на атомном предприятии
«Маяк» в 1957 году. Проблема в том, что люди, постра-
давшие в той аварии, имеют уровень льгот ниже, чем у
чернобыльцев, получивших те же степени радиацион-
ного поражения. Теперь эту ситуацию предлагается
исправить, внеся соответствующий законопроект в Го-
сударственную думу. Выслушав министра, глава госу-
дарства назвал сложившуюся ситуацию очевидной со-
циальной несправедливостью и поручил ускорить ра-
боту по ее устранению. 

Министр регионального развития Дмитрий Козак
подвел некоторые итоги состоявшихся за последние
два года докладов о социально-экономическом поло-
жении субъектов Федерации на заседаниях правитель-
ства. За этот период перед федеральным кабинетом
министров выступили 22 губернатора. По словам Ко-
зака, анализ этой практики показывает, что она нуж-
дается в существенной корректировке. А именно: надо
изменить подход к выбору регионов и в первую оче-
редь рассматривать наиболее проблемные – те, кото-
рые нуждаются в срочном вмешательстве федеральной
власти. Эти регионы могут быть определены на основе
критериев оценки деятельности региональных орга-
нов власти, установленных президентским указом.

15

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ, РАБОТАЯ ГЛАВОЙ
АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА
И ПЕРВЫМ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРОМ, БУДУЧИ
ЧЛЕНОМ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ,
ПОЛНОСТЬЮ В КУРСЕ И ТЕКУЩИХ ДЕЛ,
И СТРАТЕГИЧЕСКИХ ПЛАНОВ РОССИИ

Фото РИА Новости



Кроме того, глава Минрегиона говорил о необходимо-
сти аналогично оценивать и работу региональных под-
разделений федеральных ведомств. Подводя итог, Вла-
димир Путин напомнил, что нельзя забывать и об
оценке работы самого правительства. По словам пре-
зидента, соответствующие критерии уже разработаны
и пришло время начать использовать их на практике. 

ВСТРЕЧА С ГЛАВОЙ МОРДОВИИ
Владимир Путин принял в своей резиденции Ново-

Огарево главу Республики Мордовия Николая Мер-
кушкина. Основной темой встречи были вопросы со-
циально-экономического развития республики в 2007
году. В частности, глава Мордовии доложил, что про-
мышленный рост в действующих ценах составил 148%
(в сопоставимых ценах, в которых рассчитывают рост
ВВП, получится, конечно, меньше, но все равно рес-
публиканский показатель промышленного роста
очень высок). 

Судя по всему, быстрый рост промышленности в рес-
публике будет продолжаться, так как там ведется стро-
ительство 12 новых заводов. В том числе сталелитейно-
го, цементного, стекольного, оптоволоконного – сов-
местно с «Газпромом», радиотехнического – совместно
с АФК «Система». Крупный инвестор пришел в вагоно-
строительную компанию. Совместно с белорусскими
партнерами организовано производство тракторов. 

Владимир Путин спросил главу региона о жилищ-
ном строительстве. По словам Меркушкина, оно вы-

росло в прошлом году на 25–26%, причем почти поло-
вина – в рамках ипотечных программ. В Мордовии ра-
ботает и федеральная жилищная программа для моло-
дых семей, и социальная ипотека. 

Глава государства поинтересовался и ростом зар-
плат. Отвечая на вопрос президента, Меркушкин ска-
зал, что темпы роста выше среднего по стране, однако
ее размер по-прежнему остается низким. Одна из при-
чин – большая аграрная составляющая республикан-
ской экономики; 43% граждан живут на селе, где сред-
няя зарплата порядка 6,5 тыс. руб. Бюджетники полу-
чают в среднем 7–7,5 тыс. руб., в промышленности
зарплата выше – на некоторых предприятиях она дос-
тигает 18–20 тыс. руб.

Кроме того, Владимир Путин задал вопрос о строи-
тельстве спортивных сооружений. Николай Меркуш-
кин доложил, что в столице республики Саранске по-
строены четыре новых физкультурно-оздоровитель-
ных комплекса. В этом деле региону помогла партия
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«Единая Россия». Ожидается, что 12 спортсменов из
Мордовии поедут на летнюю Олимпиаду в Пекине.

БЕСЕДА С ВАЛЕНТИНОЙ МАТВИЕНКО
Еще одна встреча президента с руководителем субъек-

та Федерации прошла 11 апреля: Владимир Путин при-
нял в Кремле губернатора Санкт-Петербурга Валентину
Матвиенко. Отметим, что в ходе разговора с губернато-
ром глава государства продемонстрировал, что ситуация
в родном городе ему известна в деталях. Несмотря на по-
зитивную в целом динамику развития города, некото-
рые показатели вызвали у президента ряд вопросов.

В начале встречи Матвиенко перечислила несколько
ключевых социально-экономических показателей за
прошлый год. Так, рост производства составил 10%,
ввод жилья вырос на 11% и достиг 2 млн. 638 тыс. кв. м
– рекордный показатель за все годы, включая совет-
ский период. До 2011 года планируется полностью рас-
селить все ветхое и аварийное жилье. Рождаемость в
городе выросла на 7%, смертность уменьшилась на 5%,
а по уровню младенческой смертности Санкт-Петер-
бург вышел на европейские показатели. По словам гу-
бернатора, в прошлом году удалось преодолеть систем-
ный кризис нехватки электроэнергии; это произошло
благодаря вводу четырех новых подстанций и общему
увеличению генерации на 15%. Также Матвиенко рас-
сказала о строительстве западного скоростного диа-
метра, кольцевой дороги и комплекса защитных соору-
жений от наводнения. В Санкт-Петербурге объявлен

конкурс на строительство нового аэропорта; презента-
ция этого проекта пройдет в Лондоне в начале мая.

Выслушав доклад губернатора, Владимир Путин за-
дал ряд вопросов: в частности, его интересовали обос-
нованность увеличения сметной стоимости инфрастру-
ктурных объектов, недостаточный уровень реальных
денежных доходов населения, проблемы малого бизне-
са. Президент отметил, что и озвученные губернатором
данные по росту строительства жилья ниже общерос-
сийских. Отвечая на эти вопросы, Матвиенко сказала,
что рост строительства тормозился недостатком энер-
гомощностей – эту проблему удалось решить лишь в
прошлом году. Она признала проблемы у малого бизне-
са, в частности, связанные с выкупом помещений и вы-
сокой стоимостью подключения к электроэнергии. 

Еще одной городской проблемой, вызвавшей вопро-
сы у президента, был рост цен. По словам Владимира
Путина, они выросли в Санкт-Петербурге больше, чем в
среднем по стране, причем речь идет и об основных про-
дуктах питания, и о лекарствах. Матвиенко сообщила,
что подписано соглашение о стабилизации цены на два
сорта хлеба в течение года. В то же время она считает,
что рост цен вызван объективными причинами: так, на-
пример, в прошлом году цена зерна увеличилась на 58%.
По словам губернатора, попытка остановить цены ад-
министративными мерами привела бы к дефициту. Пре-
зидент согласился с наличием объективных причин, но
отметил при этом, что они не всегда соответствуют ре-
альному уровню роста цен. Матвиенко обещала внима-
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тельно следить за этой ситуацией, чтобы не допустить
социального напряжения в Северной столице. 

РАЗВИТИЕ КОСМИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ
Владимир Путин провел совещание с членами Сове-

та безопасности. Его темой стал вопрос «О политике
Российской Федерации в области космической дея-
тельности на период до 2020 года и дальнейшую пер-
спективу». В ходе совещания обсуждались вопросы
оборонного и экономического применения космиче-
ской деятельности, пилотируемая космонавтика, вос-
становление кадрового потенциала отрасли, строитель-
ство космодрома «Восточный» в Амурской области. 

В своем вступительном слове глава государства на-
помнил, что освоение космоса позволяет укреплять
обороноспособность, обеспечивать современное каче-
ство связи и навигации, выявлять на ранних стадиях
глобальные катаклизмы, а также проводить важные
научные эксперименты. В связи с расширением фи-
нансовых возможностей страны в последние годы уда-
лось начать процесс реструктуризации ракетно-кос-
мической отрасли, участвовать в международных кос-
мических проектах, занимая значительную нишу на
рынке космической продукции и услуг. Теперь у Рос-
сии появилась возможность «перейти от мер исполь-
зования и поддержки прежнего, еще советского, кос-
мического капитала к осуществлению новых, действи-
тельно амбициозных проектов в космической сфере».

Президент перечислил несколько ключевых задач, сто-
ящих перед космической отраслью. Во-первых, необхо-

димо обеспечить гарантированный доступ в космическое
пространство, возможность осуществлять все виды запу-
сков с собственной территории. Этой цели служит проект
создания космодрома «Восточный». (Напомним, что
сейчас основным российским космодромом является
«Байконур», расположенный в Казахстане.) Другая важ-
нейшая задача – наращивание российской орбитальной
группировки. Причем речь идет о спутниках всех типов –
и военного, и социально-экономического, и научного, и
двойного назначения. В числе наиболее значимых проек-
тов президент упомянул создание нового космического
ракетного комплекса «Ангара» и окончательное развер-
тывание Глобальной навигационной спутниковой систе-
мы – ГЛОНАСС. Надо расширять российское присутст-
вие на мировом рынке космических аппаратов и услуг.
Для решения всех этих задач необходимо восстанавли-
вать кадровый потенциал и осуществлять технологиче-
скую модернизацию отрасли. Кроме того, глава государ-
ства предложил подумать над вопросами использования
в космической деятельности частных инвестиций. По
словам президента, «российский бизнес уже вырос для
того, чтобы стать надежным партнером и серьезным уча-
стником в реализации отечественных космических про-
грамм». В заключение своего выступления Владимир Пу-
тин поздравил работников космической отрасли с насту-
пающим Днем космонавтики.  

В официальном президентском поздравлении, опуб-
ликованном 12 апреля, в частности, говорилось о широ-
ком применении космической деятельности в ряде сек-
торов экономики. Среди них были упомянуты навига-
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ция, геодезия, экология, энергетика, информационные
коммуникации, транспорт и лесное хозяйство. Глава го-
сударства подчеркнул, что «развитие ракетно-космиче-
ского комплекса всегда было в числе значимых приори-
тетов государственной политики» нашей страны.  

ПАРТИЙНЫЙ ЛИДЕР
15 апреля произошло событие, которое, без сомне-

ния, войдет в учебники российской истории. IX съезд
«Единой России» единогласно избрал Владимира Пу-
тина председателем партии. Принятое на съезде реше-
ние окончательно закрепило те изменения партийно-
политической системы России, которые произошли в
последние несколько лет и были направлены на фор-
мирование полноценных партий, ответственных пе-
ред своими избирателями. 

Напомним, что до недавнего времени не только пре-
зидент, но и члены правительства не могли состоять в
политических партиях, а тем более их возглавлять. Та-
кое положение уходило корнями в 1991 год, когда соот-

ветствующие решения были приняты в целях ограниче-
ния властной монополии КПСС. В последующие годы,
несмотря на развитие многопартийности, ситуация не
изменилась. Тому могли быть разные объяснения, свя-
занные и с непопулярностью власти в 1990-е годы, и с
попытками реванша со стороны наследницы КПСС –
КПРФ и т.д. Так или иначе, но в стране сложилась сис-
тема, при которой подавляющее большинство минист-
ров и других руководителей органов исполнительной
власти никак не были связаны с общественно-полити-
ческими организациями. Те же, кто состоял в них, были
вынуждены приостанавливать свое членство сразу пос-
ле назначения в исполнительную власть. 

Такая система совершенно не соответствовала поло-
жению в большинстве демократических стран, в кото-
рых правительство состоит из членов правящей пар-
тии (или блока партий) и опирается в своей работе на
партийное парламентское большинство. Но главное –
сложившееся положение мешало формированию в
России полноценной политической системы. Партии
не могли спросить со своих представителей за работу в
правительстве – ведь они приостановили членство.
Соответственно, нельзя было спросить и с самих пар-
тий, которые появлялись и исчезали так быстро, что у
рядового избирателя было мало шансов разобраться в
замысловатой партийной конфигурации, сложившей-
ся к очередным выборам. Разумеется, подобное отсут-
ствие всякой ответственности совершенно не отвеча-
ло принципам демократии. Более того, в условии сла-
бости партий чрезмерно возрастало влияние на испол-
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нительную власть иных, абсолютно не публичных
структур. Именно в те годы страну сотрясали «олигар-
хические войны», появился термин «Семья» и т.д. 

После 2000 года ситуация начала в корне меняться. За-
конодательство об общественных объединениях, о пар-
тиях и о выборах было существенно модернизировано.
Законодательные изменения, проведенные в несколько
этапов, были направлены на формирование крупных
партий, имеющих реальное представительство не только
в рамках Садового кольца, но и в регионах. Партий, спо-
собных взять на себя ответственность за деятельность ис-
полнительной власти в случае победы на выборах. 

Скажем несколько слов и о взаимоотношениях прези-
дента с крупнейшей российской партией – «Единой
Россией». Уже во время ее создания в 2001 году на базе
нескольких представленных в Государственной думе об-
щественно-политических организаций Владимир Пу-
тин воспринимался как неформальный лидер партии.
Даже само название партии отражало ключевое направ-
ление политики президента – восстановление единства
страны, почти утраченного в 1990-е годы, создание эф-
фективной вертикали власти. Первым результатом соз-
дания «Единой России» стало то, что в российском пар-
ламенте впервые с 1991 года появилось устойчивое боль-
шинство; на первом этапе оно состояло из четырех
фракций. В 2003 году поддержка президента стала одной
из важнейших причин победы «Единой России» на пар-
ламентских выборах, после чего в Думе возникла одна
партийная фракция, имевшая квалифицированное

большинство. Именно эта фракция была опорой прези-
дента и правительства при проведении всех реформ в
2004–2007 годах. Наконец, в декабре прошлого года гла-
ва государства, опять же впервые в новейшей россий-
ской истории, лично возглавил партийный список на
парламентских выборах, что обеспечило «Единой Рос-
сии» победу с колоссальным отрывом от партий-конку-
рентов. А в марте текущего года победу на президент-
ских выборах одержал кандидат от правящей партии
Дмитрий Медведев. Его избрание предопределило буду-
щее назначение завершающего свои полномочия прези-
дента на должность главы правительства. И вот пришла
пора закрепить фактическое лидерство Владимира Пу-
тина в «Единой России» де-юре. 

14 апреля, в первый день работы съезда, делегаты об-
суждали Стратегию социально-экономического разви-
тия России до 2020 года. По большому счету – это и есть
тот «План Путина», который партия обещала реализо-
вать в ходе последних парламентских выборов. Поэтому
совершенно естественным было решение, принятое во
второй день, – избрание основного автора этого плана
долгосрочного развития страны председателем партии.

Кульминационным моментом работы съезда стало
выступление Владимира Путина. Обращаясь к делега-
там, глава государства напомнил, что «Единая Россия»
в свое время была задумана как политическая органи-
зация, призванная консолидировать ответственные,
конструктивные силы российского общества. Она
должна была вовлечь в созидательную работу тех, кто
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не мог мириться с развалом экономики, социальной
сферы, государственной системы и демократических
институтов. Тех, кто хотел, чтобы «наша Родина стала
конкурентоспособной, комфортной для жизни, уважа-
емой мировым сообществом». Прошедшие с момента
ее создания почти семь лет показали, что «партии в ос-
новном удалось обеспечить объединение и сотрудни-
чество самых различных социальных групп». «Совме-
стными усилиями миллионов людей были созданы ус-
ловия для выхода из всеобъемлющего кризиса, для на-
несения сокрушительных ударов по терроризму». Сде-
ланы первые существенные шаги по преодолению мас-
совой бедности, модернизации инфраструктуры, пере-
оснащению Вооруженных сил, построению фундамен-
та инновационной экономики, проведению активного
и независимого внешнеполитического курса.

Владимир Путин напомнил делегатам о том, что он
говорил на предыдущем съезде партии, – о своей готов-
ности возглавить правительство, в случае если «Единая
Россия» победит на выборах в Государственную думу, а
новым президентом «будет избран человек, с которым
можно было бы работать в паре». Теперь, когда эти ус-
ловия выполнены, президент вновь подтвердил свое
намерение перейти на должность премьер-министра. А
учитывая важность слаженной работы правительства и
парламентского большинства, он принимает предложе-
ния делегатов и готов возглавить партию. 

Согласившись взять на себя полномочия партийного
лидера, Владимир Путин сформулировал три условия.

Первое – технического характера: решение должно
вступить в силу 7 мая, то есть после сложения полномо-
чий президента. Второе – курировать текущую партий-
ную работу по-прежнему должен действующий предсе-
датель Высшего совета «Единой России» Борис Грыз-
лов. Но самым главным было третье условие Владими-
ра Путина – реформирование партии. Необходимо сде-
лать ее более открытой для дискуссий, для учета мне-
ний избирателей, очистить «от случайных людей, пре-
следующих исключительно корыстные цели». То есть
речь идет о том, чтобы внести серьезные изменения в
состав руководящих партийных кадров и сделать «Еди-
ную Россию» реально ответственной перед обществом.

После избрания на высший партийный пост глава
государства взял слово еще раз, чтобы высказаться о
главной теме работы съезда – «Стратегии-2020». По
словам президента, ее реализация – «это в прямом
смысле слова вопрос будущего российской нации».
Вхождение России в пятерку крупнейших экономик
мира важно не потому, что это престижно или почет-
но; дело в том, что «быстрое движение вперед – это
единственный способ сохранить целостность и неза-
висимость столь огромной и богатой природными ре-
сурсами страны». Поэтому современная Россия даже
больше, чем в предыдущие периоды истории, нужда-
ется в консолидации политических сил и духовном
единстве народа, в ответственной власти, «действую-
щей от имени большинства, но в интересах каждого
российского гражданина», в интересах всей России.
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ВИЗИТ В ЛИВИЮ
16–17 апреля Владимир Путин нанес официальный

визит в Ливию. Напомним, что прежде Ливия входила
в число просоветских развивающихся стран, однако в
дальнейшем союзнические отношения Москвы и Три-
поли были по большей части утрачены. Визит россий-
ского лидера в Ливию стал ключевым шагом к восста-
новлению этих отношений. В ходе встреч российского
президента с лидером ливийской революции Муама-
ром Каддафи обсуждался широкий круг вопросов:
двусторонние экономические отношения, перспекти-
вы российско-ливийского сотрудничества в атомной
сфере, вопросы урегулирования ситуации на Ближнем
Востоке, проблемы мирного разрешения вооружен-
ных конфликтов на африканском континенте, взаи-
модействие Москвы и Триполи в рамках ООН и ряд
других тем. По итогам переговоров российской и ли-
вийской делегаций стороны подписали 10 документов
– межправительственные соглашения и коммерческие
контракты. 

Важным итогом визита стало урегулирование проб-
лемы ливийского долга, оставшегося с советских вре-
мен. По словам Владимира Путина, переговоры по
этому вопросу шли несколько лет, причем последние
год-полтора – особенно интенсивно. Стороны согла-
сились применить схему, используемую Россией в от-
ношении ряда развивающихся стран – должников
СССР: Москва списывает долг в обмен на крупные
коммерческие контракты, выгодные российской сто-
роне. В данном случае речь идет о закупке Ливией
российских вооружений и о контракте на строитель-
ство железнодорожной линии Сирт – Бенгази рос-
сийским ОАО «РЖД». Кроме того, в Триполи был
подписан меморандум о сотрудничестве между «Газ-
промом» и Национальной нефтегазовой компанией
Ливии. 

Значимость политического диалога Москвы и Три-
поли возрастает в связи с тем, что в 2008–2009 годах
Ливия является непостоянным членом Совета Безо-
пасности ООН. Об основных его направлениях мож-
но судить по принятой в Триполи Декларации об ук-
реплении дружбы и развитии сотрудничества между
Российской Федерацией и Великой Социалистиче-
ской Народной Ливийской Арабской Джамахирией –
таково официальное название этой страны. В приня-
том документе, в частности, подчеркнуты намерения
сторон содействовать формированию многополярно-
го мира, вносить активный вклад в укрепление цент-
ральной роли ООН в международной политике, под-
держивать развитие диалога между цивилизациями.
Обе страны выступают против любых форм вмеша-
тельства во внутренние дела государств, попыток
подрыва их территориальной целостности под пред-
логом разрешения внутриполитических проблем. На-
помним, что эти принципы уже несколько лет лежат
в основе российской внешней политики. По итогам
визита Владимира Путина в Триполи можно сделать
вывод, что Москва обрела еще одного политического
союзника и коммерческого партнера в исключитель-
но важном для мировой политики и экономики
Ближневосточном регионе. 

ВСТРЕЧА С СИЛЬВИО БЕРЛУСКОНИ
На обратном пути из Ливии Владимир Путин сделал

остановку на итальянском острове Сардиния, где его
встречал лидер победившей на недавних парламент-
ских выборах коалиции «Народ свободы» Сильвио
Берлускони. Эта встреча носила неофициальный хара-
ктер, поскольку на момент ее проведения Берлускони
не занимал государственных постов. Однако напом-
ним, что он уже дважды возглавлял итальянское прави-
тельство, а победа на выборах предопределила его тре-
тье назначение на должность премьер-министра; поэ-
тому тематика его встречи с российским президентом
была характерной для переговоров глав государств и
правительств. Стороны обсудили вопросы внешнепо-
литического взаимодействия Москвы и Рима, а также
ряд российско-итальянских коммерческих проектов. 

На следующий день, 18 апреля, Владимир Путин и
Сильвио Берлускони сделали заявления для прессы и
ответили на вопросы журналистов. В частности, Бер-
лускони сообщил, что Италия является четвертым
торгово-экономическим партнером России, и заявил
о намерении развивать с ней дальнейшее сотрудниче-
ство. Интерес к сотрудничеству он объяснил постоян-
но улучшающимся экономическим положением Рос-
сии, в том числе значительным ростом ВВП.  

Российский президент напомнил о своей недавней
встрече с представителями итальянского бизнеса и
сказал о наличии крупных совместных проектов в
авиастроении, транспорте, связи, космической отрас-
ли. По словам Владимира Путина, Россия успешно ис-
пользует итальянский опыт в ходе создания промыш-
ленных округов.  

В числе тем, интересовавших СМИ, были вопросы
взаимодействия российского «Аэрофлота» с крупней-
шим итальянским авиаперевозчиком «Алиталия», а
«Газпрома» – с итальянской компанией «Эни». Не
обошлось и без курьеза: Владимиру Путину пришлось
опровергать появившиеся в «желтой» прессе слухи о
его разводе с женой и предстоящей свадьбе с гимнаст-
кой Алиной Кабаевой. Речь шла и об отношениях Мо-
сквы с Евросоюзом. Отвечая на вопрос прессы, Силь-
вио Берлускони подтвердил свои прежние обещания
добиваться отмены визового режима между Россией и
странами ЕС. Российский лидер, в свою очередь, от-
метил, что результаты недавнего визита в Москву
польского премьера Дональда Туска дают основания
надеяться на разрешение спорных вопросов, мешаю-
щих началу диалога по заключению основополагаю-
щего соглашения о партнерстве Россия – ЕС. В этом
вопросе Москва рассчитывает и на поддержку италь-
янских друзей. При этом Владимир Путин подчерк-
нул, что страны Евросоюза заинтересованы в договоре
не меньше, чем Россия.    

ВОПРОСЫ МАКРОЭКОНОМИКИ
В Кремле состоялось очередное совещание прези-

дента с кабинетом министров. Главными его темами
стали вопросы экономического роста, бюджета и раз-
вития финансовой системы.

Открывая встречу с членами правительства, Влади-
мир Путин задал вопрос об экономических показате-
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лях за первый квартал. Министр экономического раз-
вития и торговли Эльвира Набиуллина доложила, что
рост ВВП по отношению к первому кварталу прошло-
го года составил 8%. Таким образом, несмотря на за-
медление экономического роста во многих других
странах, российская экономика продолжает стабиль-
но развиваться. По словам министра, важными факто-
рами общего роста экономики являются рост инвести-
ций и потребительского спроса. Так, за первый квар-
тал текущего года инвестиции в основной капитал уве-
личились на 20,2%; розничная торговля выросла на
16,7%. Еще выше темпы роста в строительстве –
28,9%. Эльвира Набиуллина сообщила о высоких тем-
пах роста обрабатывающей промышленности; после
некоторого замедления в январе ее рост в февра-
ле–марте вновь превышал 10-процентную отметку.
Наиболее быстрыми темпами (16,4%) росло производ-
ство машин и оборудования. Глава государства спро-
сил министра об эффекте от снижения таможенных
пошлин на ввоз технологического оборудования, не
имеющего отечественных аналогов. По словам Наби-
уллиной, это дает результат – помогает модернизиро-
вать технологическую базу предприятий.

Следующим докладчиком был вице-премьер – ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. Он сообщил о ре-
кордном увеличении доходов бюджетов субъектов Фе-
дерации: в первом квартале он составил в среднем по
стране 37%, или 350 млрд. руб. в абсолютных цифрах.
Причем важно то, что наибольший рост наблюдался в
депрессивных, дотационных регионах, которые отста-

вали по этому показателю в прошлые годы. Теперь они
начали догонять другие субъекты Федерации по уров-
ню доходов на душу населения. Так, например, доходы
бюджета Калужской области увеличились на 64%, Ко-
стромской – на 61%, Псковской – на 60%, а в самой
дотационной республике – Тыве рост составил 85%.
По мнению Кудрина, в основе этого лежит быстрый
рост в ряде отраслей экономики и меры, принимаемые
правительством по развитию депрессивных регионов. 

Отвечая на вопрос президента, Алексей Кудрин рас-
сказал о мерах, принимаемых Минфином и Центро-
банком, направленных на поддержание ликвидности
российских банков. (Напомним, что этот вопрос ранее
обсуждался на совещании по экономическим вопро-
сам в связи с кризисом на мировых финансовых рын-
ках.) По словам Кудрина, результаты проделанной ра-
боты показали, что в настоящий момент у банков нет
недостатка ликвидности для выполнения своих основ-
ных функций.

Последний вопрос совещания касался развития ры-
бохозяйственного комплекса. Вице-премьер Сергей
Нарышкин сообщил, что правительство утвердило но-
вый порядок оформления захода судов рыбопромы-
слового флота в российские порты. Так, согласно но-
вым правилам, оформление должно происходить за
три часа. Принятые решения призваны стимулировать
развитие отечественной рыбной отрасли. 

Владимир ЛАГУТИН
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Результаты президентских выборов 2 марта
окончательно предопределили сохранение поли-
тического и социально-экономического курса,
сформировавшегося в последние восемь лет.
Впервые за всю новейшую российскую историю
время смены председателя правительства и имя
будущего премьера известны заранее. Однако
это не привело ни к каким «чемоданным настрое-
ниям» среди членов кабинета: и действующий
глава правительства Виктор Зубков, и его подчи-
ненные работают в обычном режиме. Более того,
в числе главных тем всех заседаний правитель-
ства начиная с марта значилось рассмотрение
планов министерств «по достижению количест-
венных и качественных показателей», установ-
ленных на 2008 год. Разумеется, в этих планах
речь идет и о более длительной перспективе. Все
они тесно увязаны с концепцией социально-эко-
номического развития страны до 2020 года и
другими долгосрочными программами, приняты-
ми или подготовленными к принятию в послед-
нее время. Ниже речь пойдет о планах, представ-
ленных на заседаниях кабинета министров.

ЗАДАЧИ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
Первым вопросом одного из заседаний кабинета

министров стало рассмотрение плана мероприятий
Министерства здравоохранения и социального разви-
тия на текущий год. Открывая заседание, председатель
правительства Виктор Зубков выразил поддержку
предложениям министерства, направленным на улуч-
шение демографической ситуации, помощь семьям с
детьми, снижение уровня бедности, повышение каче-
ства и доступности медицинской помощи, содействие
занятости населения, защиту трудовых прав граждан и
многое другое. Глава правительства призвал мини-
стерство обратить особое внимание на совершенство-
вание законодательства в области обязательного меди-
цинского страхования и пенсионного обеспечения.

Более подробно о планах главного социального ведом-
ства говорила министр здравоохранения и социального
развития Татьяна Голикова. По ее словам, финансирова-
ние, выделенное на их реализацию в 2008 году, составля-
ет 261,96 млрд. руб., из которых 260,2 млрд. руб. (99,3%)
уже распределены по целям и задачам ведомства. 71,2
млрд. руб. (27,4%) выделены в рамках национального
проекта «Здоровье». Наибольшее количество средств
(160,5 млрд. руб.) будет направлено на программы повы-
шения качества и доступности медицинской помощи.

Перечисление всех запланированных мероприятий
ведущего социального ведомства заняло бы слишком

много места, однако стоит остановиться на первой из
его целей, связанной с реализацией демографического
проекта. Это тем более актуально, что текущий год
объявлен Годом семьи. Проект работы министерства
на данном направлении в первую очередь предусмат-
ривает индексацию детских пособий, совершенство-
вание работы педиатрических и родовспомогательных
учреждений. В 2008 году должен быть создан фонд по
поддержке детей, находящихся в трудной жизненной
ситуации, его учредителем выступит Минздравсоцраз-
вития. Другим важнейшим направлением решения де-
мографических проблем является снижение смертно-
сти. В целях решения этой задачи предусмотрен целый
комплекс медицинских мер, направленных на умень-
шение смертности от сердечно-сосудистых заболева-
ний. Для сокращения смертности от дорожно-транс-
портных происшествий, в частности, предлагается
улучшить оснащение лечебных учреждений, располо-
женных вдоль федеральных автомобильных дорог, ре-
анимационным и диагностическим оборудованием.
Все перечисленное, разумеется, составляет лишь не-
большую часть годового плана министерства.

Одобрив этот план, правительство поручило Минзд-
равсоцразвитию доработать несколько его положений.
Речь идет о снижении уровня дифференциации дохо-
дов населения, совершенствовании системы оплаты
труда бюджетников, повышении минимального раз-
мера оплаты труда до прожиточного минимума, увели-
чении пособий по безработице, создании условий для
эффективной трудовой миграции.

ЗАБОТА О СОХРАННОСТИ РЕСУРСОВ 
Не менее важен был и второй вопрос заседания пра-

вительства – «О мерах по воспроизводству минераль-
но-сырьевой базы России». Хотя он оказался вне ра-
мок нашей основной темы – годовых планов мини-
стерств, – не упомянуть его было бы неверно. Учиты-
вая по-прежнему ведущую роль добывающего сектора
в структуре российской экономики и сложившуюся в
1990-е годы практику эксплуатации недр по принципу
«после меня – хоть потоп», трудно недооценить акту-
альность этого вопроса. Хотя ситуация уже начала ме-
няться к лучшему, однако все еще недостаточно быст-
рыми темпами.

Говоря о значении задач, поставленных в этой сфере
для национальной экономики, Виктор Зубков напом-
нил, что более 60% госбюджета формируется за счет до-
бывающих отраслей, а экспорт энергетического сырья
дает около 70% валютных поступлений. Сложившуюся
в прежние годы практику выкачивания нефти и газа, не
заботясь о новых месторождениях, премьер-министр
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назвал крайне опасной тенденцией. Если так пойдет и
дальше, может дойти до того, что страна не сможет
обеспечить сырьем собственную промышленность, не
говоря уже об исполнении экспортных обязательств.
Правда, в последнее время бюджетное финансирование
геолого-разведочных работ увеличилось. По словам
Зубкова, это очень высокорентабельное вложение: «На
1 рубль государственных средств можно вернуть в бюд-
жет 10 рублей от недропользователей… Ни одна ценная
бумага сегодня не имеет такой доходности». Как отме-
тил председатель правительства, реализация обсуждае-
мой программы позволит увеличить прогнозные запа-
сы угля более чем на 3 млрд. тонн, цементного сырья –
на 850 млн. тонн, никеля – почти на 7 млн. тонн и т.д. 

Выступивший с докладом по этому вопросу министр
природных ресурсов Юрий Трутнев перечислил пер-
воочередные меры, которые необходимо принять в
рамках реализации долгосрочной программы изуче-
ния недр и воспроизводства сырьевой базы. В их чис-
ле значатся мероприятия по воспроизводству углево-
дородного сырья, урановых месторождений, драго-
ценных металлов и многое другое. Важное место отво-
дится разработке месторождений черных и цветных
металлов в районе проектируемой железнодорожной
магистрали «Урал Промышленный – Урал Поляр-
ный». Что касается самой долгосрочной программы,
то министр предложил дополнить ее новыми раздела-
ми. Эти разделы должны, в частности, охватывать ме-
роприятия по проведению геолого-разведочных работ
в Мировом океане, комплексное геолого-картографи-

ческое обеспечение изучения недр, мониторинг и ох-
рану геологической среды, поиск редкоземельных
элементов, необходимых для высокотехнологических
производств и ядерной энергетики.

По итогам состоявшегося обсуждения правительст-
во в основном одобрило предложения МПР. Учитывая
ряд прозвучавших предложений по совершенствова-
нию программы, МПР совместно с Минэкономразви-
тия, Минпромэнерго, Минфином и другими заинте-
ресованными ведомствами было поручено доработать
предложенный комплекс мер воспроизводства мине-
рально-сырьевой базы. На эту работу был отведен ко-
роткий срок – до 1 мая текущего года.  

СТИМУЛЫ ПРОМЫШЛЕННОГО РОСТА 
Ключевой темой заседания правительства стал план

работы Министерства промышленности и энергетики
на текущий год. В докладе главы Минпромэнерго Ви-
ктора Христенко были сформулированы четыре глав-
ные цели. Это: развитие конкурентоспособности и по-
вышение темпов роста промышленно-энергетическо-
го сектора экономики; повышение эффективности то-
пливно-энергетического комплекса; развитие научно-
технологического и производственного потенциала
оборонно-промышленного комплекса – ОПК; созда-
ние системы технического регулирования, стандарти-
зации и обеспечения единства измерений.

В соответствии с предложениями министерства не-
обходимо сформировать единую государственную по-
литику в целом ряде отраслей промышленности, в ча-
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стности энергетической, химической и нефтехимиче-
ской, лесоперерабатывающей, легкой и фармацевти-
ческой. Планируется финансировать проведение на-
учно-исследовательских и опытно-конструкторских
разработок – НИОКР в различных отраслях промыш-
ленности, субсидировать ряд промышленных, лизин-
говых и транспортных компаний. 

В докладе Христенко отмечалось ключевое значение
реализации ряда долгосрочных федеральных целевых
программ. В их числе: «Исследования и разработки по
приоритетным направлениям развития научно-техноло-
гического комплекса на 2007–2012 годы», «Развитие обо-
ронно-промышленного комплекса Российской Федера-
ции на 2007–2010 годы и на период до 2015 года», «Наци-
ональная технологическая база на 2007–2011 годы», «Раз-
витие инфраструктуры наноиндустрии в Российской Фе-
дерации на 2008–2010 годы», «Глобальная навигационная
система» и ряд других. Также были сформулированы пер-
воочередные задачи в рамках реализации Энергетиче-
ской стратегии и Генеральной схемы размещения объек-
тов электроэнергетики до 2020 года. Речь шла и о расши-
рении внешнеторговых связей, в частности, со странами
СНГ, Евросоюза и «Большой восьмерки».

В числе основных количественных показателей, запла-
нированных на текущий год, – рост промышленного
производства на 5,2% по сравнению с 2007 годом. При
этом объем производства в обрабатывающих отраслях в
целом должен возрасти на 6,2%, а в ОПК – на 12,3%. Со-
гласно планам Минпромэнерго, такой важнейший пока-
затель, как производительность труда, должен вырасти на
8,6%; предусматривается рост инвестиций, уменьшение

энергоемкости промышленного производства, увеличе-
ние доли инновационной продукции.  

Вместе с тем отдельные положения представленной
министерством программы вызвали критику со сторо-
ны Виктора Зубкова, который счел планы развития ря-
да секторов экономики недостаточно амбициозными.
В частности, премьер-министра не удовлетворил низ-
кий прогноз роста экспорта промышленной продукции
– 2,3%, а также недостаточные темпы роста нефтепере-
работки и использования попутного газа. Есть вопросы
и к прогнозируемому снижению темпов роста инвести-
ций в электроэнергетике, и к недостаточной скорости
технического перевооружения ОПК. Председатель пра-
вительства выразил уверенность, что все высказанные
замечания будут учтены в работе министерства. 

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
Кабинет министров рассмотрел доклад еще одного

ключевого ведомства – Министерства образования и
науки. Прежде всего отметим, что внимание государст-
ва к научной и образовательной сферам в последние го-
ды значительно возросло. Большую роль в развитии об-
разования играет профильный национальный проект, в
рамках которого уже выполнены или находятся в про-
цессе реализации целый ряд полезных для средней и вы-
сшей школы начинаний. В качестве примера можно
упомянуть оснащение всех российских школ интерне-
том, что трудно было представить себе всего несколько
лет назад. Необходимость государственной поддержки
научной деятельности диктуется списком принятых в
последние годы инновационных программ. Это и разви-
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тие информационных технологий, и масштабный про-
ект в сфере нанотехнологий, и ряд программ, связанных
с оборонно-промышленным комплексом и смежными
отраслями. Понятно, что без развития фундаменталь-
ной и прикладной науки добиться поставленных целей
не удастся. Поэтому рост внимания правительства к
проблемам академических и отраслевых научно-иссле-
довательских учреждений вполне закономерен. 

Предваряя доклад Минобрнауки, Виктор Зубков на-
помнил, что финансирование расходов федерального
бюджета на образование в этом году выросло на 15% и
достигло 330 млрд. руб.; на науку направлено 120 млрд.
руб., что на 14% выше показателя прошлого года. По
словам премьера, это хорошие цифры, теперь пред-
стоит добиться высокого уровня эффективности ис-
пользования выделенных средств. При этом глава пра-
вительства обратил внимание на несколько существу-
ющих проблем. Так, по словам премьера, задачи шко-
лы не должны ограничиваться процессом обучения:
надо еще и воспитывать достойных граждан. Напом-
нив тревожные данные статистики МВД, связанные с
подростковой преступностью и наркоманией, Зубков
заявил о необходимости формировать конкретные
предложения по организации внеклассной работы
школ с подростками. Что касается высшей школы, то
здесь наблюдается значительный перекос в специали-
зации вузов и факультетов: с одной стороны, выпуска-
ется огромное количество юристов и экономистов
(причем очень часто их дипломы не соответствуют ре-
альному уровню знаний), с другой – растущей про-
мышленности не хватает технологов, металловедов и

многих других специалистов. Немало проблем и с сов-
ременным состоянием науки: так, во многих НИИ по-
следние закупки научных приборов осуществлялись
более 20 лет назад. Все это должно стать объектом при-
стального внимания профильного министерства. 

Доклад министра Андрея Фурсенко содержал широ-
кий перечень запланированных мероприятий по всем
направлениям деятельности Минобрнауки. В частно-
сти, отмечалось, что министерство участвует в реализа-
ции 18 федеральных целевых программ, а по четырем
из них является государственным заказчиком. Это две
комплексные программы: развитие образования на
2006–2010 годы и развитие научно-технологического
комплекса на 2007–2012 годы, а также две специализи-
рованные: одна – в сфере наноиндустрии, другая – в
области поддержки русского языка в стране и за рубе-
жом. В числе стратегических целей, поставленных ми-
нистерством на перспективу: обеспечение доступности
качественного образования для всех слоев населения;
обеспечение экономики и социальной сферы профес-
сиональными кадрами необходимого уровня квалифи-
кации; создание условий для эффективного использо-
вания научно-технического потенциала и активизации
инновационной деятельности. Именно они стали оп-
ределяющими при разработке плана работы ведомства
на текущий год. Рост бюджетных расходов на эти цели
означает инвестирование средств в тот человеческий
потенциал и ту экономику, которые будут через 10, 20 и
более лет, то есть инвестирование в наше будущее.

Владимир ЛАГУТИН
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В городе Королеве Московской области в ракет-
но-космической корпорации «Энергия» состоя-
лось выездное заседание Экспертного совета
по проблемам законодательного обеспечения
развития оборонно-промышленного комплекса
при председателе Совета Федерации на тему
«О совершенствовании правовых механизмов
инновационного развития отечественного ма-
шиностроения», которое провел Сергей Миро-
нов. 

П
роведение совета в РКК «Энергия» было зна-
ковым – машиностроение является базовым
элементом производственного потенциала

страны, а его инновационность обеспечивают техно-
логии, разрабатываемые в космической отрасли. Была
выдвинута идея разработать федеральную целевую
программу по развитию отечественного машиностро-
ения. Рекомендовано подготовить и внести в Госдуму
проект федерального закона «О государственной эко-
номической политике», в рамках которого должны
быть предусмотрены приоритетные направления и ме-
ры государственной поддержки машиностроения. 

Эксперты Совета Федерации выступили с законо-
творческой инициативой – ускорить разработку и рас-
смотрение ряда федеральных законов: «Об инноваци-
онной деятельности в РФ», «О передаче технологий и
защите прав интеллектуальной собственности», «О го-
сударственном заказе на проведение научных исследо-
ваний и разработок и поставку продукции (услуг) тех-
нологического назначения для государственных и му-
ниципальных нужд», «О государственно-частном
партнерстве в совместных исследованиях, разработках
и кооперации производства технологической продук-
ции» и другие. 

Назрела необходимость инициировать внесение из-
менений в Бюджетный, Налоговый и Таможенный ко-
дексы РФ, а также в антимонопольное законодатель-
ство. Верхняя палата парламента рекомендует внести
поправки в Федеральный закон № 122 в части разгра-
ничения полномочий федеральных органов исполни-
тельной власти и органов субъектов РФ по участию в
реализации государственной научно-технической и
инновационной политики. Это необходимо для того,
чтобы органы исполнительной власти субъектов РФ
принимали участие в государственной поддержке
предприятий машиностроения, стимулировали их мо-
дернизацию и техническое перевооружение.

Эксперты считают, что нужно преобразовать госу-
дарственное учреждение «Российский фонд техноло-
гического развития» в госкорпорацию «Российский

инвестиционный фонд технологического развития»,
чему будет посвящен федеральный закон, проект ко-
торого поступит на рассмотрение в Госдуму. 

При правительстве РФ необходимо создать специ-
альную межведомственную комиссию по машино-
строению для контроля над реализацией планируемых
ФЦП и Стратегии развития машиностроения. Резуль-
таты мониторинга состояния законодательства и пра-
воприменительной практики в машиностроении будут
включаться в ежегодный доклад Совфеда «О состоя-
нии законодательства в РФ». Совет поддержал предло-
жение Национальной технологической палаты учре-
дить награду – почетное звание «Заслуженный техно-
лог РФ» за достижения в области технологических
разработок и модернизации производства. В октябре-
ноябре 2008 года намечено проведение совещания
«Состояние и проблемы законодательного обеспече-
ния стандартизации и технического регулирования в
области машиностроения». Одно из заседаний Совета
безопасности при президенте РФ предлагается посвя-
тить вопросам технологической безопасности России
и проблемам развития отечественного машинострое-
ния и конверсии высоких технологий ОПК. 

ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ   
Опыт успешного курирования нацпроектов Дмитрием

Медведевым явился поводом для обращения Экспертно-
го совета к власти с просьбой создать национальный про-
ект по развитию отечественного машиностроения и мо-
дернизации промышленного производства. В своем вы-
ступлении спикер верхней палаты парламента говорил о
том, что переход экономики России на рыночные меха-
низмы регулирования, ориентация власти на развитие
сырьевых отраслей экономики, обеспечивающих рост
ВВП в основном за счет добычи и экспорта энергоноси-
телей, привели к сокращению темпов роста перерабаты-
вающих отраслей промышленности, что и отразилось на
упадке отечественного машиностроения. Катастрофиче-
ски сократился объем производства станков и оборудова-
ния. Утрачены передовые позиции российского машино-
строения в авиационной, судостроительной, станкостро-
ительной отраслях, в производстве машин, приборов и
оборудования для отраслей оборонной и гражданской
сфер, и принимаемые меры пока не дали результата. В
крайне сложном положении оказались отрасли космиче-
ского, энергетического и сельскохозяйственного маши-
ностроения. По-прежнему наблюдается износ основных
фондов оборудования отраслей тяжелой промышленно-
сти – свыше 70%, что, по мнению специалистов, уже за
критической чертой. Резко сократился приток молодых
людей на предприятия ОПК.
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Досадно звучали слова и призывы о необходимости
ориентации на протекционистскую поддержку маши-
ностроения в зале, где председательствовал ранее Сер-
гей Павлович Королев. «Уже правительство не шара-
хается от такого понятия, как государственная про-
мышленная политика. В настоящее время никого не
пугают предложения Совета Федерации о проведении
активной государственной промышленной политики.
Нужно сформировать, а во многих случаях и создать
заново систему государственного регулирования в ма-
шиностроении, особенно в его космической составля-
ющей. Я убежден, что интенсивное развитие машино-
строения полностью зависит от системы правового
обеспечения ОПК. Надо создать условия и стимулы
для развития отечественного машиностроения», – го-
ворил Сергей Миронов. «Если надеяться только на
«невидимую руку рынка», ни к чему хорошему это не
приведет, как показали предыдущие годы», – подчерк-
нул спикер актуальность государственной поддержки
отрасли. Сегодня нужно обеспечивать выход отечест-
венных производителей на зарубежные рынки, созда-
вать преграду на пути неконтролируемого ввоза в Рос-
сию устаревшего оборудования и технологий. Предла-
гается допускать закупки за счет госбюджета только
импортного оборудования, которое не производится в
России или существенно превышает характеристики
отечественных аналогов. 

Необходимо расширять практику госзаказа. В рос-
сийском машиностроении, особенно в ракетно-кос-
мической отрасли, в настоящее время есть совершен-

но готовые инвестиционные проекты, в которые необ-
ходимо вкладывать средства. «Должен быть госзаказ,
целевое субсидирование процентных ставок по креди-
там. Государством в Инвестиционный фонд было вы-
делено около 70 миллиардов рублей, но реально реа-
лизовано только 3%. Сегодня нужно формировать ин-
новационное законодательство, ввести целевую систе-
му профориентации и само понятие инновационной
деятельности», – отметил Сергей Миронов.

Ряд льгот в сфере инноваций сегодня существует. В
частности, не облагаются налогом на добавленную
стоимость операции по выполнению научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских работ за счет
средств бюджета, а также ряда специализированных
внебюджетных фондов. В то же время, по мнению
спикера Совфеда, приходится констатировать, что по-
ка это недостаточным образом сказывается на иннова-
циях. То же относится и к принятым в прошлом году
поправкам в Налоговый кодекс, направленным на
стимулирование инновационной деятельности. Сер-
гей Миронов обратил внимание присутствующих на
важную роль машиностроения в развитии экономики,
подчеркнув, что российская налоговая система долж-
на стать самой благоприятной в мире для развития вы-
сокотехнологичного производства. Нужно разрабо-
тать порядок передачи прав на результаты инноваци-
онной деятельности и ввести систему различного рода
преференций как для разработчиков, так и для тех, кто
внедряет инвестиции в производство. «Надо сделать
промышленность более выгодной, чем экспорт сырья.
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Нужно добиться того, чтобы бизнес стал заинтересо-
ванным в развитии технологий нашего ОПК», – зая-
вил Сергей Миронов.

Совет вынес постановление поручить администра-
ции президента РФ разработку Стратегии развития
машиностроения, а также создать общественный со-
вет при президенте России по развитию отечественно-
го машиностроения.

ПЯТЫЙ ЭЛЕМЕНТ
Президент Национальной технологической палаты

Иван Силаев призвал создать в России пятый нацпро-
ект – «Машиностроение». Глава Национальной техно-
логической палаты предостерег: «Сегодня машино-
строение не в чести, больше внимания уделяется сырь-
евой сфере. Хотя невозможно ничего сделать без ма-
шиностроения. Ни одна сфера нашей экономики не
может обойтись без машиностроения! Удивляет лег-
кость, с которой мы решаем судьбу отечества! Где сего-
дня наш технический прогресс, отечественные откры-
тия? Не так давно я обращался к правительству с
просьбой создать 5-й отечественный приоритет, ведь
ни один из существующих 4 приоритетов не может
быть реализован без машиностроения, без оборудова-
ния». Иван Силаев привел некоторые выкладки: в Рос-
сии доля продукции машиностроения в объеме про-
мышленного производства равна 19,6%. Например, в
Германии этот показатель равен 53,6%, в Японии –
51,5%, в США – 46%, в Канаде – 40,5%, в Англии –
39,6%, во Франции – 39,3%, в Италии – 36,4%, в Китае

– 35,2%, в Польше – 27,8%. Не случайно мы все боль-
ше слышим, что к странам-локомотивам Евросоюза –
Германии, Франции и Англии – вскоре присоединится
по экономическим показателям Польша. Заметим, что
эти страны имеют малую территорию и не богаты по-
лезными ископаемыми. Иван Силаев убежден, что ма-
шиностроение сегодня в России не соответствует своей
роли в развитии нашего общества.

Глава Федерального космического агентства в своем
выступлении заметил, что государство финансирует
отрасль только на 67%. Однако объем продукции вы-
рос в 1,5 раза. Вклад ракетно-космической отрасли в
народное хозяйство велик – это транспорт, энергетика,
сельское хозяйство, связь, информатизация, медици-
на, оборона, экология (озоносберегающие технологии)
и др. Все это сферы высоких технологий. Более 500 на-
именований промышленной продукции разрабатыва-
ется ракетно-космической корпорацией «Энергия».

Анатолий Перминов предложил использовать дости-
жения космической отрасли в национальных проектах
«Жилье», «Образование», «Здоровье». Например, нац-
проект «Здоровье» космическая промышленность обес-
печивает нанотехнологиями и диагностическим медо-
борудованием. Спутниковые группировки (ГЛОНАСС,
Компас, Ямал-100, Ямал-200, Горизонт, Экран-М, Экс-
пресс-АМ, Гонец-Д и др.) позволяют наращивать сис-
темы дистанционной разведки, вести поиск полезных
ископаемых, осуществлять мониторинг чрезвычайных
ситуаций и пр. «Наш опыт показал, что использование
спутниковых технологий сократило срок поиска место-
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рождений полезных ископаемых с 5 лет до нескольких
месяцев», – привел данные глава Роскосмоса.

«Ракетно-космическая промышленность динамич-
но развивается и обеспечивает 550 тысяч рабочих мест.
Средний возраст работников отрасли за последние го-
ды снизился с 53 до 46 лет. Увеличивается число
НИОКР. Сегодня необходимо ускорить разработку и
согласование Федеральной целевой программы по ис-
пользованию результатов космической деятельности,
– отметил Анатолий Перминов. – Космическая про-
мышленность – это национальная программа, инно-
вационная структура машиностроения, база всей ин-
новационной деятельности России». Глава Роскосмо-
са подчеркнул, что нужно увеличивать господдержку
отрасли, развивать технопарки, стимулировать госу-
дарственно-частное партнерство.

Генеральный директор ракетно-космической корпо-
рации «Энергия» акцентировал внимание присутству-
ющих на особенностях отрасли: «У нас нет массового,
серийного производства, но идеи, технологии, разра-
ботки отрасли помогают обеспечивать национальную
безопасность, технологическую независимость стра-
ны, благосостояние ее граждан. Наиболее успешным
реализованным проектом является Международная
космическая станция, где используются самые пере-
довые мировые достижения». Виталий Лопота выра-
зил непонимание того, что в России пока нет ответа на
те политические лозунги, которые выдвинули США, а
именно на заявленное американцами установление
свободы действий в космосе и обеспечение превосход-

ства в контролировании космического пространства в
собственных экономических, военно-стратегических
и политических целях. 

ОСВОЕНИЕ КОСМОСА – ОБЯЗАННОСТЬ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

В ходе проведения заседания Экспертного совета
Сергей Миронов осмотрел музей РКК «Энергия» и оз-
накомился с работой ряда производств в цехах. Пред-
седатель верхней законодательной палаты в цехах по-
лучил возможность лично увидеть производственный
процесс и послушать подробные рассказы людей о
планах и проблемах космической промышленности.

После экскурсии спикер Совфеда прокомментиро-
вал увиденное. «Пройдя по музею и цехам, имея воз-
можность прикоснуться именно к тому спускаемому
аппарату, в котором приземлился первый космонавт
человечества Юрий Алексеевич Гагарин, нельзя не ис-
пытывать волнения. Глаза горят от того, что ты ви-
дишь, что было, что уже сделано, что станет нашим бу-
дущим, – восторженно говорил Сергей Миронов. – У
нас в России должны быть новые космические кораб-
ли, чтобы доставлять людей на околоземную орбиту и
на другие планеты Солнечной системы. Сегодня мы
справедливо испытываем чувство гордости за наши
достижения и успехи России в освоении космоса, и я
уверен, что это чувство гордости будут испытывать на-
ши дети, внуки и правнуки».

«Освоение космоса – это новые знания. Мы не мо-
жем заранее даже предугадать, чем конкретно окажут-
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ся полезными те или иные наработки, полученные
при освоении космоса. Результаты проектов, которые
реализуются сейчас, будут видны к концу нашего –
началу следующего века. Мы должны действовать на
опережение. Подготовка таких космических аппара-
тов – это как раз те самые высокие технологии, те са-
мые инновации, к которым мы стремимся в развитии
государственных программ», – прозвучал уверенный
призыв спикера Совфеда. Сергей Миронов обратился
к сопровождавшим его представителям Роскосмоса и
ОПК: «Конкуренты наступают на пятки, и мы должны
сделать все, чтобы быть впереди!» В частности, речь
идет о запуске в серийное производство пилотируемо-
го космического корабля-челнока «Клипер». Этот ко-
рабль может участвовать в международной программе
освоения Луны в качестве приоритетного космическо-
го аппарата. Предпосылки для этого есть – весь мир
отдает предпочтение отечественным непилотируемым
космическим кораблям «Союз» и «Прогресс».

Лунную программу американское космическое
агентство NASA (National Aeronautics and Space
Administration) намерено запустить уже чуть ли не с
2015 года. Те, кто предрекает новую энергетическую
революцию, возможно, имеют в виду именно этот кос-
мический поворот истории человечества – разработку
полезных ископаемых на Луне. Луна богата изотопом
гелий-3, которого почти нет на Земле. Гелий может
быть использован в качестве топлива для термоядер-
ных реакторов. Несомненно, эта будущая «сырьевая
игла» спрятана в «стоге» проблем космонавтики (пило-

тируемой и непилотируемой), машиностроения, робо-
тотехники, ИТ-технологий и т.п. «Государство должно
уделять самое пристальное внимание развитию косми-
ческой отрасли, нужно обеспечить финансирование,
определить на государственном уровне приоритеты и
действовать в выбранном направлении. Я уверен, что
Россия всегда будет занимать передовые позиции в ос-
воении космоса», – отметил Сергей Миронов.

В вопросах такого масштаба за все должно отвечать
государство, несмотря на формы государственно-част-
ного партнерства и бурное развитие космического ту-
ризма. Сергей Миронов категорично парировал, отве-
чая на вопросы: «Ни одна частная компания не сможет
вкладывать такие деньги, максимум – запуск спутника
для цифрового вещания. Это то, что частные компании
готовы финансировать. Разработка, запуск в серийное
производство – это только государство. Государство
должно поддерживать и обеспечивать космическую от-
расль, создавать условия для притока новых кадров.
Наш совет прошел в стенах того зала, где вел совеща-
ния генеральных конструкторов сам Королев. Напом-
ню, что именно он первым исповедовал эту логику –
государство давало нашим творцам заниматься наукой
для того, чтобы наука принципиально решала задачи, а
все остальное брало на себя государство». 

«Освоение космоса – обязанность человечества.
Это несопоставимо со сроком человеческой жизни.
Необходимо изучать планеты не только Солнечной
системы. Ведь 7–8 миллиардов лет всего будет све-
тить Солнце. Нужно и туда заглядывать, нужно ис-
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кать и другую планету, как говорят наши ученые. По-
чему нет? Начинать нужно уже сегодня. Понятно, что
это дело требует совершенно немыслимого космиче-
ского времени», – поделился размышлениями спи-
кер Совфеда.

МОРСКОЙ СТАРТ: 
ДОГНАТЬ САМИХ СЕБЯ

«К счастью, недостатка в проектах в космической от-
расли сейчас нет», – оптимистично сказал Сергей Ми-
ронов, ознакомившись с докладами на заседании Экс-
пертного совета. Более того, в цехе спикеру показали
не только уникальные космические аппараты, но и
конверсионные разработки. Это продукция общего на-
значения – пылесосы, кухонные комбайны и многое
другое. Спикер парламента подчеркнул, что в России
по-прежнему не умеют проводить хорошую рекламную
кампанию отечественных товаров. «Давайте призывать
наше население приобретать пылесосы и другую быто-
вую технику с отечественной маркой «Энергия», это
было бы патриотично», – подметил Сергей Миронов.

Каждый этап освоения космоса формирует новые
задачи. Сегодня Россия разрабатывает возможность
полета на Луну. «Пытливый ум» наших ученых, по
мнению Сергея Миронова, создал много успешных
проектов. Например, обществом до сих пор недооце-
нен проект «Морской старт», о котором рассказал на
совете Николай Моисеев. Первый пуск космического
аппарата при помощи ракеты-носителя «Зенит-3SL» с
платформы состоялся в 1999 году. Идея создания само-

движущейся плавучей стартовой платформы в районе
экватора в Тихом океане принадлежит РКК «Энер-
гия». Сегодня платформу обслуживает совместное
предприятие Sea-Launch в кооперации с Boeing, «Юж-
маш» и РКК «Энергия». Проект международный, он
объединяет предприятия четырех стран – России, Ук-
раины, США и Норвегии.

Уникально и финансирование «Морского старта».
Вложено свыше 1 млрд. долл. без прямого бюджетного
финансирования. Но у проекта была государственная
поддержка – гарантии правительства РФ по неком-
мерческим политическим рискам перед мировым бан-
ком, при этом 1% застрахованной суммы поступал в
Минфин России. В настоящее время с плавучей плат-
формы осуществлено 24 успешных пуска спутников.
Одним из главных результатов проекта, по мнению
Николая Моисеева, является не только укрепление
позиций России на международном рынке пусковых
услуг, но и разработка инновационных технических
решений, которые будут использованы в проекте «На-
земный старт» на космодроме «Восточный». 

Завершая рабочий визит в РКК «Энергия», Сергей
Миронов еще раз подчеркнул: «Здесь возникает чувст-
во гордости, что я россиянин, гражданин великой ко-
смической державы, которая открыла человечеству
путь в космос. Если мы хотим быть первыми, то этой
отрасли необходимо уделять пристальное внимание».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Переходный период муниципальной реформы
близится к завершению. С 1 января 2009 года
Россия будет жить по новым принципам органи-
зации местного самоуправления. Но до этого
необходимо разрешить острейший вопрос муни-
ципальной собственности и земельных отноше-
ний. 131-й закон обязывает местную власть из-
бавиться от всего, не связанного напрямую с
исполнением полномочий.

В
Государственную думу идет поток протестов и
предложений о смягчении требований. Чтобы
сверить часы и снять возникшее напряжение,

Комитет Госдумы по вопросам местного самоуправле-
ния провел круглый стол на тему «Проблема правового
регулирования и правоприменительная практика реа-
лизации имущественных отношений в соответствии с
полномочиями органов местного самоуправления».

МЕСТО НА РЫНКЕ
Вокруг проблемы муниципальной собственности

немало копий сломано и на стадии обсуждения базо-
вого закона, и с началом его реализации. С требовани-
ем 131-го закона «скинуть» избыточную, с точки зре-
ния его разработчиков, собственность муниципалите-
ты не соглашаются, приводят весомые доказательства
в защиту своей позиции и не торопятся избавляться от
имущества, которое годами создавалось и приумножа-
лось. Пять регионов разработали и направили на рас-
смотрение Государственной думы законопроекты, где
предлагается «раскупорить» установленный 131-м за-
коном жесткий перечень имущества, которое может
находиться в собственности муниципалитетов.  

– Очевидно, что проблемы, связанные с формирова-
нием муниципальной собственности и совершенство-
ванием имущественных отношений, требуют дальней-
шего изучения и законодательного урегулирования, –
признал в своем докладе председатель Комитета Госу-
дарственной думы по вопросам местного самоуправле-
ния Вячеслав Тимченко. – Решать их необходимо на
основе общественного согласия всех уровней власти и
населения. При этом главным следует считать эффек-
тивность использования муниципального имущества и
улучшение качества обслуживания населения.

Теоретически все просто – имущества должно быть
ровно столько и такого, сколько требуется для испол-
нения полномочий. Непрофильное – балласт, от кото-

рого надо избавиться. Но на практике, во-первых,
полномочия прописаны нечетко, во-вторых, они у ме-
стного самоуправления постоянно расширяются.
Концептуально функции передаются с одного власт-
ного уровня на другой одновременно с ресурсами для
их осуществления. На деле так не случается, и тогда
где оно, вчера за ненадобностью переданное и пере-
профилированное имущество? Муниципалитетам
приходится за него судиться, а чаще – выкупать втри-
дорога у частников или у государства.  

Многочисленные поправки, вносимые вдогонку
131-му закону в результате принятия «пакетных» зако-
нов о совершенствовании разграничения полномочий,
расширили перечень допустимого имущества муници-
палитетов. Однако, как подчеркнул председатель коми-
тета, по мнению некоторых экспертов, по-прежнему не
предусмотрено использование муниципального иму-
щества для решения таких местных вопросов, как соз-
дание условий для обеспечения услугами связи, обще-
ственного питания, торговли и бытового обслужива-
ния, содействие в развитии сельскохозяйственного
производства, расширении рынка сельскохозяйствен-
ной продукции, сырья и продовольствия и ряда других.
По мнению других экспертов, можно не расширять «за-
крытый» перечень муниципального имущества, а эф-
фективно использовать то, что в нем имеется. И те и
другие сходятся в одном – необходимо стимулировать
инновационный подход к управлению имуществом.
Целесообразно использовать имущество для решения
пересекающихся вопросов, так как они, как правило,
являются однородными. Например, создавать органи-
зации для поддержки художественных промыслов на
базе имущества для организации досуга и обеспечения
услугами культуры в виде специализированных учреж-
дений, занимающихся сохранением и развитием народ-
ного художественного творчества. Организацию пита-
ния в школах можно осуществлять на базе имущества,
предназначенного для обеспечения общеобразователь-
ных услуг. В ряде муниципалитетов так уже поступают.

Есть отдельные, заведомо убыточные отрасли эконо-
мики и социальной сферы, особенно в малых городах и
на селе, где нельзя уповать на частный бизнес. Он туда
если и пойдет, то не преминет возможностью создать
«локальную» монополию на предоставление услуг. Так,
например, произошло после приватизации элеваторов.
Их новые хозяева повсеместно взвинтили расценки, в
результате – неизбежное подорожание хлеба.
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ВПЛОТЬ ДО ЭРМИТАЖА
– Власть должна жить только за счет налогов, а не за

счет иных доходов, – решительно сказал председатель
Комитета Госдумы по собственности Виктор Плеска-
чевский. – В настоящее время объем муниципального
имущества явно превышает оптимальный, и это при-
водит к негативным последствиям для развития эко-
номики страны. Искажаются экономические отноше-
ния, налоговые и межбюджетные отношения оказыва-
ются существенно деформированными, так как посту-
пления от аренды государственного и муниципально-
го имущества, в том числе земельных участков, соста-
вляют во многих регионах, особенно в крупных горо-
дах, до 40% налоговых поступлений. Избыточное иму-
щество тянет за собой избыточные полномочия. Орга-
ны местного самоуправления осуществляют управле-
ние таким имуществом, его оценку, страхование, рас-
чет арендной платы, надзор за надлежащим использо-
ванием. В результате администрирование имущества
требует порой больших затрат, чем доход от него. К то-
му же везде, где властные функции сочетаются с хо-
зяйственными, возникают коррупция и серьезные
злоупотребления.

Много или мало сегодня имущества у власти? 38 495
МУПов – муниципальных унитарных предприятий и
210 тыс. муниципальных учреждений. У государствен-
ных органов власти – 1 млн. 91 тыс. объектов! Поэто-
му, по мнению Виктора Плескачевского, вопрос сле-
дует рассматривать шире и принимать закон о публич-
ном имуществе, в основе которого лежит презумпция

негосударственного регулирования. Работа над этим
законом велась в прошлом созыве.  

Для оптимизации объема публичного имущества
Комитет по собственности предполагает разделить его
на три категории: действительно необходимое местно-
му самоуправлению для осуществления собственных
функций и переданных ему государственных полно-
мочий; то, которое может использоваться для выпол-
нения социальных обязательств до того времени, пока
они не перейдут в плоскость рыночных, частноправо-
вых отношений; недопустимое для нахождения в му-
ниципальной собственности имущество.

Комитет предлагает три направления оптимизации
(снижения объема имущества). Первое – как можно
скорее продать земельные участки под частными объ-
ектами. Второе – осуществить приватизацию имуще-
ственных комплексов и земельных участков, не закре-
пленных за муниципальными предприятиями и учре-
ждениями. И наконец – масштабное преобразование
муниципальных унитарных предприятий с их после-
дующей приватизацией.

Нужны ли муниципальным лидерам «Мерседесы»,
кабинеты размером с футбольное поле и другое подоб-
ное имущество? Может ли Москва, например, владеть
коммерческими и бизнес-центрами, стадионами?
Нужна ли ей Тверская,13? Очевидно, нет. Она может
акционировать или передать эти объекты в довери-
тельное управление. 

Аудитория молча внимала федеральному законода-
телю. Но после слов, что ГУП «Эрмитаж» следовало
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бы преобразовать в имущественный комплекс «Эрми-
таж» и выставить на международный аукцион (!), по
залу пронесся протестующий гул. 

«Приватизация только начинается! – пообещал
Плескачевский мэрам. – Невозможно, чтобы все, что
сегодня имеется у муниципалитетов, завтра оказалось
на рынке, но к этому надо стремиться. От деклараций
пора переходить к реальной практике. Работа предсто-
ит столь масштабная, что выполнить ее до 2009 года
нереально. Комитет Госдумы по собственности пола-
гает, срок следует продлить как минимум на 2 года.

ЧЕРНЫЙ ПЕРЕДЕЛ
– Мы не враги, мы – ваши младшие братья и прие-

хали в Думу в надежде быть услышанными, – выразил
мнение большинства заместитель председателя Союза
представительных органов МСУ РФ глава Перми
Игорь Шубин. – Один передел собственности у нас
уже был. Где теперь переданные акционерным обще-
ствам детские садики? Мы решаем проблемы граждан
и пока справляемся, в том числе и за счет неналоговых
поступлений в бюджет. Чем восполнять выпадающие
доходы? Было бы правильным оставить нам имущест-
во, которое их формирует. Мы – тоже рыночники. Но
вопрос эффективности управления имуществом очень
непростой – не повторить бы ошибок приватизации
прошлых лет. Продлить срок еще на два года было бы
целесообразным, чтобы еще раз все тщательно взве-
сить и просчитать. Пермь готова предложить себя в ка-
честве пилотной площадки. 

– Общественная собственность становится муници-
пальной, только вот как муниципалитетам ею управ-
лять? – задала вопрос депутат Законодательного соб-
рания Свердловской области Галина Артемьева. –
Прокуратура, расправив черные крылья, требует пред-
ставить доказательства, является ли муниципальное
имущество необходимым для исполнения полномо-
чий, и никаких аргументов, кроме «закрытого» переч-
ня статьи 50 131-го ФЗ, не признает. Проблемы же, ко-
торые ежедневно приходится решать органам местно-
го самоуправления, требуют гораздо большего. На-
пример, имущество, необходимое для межмуници-
пальных объединений, законом вообще не оговарива-
ется. А оно необходимо, особенно когда речь идет об
объединении сельских поселений, которым пооди-
ночке многие стоящие перед ними задачи не решить. 

Утверждение, что частный собственник эффектив-
нее, мягко говоря, не бесспорно. Создать конкурент-
ную среду, акционировав МУПы, удается далеко не
всегда. Мэр Черкесска Петр Коротченко рассуждает
на примере своего города: «Если продать троллейбус-
ный парк в частные руки, его рентабельность возрас-
тет с 5, возможно, до 35%. Но за счет чего? За счет по-
тери контроля над тарифами. Взвинчивание цен воз-
мутит население и пошатнет доверие к власти».

ЧТО ПЕРВИЧНО
– Что в обсуждаемом вопросе первично – имущест-

во или полномочия? – взял слово член Комитета Гос-
думы по собственности профессор Владимир Федот-
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кин. – Полномочия постоянно меняются, поэтому
имущество следует не отнимать, а формировать впрок.
Говорят – власть надо приближать к народу. А деньги
не надо? У нас в Рязанской области расходы на содер-
жание чиновников за три года реформы возросли в три
с половиной раза, а финансирование все то же. Денег
в области нет, с 1 февраля мы впервые за последние го-
ды не смогли повысить зарплаты бюджетникам.

– Мы имеем дело не с частной ошибкой законодате-
лей, неверен принципиальный подход, – жестко вы-
сказался вице-президент Ассоциации сибирских и
дальневосточных городов профессор Роальд Бабун. –
Во всем мире муниципалитеты имеют три источника
доходов – это налоги, хозяйственная деятельность и
рента. Обладание имуществом служит средством регу-
лирования социальной ситуации в муниципальном об-
разовании, и арендная плата за пользование этим иму-
ществом не цель, а следствие. Если бы в свое время дет-
сады не приватизировали, а сдали в аренду, муниципа-
литетам не пришлось бы сейчас выкупать их по трой-
ной цене. Сегодня по стране идет массовое закрытие
недорогих бань, парикмахерских, ремонтных мастер-
ских и т.п., перешедших из муниципального ведения в
частное. Не будет ли так же и с остальными муници-
пальными предприятиями, выставленными на аукцио-
ны? Аукционы проводятся несправедливо. Закон не
предусматривает в ходе торгов никаких преимуществ
для добросовестных арендаторов. Необходимо по край-
ней мере вычитать из продажной цены те суммы, кото-
рые они вложили в ремонт и содержание объектов.   

В статье 130 Конституции сказано, что владение,
пользование и распоряжение муниципальной собст-
венностью является неотъемлемой прерогативой на-
селения муниципального образования. Государствен-
ной собственностью распоряжается государство, а му-
ниципальной – население и органы местного самоуп-
равления, им избранные. Все, казалось бы, ясно.

Но муниципалитеты вгоняют в рынок даже в той ча-
сти, где ниша явно не рыночная, а социальная, – они
этому как могут сопротивляются. И не потому, что
против рынка, давно встали на эти рельсы, и достиг-
нутые успехи очевидны. Просто там, где речь идет о
вопросах жизнеобеспечения людей, нужны предельно
взвешенные шаги. Все уроки предыдущих этапов при-
ватизации извлечены местной властью не из учебни-
ков, их негативные последствия муниципалитеты вы-
нуждены расхлебывать до сих пор. Концептуальные
положения приватизации муниципального имущества
разрабатывались правительством, в частности ведом-
ством Германа Грефа. С той поры немало воды утекло,
жизнь изменилась, а круги по городам и весям все рас-
ходятся. Муниципальные лидеры жалуются, что в во-
просах собственности Центр им мало доверяет. Не в
далеких столичных кабинетах, а именно им, каждый
день решающим повседневные вопросы сограждан,
лучше видно, что целесообразнее акционировать и
продать, а что непременно не сегодня, так в ближай-
шем будущем понадобится. 

Юлия БОРИСОВА
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Горячая дискуссия разгорелась в Обществен-
ной палате. На повестке дня стоял вопрос о ка-
честве отечественного телевидения. Глава Со-
вета Федерации Сергей МИРОНОВ, приглашен-
ный на заседание, неоднократно и жестко вы-
сказывался по поводу состояния телевидения.
Его поддержали многие из собравшихся.

Н
а заседании Объединенной комиссии по на-
циональной политике и взаимоотношениям
государства и религиозных объединений при

Совете Федерации в стадию практического обсужде-
ния перешел вопрос о создании Общественного со-
вета по телевидению. Сергей Миронов заявил, что
«ежедневно наших детей посещает воспитатель-са-
дист, приучающий их получать удовольствие от сцен
насилия и жестокости». И далее: «Складывается впе-
чатление, что наше телевидение еще в лихие 90-е го-
ды застыло в своем развитии». С того времени и по
сей день телевизионная пропаганда базируется на
чуждых российской культуре принципах и ценностях
(выгода превыше всего и т.д.), что подрывает основы
национального самосознания. 

Действительно, в ходе информационных войн мы
могли наблюдать, как перерождаются идеология,
взгляды на те или иные события наших граждан.
Можно с уверенностью утверждать, что прочность,
стабильность того или иного государства зависят от
«информационной устойчивости» индивида. Но как
добиться этой устойчивости? В эпоху интернета и
бурного развития мобильной связи становится по-
нятно, что информация — не только благо. Ее влия-
ние может быть и негативным. Всякая сила может
быть использована во зло и во благо. И это зависит
не от силы, а от того, в чьих руках она находится.
Информацией владеют люди, и люди управляют
людьми. Поэтому, считает Миронов, телевидение
следует поставить под контроль общества.

Совет, по мысли его создателей, должен выполнять
следующие задачи: проводить анализ содержания те-
левизионных программ, осуществлять мониторинг
мнений и общественных настроений по тем или
иным спорным телепередачам, а также выявлять фа-
кты злоупотреблений. Общественный совет может
получить право рекомендовать к снятию те или иные
программы, если они нарушают морально-этические
нормы или небезопасны для духовного развития де-
тей и подростков. В то же время Сергей Миронов
специально отметил, что, по его мнению, Совет не
должен ничего запрещать – это общественный ор-
ган, а не цензурный комитет. Предполагается, что

эта структура будет состоять из авторитетных экс-
пертов в области культуры и искусства, религиозных
и общественных деятелей. Проект федерального за-
кона «Об Общественном совете Российской Федера-
ции по телевидению», который вскоре с учетом
предложений и дополнений будет направлен на рас-
смотрение в Государственную думу, устанавливает и
нормы представительства: 12 его членов назначают-
ся президентом, а по их рекомендации выбирают
еще 13 (всего в надзорный орган войдут 25 человек).

Миронов подчеркнул, что в составе Общественно-
го совета не должно быть места для представителей
государственных учреждений, телекомпаний, рекла-
модателей и спонсоров телеканалов.

Впрочем, эта инициатива не встретила энтузиазма
не только у телевизионщиков, но и у некоторых коллег
председателя палаты регионов. Так, Людмила Нарусо-
ва, председатель Комиссии Совета Федерации по ин-
формационной политике (и, кстати говоря, член пре-
зидиума партии «Справедливая Россия», которую воз-
главляет  Миронов) относится к созданию подобных
структур скептически. На круглом столе «Закон о
СМИ – инструмент давления или гарантия свободы
творчества? Практика надзора в сфере телевидения»,
организованном Комиссией Общественной палаты по
коммуникациям, информационной политике и свобо-
де слова в СМИ, Национальной ассоциацией телера-
диовещателей (НАТ) и Общественной коллегией по
жалобам на прессу, Нарусова заявила, что нужно «со-
вершенствовать правоприменительную практику».
Поскольку, по ее мнению, закон о СМИ – это «одно из
лучших завоеваний 90-х годов, которые некоторые на-
зывают «лихими».

В заочный спор с Людмилой Нарусовой вступил
председатель Комиссии Общественной палаты по
сохранению культурного и духовного наследия ми-
трополит Калужский и Боровский Климент: «Про-
исходящее на российском телевидении идет вразрез
с политикой президента в области демографической
политики. Телевидение не делает ничего, чтобы про-
пагандировать здоровую семью, нормальные челове-
ческие отношения. Эфир заполнен насилием, явной
или неявной пропагандой криминала, супружески-
ми изменами и так далее». Размышляя о проблеме
Общественного совета, митрополит Климент под-
черкнул, что мысль о создании подобного органа не
раз высказывалась Патриархом Алексием II и что
РПЦ всецело поддерживает эту идею.

Коллегу по Общественной палате поддержал и
главный раввин России Берл Лазар. «Интеллигент-
ный человек сейчас уже не может держать дома теле-

ВВП №3438

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА

Кому принадлежат
фабрики смысла



визор», – заявил он. Благодаря электронным СМИ
вся грязь находится внутри наших домов, и, по мне-
нию раввина, Общественный совет должен стать
сильной и независимой организацией.

В борьбе за нравственное телевидение объедини-
лись представители всех конфессий – так, на круг-
лом столе в поддержку Совета высказался еще один
«общественник», председатель Российского объеди-
ненного союза христиан веры евангельской (пятиде-
сятников) Сергей Ряховский. Поводом для дискус-
сии стало вынесение Россвязьохранкультурой преду-
преждения телеканалу «2х2» за пропаганду культа на-
силия и жестокости в сериалах «Приключения Боль-
шого Джеффа» и «Маленькие лесные друзья». Впро-
чем, представитель телеканала оправдался тем, что у
других вещателей «недоброго контента» еще больше.
И, мол, государственные каналы никто не предупре-
ждает и не штрафует…

Такой поворот темы поддержал член Обществен-
ной палаты, телеведущий Николай Сванидзе: «Лю-

бые советы по нравственности непременно заканчи-
ваются ужесточением цензуры, причем политиче-
ской. Я категорически против этой идеи, под какой
бы красивой оберткой она ни была бы подана». Ему
вторил «общественник» Павел Гусев, главный редак-
тор «Московского комсомольца». Он считает, что
«сегодня надо думать о том, как отстоять свободу
СМИ». Ранее на эту же тему высказалась зампред
Комиссии Общественной палаты по сохранению
культурного и духовного наследия Елена Зелинская.
По ее мнению, этот инструмент контроля может
«превратиться в дубинку». Эти опасения, скорее все-
го, чрезмерны, поскольку во многих странах подоб-
ные общественные советы существуют и, что самое
главное, работают, то есть оказывают существенное
влияние на программные сетки национальных теле-
каналов.

Выступивший на заседании круглого стола телеве-
дущий Владимир Познер поддержал коллег-медий-
цев. По его мнению, в обществе идет активная дис-
куссия по поводу нравственности, но существует
безразличие к теме свободы слова. «Закон «О СМИ»
у нас не выполняется в главном: я утверждаю, что у
нас на телевидении, да и не только на телевидении,
не существует свободы слова. Мы все знаем это, хотя
и делаем вид, что это не так», – заявил президент
Академии российского телевидения. (Однако то, что
эти слова Познера тотчас были транслированы де-
сятком СМИ и информагентств, свидетельствует об
обратном.)
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Такой плотный «фронт» руководителей масс-ме-
диа против создания общественного органа, кото-
рый контролировал бы телепродукцию, навел еще
одного участника дискуссии, пресс-секретаря Мос-
ковской патриархии священника Владимира Виги-
лянского, на мысль о корпоративном заговоре.
Именно этим, по его мнению, объясняется тот
факт, что попытки саморегулирования в сфере
СМИ ни к чему не привели. Призывы же Нарусовой
обращаться в суд для установления истины вызвали
у собравшихся скептические улыбки: этот государ-
ственный институт пока весьма далек от идеала.
Единственной реальной «дубиной» остается госу-
дарственный надзорный орган – Россвязьохран-
культура. Но по странному стечению обстоятельств
в его задачи не входит  мониторинг. Потому и Закон
«О СМИ» действует по пословице: «Кого люблю,
тому дарю».

Впрочем, не все на нашем телевидении плохо. Не-
которые члены медиасообщества вполне готовы к
критике и самокритике. Так, выступивший на засе-
дании круглого стола член Общественной платы, те-
леведущий Максим Шевченко заявил, что на экране
много грязи и пошлости, включая пресловутый
«Дом-2». По его мнению, Общественные советы
нужны, и это право граждан объединяться для реше-
ния важных социальных проблем. «В России следует
достаточно жестко регламентировать, когда, какого
рода программы надо показывать, чтобы исключить

доступ к ним подростков и несовершеннолетних», –
считает телеведущий. С другой стороны, он против
создания советов «по закону», сверху. По мнению
Шевченко, Общественная палата могла бы уже сего-
дня жестко и четко высказываться о качестве теле-
продукции и конкретных программ.

О том, что «кризис назрел» и политику вещания
надо менять, заявил и Даниил Дондурей, главный
редактор журнала «Искусство кино», член Совета
при президенте по культуре и искусству. «Закон «О
СМИ» сегодня ничем не управляет. Иначе у нас на
телевидении был бы абсолютно другой контент. Хо-
роший это закон, плохой – он просто не работает. С
другой стороны, старинные телеобманки – «вы мо-
жете выключить телевизор, если вам это не нравит-
ся» – сегодня всем смешны. Это все равно что от-
ключить газ, воду, электричество и перестать ды-
шать. Современный человек не может жить без ин-
формации».

Итак, очевидно, что битва за то, кто будет владеть
«фабриками смысла» – общество или телекорпора-
ции, – началась. И в Совете Федерации, и в Общест-
венной палате есть представители той и другой сто-
роны. Что касается народа, то у нас он со времен
«Бориса Годунова», по большому счету, безмолвству-
ет. Чем занят? Возможно, смотрит телевизор…

Сергей КОСЫГИН
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Поддержка спецметаллургии

В подмосковном Ступине проведено рабочее со-
вещание правительства РФ по вопросам развития
отечественного производства специальных ста-
лей и сплавов. 

Премьер-министр Виктор Зубков обратил внима-
ние на необходимость активизировать НИОКР по со-
зданию новых видов продукции спецметаллургии.
Премьер-министр заявил, что продукция спецметал-
лургии имеет стратегическое значение, так как ее
используют наиболее наукоемкие отрасли. 

Виктор Зубков принял участие в торжественной це-
ремонии пуска уникальной печи Ступинской метал-
лургической компании для производства жаропроч-
ных сплавов, используемых на летательных аппара-
тах пятого поколения. Вакуумно-индукционная печь
британского производства введена в эксплуатацию в
рамках плана модернизации алюминиевого и жаро-
прочного комплекса предприятия. Установка емко-
стью 2,5 т предназначена для выплавки сплавов вы-
сокой чистоты. Сплавы, которые будут выпускаться
печью, предназначены для предприятий авиакосми-
ческой, энергетической и других отраслей. 

Виктор Зубков напомнил, что в 90-е годы произ-
водство спецметаллургии существенно снизилось.
По его мнению, последствия этих процессов сказы-
ваются до сих пор. «Спрос на эту специфическую
продукцию металлургии упал, в результате значи-
тельная часть мощностей простаивает, некогда уни-
кальное оборудование устаревает технически и мо-
рально, многие технологии уже утрачены», – предос-
терег Виктор Зубков, уточнив, что спад производства
спровоцировал серьезный отток профессиональных
и научных кадров. 

Премьер-министр сказал, что в условиях развития
инновационной экономики продукция спецметал-
лургии очень нужна. Государство уже начало прово-
дить серьезные структурные изменения в машино-
строении, в частности созданы крупные холдинги,
такие как госкорпорации «Ростехнологии» и «Роса-
том», авиастроительная и судостроительная корпо-
рации. 

Концепция развития России 

Долгосрочная концепция развития России до
2020 года будет обсуждаться в рамках Петербург-
ского международного экономического форума. 

Об этом заявила министр Минэкономразвития Эльви-
ра Набиуллина: «Это уже будет документ высокой степе-
ни готовности». Перенос сроков разработки концепции-
2020 Эльвира Набиуллина объяснила необходимостью
сделать ее «не просто декларативным документом, за-
крепив в нем конкретные меры по реформированию на-
логовой, пенсионной систем и здравоохранения».

Ранее избранный президент России Дмитрий Медве-
дев указывал на то, что все планируемые властями нало-
говые новации должны быть прописаны в концепции. По
мнению Дмитрия Медведева, этот документ должен
быть утвержден только после принятия решения по из-
менениям в налоговой сфере. 

Усиление защиты национальных интересов в разных
странах, слабые и сильные стороны российской эконо-
мики станут одними из основных тем XII Петербургского
международного экономического форума. Эльвира На-
биуллина является председателем Организационного
комитета форума.

«На форуме мы собираемся поговорить об инициативе
правительств многих стран по усилению защиты своих
национальных интересов, экономических интересов и о
способности глобальных институтов управления отвечать
на такие тенденции», – обозначила повестку дня глава
МЭРТа.

На форуме будут обсуждаться темы конкуренции за
доступ к природным ресурсам, вопросы экологии, изме-
нения климата, глобальной конкуренции за человече-
ский капитал. Будут рассматриваться темы государст-
венного протекционизма и иностранных инвестиций,
мировых финансовых рисков и работы международных
финансовых институтов.

XII Петербургский международный экономический фо-
рум состоится 6–8 июня 2008 года. Этот ежегодный фо-
рум, проводящийся при поддержке и участии президен-
та РФ, собирает мировых лидеров для обсуждения наи-
более актуальных вопросов, стоящих перед Россией и
мировым сообществом.
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Контроль за бизнесом 

На встрече с избранным президентом РФ Дмит-
рием Медведевым представители РСПП обсудили
вопрос о контрольно-надзорных функциях госу-
дарства в отношении крупного бизнеса.

Глава РСПП Александр Шохин прокомментировал ито-
ги заседания: «Мы не ставили тему послаблений для
крупного бизнеса по принципу «малому бизнесу дали,
пора бы и нам», надзор должен ориентироваться не на
фискальные функции, а на соблюдение закона». Органы
контроля и надзора не должны ориентироваться на вало-
вые показатели.

«Если 90% НДС возмещается по судам, а налоговая
служба его не возмещает, так как боится давления со
стороны других правоохранительных органов, то это
значит, что что-то неладно в надзоре и администри-
ровании НДС», – заявил глава РСПП. Александр Шо-
хин отметил, что РСПП хотел бы самостоятельно мо-
ниторировать правоприменительную практику по та-
ким случаям, предлагая власти свое видение ситуа-
ции с целью корректировки действий контрольных
органов и создания прецедентного права. Также было
сказано о необходимости унифицированной практики
деятельности судов через разъяснения со стороны
президиумов судов, в частности Высшего арбитраж-
ного суда. 

Избранный президент РФ Дмитрий Медведев под-
держал позицию РСПП по вопросу реформирования
НДС. Снижение НДС и унификация ставок позволит ус-
коренно диверсифицировать экономику, особенно в
перерабатывающих отраслях.

Глава РСПП высказал свою точку зрения по процеду-
ре согласования крупных сделок с руководством стра-
ны: «Безусловно, по крупным сделкам уведомление,
согласование руководства страны необходимо, эта
практика есть и в других странах». Например, закон о
стратегических предприятиях предполагает одобре-
ние со стороны власти подобных сделок.

На заседании также шла речь о ЕСН. Без решения
вопросов, связанных с единым социальным налогом,
невозможно долгосрочно планировать реформирова-
ние пенсионной системы.

Самый дорогой бренд 

ОАО «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) стало
первым российским брендом, который вошел в
список 100 наиболее дорогих торговых марок
мира. 

Рейтинг Global Brands-2008 составлен исследова-
тельской Millward Brown Optimor (MBO) и опублико-
ван газетой The Financial Times. Исследование опи-
рается на базу данных Brands, располагающей ин-
формацией, собранной за 10 лет, о 50 тыс. брендов
по всему миру. В ходе исследования составители оп-
росили около миллиона потребителей. Общая стои-
мость 100 сильнейших брендов в этом году выросла
на 21% – с 1,6 трлн. до 1,94 трлн. долл.

МТС занимает 89-е место в списке и 9-е – в разде-
ле мобильных операторов. Стоимость бренда соста-
вляет 8,077 млрд. долл. При составлении рейтинга
эксперты учитывают финансовые показатели, свя-
занные с брендом, а также восприятие торговой
марки потребителем.

Самым дорогим, как и в 2007 году, оказался бренд
Google, подорожавший за год на 30% – до 86,057
млрд. долл. 

МТС является крупнейшим оператором мобильной
связи в России и странах СНГ. Вместе со своими до-
черними предприятиями компания обслуживает бо-
лее 83,88 млн. абонентов. Население 82 регионов
России, а также Армении, Беларуси, Украины, Узбе-
кистана, Туркменистана, где МТС и ее дочерние
предприятия имеют лицензии на оказание услуг в
стандарте GSM, составляет более 230 млн. человек.
С 2000 года акции МТС свободно торгуются на фон-
довой бирже в Нью-Йорке.

«Отвечая на вопрос, какие бренды им известны и
нравятся в мобильной телефонии, банковском секто-
ре, пивной промышленности и других отраслях, рос-
сийские потребители часто упоминали МТС, и эта мар-
ка получила высокие оценки в их ответах», – сказала FT
руководитель Millward Brown Optimor, компании – со-
ставителя списка, Джоанна Седдон. Она считает, что
МТС за два года добилась больших успехов в развитии
бренда, упростив маркетинг и поменяв логотип.
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Аквапарк в Тюмени 

В Тюменской области одобрен проект строи-
тельства в областном центре современного аква-
парка. По словам губернатора Владимира Якуше-
ва, в городе таким образом появится маленький
Манхэттен.

Аквапарк будет частью спортивно-развлекательного
комплекса, который возведут через три года на улице
Щербакова. Помимо него в спортивно-развлекатель-
ном комплексе разместятся выставочный центр, авто-
заправочная станция, таун-хаусы для отдыхающих,
гольф-отель, яхт-клуб, торговая зона и зона фаст-фу-
дов, аэродинамическая труба для начинающих зани-
маться парашютным спортом. 

Аквапарк будет представлять собой систему закры-
того типа с минеральной водой. 

В нем установят шесть горок немецкого производст-
ва общей протяженностью 1,4 тыс. метров, выполнен-
ных для прочности из нержавеющей стали. Специаль-
ная зона аквапарка будет предназначена для серфин-
га, где даже дети смогут освоить азы этого вида спор-
та. Еще одна новинка, которой авторы проекта обеща-
ют удивить тюменцев и гостей из ближайших регионов,
– аэродинамическая труба. Это чудо техники будет
предназначено для тех, кто начинает или занимается
парашютным спортом.

Имеется еще одно немаловажное для города обсто-
ятельство – в комплексе предусмотрено достаточное
количество парковочных мест, что поможет решить
многие транспортные проблемы. 

На сегодня уже завершено обустройство каналов,
начаты работы по укреплению берега. «Самое главное,
чтобы реализация проекта не затянулась», – подчерк-
нул Владимир Якушев, предложив представленную
концепцию одобрить, а вопросы, которые возникли, –
решить в рабочем порядке.

«Очень внятной концепцией» назвал этот проект, ре-
ализовывать который будет ООО «Туанн», первый за-
меститель начальника управления градостроительной
политики главного управления строительства Тюмен-
ской области Валерий Кулачковский.

По предварительным планам строительство аква-
парка в Тюмени завершится в 2011 году. 

Кукольный театр в Самаре

Для Самарского театра кукол будет построено
новое здание. Заказчиком строительства высту-
пает Министерство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Самарской области. 

Проект предполагает строительство шестиэтажного
комплекса, раскрашенного в яркие цвета: красный,
оранжевый, желтый, зеленый, голубой, синий и фиоле-
товый. Помимо сценического пространства в здании
расположатся мастерские, педагогические, служеб-
ные и технические помещения. На первом этаже раз-
местятся кассы и администрация театра, на втором –
два концертных зала, один из них универсальный на
360 мест, в котором предполагается работа со всеми
видами кукол, с возможностью деформации сцены, с
подъемно-опускными площадками, здесь же размес-
тятся кафе, буфет и врач. 

Предусмотрено также создание зимнего сада с иг-
ровыми комнатами. На третьем этаже – ложи, выпол-
няющие осветительную и техническую функции. На
четвертом уровне кукольного театра запланированы
мастерские по изготовлению, восстановлению и по-
шиву кукол, в фойе – экспозиция коллекции кукол.
Здесь же будут размещены репетиционные залы и хо-
реографические отделения. 

Пятый этаж будет предназначен для размещения
студии звукозаписи, зала для проведения музыкаль-
ных занятий и спортивного зала. Для гастролирующих
артистов будет предусмотрена гостиница на пять но-
меров. На шестом этаже кукольного театра разместит-
ся архивный фонд кукольного театра.

Здание кукольного театра займет территорию пло-
щадью 4 тыс. 172 кв. м земли. Проектом предусмотре-
но благоустройство прилегающей территории, в том
числе очистка и обустройство берегов одного из озер,
вокруг здания планируется разместить детские пло-
щадки, карусели, летнюю эстраду. Театральный комп-
лекс станет одним из красивейших мест города.

Самарский театр кукол будет одним из грандиозных
строений в губернии и сможет конкурировать со знаме-
нитым Театром имени Образцова. Закончить масштаб-
ную стройку планируют к 2010 году. Средства на возведе-
ние театра в полном объеме выделяют областные власти. 
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Зависть проамериканской политики
В том, что отношение к нашей стране, задаваемое
Европе и миру с берегов Потомака, рано или поздно
вернется к объективному реализму, никто и не
сомневался

Минное поле иракской нефти
Суверенный контроль над нефтяными запасами
и доходами Ирака остается до сих пор вопросом
тщательного рассмотрения

День единения народов
Движение по пути интеграции Белоруссии и России
создает прочный фундамент для дальнейшего
совершенствования двусторонних связей, являясь
залогом успешного социально-экономического
развития двух государств

Эстафета добрососедских отношений
В ситуации растущего интереса к Туркменистану
со стороны ведущих мировых держав России
в ближайшем будущем важно не уступить уже обретенной
здесь позиции ведущего экономического партнера

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



В том, что отношение к нашей стране, задавае-
мое Европе и миру с берегов Потомака, рано
или поздно вернется к объективному реализму,
никто и не сомневался. Но «десятилетка» доми-
нирования на международной арене и прежде
всего в зарубежных средствах массовой инфор-
мации проштатовской «политической облавы»
на поднимающуюся из ельцинской разрухи
страну так сцементировала «американский об-
раз мыслей» в отношении к России, что ее вдруг
лопнувшая и обваливающаяся на наших глазах
штукатурка, обнажившая «ребра бушей», не мо-
жет не вызывать некоторого удивления. Было
бы наивно полагать, что кризис уже миновал, но
то, что некий политический Рубикон пройден,
радует по-человечески и подсказывает скорые
и – Бог даст! – добрые перемены. Прежде всего,
конечно, в Европе.

Н
а такую череду мыслей наталкивают сразу не-
сколько публикаций, вышедших за рубежом.
Daily Telegraph устами Лайэма Хэллигана, ве-

дущего экономиста компании Prosperity Capital
Management, просто просится на цитирование. В Лон-
доне нас никогда не баловали комплиментами – так
уж водится на рынке средств массовой информации
ближайшего союзника США, что едва на Потомаке
подумают, на Темзе на эту тему уже кричат. Ну а после
Ельцина про Россию за Атлантикой уже ничего хоро-
шего не думают.

Прежде чем дать слово Лайэму Хэллигану, отмечу
коротко, что американские политики нередко демон-
стрируют такое удивительное невежество относитель-
но России, что оно непростительно было бы даже в ус-
тах школяра. «Медов, Медадова – какая разница!»
Именно таков был ответ нынешней кандидатки на
пост президента США, когда на прошлой неделе жур-
налисты попросили ее назвать победителя президент-
ских выборов в России. А ведь Хиллари Клинтон
очень образованная женщина. Политический эгоцен-
тризм США, проявляющийся вне их пределов в ото-
ждествлении зоны собственных национальных инте-
ресов с глобусом, выковывает из официальных пред-
ставителей США подобие узколобых и напыщенных
монстров, у которых попросту атрофировались спо-
собности к восприятию чьих-либо иных интересов,
кроме собственных. Внешняя политика в их интер-

претации теперь есть процесс расчистки дорог от би-
того кирпича, после того как натовские самолеты
сровняют все с землей в государстве, которому надо
«привить демократию». И та же сенатор от штата Нью-
Йорк и претендентка на место главы Белого дома гор-
дится своим пренебрежением к России, и в этом не
одинока. 

Но вернемся в Англию. Мы все хорошо помним, как
по мере приближения наших выборов президента за-
падная пресса наполнялась скользкими намеками, от-
нюдь не дипломатическими и прямо оскорбительны-
ми выходками и даже прямой дезинформацией отно-
сительно России и ее политиков, которые поднимают
страну из пепла. 

Любопытно, что сам автор Daily Telegraph в середи-
не 1990-х несколько лет прожил у нас. И, как он счи-
тает, «это был самый тяжелый период «перехода» стра-
ны от плановой экономики к капитализму». Лайэм
Хэллиган и сейчас работает в компании, которая зани-
мается размещением иностранных инвестиций на раз-
вивающихся рынках – в том числе и на российском.
Так что из первых рук, что называется, получает ин-
формацию о том, что в стране происходит. Он считает,
что «не стоит ставить под сомнение факты, из которых
следует, что Россия за последние 10 лет смогла совер-
шить, наверное, самый невероятный разворот в исто-
рии человечества. Когда в конце 1980-х рухнул Совет-
ский Союз и развалилась система государственного
планирования, цифры, характеризующие российскую
экономику, ушли глубоко в минус. На протяжении
следующих 10 лет страна ковыляла от кризиса к кри-
зису. Едва в 1998 году начали появляться признаки ста-
билизации, хрупкая посткоммунистическая экономи-
ка России снова обвалилась – она стала заложницей
финансового краха, который ударил по всем развива-
ющимся рынкам. Пытаясь защитить национальную
валюту, страна отказалась от своих обязательств по
внутреннему долгу. С тех пор экономика России в ре-
альном выражении растет в среднем на 7% в год. В
2007 году уровень роста достиг 8,1% – больше, чем в
2006 году, и это в условиях начавшегося в США ипо-
течного кризиса, который сказался на большинстве
мировых экономик». 

СВОЙ КОШЕЛЕК – СВОЯ ИДЕОЛОГИЯ?
Столь пространная цитата для меня очень важна,

поскольку показывает, что, оказывается, и наш «злей-
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ший друг» англичанин способен трезво оценивать у
нас происходящее. Может быть, прежде всего потому,
что собственным кошельком с нами связан? Пусть и
так, но после того, что печаталось относительно Рос-
сии на страницах той же Daily Telegraph, столь близкий
к истине взгляд нам тем более ценен. Тем более что ав-
тор поинтересовался российской экономикой у экс-
пертов Goldman Sachs – они называют экономиче-
скую динамику России «замечательной», а в UBS ее
характеризуют как «превосходную». «Россия, Индия,
Китай и другие крупные развивающиеся рынки ко-
ренным образом меняют экономический миропоря-
док. Их возрождение позволило создать миллиарды
долларов экономических ресурсов, благодаря этому
возрождению десятки миллионов людей вырвались из
нищеты». Похвальная объективность.

Вы, без сомнения, помните, каким язвительным то-
ном еще вчера попрекали нас западные экономисты и
вслед за ними средства массовой информации, что до-
ходы нашего бюджета прирастают простым увеличе-

нием поставок нефти на экспорт. А сегодня, оказыва-
ется, «если бы не этот рост (например, в случае присо-
единения России к ОПЕК), цены на нефть сейчас не
крутились бы вокруг 100 долларов за баррель, а пре-
одолели бы отметку в 150 долларов. Представьте себе,
какие убытки терпели бы импортеры нефти вроде
Америки и Великобритании». 

Наш милый англичанин на фоне вчерашнего, мягко
говоря, недоброжелательства вызывает уважение спо-
койной рассудительностью: «Сегодняшняя Россия яв-
ляется не просто нефтегазовой экономикой. Рознич-
ная торговля в реальном выражении растет примерно
на 13% в год, и это одна из причин, по которой веду-
щие транснациональные компании сейчас ломятся на
российский рынок. Объемы строительства ежегодно
увеличиваются на 16%, внутренние капиталовложе-
ния – на 20%: Россия реконструирует ветхую постсо-
ветскую инфраструктуру. В свою очередь, этот тренд
привлекает массовые зарубежные инвестиции, кото-
рым здесь рады. Бельмо на глазу российской экономи-
ки – инфляция. За прошедший год она составила поч-
ти 12%. Как и многие другие быстрорастущие развива-
ющиеся рынки, Россия страдает от высоких цен на
продукты. Но творцы российской политики создают
условия для еще более стремительного роста рубля,
когда принимают жесткие меры против дорогих им-
портных продуктов. И если весь остальной мир сни-
жает ставку учетного процента, российский Центро-
банк в рамках комплекса мер по борьбе с инфляцией
недавно ее поднял».
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Так и хочется сказать – вот так-то вам, господа недо-
брожелатели. Достаточно только почуять собственный
интерес к соседу, чтобы перестать повторять глупости
из-за океана.

«Мне кажется, что пренебрежительное отношение к
России в значительной степени объясняется мелочной
реакцией на стремительное изменение соотношения сил
в мире». А мне так и не кажется. Только вот реакция эта
далеко не мелочная, она – есть политический инстру-
мент сдерживания России на ее пути. Потому она так
тщательно режиссируется и мощно гремит, оставаясь при
этом слепой и даже враждебной к реалиям нашей жизни. 

А что бросается в глаза, что важно англичанину, не
ангажированному западной прессой на шельмование
современной, как они любят говорить – путинской,
России? А вот что: «ставка подоходного налога в Рос-
сии равна 13%. Зарубежные банки могут беспрепятст-
венно открывать свои представительства. Москва и
Санкт-Петербург, а со временем все больше и россий-
ские регионы пестрят магазинами с западными назва-
ниями и товарами. Хотя президент Путин пользуется
славой «сильной руки», все это появилось с тех пор,
как он занял президентское кресло в 2000 году. А побе-
дитель президентских выборов – Дмитрий Медведев –
возьмет курс на дальнейшую либерализацию. 42-лет-
ний политик в ряде своих выступлений высказался за
«снижение налогов» и «децентрализацию власти».
Юрист по образованию, Медведев приложит усилия
для «улучшения судебной системы». 

Кто из нас станет возражать на это?

КОРНИ – КАПИТАЛИСТИЧЕСКИЕ, 
КРОНА – СОЦИАЛЬНАЯ

Сегодня всем очевидно, что интересы Запада с
Россией разошлись, как только второй президент
России дал ясно понять, что «дикий капитализм»,
ставший источником формирования криминального
капитала, будет обязан обеспечить социальный ми-
нимум благосостояния граждан страны, за чей счет
эти капиталы формировались. Те, кто оказался не-
способен поделиться с обществом, побежали за ру-
беж – прежде всего в Англию. Большинство оценило
открывшиеся легальные возможности и сделало куда
более выгодный выбор. Так началось возрождение
экономики и страны. Широко распахнутая дверь к
грабежу России усилиями власти стала все плотнее
прикрываться. Разумеется, у нас тут же перестало
хватать демократии и усилился авторитаризм, это
понятно. Как и то, что, не докажи наша власть свои
способности к управлению процессами в стране, мы
стояли бы уже перед фактом утраты собственной го-
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и глава инвестиционного банка
«Джи-Пи Морган» в Великобритании
Уильям Уинтерс



сударственности и наши национальные интересы
представляла бы группка миллиардеров, хранящих
обретенные в России капиталы за рубежом. Пре-
красный итог демократизации!

Чтобы вернуться в день сегодняшний, напомню,
что на последней встрече с членами правительства
Владимир Путин напомнил о своем выступлении на
Совете по реализации нацпроектов, где он заявил,
что главным в государстве является человек. «То, что
я излагал на Госсовете, – это было изначально в рас-
ширенном виде, но все-таки как идея, – сказал пре-
зидент. – Теперь нам нужна концепция, положенная
на бумагу. На ее основе должны быть разработаны
конкретные, пошаговые планы по каждому из на-
правлений». 

«Кроме того, необходимо свер-
стать и соответствующий план
законотворческих работ, согла-
совать заранее, уже сейчас надо
начать работу с депутатами Гос-
думы», – поручил Путин. 

Среди конкретных требований
кабинету Путин назвал следую-
щие: максимально освободить от
налогов расходы на образование,
медицину, софинансирование
пенсионных накоплений.

Как отметил президент, закон
о софинансировании доброволь-
ных пенсионных накоплений
находится в Госдуме и должен
быть принят как можно быстрее.
«Нужно довести его до конца
вместе с депутатами и принять в
ближайшее время, чтобы уже в
этом году граждане получили
возможность им воспользовать-
ся», – отметил президент. 

По его словам, он ждет также
конкретных предложений по во-
просам градостроительной поли-
тики, упорядочения оборота
сельскохозяйственных земель,
создания конкурентной среды в
социальной сфере. 

Смысл и назначение нынеш-
ней политики правительства –
выстроить систему противове-
сов, позволяющих использовать
гигантский потенциал экономи-
ческого роста крупнейшей в ми-
ре державы так, чтобы она – си-
стема – позволяла напрямую
увязывать этот рост с ростом со-
циального благополучия и защи-
щенности граждан нашей стра-
ны. Прогресс не в том, чтобы ка-
питализировать экономику «из
принципа», а в том, чтобы вся-
кий ее рост поднимал бы на но-
вую ступень благополучие всего

общества – формула, ближе всего к достижению ко-
торой сейчас подошли государства Скандинавии. К
слову сказать, далеко не США…

Разойдясь на этом, мы уже, видимо, никогда не сой-
демся с поставщиками демократии с Потомака. Что,
собственно, неудивительно, поскольку адреса, где их
демократия была насаждена, нам очень хорошо из-
вестны. Но… Надо отдать должное, мы очень грамот-
но выстроили свою внешнюю политику в последние
годы. Докажу вам это устами нашего британца из Daily
Telegraph: «Россия стремится стать страной с развитой
рыночной экономикой и войти в мировое сообщество
– но на равноправных условиях. 

Сможет ли Запад помыкать ею? Нет. Позволит ли
Россия Западу провернуть его вошедший в историю
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номер с аннексией государств, богатых природными
ресурсами? Позволит ли эта страна Западу смотреть
на себя сверху вниз? Нет. Важнее всего то, что Рос-
сия хочет торговать с Западом. Но Запад по-прежне-
му не пускает ее в ВТО, хотя Китай туда уже принят…
Западные бизнесмены спешат наладить контакты с
Россией, они стремятся создать себе точку опоры на
рынке, который вскоре станет одной из крупнейших
в мире экономических площадок». 

Вот и все. Социальная ориентированность нашей
экономики не только не мешает Лайэму Хэллигану,
но и служит ему весомой гарантией внутренней ста-
бильности государства, что позволяет строить с ним
отношения надолго, не только на период идеологи-
ческой или, мы тому свидетели, военной «оккупа-
ции».

ПРИВИВКА РАВНОПРАВИЯ
Понятно, что мы только вступили в процесс, еще

только в самом начале пути политической ломки, ко-
торая будет еще долго сотрясать западные идеологиче-
ские институты, прежде чем прививка равноправия и
объективности привьется там окончательно. Да и при-
вьется ли? 

Достаточно развернуть страницы французской Le
Figaro, чтобы познакомиться с новым способом анти-
российской провокации, столь любимой на Западе, –
ее автор Лора Мандевиль. «Отныне в российской зем-
ле будет править странный «царь» о двух головах, – за-
являет она. – Одна – 42-летнего юриста Дмитрия

Медведева, который не имеет реального опыта поли-
тической борьбы и стал президентом в результате про-
цедуры передачи власти, больше напоминающей мо-
нархическое престолонаследование, чем всенародные
выборы. Другая – обожаемого и всемогущего экс-пре-
зидента Владимира Путина». 

На первый взгляд, ничего нового. Понятно всем, что
«Путин» – это фигурально. Что Запад не устраивает не
лично Путин, а политика, сформированная за послед-
ние восемь лет. Что именно эта политика есть объект
нападок и недовольства, граничащего с ненавистью.
Но вот инструментарий у Лоры Мандевиль значитель-
но обновлен. Сначала она, как это делала и прежде,
поливает ядом наши выборы и их итог: «После выбо-
ров, не вызвавших ни малейшей искры энтузиазма,
так как все было ясно заранее, этот вопрос терзает умы
в Москве. Российская политическая сцена моменталь-
но перестала казаться стабильной. По мнению экспер-
тов и по слухам, кланы спецслужб, проигравшие битву
за преемника, не скрывают своего беспокойства». 

Затем она действует как опытный провокатор, инст-
руктируя «несогласных» в их борьбе. Против кого?
Против Путина, конечно. «Продержится ли тандем
дольше одной весны в России, где традиционно есть
место только для одного царя? За кем останется пос-
леднее слово, если возникнут разногласия между фор-
мальным президентом и «лидером» сегодняшней Рос-
сии? Возможно ли, что сверхпопулярность Путина ис-
парится, как только он лишится административных
ресурсов Кремля? Теоретически Владимир Путин, без
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сомнений, не мог бы найти более лучшую фигуру на
роль преемника, чем Дмитрий Медведев. Этих насто-
ящих идеологических и политических близнецов, по-
видимому, объединяет одинаковое мировоззрение. Но
гарантирует ли это родство, что конфликтов не будет?
Большинство аналитиков в этом сомневаются».

Меня всегда умиляет это «большинство аналити-
ков». Ну, хочется тебе, чтобы наконец сбить Россию с
путинского курса хоть на какой другой, так и пиши:
хочу, чтобы Медведев сменил курс на непутинский.
Или: хочу сменить путинскую на непутинскую основу
власти. Каким образом? А таким.

«В реализации этой задачи Медведеву должны по-
мочь бывшие помощники семьи Ельцина, в частности
бывший глава президентской администрации Алек-
сандр Волошин или олигархи Роман Абрамович и
Олег Дерипаска, которые в частных беседах не скры-
вают желания ослабить министерские кланы, ставшие
слишком могущественными при Путине. По Консти-
туции к Медведеву перейдет контроль над спецслуж-

бами, армией и милицией, пусть даже они будут и
дальше хранить моральную верность Путину. «Сколь
ни уговаривает Путин аудиторию, что они с Медведе-
вым – слаженный дуэт, никто не верит», – пишет по-
литолог Лилия Шевцова. По ее мнению, заявив о «не-
обходимости свободы во всех ее проявлениях» в ходе
кампании, Дмитрий Медведев уже произнес нечто,
диссонирующее с путинским авторитаризмом. «Вряд
ли Медведев не понимает, что смена вектора является
для него единственным шансом обрести собственную
легитимацию власти…» – добавляет она.

Лилия Шевцова – профессиональный пасквилянт
на Россию из американского Центра Карнеги, давно
пошла по рукам среди западных журналистов. Однаж-
ды даже подряжалась «биографом Путина». Так что
спрос с нее небольшой. Однако и маститый «либе-
ральный политик Борис Немцов уверенно предсказы-
вает начало неизбежного «периода трудностей» и де-
лает ставку на победу нового президента, потому что
«в России всегда побеждает тот, кто в Кремле», – пи-
шет Лора Мандевиль…

Ну и пусть пишет. Она лишь подтверждает свою вер-
ность старой идиоме, в которую никак не вписывается
Россия свободная – в том числе и от американской
«демократии» – и равноправная за столом перегово-
ров. А мы только порадуемся тому, что мандевилев-
ский «рубикон» между Россией и миром пройден.

Елена АЛЕКСЕЕВА
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Российская делегация во главе со специаль-
ным представителем президента РФ по Ближне-
му Востоку, заместителем министра иностран-
ных дел РФ Александром САЛТАНОВЫМ прове-
ла переговоры с президентом Ирака Джалялем
ТАЛАБАНИ. Накануне на встрече с премьер-ми-
нистром Ирака Нури аль-Малики делегация пе-
редала ему послание Владимира Путина.

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
Президент России выразил надежду, что иракское

руководство окажет поддержку инициативам россий-
ского бизнеса в Ираке. По словам Путина, российские
компании «готовы повышать свой вклад в восстанов-
ление и модернизацию экономической инфраструкту-
ры Ирака, прежде всего в энергетической и нефтегазо-
вой отраслях». В послании также выражается надежда,
«что активный настрой российского бизнеса на разви-
тие сотрудничества получит адекватную поддержку
иракского руководства».

Послание Путина иракскому премьеру, отмечают
эксперты, – это первый случай, когда российское ру-
ководство на столь высоком уровне отстаивает инте-
ресы отечественного нефтяного бизнеса в Ираке. Го-
воря о перспективных направлениях сотрудничества,
российский президент особо выделил контракт на раз-
работку второй очереди нефтяного месторождения За-
падная Курна-2 и проект реконструкции нефтепрово-
да Киркук – Баниас. 

В этой связи стоит подчеркнуть, что в составе россий-
ской делегации в Ирак прибыл глава одной из крупней-
ших нефтяных компаний «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов. 

По сообщениям иракского МИДа, Алекперов обсу-
дил с министром нефти Ирака судьбу нефтяных конт-
рактов, которые были заключены еще в период прав-
ления Саддама Хусейна. В их числе соглашение о раз-
работке второй очереди месторождения Западная Кур-
на-2, которое может давать до 600 тыс. баррелей неф-
ти в сутки. Кроме того, отечественные компании так-
же стремятся принять участие в проекте по модерни-
зации трубопровода из иракского города Киркук до
сирийского порта Баниас на Средиземном море, о ко-
тором говорил в своем послании президент России. 

Владимир Путин подчеркнул также, что основа для
«интенсификации партнерских отношений» уже зало-
жена, в том числе благодаря подписанию Соглашения
об урегулировании задолженности Ирака перед Рос-
сией по ранее предоставленным кредитам.

Напомним, что 11 февраля 2008 года в рамках визита
в Москву главы иракского МИДа Хошияра Зибари ме-
жду Россией и Ираком было подписано соглашение, в

соответствии с которым российская сторона списала
Ираку 93% государственного долга, составляющего
12,9 млрд. долл. После этого наше государство надеет-
ся на предоставление ее нефтяным компаниям ряда су-
щественных преференций в восстановлении иракской
экономики. И предпосылки для этого есть: российская
сторона подписала с иракской соглашение о сотрудни-
честве, которое дает возможность нашим компаниям
вложить 4 млрд. долл. в развитие экономики Ирака.

Министр иностранных дел Ирака, который встре-
чался с российской делегацией, предложил ее членам
обсудить крайне важный для нас сегодня вопрос инве-
стиций в иракский топливно-энергетический комп-
лекс (ТЭК) напрямую с Министерством нефти Ирака,
чтобы достичь компромисса, удовлетворяющего обе
стороны, и не цепляться за прошлое. Однако какие-
либо детали переговоров между министром нефти
Ирака Хусейном аш-Шахристани и руководством рос-
сийских нефтяных компаний пока неизвестны.

Примечательно, что в соответствии с заявлениями
правительства Ирака прежний контракт с
«ЛУКОЙЛом» «по совету американских юристов» был
аннулирован и весной этого года вступила в финаль-
ную стадию подготовка контракта на разработку мес-
торождения Западная Курна-2 американской компа-
нией Chevron и французской Total.

ГЛАЗАМИ САМИХ ИРАКЦЕВ
Суверенный контроль над нефтяными запасами и

доходами Ирака остается до сих пор вопросом тща-
тельного рассмотрения, многочисленных прений и
большой уязвимости.

Национализация нефтяных ресурсов завершилась в
Ираке в 1975 году. Разработка, добыча и экспорт неф-
ти – все эти процессы впоследствии стали регулиро-
ваться организациями, которые стояли во главе госу-
дарства, что позволило многим жителям Ирака найти
место работы.

Говоря о последствиях войны, санкциях, неэффек-
тивном управлении нефтяной инфраструктурой госу-
дарства с 1980 года, многие эксперты в области энерге-
тики уверены, что Ираку потребуются значительные
инвестиции, технологии и экспертные знания, дабы
восстановить и в конце концов расширить свои воз-
можности в вопросе добычи нефти в соответствии с
текущими планами правительства.

Собственные нефтяные доходы Ирака могут обеспе-
чить существенную ресурсную базу для подобных ин-
вестиций и для привлечения технологий и экспертных
знаний. Тем не менее некоторые эксперты подвергают
сомнению способность иракского правительства эф-

ВВП №3452

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Минное поле
иракской нефти



фективно направлять большое количество собствен-
ных ресурсов на восстановление нефтяного сектора в
свете недавнего неудачного управления и распределе-
ния денежных средств, которые были заложены в бюд-
жет для этих целей.

Нестабильность в сфере безопасности представляет
собой значительное препятствие для крупномасштаб-
ных инвестиций для многих международных органи-
заций. В средне- и долгосрочной перспективе иракцы
столкнутся со сложными альтернативами в вопросах
потребностей и качества нефтяной и газовой индуст-
рии: сохраненный за правительством полный конт-
роль над инвестициями и затратами может идти враз-
рез с техническими нуждами.

Когда одни иракцы выступают против иностранно-
го участия на каких бы то ни было основаниях, другие
поддерживают идею иностранного участия в виде сог-
лашений о технической помощи, третьи все еще под-
держивают соглашения о долевой добыче, которые
предоставляют иностранным компаниям права на раз-
работку и добычу на определенные периоды времени в
соответствии с условиями соглашения.

НАШИ ПЕРСПЕКТИВЫ 
На территории Ирака имеются 500 перспективных

геологических структур по нефти и газу, из них разве-
дано только 80. Помощь в дальнейшей разведке при-
родных месторождений нефти и газа, а также в их раз-
работке могут оказать российские компании, которые
уже имеют опыт подобных работ в Ираке.

Несмотря на весь риск осуществления данного меро-
приятия в условиях крайней нестабильности внутрен-
ней обстановки в Ираке, визит российской делегации в
Багдад, по мнению многих российских аналитиков,
был крайне необходим. Этого мнения придерживается
и председатель Союза нефтепромышленников России
Юрий Шафраник, который в одном из своих интервью
заявил, что промедление может быть крайне опасным
для российских компаний: «При стабильности веду-
щие мировые компании в такой регион войдут момен-
том. Ираку крайне нужны проекты, крайне нужны вза-
имоотношения с другими странами. Не так много
стран, готовых рисковать. И не так много бизнесменов
и компаний, готовых начинать в тяжелый период».

К числу компаний, которые уже готовы рисковать и
строить долгосрочные отношения с новым руководст-
вом Ирака в сфере нефтедобычи, относятся и отечест-
венные компании, в частности «ЛУКОЙЛ» и «Рос-
нефть». Однако, как справедливо отметил эксперт Ин-
ститута Ближнего Востока В.Юрченко, в сложившей-
ся на сегодня внутриполитической обстановке в Ира-
ке того, на что можно было рассчитывать при прежнем
режиме, конечно, уже не будет. С чем это связано?

Во-первых, острая проблема федерализации Ирака.
Сегодня иракские политики очень много говорят о не-
обходимости сохранения единства страны, но за эти-
ми словами не следуют реальные дела. Причем эти
разговоры и принятый в 2006 году закон о федерализа-
ции по существу являются лишь прикрытием деятель-
ности, направленной на раскол страны. 
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Во-вторых, на иракском нефтяном поле сегодня весь-
ма активно и слаженно действуют серьезные западные
нефтяные компании во главе с американскими энерге-
тическими гигантами. Говоря о зарубежных компаниях,
работающих в Ираке, следует особо выделить
Halliburton и Bechtel. Первая из этих компаний появи-
лась в Ираке еще в 2003 году с началом военных дейст-
вий, а вторая возобновила свою работу в стране в тот же
период, когда включилась в планы США по возрожде-
нию иракской экономики. Принимая во внимание, что
глава Bechtel является членом Экспортного совета при
президенте США, становится понятным, что основным
конкурентным преимуществом этой компании на
иракском рынке перед российскими является возмож-
ность применения административного ресурса.

На какие-то эксклюзивные контракты отечествен-
ному нефтяному бизнесу рассчитывать не приходится.
Связано это с тем, что к тендерам в Ираке допущены
компании еще из 44 стран. При этом правительство
страны начнет проведение тендеров, не дожидаясь
принятия законодательства, которое должно офор-
мить правовой режим иностранных инвестиций в сфе-
ре нефтедобычи.

Сейчас нужно исходить из того, что никаких приви-
легий для российских компаний не будет, а будет нор-
мальная конкуренция. Разумеется, американские
компании получат преимущество, но не настолько ог-
ромное, чтобы совсем вытеснить россиян из Ирака.
Иракские власти заинтересованы в конкуренции меж-
ду иностранными компаниями.

Главный научный сотрудник Института мировой
экономики и международных отношений РАН Г.Мир-
ский отмечает, что в Ираке сейчас открываются колос-
сальные возможности для бизнеса. Там не только неф-
тедобыча, но и восстановление инфраструктуры, ко-
торая обеспечивает нефтедобычу. «Места там хватит
всем», – подчеркнул эксперт. При этом он отметил,
что России нужно непременно поддерживать нор-
мальные рабочие отношения с новыми иракскими
властями, чтобы обеспечить присутствие российского

бизнеса в этой стране. Оптимистичным прогнозам
Г.Мирского, как нам представляется, вряд ли суждено
сбыться. И вот по каким причинам.

ПЯТЬ ЛЕТ ВОЙНЫ – 
ПЯТЬ ПОДВОДНЫХ КАМНЕЙ

Первое. Основной причиной беспокойства со сторо-
ны международных энергетических компаний являет-
ся небезопасная обстановка в стране. Специалисты
отмечают, что за прошедшие после падения режима
С.Хусейна пять лет в Ираке не удалось в полной мере
восстановить национальную государственность, соз-
дать эффективно действующие правительство, армию
и правоохранительные органы. 

Второе. Высокие военно-политические риски отри-
цательно сказываются на динамике прямых иностран-
ных инвестиций (ПИИ) в Ирак. После вторжения
американо-британских сил в эту страну общий объем
ПИИ составил чуть более 1 млрд. долл. (см. график). В
2006 году активность зарубежных инвесторов вообще
снизилась до нулевых значений. В Ираке на сегод-
няшний день реализуются лишь два инвестиционных
проекта с иностранным участием, один из которых
спонсирует Международная финансовая корпорация.

Третье. В то время пока министр нефти Ирака крас-
норечиво убеждает представителей крупнейших миро-
вых нефтяных компаний в острой необходимости инве-
стиционных перечислений в ТЭК Ирака, в провинции
Басра параллельно прошла конференция, организован-
ная иракской Федерацией нефтяных союзов под деви-
зом «Нефтяное богатство принадлежит иракским лю-
дям». Собравшиеся за одним столом академики, обще-
ственные лидеры, активисты со всей страны пытались
найти действенный механизм, который бы не позволил
таким компаниям, как Conoco Philips и BP, получить
возможность управлять суверенными ресурсами Ирака.

Четвертое. Отсутствие принятого нефтяного законо-
дательства является процессуальной помехой для при-
влечения иностранных инвестиций в нефтяной и газо-
вый сектор Ирака.

ВВП №3454

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

ДИНАМИКА ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ (МЛРД. ДОЛЛ.)



Как администрация США, так и администрация
Ирака надеялись, что закон о нефти будет одобрен
парламентом к концу мая прошлого года. Однако раз-
ногласия по «Приложениям» к закону о нефти, в кото-
рых говорится об управлении месторождениями и
суммах и механизмах распределения доходов, препят-
ствовали рассмотрению в парламенте. 

Пятое. Администрация Дж. Буша и Конгресс США
определили достижение политического мира и долго-
срочное экономическое развитие в качестве ключевых
направлений политики и отправных точек для достиже-
ния успеха в Ираке. Применяемая сегодня США воен-
ная стратегия нацелена на обеспечение такой окружаю-
щей обстановки, в которой иракцы смогли бы разре-
шить основные политические разногласия. В Ираке не-
прекращающиеся дебаты насчет нефтяных законопрое-
ктов говорят о разногласиях в отношении полномочий,
принадлежащих федеральным и региональным властям,
надлежащих способов справедливого распределения
нефтяных доходов, общей обеспокоенности по вопросу
сохранения единства и суверенитета Ирака.

В свете военных действий США и непрекращаю-
щихся политических споров в Ираке члены Конгресса
США и специалисты по выработке политических ре-
шений должны найти ответы на ряд противоречивых
вопросов:

– в какой степени инвестиции США в повышение
уровня безопасности в Ираке позволят США влиять

на темп и содержание иракских обсуждений вопросов
управления их суверенными ресурсами;

– должны ли США содействовать Ираку в заверше-
нии конституционных реформ, что поможет разре-
шить ряд политических разногласий перед тем, как
принять и ввести в силу нефтяное законодательство;

– как США смогут наиболее эффективно гаранти-
ровать, что иракцы примут надлежащие механизмы
для распределения доходов;

– должны ли США стимулировать привлечение ино-
странных инвестиций в нефтяной и газовый сектор
Ирака. Если да, то в какой форме и в каком размере.

В той мере, в какой иракские разногласия остаются
для США знаком для помощи в разрешении законода-
тельных споров или являются процессами, противоре-
чащими их интересам. Они также могут сказаться на
нефтяном законодательстве и на преференциях и це-
лях США.

ДЕЛАЕМ ПРОГНОЗ
Таким образом, если конституционные разногласия

по вопросам федеральных и региональных властей так
и не будут разрешены, компромиссы, достигнутые в
отношении нефтяного законодательства, окажутся не-
долговечными. Механизмы распределения доходов,
основанные на принципе per capita («на душу населе-
ния»), смогут гарантировать обделенным ранее регио-
нам получение достаточных отчислений из доходов от

нефтяных и газовых операций, но могут и
посеять недовольство в малонаселенных
производящих провинциях, включая тер-
ритории, на которых живут немногочис-
ленные арабы-сунниты.

Иностранные инвестиции и технологии
могут быть необходимы в свете грандиоз-
ных планов иракского правительства по
развитию добычи нефти и газа.

Тем не менее основания и условия ино-
странного участия до сих пор остаются до-
статочно спорными, когда заинтересован-
ные иракские группы занимают позицию
несогласия. Публичные мнения, которые
члены Конгресса США и администрации
Белого дома высказывают по каждому из
этих вопросов, вероятно, повлияют на мне-
ние иракцев по поводу американского при-
сутствия в Ираке, проекта нового комп-
лексного нефтяного законодательства и их
соотношения. 

Как бы то ни было, но пока в этом нефтя-
ном Эльдорадо не стабилизируется внутрен-
няя обстановка, не канут в Лету острые раз-
ногласия между суннитами, шиитами и кур-
дами касательно прав на доходы от экспорта
«черного золота», не будет, наконец, принят
закон, способный победить энергетический
коллапс, отечественным инвесторам не уда-
стся стать полноправными «игроками» на
минном поле иракской нефти.

Эльдар КАСАЕВ
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ВВП №3456

БЕЛОРУССИЯ

В России и Белоруссии отметили 12-ю годов-
щину подписания Договора об образовании
Сообщества двух стран. Второго апреля 1996
года президенты двух стран подписали в Моск-
ве соответствующий договор, что стало Днем
единения наших народов.

П
резиденты России и Белоруссии обменялись
приветствиями по случаю праздника. Так, в по-
слании президента России В.В. Путина прези-

денту Белоруссии говорится: «Высоко ценим присущие
российско-белорусским отношениям дружественный
характер, дух взаимного уважения и равноправного
партнерства. Убежден, что благодаря совместным уси-
лиям будет продолжен курс на тесное интеграционное
сотрудничество в интересах динамичного социально-
экономического развития двух стран, совершенствова-
ния и укрепления их демократических институтов».

В свою очередь, президент Белоруссии, председа-
тель Высшего государственного совета Союзного го-
сударства Александр Лукашенко в поздравлении пре-
зиденту России Владимиру Путину отметил, что дви-
жение по пути интеграции Белоруссии и России соз-
дает прочный фундамент для дальнейшего совершен-
ствования двусторонних связей, являясь залогом ус-
пешного социально-экономического развития двух
государств. 

Глава белорусского государства направил поздравле-
ние по случаю праздника вновь избранному президенту
Российской Федерации Дмитрию Медведеву. Алек-
сандр Лукашенко подчеркнул: «Убежден, что ваша дея-
тельность, направленная на укрепление России и повы-
шение благосостояния российских граждан, будет со-
действовать расширению традиционно дружественных
связей наших стран, становлению полноценного Союз-
ного государства».

В столицах наших стран прошли торжественные соб-
рания, в которых приняли участие депутаты Парламент-
ского собрания Союза России и Белоруссии. 

В Москве на сцене Государственного академического
Малого театра государственный секретарь Союза Рос-
сии и Белоруссии Павел Павлович Бородин зачитал
приветствие участникам торжественного собрания пре-
зидента России В.В. Путина, в котором говорится: «Эта
знаменательная дата – подтверждение сплоченности
двух братских народов, их стремления к дальнейшему
укреплению взаимодействия, в основе которого – мно-
говековые традиции дружбы, тесные культурные и ду-
ховные связи.

В наших общих интересах – последовательная реали-
зация прагматичного курса на углубление всесторонней

интеграции, дальнейшее упрочение экономической ба-
зы российско-белорусских отношений».

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики
Беларусь в Российской Федерации Василий Долголев
зачитал присутствующим приветствие президента Бело-
руссии. 

Заместитель председателя Государственной думы РФ
Александр Бабаков огласил поздравление председателя
Парламентского собрания Союза Беларуси и России,
председателя Государственной думы Федерального соб-
рания Бориса Грызлова.

После этого состоялся праздничный концерт, в кото-
ром приняли участие известные российские и белорус-
ские певцы, артисты, музыканты: белорусский государ-
ственный ансамбль «Песняры», Московский государст-
венный академический театр танца «Гжель», народный
артист России Иосиф Кобзон, народный артист СССР
Василий Лановой. Тепло приняла публика выступление
недавно созданного Молодежного российско-белорус-
ского симфонического оркестра.

Торжественные мероприятия с участием политиче-
ских и государственных деятелей, представителей твор-
ческой интеллигенции, общественных национально-
культурных объединений, а также праздничные концер-
ты прошли во многих городах и регионах России и Бе-
лоруссии.

Екатерина СИМИНА

День единения
народов
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Телерадиовещательная организация Союзного
государства (ТРО «Союз») создана в соответст-
вии с договором между РФ и Белоруссией в
1998 году. 2 апреля ей исполняется 10 лет. Дея-
тельность компании направлена на подготовку
телевизионных и радиопрограмм, обеспечива-
ющих информационное сопровождение строи-
тельства Союзного государства. О работе, пер-
спективах и планах развития мы беседуем с
председателем телерадиовещательной органи-
зации (ТРО) Союза России и Белоруссии Игорем
Станиславовичем УГОЛЬНИКОВЫМ.

– Игорь Станиславович, исполняется 10 лет россий-
ско-белорусской телерадиокомпании, которую вы ныне
возглавляете. С какой целью создавалась организация и
воплотились ли задачи ее организации?

– Десятилетие компании характеризуется тем, что к
этому времени о ней узнали телезрители и радиослу-
шатели двух государств. Мои предшественники не
особенно заботились, чтобы насытить зрителя инфор-
мацией по строительству Союзного государства. Те-
перь же не только наша продукция выходит на разных
теле- и радиоканалах, но и у Союзного государства по-
явился собственный телеканал – ТРО «Союз». Это об-
щественное телевидение: информационно-публици-
стический общественный телеканал, у которого на се-
годняшний момент более 5 миллионов зрителей и в
России, и в Белоруссии.

На днях мы получим официальную лицензию на ве-
щание на территории Российской Федерации и на
территории Белоруссии, что позволит нам вещать не
только через спутник, но и по кабельным сетям. В
дальнейшем мы будем просить Совет министров Со-
юзного государства и премьер-министра России о
включении канала ТРО в обязательный социальный
пакет телеканалов.

Мало кто верил, что я смогу в короткий срок и с
минимальным бюджетом запустить телеканал. Я
осознавал, в какие трудности ввергаю свою команду,
которую привел за собой, но понимал, что без собст-
венного канала в информационный век Союзное го-
сударство не сможет чувствовать себя полноценным
государственным образованием. Пути становления
канала нелегки: нам нужно зарабатывать зрителя, на-
до, чтобы мы были интересны людям, чтобы все
больше кабельных операторов и партнеров в регио-

нах хотели включать нас в свою сетку. Будем об этом
всецело заботиться, но при этом не допустим ни гла-
мура, ни пошлости, не будем трафить обывательско-
му интересу, заглядывать в дуло пистолетов, чужой
кошелек и замочную скважину.

– С какими основными проблемами вы сталкиваетесь
в своей работе?

– Проблемы телекомпании можно разделить на три
основные составляющие.

Первая состоит в том, что телерадиовещательная
компания, являющаяся собственностью Союзного
государства, исполняет бюджет Союзного государст-
ва. То есть мы должны потратить выделенные день-
ги, но не можем зарабатывать сами. Однако можно и
нужно зарабатывать на телеканале. Здесь нужны во-
ля и усилие не только наши, но и со стороны парла-
ментариев, и со стороны Совета Союзного государ-
ства. 

Вторая проблема заключается в том, что мы, как го-
сударственное учреждение, не знаем, на кого опереть-
ся, на какие российские или белорусские законы. Да-

Нас интересует
общность,

а не различия
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же относительно зарплаты до сих пор нет внятного от-
вета ни от постоянного комитета государства, ни от
Минфина: каким образом правильно сформировать
достойную зарплату для сотрудников телерадиовеща-
тельной организации Союзного государства? Согласи-
тесь, чтобы делать достойное дело, надо людям пла-
тить соответственно.

И третье. Пожалуй, это наиболее важный аспект, и
касается он политики: это скрытое нежелание на фе-
деральных радио- и телевизионных каналах осве-
щать деятельность Союзного государства. Да, есть
желание освещать проблемы российско-белорус-
ские, а союзные – нет. Но одно от другого неотдели-
мо. Поэтому замечательная программа «Москва –
Минск», которая выходила на российском канале,
сейчас на этом канале не выходит. В любых взаимо-
отношениях, в любом деле есть проблемы, и нужно
не замалчивать их, а выносить на обсуждение и ре-
шать. 

– Корпункты компании открыты в Ярославле, Санкт-
Петербурге, Смоленске, Воронеже, Новосибирске, Ка-
бардино-Балкарии, Екатеринбурге. Что дает сеть кор-
пунктов, почему именно в этих городах?

– Во-первых, в этих городах проживает много бело-
русов, особенно в Екатеринбурге. Во-вторых, у нас ус-
тановились профессиональные и человеческие взаи-
моотношения с представителями СМИ в этих городах,
и сейчас они поставляют нам региональные новости
для телеканала ТРО.

Заработало в полную силу представительство ТРО
«Союз» в Минске. Его возглавил Василий Манюк.
Представительство работает в полную мощь, там пре-
красные специалисты по телевидению и кино, инфор-
мационщики, и это наш плацдарм в Белоруссии, кото-
рый помогает нам во многих вопросах и формирует ин-
формационную составляющую по белорусской стороне.

– За документальную картину «Убить гауляйтера» те-
лекомпания получила приз на фестивале «Кино без гра-
ниц». Вы назвали тогда это событие первой ласточкой.
Будут ли следующие?

– Мы создали в прошлом году ряд документальных
фильмов. В первую очередь хочется отметить фильмы
«Убить гауляйтера», «Брестская крепость», фильмы о
Янке Купале и Марке Шагале. Мы очень ответственно
отнеслись к возможности сделать такие фильмы и об-
ратились к серьезным производителям. 

Когда я называл основные проблемы ТРО, то не
коснулся еще очень важной проблемы: мы не имеем
права сами производить телевизионную продукцию.
Для того чтобы ее произвести, должны провести кон-
курс на производство телевизионной продукции. А
что такое конкурс? Подчас его выигрывают непрофес-
сиональные компании, с которыми приходится бо-
роться за качество и своевременность выпуска продук-
ции. Это, как вы понимаете, одна из сторон того поло-
жения, что мы сами не можем зарабатывать. Чтобы
производить собственную телевизионную продукцию,
нужно решить эту проблему. 

Фото ИТАР-ТАСС



59

С большим трудом, надо отметить, фильмы вышли
на федеральных каналах. Это как раз следствие того,
что ТРО «Союз» не может само размещать фильмы в
эфире и зарабатывать на этом. А если бы мы таким
правом обладали, то разместили фильмы и, заработав
на реализации, пустили бы деньги на дальнейшее раз-
витие и собственное производство.

Я собирался сам снять ряд документальных филь-
мов. К примеру, к 85-летию белорусского писателя
Владимира Короткевича мы хотели снять фильм. Но
все силы, в том числе финансовые, бросаем на канал,
поэтому документальные фильмы в этом году снимать
не будем.

В прошлом году мы сняли 4-серийный игровой
фильм про белорусского пограничника «В июне сорок
первого». Это тоже была первая ласточка. Главную
роль исполнял Сергей Безруков. Фильм с большим ус-
пехом вышел на белорусский экран, надеюсь, что в
мае, в день празднования Великой Победы, его увидят
и российские зрители. 

– Привлекаете консультантов для работы над истори-
ческими картинами?

– Обязательно. На каждой картине всегда работает
профессионал, который не только разбирается в сути
того, что мы снимаем, но и является специалистом в
сфере телевидения и кино.

– Расскажите о подготовке к съемкам фильма «Брест-
ская крепость». Будет ли выдержано историческое соот-
ветствие? 

– Главный наш кинопроект – фильм о защитниках
Брестской крепости. 

На сегодня есть решение Совета министров Союз-
ного государства и парламента о создании этой карти-
ны, согласован бюджет, с российской стороной согла-
сован и сценарий фильма, но не согласован с белорус-
ской стороной. Режиссером будет Александр Мура-
тов, а художником-постановщиком Алим Матвейчук,
снявший немало военных картин, в том числе и
фильм «Я – русский солдат» о защитниках Брестской
крепости.

У нас не так много времени, потому что картина
должна быть представлена к 65-летию освобождения
Белоруссии от фашистских захватчиков – к июлю 2009
года. Ну а в мае 2010 года – 65-летие Великой Победы. 

Есть ряд нерешенных проблем, но я уверен, что мы
придем к согласию и картина будет снята.

Мы жестко следим, чтобы было соблюдено историче-
ское соответствие. Но если следовать всем требованиям,
мы должны фактически снять документальный фильм:
именно майор Гаврилов, так-то он сказал, так он выгля-
дит. Но мы снимаем игровое кино, невозможно неукос-
нительно придерживаться только документальных фак-
тов. В художественном фильме нужна известная доля
вымысла, не вредящая документальной правде. Надо
пройти по этой тонкой линии: помнить о зрителе, о по-
строении сюжета и, конечно, не извращать память.

Консультантами на картине являются генерал-
майор Валерий Владимирович Губаренко, бывший
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начальник Брестского гарнизона, а ныне директор
мемориального комплекса «Брестская крепость-ге-
рой», ряд других специалистов, в том числе пред-
ставители ФСБ России, наши пограничники, исто-
рики.

Но главное, надо сделать картину для зрителя, пре-
жде всего молодого. Мы четко ставим перед собой
задачу патриотического воспитания подрастающего
поколения. Очень хорошо говорит такой факт: моло-
дые зрители, которые пришли на картину «Мы из бу-
дущего», начали поначалу хихикать, а потом картина
их захватила, они спроецировали себя на место геро-
ев. Вот они, молодые ребята из современности, по-
пали на Великую Отечественную войну: и с ментали-
тетом нынешним, и с отношением друг к другу, к
войне. Как они поступили бы в той ситуации? И вы-
шли ребята с фильма другими, у них были совсем
другие лица.

– Радиопередачи ТРО «Союз» ежедневно выходят в
эфир ведущих российских радиостанций – «Маяк»,
«Юность», «Радио России». Телевизионные проекты
транслируются на телеканалах «ТВ Центр», «Звезда»,
«Общенациональное телевидение», «Первый националь-
ный телеканал», «Беларусь ТВ». А есть ли обратная
связь co зрителем?

– Обратная связь существует. Наш зритель и слуша-
тель – человек взрослый, от 25–30 лет, со сформиро-
вавшимся взглядом, которому небезразлично ни про-
шлое, ни настоящее, который способен думать о буду-
щем. 

Особенно много откликов мы получаем от людей
старшего поколения. Некоторые пишут: «Мы смотрим
и слушаем только вас, потому что вы относитесь к зри-
телям так, как мы хотели бы, чтобы к нам относи-
лись». На канале нет рекламы, у нас нет желания толь-
ко развлечь, повеселить или, наоборот, напугать зри-
теля. 

Мы стараемся говорить одну правду, и что самое
главное – наш настрой всегда крайне позитивен. Даже
в негативной информации мы стараемся найти что-то
позитивное, что позволяет надеяться, что ситуация из-
менится к лучшему.

– То есть канал можно назвать семейным. Можно у те-
левизора оставлять детей, не опасаясь за вероятность
аморальных программ?  

– Да, безусловно.
– Что является предметом вашей гордости в работе

ТРО «Союз»?
– Гордимся, что мы сохранили себя. Команда, кото-

рую я привел, влилась в команду ТРО, сотрудники
ТРО из прежней когорты практически все остались,
став членами моей команды. Мне удалось соединить
людей. Это предмет моей гордости.

Второе: все активы компании собраны, отреставри-
рованы, архивированы, то есть пусть с некоторыми ог-
рехами, но нам удалось сохранить практически все,
что было сделано.

Третье – нам удалось с начального этапа выстроить
производственный комплекс, он совсем небольшой,
его недостаточно для полноценной работы канала, но
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он есть. Нам удалось, о чем говорю не без гордости,
бренд ТРО «Союз» ввести в обиход. Вот основная на-
ша гордость.   

– Вам самому больше нравится руководить или тво-
рить?

– Дело в том, что сфера моего творчества напря-
мую связана с тем, что я должен им руководить,
иначе им будут руководить другие и я ничего не
смогу натворить. Я сам руковожу своим творческим
процессом, потому что не могу это никому дове-
рить.

– Есть ли динамика развития телерадиокомпании, в
чем это проявляется: больше программ или они начинают
носить определенный характер, появляются новые име-
на, концепции?

– Мы вернули, во-первых, на канал программу
«Москва – Минск» и ее бессменную ведущую Татьяну
Худобину. 

Во-вторых, нашей основной информационно-ана-
литической программой является журнал «Союз»,
который выходит сейчас в двух версиях: на канале
белорусского телевидения и на нашем канале. Наде-
юсь, что эти две программы займут свое место как на
канале ТРО, так и на других федеральных россий-
ских каналах. Белорусские каналы с удовольствием
их транслируют, а российских начальников трудно
убедить, что это нужно ставить в эфир.

Мне удалось убедить руководство ВГТРК отдать мне
Александра Минакова – телевизионного профессио-
нала высочайшего класса, ярчайшего публициста. Те-
перь он является и главным редактором телеканала, и
моим заместителем по всей информации, и ведущим
журнала «Союз».

Из проектов, которые мы запускаем в эти дни, про-
грамма «Союзпечать» – обзор союзных СМИ за неде-
лю, ведущей будет Тамара Вятская. И самое главное,
на канале будут выходить ежедневные новости под на-
званием «Союзинфо»: 5-минутный новостийный блок
и обзорный блок по выходным. 

– Когда готовите передачи, то чему больше уделяете
внимания: тому, что нас сближает, является для нас об-
щим, или особенностям?

– Это принципиально важный вопрос. Если лишь
на особенностях акцентировать внимание, все время
говорить об этом, педалировать тему особенностей
народов, их истории, самосознания, то это будет по-
стоянное противопоставление людей, а этого быть
не должно. Нас прежде всего интересует объедини-
тельное начало двух братских народов. Это совсем не
шаблон: более братских народов трудно даже пред-
ставить.  

Нас интересует общность, а не тонкости наших раз-
личий. Они есть. Иногда очень заметные. Возьмите
наше постсоветское развитие. При развале Советского
Союза России и Белоруссии была уготована историче-
ски разная роль. И заслуга белорусов в том, что они со-
хранили промышленность, сельское хозяйство. Очень
хорошо в Белоруссии обстоят дела с социальной защи-
той людей, к чему нам в России нужно стремиться.
Мы, россияне, не должны себя ощущать сырьевым
придатком мирового сообщества, быть на мировых за-

дворках, куда нас отправили и стараются сделать все,
чтобы мы там и оставались.

Сейчас Россия заявляет о себе как о сильном госу-
дарстве, решающем общемировые проблемы. А Бе-
лоруссия показала миру, что можно быть непреклон-
ной. Пусть через конфликт, через международные
потери, но можно и нужно сохранять свою независи-
мость во всех областях. Объединившись и переняв
взаимный опыт, наши страны могут выйти на миро-
вую арену сильными игроками. В дальнейшем на-
шим стратегическим партнером является Казахстан,
такова логика развития. Создав такой Союз, вместе
мы сможем серьезно смотреть в будущее. 

Вот наши задачи, именно их решением, внося свой
посильный и непосильный вклад, мы с утра до вече-
ра занимаемся в ТРО, именно с этой целью и пришли
сюда.

Я и моя семья тяжело воспринимаем распад Совет-
ского Союза. Работоспособен теперь только я, мои ро-
дители уже пенсионеры, поэтому на меня возложена
задача сделать хоть что-то для того, чтобы восстано-
вить тот Союз, при всех за и против, что нас воспитал
и вырастил, тем или иным образом сделать шаг к тому,
чтобы воссоединить наши страны в братский союз.

– А что дает вам работа в тележурнале «Фитиль»?
– Фитиль дает мне возможность разговаривать со зри-

телем не на том языке, на котором его вынуждают гово-
рить. Я крайне негативно отношусь к нынешнему теле-
видению, считаю, что оно развращает людей, превраща-
ет в потребителей, бездумных, бездушных обывателей,
развлекающихся глупостью и пошлостью. «Фитиль» –
сатирический журнал, высмеивающий общественные,
социальные, человеческие пороки. 4 года мы выходим
на телеканале «Россия» в еженедельном формате. Когда
я предложил почти 5 лет назад нашему бессменному
главному редактору Сергею Владимировичу Михалкову
перевести киножурнал на телевизионные рельсы, он не
поверил, что можно еженедельно делать оригинальный
выпуск. Я ему сказал, что постараюсь. Собрал людей.
Предложил Сергею Владимировичу Степашину возгла-
вить общественный редакционный совет журнала.

14 марта исполнилось 4 года, как мы выходим на те-
леканале «Россия»: в одно и то же время в воскресенье
после «Вестей» в 14.30. Первый выпуск телевизионного
журнала вышел в день выборов президента 14 марта
2004 года, это было важно для нас, потому что в адми-
нистрации президента, посмотрев первый выпуск, ска-
зали, что это должно быть показано именно в этот день. 

Журналу исполнилось 45 лет, мы с ним ровесники, он
тоже родился в 1962 году, тогда это был киножурнал. К
45-летию «Фитиля» снимаю полнометражный кино-
фильм, который будет показан в кинотеатрах в новогод-
ние праздники. Там сюжеты «Фитиля» объединены од-
ним сквозным действием. В этой картине я работаю в 4
ипостасях: продюсер, автор сценария, исполнитель
главной роли, режиссер-постановщик. Для меня это
принципиальная позиция. К 45-летию я получил за
журнал благодарность от президента РФ, что для меня
почетно и важно.

Беседовала Екатерина СИМИНА



Контакты и взаимодействие со странами СНГ ос-
таются приоритетным направлением в устремле-
ниях России на международной арене. Наследст-
во в этой сфере, ценность которого неоднознач-
на, Дмитрию Медведеву достанется богатое: есть
и партнеры, стабильность и надежность взаимо-
отношений с которыми не вызывает тревог и сом-
нений, но есть участки, требующие неусыпного
внимания.
К числу надежных партнеров можно с уверенно-
стью относить Туркменистан – динамично раз-
вивающееся государство, один из крупнейших
поставщиков природного газа в мировую систе-
му энергоносителей.

Р
егулярные контакты на высшем уровне между ли-
дерами двух стран позволяют говорить о стабиль-
ности и планомерности развития двусторонних

отношений. Последний, февральский визит в Москву
туркменского президента Гурбангулы Бердымухамедова
можно было бы назвать дежурным, если бы не важные

переговоры с Владимиром Путиным, закрепившие не-
которые аспекты долгосрочных туркмено-российских
экономических договоренностей. Эта тема наверняка
получит свое достойное продолжение на запланирован-
ном Санкт-Петербургском экономическом форуме, но
уже в диалоге с новым президентом России Дмитрием
Медведевым.

ПЛАНЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
Нынешний год должен стать важным этапом в разви-

тии партнерства Туркменистана и России. Именно на
год нынешний намечена реализация многих из прежних
договоренностей. В первую очередь дело касается гран-
диозных планов строительства восточно-каспийского
газопровода из Туркменистана через Казахстан в Рос-
сию, а также стальной магистрали и автодороги по это-
му же маршруту. Ждут своего конкретного воплощения
ряд менее громких, но не менее значимых договоренно-
стей как в экономической, так и в гуманитарной сферах. 

В нынешней ситуации чрезвычайно важно не сни-
жать интенсивность сотрудничества между странами.
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Ведь еще довольно свежи в памяти события несколь-
ких последних лет, когда степень экономического и
политического партнерства двух членов Содружества,
мягко говоря, оставляла желать лучшего, ограничива-
ясь процедурой потребления Россией большей части
объемов туркменского газового экспорта.

Пришедший к власти в Туркменистане полтора года
назад Гурбангулы Бердымухамедов явно стремится к
изменению международного имиджа Туркменистана
за счет того, чтобы международное сообщество вос-
принимало его страну не только как поставщика угле-
водородных ресурсов, но и как перспективного участ-
ника серьезного политического диалога.

Здесь достаточно вспомнить самый свежий пример
– довольно неожиданное появление туркменского
президента на расширенном саммите НАТО в Бухаре-
сте. При всем том, что Туркменистан на международ-
ной арене всячески подчеркивает свой нейтральный
статус, его президент счел необходимым побывать на
заседании высшего органа военно-политического
блока. По сути своей это был довольно эффектный
пиар-ход, позволивший напомнить миру о потенци-
альных возможностях Туркменистана.

Туркменский лидер использовал трибуну высокого
форума, чтобы еще раз заявить о приверженности сво-
ей страны принципам мирного и созидательного раз-
вития. В его выступлении было особо отмечено, что,
отстаивая принцип невмешательства и политического
диалога, Туркменистан не ограничивается ролью по-
средника или партнера миссии ООН. Говоря о необхо-
димости комплексной реализации политических и со-
циально-экономических мер по недопущению кри-
зисных явлений, угрожающих миру и безопасности,

Гурбангулы Бердымухамедов высказался за создание
новых международных механизмов, нацеленных на
предупреждение конфликтных ситуаций, и устране-
ние причин, их порождающих. Главная задача его
страны, по словам президента, наиболее полное соот-
ветствие внешней политики страны статусу нейтраль-
ного государства. Не объединяясь ни с кем в полити-
ческие блоки и союзы, Туркменистан и дальше будет
стремиться к взаимовыгодному экономическому сот-
рудничеству с любыми заинтересованными партнера-
ми. Внешнеполитические инициативы страны плани-
руется в основном связывать с возможностями под-
держания региональной стабильности и безопасности,
выработки механизмов предупреждения и предотвра-
щения возникновения межгосударственных конфлик-
тов и противоречий.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
Выступление Гурбангулы Бердымухамедова не оста-

лось не замеченным и, судя по всему, возымело тот эф-
фект, на который и рассчитывал президент Туркмени-
стана. Достаточно вспомнить, что президент Соеди-
ненных Штатов Джордж Буш, нарушив собственный
плановый график, провел двустороннюю встречу с
Гурбангулы Бердымухамедовым, констатировав пло-
дотворный и полезный обмен мнениями.

Другие примеры из недавних событий только под-
тверждают тот неоспоримый факт, что Туркменистан
становится все более востребованным партнером на ме-
ждународной арене. Одним из таких примеров может
послужить недавний визит туркменского президента в
Турцию. Турецкая Республика не имеет общих границ с
Туркменистаном, но плотности и эффективности эко-
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номического взаимодействия двух стран могли бы поза-
видовать самые близкие соседи. Турция – лидер по об-
щему объему инвестиций в экономику Туркменистана.
Традиционные сферы сотрудничества двух стран –
энергетика, транспортно-коммуникационная сфера,
текстильная промышленность. Наиболее наглядно эф-
фект партнерства проявляется в строительстве: нынеш-
ний облик столицы Туркменистана сформирован во
многом благодаря мастерству турецких архитекторов и
строителей. Историческое этническое родство двух на-
родов, братство культур во многом обеспечивает лег-
кость взаимопонимания и взаимную выгоду сотрудни-
чества. 

Беседы Гурбангулы Бердымухамедова с президентом
Турецкой Республики Абдуллой Гюлем и премьер-ми-
нистром страны Реджепом Тайипом Эрдоганом выгля-
дели как встречи старых знакомых, когда в диалоге не
требуются дополнительные оговорки и пояснения. Ме-
ханизм экономического взаимодействия двух стран чет-
ко отлажен, гарантирован от сбоев в работе, не требует
пересмотра позиций сторон. А новый контакт на выс-
шем уровне – не лишнее подтверждение стабильности в
отношениях.

Тема политического нейтралитета, стабильного эко-
номического роста, наличия огромного запаса природ-
ных ресурсов умело используется туркменским прези-
дентом на внешнеполитической арене для дополнитель-
ного привлечения иностранных инвестиций и поднятия
международного престижа государства. 

Новая энергетическая политика Туркменистана, спо-
собная заинтересовать международных партнеров, пре-

дусматривает значительное наращивание объемов до-
бычи, переработки и экспорта углеводородного топлива
в ближайшие десятилетия и базируется на колоссальных
запасах разведанных и перспективных углеводородных
ресурсов. 

Сегодня на туркменской территории зафиксировано
более тысячи перспективных на нефть и газ структур,
открыто свыше 150 месторождений, и только треть из
них находится в разработке. Сомнения скептиков отно-
сительно реальности туркменского углеводородного ре-
сурса сможет разрушить решение туркменского прави-
тельства о начале проведения международного аудита,
который позволит перевести основную часть прогноз-
ных ресурсов углеводородов в запасы промышленных
категорий, ускорить освоение новых, перспективных на
нефть и газ площадей. Авторитет международной ком-
пании Gaffney Cline (Великобритания) гарантирует тща-
тельность проведения аудита. 

В ситуации растущего интереса к Туркменистану со
стороны ведущих мировых держав России в ближайшем
будущем важно не уступить уже обретенной здесь пози-
ции ведущего экономического партнера. Надо полагать,
что Владимир Путин, столь много сделавший для вос-
становления прочного российско-туркменского эконо-
мического сотрудничества, не упустит из вида это на-
правление в своей дальнейшей работе. А новый россий-
ский президент не уронит эстафету добрососедских по-
литических отношений с перспективным партнером.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН

ВВП №3464

ТУРКМЕНИСТАН

Фото РИА Новости



Где спрятан потенциал роста
Малый бизнес – это база для развития предпринима-
тельской активности и основа для расширения сред-
него класса, поэтому его развитие имеет не только
экономическое, но и социальное звучание

Министерство предлагает воспитать
бизнесмена
Для поддержки роста инновационных компаний
начинать инвестировать необходимо уже на этапе
НИОКР, когда идет поиск самой идеи

Драма из-за бизнес-плана
Стратегия инновационного развития страны должна
опираться на реализацию большого
интеллектуального потенциала, которым 
располагает Россия

Посевная для бизнес-ангелов
Российские венчурные фонды сегодня противостоят
иностранным «хэд-хантерам» (head hanter) путем
отбора талантливых молодых ученых, которые имеют
научные результаты и интересны рынку

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Главный посыл, прозвучавший в Тюменской
области, одной из самых богатых сырьевыми
ресурсами, был адресован инновационной
предпринимательской среде. «Малый бизнес –
это база для развития предпринимательской
активности и основа для расширения среднего
класса, поэтому его развитие имеет не только
экономическое, но и социальное звучание», –
подчеркнул Медведев. Конечно, сегодня речь
идет о формировании класса «белых воротнич-
ков», а не «пыльных челноков». Планка постав-
лена высокая – к 2020 году в малый бизнес
должно быть вовлечено 60–70% населения
страны. Есть и неколичественная цель – перей-
ти от сырьевой зависимости к инновационной
постиндустриальной экономике. Дмитрий Мед-
ведев сделал акцент на поддержке малого
бизнеса в промышленности и инновационной
сфере, также говорили о сельском хозяйстве,
сфере обслуживания, образовании и здраво-
охранении.

ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ
Очень много внимания было уделено теме проверок

малых предприятий. Дмитрий Медведев сказал: «Сей-
час заходить на малые предприятия с проверками
просто так нельзя – есть определенные правила и ча-
стота контрольных мероприятий. Но если подана жа-
лоба, то, пожалуйста, приходи и обследуй, как тебе за-
благорассудится». Медведев привел пример, когда по
совершенно непонятным причинам инициируются
внеплановые проверки малых предприятий. «Пред-
приятия проверяют из-за жалобы на то, что с какого-
то малого предприятия ночью раздаются какие-то
звуки. И придут, и будут там по полной программе му-
чить», – возмутился Дмитрий Медведев. Основной
причиной медленного роста малого бизнеса в России,
по мнению избранного президента, продолжает оста-
ваться чрезмерный административный прессинг: уже
на стадии открытия дела предприниматели вынужде-
ны пройти длинный список согласований, большин-
ство из которых в федеральном законодательстве про-
сто отсутствуют.

«Как следствие, весь этот поистине чудовищный на-
бор бюрократических препон – региональных и мест-

ных – провоцирует взяточничество и вымогательство.
И больнее всего он бьет именно по малому бизнесу, –
жестко заявил Дмитрий Медведев. – На местах это за-
частую воплощается во всякого рода приказы и инст-
рукции. К тому же такие инструкции ведут и к допол-
нительным поборам со стороны многочисленных
«консультационных и экспертных» фирм. Но, по сути,
мы с вами понимаем, что речь идет о такой цивилизо-
ванной, легальной форме взятки, поборах, которые
взимаются при согласовании по всем вопросам откры-
тия бизнеса».

Надзор за бизнесом в нашей стране – это особая те-
ма, он идет по 45 направлениям. «Вот давайте вдума-
емся – по 45 направлениям мы контролируем наш ма-
лый бизнес. И осуществляют этот надзор порядка 30
органов, причем только на федеральном уровне. Ког-
да об этом думаешь, вообще возникает мысль о том,
чтобы полностью запретить любые проверки малого
бизнеса. Принять такое волевое решение! Чтобы про-
сто не ходили и денег не вытягивали из малых бизнес-
менов», – воодушевил присутствующих Дмитрий
Медведев. 

«Мы были бы счастливы, если бы это случилось»,
– отреагировал лидер «ОПОРЫ России» (объедине-
ние предприятий малого и среднего бизнеса) Сергей
Борисов. Он на предложение запретить все проверки
малого бизнеса сразу пообещал, что, освободившись
от такого бремени (по мнению экспертов, проверки
стоят малому бизнесу до 1,4 трлн. рублей в год),
предприятия будут больше средств тратить на реше-
ние социальных задач и безопасность производства.
Глава «Деловой России» Борис Титов назвал прези-
дентское решение «прорывным». Господин Титов
высказал опасение, что «по закону сообщающихся
сосудов все обременения по проверкам лягут на
крупный бизнес». Дмитрий Медведев мгновенно па-
рировал, что крупный бизнес разберется с пробле-
мой: «Не волнуйтесь. Крупному бизнесу проще
справиться». На этом тема сочувствия крупному биз-
несу была закрыта.

Столь радикальные меры Дмитрий Медведев пред-
ложил проанализировать экспертному сообществу. Он
добавил: «Я думаю, что у ряда сотрудников пожарной
службы, санитарно-эпидемиологического надзора,
милиции это вызовет как минимум очень сложные
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эмоции, если не сказать о предынфарктном состоя-
нии, потому что это то, чем они занимаются, и то, на
чем они зарабатывают деньги. И официально зараба-
тывают, и неофициально». Однако запрет на проверки
малого бизнеса будет распространяться только в том
случае, если на них нет разрешения органов госвласти
– прокурорского или судебного решения. Также было
отмечено, что регистрация проверок предприятий ма-
лого бизнеса ничего не дает. Было предложено пере-
нять опыт Казахстана, где проверки малого бизнеса
регистрируются в прокуратуре.

Достаточно широкое распространение получили
так называемые внепроцессуальные формы контро-
ля. Речь идет о милицейском контроле. «Сегодня по-
рядка 22 составов административных правонаруше-
ний существует в органах милиции. В таких облас-
тях, как санитарно-эпидемиологическое благополу-
чие, экология, правила ведения кассовых операций
и другие. В итоге одни только легальные затраты ма-

лых предприятий на проверки составляют около 10%
от выручки. Это легальные затраты. А общие, естест-
венно, выше», – выражал негодование Дмитрий
Медведев, считая такую, казалось бы, открытую и
внешне легализованную деятельность органов мили-
ции абсолютно криминальной. «Больнее всего это
бьет по малому бизнесу. Фактически людям сейчас
бывает просто невыгодно открывать новое дело, на-
лаживать выпуск нового продукта, выходить на ры-
нок с новой услугой, – говорил президент. – Очевид-
но, что современная экономика требует обратного.
Скорость инновационного цикла настолько высока,
что требуется очень быстро и практически непре-
рывно обновлять бизнес на основе самых передовых
технологий».

Губернатор Свердловской области Эдуард Россель
поднял вопрос об отказе от экспертизы. «Полностью
отказаться от экспертизы невозможно по вполне по-
нятным соображениям безопасности, но можно бы-
ло бы подумать о применении различных видов экс-
пертизы в зависимости от стоимости тех же самых
строительных работ, производства и так далее, – от-
ветил Дмитрий Медведев. – То есть дифференциро-
вать, чтобы в тех случаях, когда речь идет о неболь-
ших предприятиях, небольших производствах, недо-
пустимо было бы заказывать дорогостоящие экспер-
тизы».

Губернатор Новгородской области Сергей Митин
посвятил свое выступление также теме поборов – ле-
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гальным или псевдолегальным платежам. «Беда в том,
что они включаются в ведомственные документы и в
региональные нормативные акты, – акцентировал
внимание присутствующих Дмитрий Медведев. – Вот
мне сейчас показали – сплошь и рядом нормативные
акты, которые, уважаемые коллеги, в том числе и ва-
ми издаются, содержат в себе указания на то, что по-
мимо пяти документов шестой документ – это дого-
вор об экспертизе, обслуживании или еще какой-то
договор, заключенный с муниципальным, или с го-
родским, или с областным унитарным предприятием
или государственным учреждением. Что это такое?
Это понятно что – легализованная взятка, которая
раньше существовала в конверте, а сейчас приобрела
такую абсолютно респектабельную форму». Последо-
вал призыв провести ревизию всего нормативного ма-
териала по малому бизнесу.

Законопроект, связанный с проверками малых пред-
приятий, должен быть принят Госдумой в весеннюю
сессию. Об этом заявил вице-премьер РФ Александр
Жуков, который возглавляет Совет при правительстве
РФ по развитию малого бизнеса. «Здесь мы должны
исходить из принципа, что проверки должны удовле-
творять запросы потребителей. У нас, к сожалению,
психология проверяющих другая. Некоторые руковод-
ствуются какими-то абстрактными государственными
интересами и прикрываются ими. А должны на самом
деле руководствоваться интересами потребителей, –
высказал свое мнение вице-премьер. – Эту психоло-
гию нужно коренным образом изменить, и, конечно,
существенным образом ограничить весь произвол
проверяющих». Александр Жуков также подчеркнул,
что предложения, сформулированные на президиуме
Госсовета, с учетом того, что сказал собравшимся на
заседании Дмитрий Медведев, стали еще более ради-
кальными.

ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ И СЕРТИФИКАЦИЯ
СТОЯТ ДЕНЕГ

В России зарегистрировано более 1 млн. 100 тыс. ор-
ганизаций малого бизнеса и около 3 млн. 500 тыс. ин-
дивидуальных предпринимателей, в том числе 255
тыс. крестьянских хозяйств. Вклад предприятий мало-
го бизнеса в ВВП сегодня не превышает 17%. Доля ин-
новационного бизнеса ничтожная – около 1%. В стра-
не наблюдается острая нехватка предприятий в про-
мышленности, сфере науки и информационных тех-
нологий, в здравоохранении и образовании, в сфере
строительства и ЖКХ. Ведь сегодня практически 50%
малых предприятий – это торговля.

На президиуме Госсовета говорили о лицензирова-
нии и сертификации малого бизнеса. Было особо от-
мечено, что инновационная экономика требует бы-
строго оформления предприятий, в считаные дни, а
у нас это происходит месяцами и годами. Медведев
считает, что по ряду направлений предприниматель-
ской деятельности страховщики и привлеченные
ими специалисты гораздо более дотошно, въедливо
оценят возможные риски, реальное качество и безо-
пасность бизнеса, а также профессиональную ответ-
ственность работника, чем те, кто выдает лицензии.

Он также призвал сократить перечень сертифициру-
емых видов продукции. «Порой затраты на одно на-
именование товара доходят до 120 тысяч рублей. Мы
понимаем, что такое 120 тысяч рублей для малого
бизнеса», – сказал Дмитрий Медведев. «Здесь, я счи-
таю, нужно двигаться к декларированию товаров са-
мими производителями – имеется в виду деклариро-
вание, конечно, качества производимых работ, услуг
и самих товаров. Это общепринятая мировая прак-
тика и к тому же достаточно сильный рычаг в борьбе
с коррупцией», – заявил он. 

Губернатор Липецкой области Олег Королев предло-
жил упростить регистрацию предприятий малого биз-
неса и проводить ее с помощью сети интернет, при
этом предприятия должны регистрироваться в уведо-
мительном порядке. По мнению Олега Королева, та-
кие поправки в законодательство необходимо внести
уже в этом году. 

Глава Минэкономразвития Эльвира Набиуллина
выступала на президиуме Госсовета с предложением
заменить разрешительный порядок ведения малого
бизнеса на уведомительный, а контроль и сертифика-
цию – декларированием. Эльвира Набиуллина под-
держала идею о необходимости замены лицензирова-
ния страхованием профответственности участников
рынка, которое сейчас уже есть в туристической от-
расли. По словам главы МЭРТ, эту практику обяза-
тельно нужно распространить на потенциально опас-
ные виды деятельности (строительство, транспорт, ин-
женерные работы и эксплуатация пожароопасных
объектов). 

«ФИНИШНЫЕ» ПРОИЗВОДСТВА – 
В КЛАСТЕРЫ

Дмитрий Медведев упомянул новые модели в фор-
мировании бизнес-стратегий в мировой экономике. В
частности, речь шла об аутсорсинге. «Малый бизнес
станет рычагом в создании новой модели организации
российской промышленности в целом и будет встроен
в качестве интегральной части в производственные
цепочки крупных и крупнейших промышленных
предприятий. Потому что повышение их конкуренто-
способности во многом видится за счет так называе-
мого аутсорсинга, то есть тех услуг, тех видов опера-
ций, которые оказываются сторонними исполнителя-
ми, сторонними подрядчиками на основе отдельно за-
ключаемых договоров. И сейчас очень важно созда-
вать вот такие «финишные» производства, формируя в
итоге целые кластеры производителей комплектую-
щих», – убежден Дмитрий Медведев. Кластерный
подход сегодня стал базовым для региональных эконо-
мик страны. 

«Уверен, что мы должны выработать развернутую
стратегию поддержки и развития малого бизнеса. А
в конечном счете изменить экономический вес это-
го сектора. Он должен стать одним из ведущих – и
по росту производительности труда, и по технологи-
ческой оснащенности, и по инновационной актив-
ности. В целом должен играть важнейшую структур-
ную роль в социально-экономическом развитии
страны», – подчеркнул важность поставленных пе-
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ред Госсоветом задач избранный президент. Дмит-
рий Медведев говорил о строительном буме в стра-
не, о том, что заработная плата на малых предпри-
ятиях, занятых в сфере строительства и ЖКХ, весь-
ма серьезно выросла.  

Особое внимание было уделено проблеме стимули-
рования прихода малого бизнеса в экономику знаний.
Прозвучала неожиданная мысль – открыть для малого
бизнеса социальную сферу и бюджетные услуги: здра-
воохранение, образование и социальное обслужива-
ние. Дмитрий Медведев затронул тему «переформати-
рования» активов малых предприятий. «Пора выхо-
дить на более совершенную структуру активов малых
предприятий. Замечу, что сейчас объем инвестиций
малого бизнеса в основной капитал – менее 4% от об-
щего по экономике. Низки и иные совокупные пока-
затели, например оборот малых предприятий, кото-
рый пока еще невелик в общем обороте», – отметил
президент.

МЭРТ предлагает создать в регионах и муниципа-
литетах имущественные фонды для предоставления
помещений в аренду малым предприятиям и денеж-
ные фонды для гарантирования кредитов малому
бизнесу. Дмитрий Медведев обратил внимание при-
сутствующих на следующее: «Одна из наших бли-
жайших задач – это облегчение доступа малых пред-
приятий к ресурсам. Сейчас ситуация с помещения-
ми, с присоединением малых предприятий к энерге-
тическим и коммунальным сетям очень тяжелая. А
это один из доступных способов снизить затраты
бизнеса, если, конечно, мы активнее будем разви-
вать на местах инфраструктуру и институты разви-
тия». На примере конкретных малых предприятий
было показано, что арендная плата обесценивает ре-
зультаты труда коллектива. Чтобы этому противосто-
ять, необходимо формировать отдельные объекты,
где малые предприятия могли бы заключать догово-
ры аренды на приемлемых коммерческих условиях.
Как образно выразился Дмитрий Медведев, с от-
дельно взятого предпринимателя «дерут три шкуры»,
а в специальных центрах (технопарки, техниковнед-
ренческие зоны, бизнес-инкубаторы) расценки по-
ниже и к тому же есть готовая инфраструктура. 

Губернатор Тверской области Дмитрий Зеленин вы-
ступил по поводу сокращения срока приобретатель-
ной давности. Это срок (сегодня он составляет 15 лет),
по истечении которого у приобретателя недвижимого
имущества может возникнуть право собственности на
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это имущество. Дмитрий Медведев предостерег от по-
спешных решений, напомнив, что можно спровоци-
ровать волну захватов, если этот срок будет коротким.
Обсуждалось также техническое регулирование, кото-
рое базируется в основном на актах советского перио-
да. Они утратили силу, но на практике еще действуют.
Дмитрий Медведев указал на то, что технические рег-
ламенты обновляются крайне медленно.

Также говорилось, что малый бизнес, в отличие от
крупного, является наиболее уязвимым сегментом на-
шей экономики, особо чувствительным к колебаниям
на международных финансовых рынках. Малый биз-
нес, по мнению Дмитрия Медведева, не способен по-
тянуть ни серьезных залоговых требований, ни иных
обеспечительных мер. Поэтому была обозначена не-
обходимость создавать финансовые институты, кото-
рые бы учитывали специфику малого бизнеса.

СЧЕТ ЗА СЧЕТ ЛЮДЕЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ
На президиуме Госсовета Сергей Борисов предло-

жил изменить систему формирования тарифов, обви-
нив Федеральную службу по тарифам (ФСТ) в завы-
шении счетов за подключение к электросетям. «Во
всем виновата ФСТ – она фиксирует платежи, кото-
рые предоставляют монополисты», – резюмировал
Сергей Борисов. Эдуард Россель продолжил тему, ска-
зав, что РАО «ЕЭС России» капитализируется за счет
людей и предприятий. По данным губернатора, 2,5
тыс. предприятий Свердловской области не могут на-
чать работать, так как у них нет средств для подключе-

ния к энергосетям. Особенно это негативно отражает-
ся на сельхозпредприятиях.

Эдуард Россель выступил с конструктивным пред-
ложением: отменить плату за подключение к сетям.
Энергокомпании должны развивать сети за счет сво-
ей прибыли. Также были и другие предложения –
вывести плату за подключение из налогооблагаемой
базы предприятий либо субсидировать эти издерж-
ки. Дмитрий Медведев остановился на предложении
о субсидировании такого рода затрат за счет средств
бюджетов всех уровней. Еще одна тема касалась от-
мены обязательного использования малыми пред-
приятиями контрольно-кассовых аппаратов (ККТ).
Этот вопрос обсуждается уже не первый год. Губер-
натор Липецкой области Олег Королев заявил, что
малый предприниматель тратит 25 тыс. руб. на по-
купку ККТ, 7 тыс. руб. в год уходит на покупку кас-
совой ленты и еще 3 тыс. руб. в год – на обслужива-
ние кассового аппарата. Всего же малый бизнес тра-
тит в год на ККТ свыше 30,5 млрд. руб., что равно-
ценно половине всех взимаемых с предпринимате-
лей налогов. На сегодня законопроект об освобожде-
нии малого бизнеса от обязательного применения
ККТ принят в первом чтении. 

В заключение Дмитрий Медведев еще раз подчерк-
нул, что «развитие малого бизнеса – это один из реша-
ющих факторов инновационного обновления». 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Директор Департамента корпоративного управ-
ления Министерства экономического развития
и торговли РФ Иван ОСКОЛКОВ выступил с ини-
циативой создания в стране предприниматель-
ской культуры. Минэкономразвития разработа-
ло ряд конкретных предложений, направлен-
ных на формирование благоприятных условий
для отечественного предпринимательства.

ИДЕЮ – В ДЕЛО
По мнению Ивана Осколкова, сегодня в России

предпринимательская активность на стадии появле-
ния новых компаний недостаточна. Рынку не хватает
поддержки от имеющейся инфраструктуры. Компа-
нии, которые решили производить технологические
«ноу-хау», должны пройти сложный путь. Первый
этап – посевная стадия (патентная защита, анализ
рынка сбыта, формирование команды, создание про-
тотипа изделия, разработка бизнес-плана); вторая ста-
дия – start-up (производство продукции, рост компа-
нии, расширение производства); третья – непосредст-
венно бизнес. 

Для поддержки роста инновационных компаний на-
чинать инвестировать необходимо уже на этапе
НИОКР, когда идет поиск самой идеи. Соотношение
объемов государственного и негосударственного ин-
вестирования по стадиям таково: НИОКР – свыше 3
млн. руб., посевная стадия – свыше 85 млн. руб., start-
up – свыше 350 млн. руб. Инвестирование от частных
венчурных инвесторов – бизнес-ангелов – может дос-
тигнуть 30 млрд. руб. Финансовая поддержка иннова-
ционных предприятий должна представлять собой не-
прерывный цикл.

Иван Осколков считает, что, не воспитав в достаточ-
ном количестве венчурных предпринимателей, мы не
добьемся экономического результата. «Предпринима-
тельский актив берется от предпринимательской куль-
туры, она воспитывается годами начиная со школы.
Нужно воспитывать в людях правильное отношение к
предпринимательству как к очень важной составляю-
щей жизнедеятельности, перспективному и позитив-
ному занятию. Для этого необходимы специальные
образовательные программы в области венчурного ин-
вестирования, которые сейчас только зарождаются.
Подобные программы создаются на стыке инноваци-
онных, инженерных и бизнес-дисциплин», – говорит
представитель Минэкономразвития.

НОВАЯ МОДЕЛЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

В предложениях Минэкономразвития «Совершен-
ствование корпоративного законодательства и зако-
нодательства о ценных бумагах РФ в целях формиро-
вания благоприятных условий для деятельности
субъектов венчурного предпринимательства» разра-
ботаны меры по совершенствованию юридических
норм, определяющих деятельность фондов венчур-
ного инвестирования и частных инвесторов; регули-
рованию деятельности реципиентов инвестиций; за-
щите прав инвесторов; реорганизации коммерческих
организаций. Специалисты министерства опирают-
ся на мировую практику создания венчурных фон-
дов. Необходимо ввести ограничение ответственно-
сти размером внесенного вклада инвестором, ис-
ключить налогообложение распределяемой прибыли
венчурного фонда, предоставить возможность отде-
ления контроля над средствами фонда от текущего
управления деятельностью фонда (корпоративное
управление), установить в законе и уставе порядок и
условия формирования имущества венчурного фон-
да, а также порядок принятия участниками решений
об инвестировании.

Помимо этого новая правовая модель должна из-
менить требования к переоценке активов венчур-
ных фондов для уменьшения операционных и фи-
нансовых затрат управляющей компании. Также
необходимо предусмотреть меры налогового стиму-
лирования инвестиций в инновационную деятель-
ность для инвесторов – физических лиц. «Сегодня
нет возможности активно развивать венчурное ин-
вестирование в рамках имеющихся моделей законо-
дательства, особенно это касается компаний на
ранних стадиях развития», – подчеркивает Иван
Осколков.

Для акционерных обществ нужно определить пра-
вовое положение договоров между акционерами о
порядке осуществления прав участника (акционера)
и прав на акции (акционерные соглашения). Для об-
ществ с ограниченной ответственностью – внести
изменения в части ограничения права свободного
выхода участника из ООО. При этом рекомендовано
предусмотреть порядок определения цены доли, за-
прет на выход последнего участника, условия отчуж-
дения доли в уставном капитале общества третьим
лицам и др. 
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По предложению Минэкономразвития планирует-
ся внести изменения в Арбитражный процессуаль-
ный кодекс РФ, в федеральные законы о хозяйствен-
ных обществах и рынке ценных бумаг для усовер-
шенствования механизмов разрешения корпоратив-
ных споров. Эти меры должны повысить защиту
прав инвесторов. Нужна специальная подведомст-
венность корпоративных споров арбитражным су-
дам, должны быть разработаны специальный поря-
док вынесения судебных актов об обеспечительных
мерах в корпоративных спорах, порядок уведомле-
ния о корпоративном споре заинтересованных лиц и
порядок рассмотрения в арбитражных судах исков. 

КОММУНИКАЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ
Иван Осколков считает, что важно стимулировать

информационный обмен между участниками инно-

вационного процесса. В первую очередь нужна госу-
дарственная поддержка центров, оказывающих кон-
сультативные услуги малому и среднему бизнесу.
Эксперты Совета по развитию малого и среднего
предпринимательства Совета Федерации с подачи
Минэкономразвития предложили не только разви-
вать единый федеральный интернет-портал по вен-
чурному предпринимательству, но и поощрять СМИ,
освещающие проблемы малого и среднего бизнеса,
поддерживать выпуск специализированных изданий
и рубрик, учреждать региональные премии и знаки
общественного признания в сфере венчурного пред-
принимательства.

Будут создаваться базы типовых соглашений, дого-
воров и других юридических документов, необходи-
мых частным инвесторам и инновационным пред-
приятиям для обеспечения инвестирования, защиты
прав акционеров и интеллектуальной собственно-
сти, экспорта и сбыта. Коммуникационная стратегия
Минэкономразвития направлена прежде всего на со-
действие развитию конкурентоспособных малых и
средних предприятий в секторе научно-технических
инноваций. Это та самая болевая точка, которая по-
ка не дает российской экономике перейти с сырьево-
го сценария развития на постиндустриальный. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИХ ИННОВАЦИЙ



В Совете Федерации прошло 16-е заседание по
развитию малого и среднего предприниматель-
ства. В докладах были представлены Приволж-
ский, Южный и Сибирский федеральные округа
России. Спикер верхней палаты парламента
Сергей Миронов в своем выступлении заявил,
что необходимо разработать закон об иннова-
ционной деятельности, работа над которым бы-
ла приостановлена в 2001 году. 

Т
емой заседания была роль венчурного инвести-
рования в развитии малого и среднего предпри-
нимательства в регионах. Сергей Миронов под-

черкнул: «Вопросы инновационного развития нельзя
отрывать от вопросов, связанных с развитием малого и
среднего бизнеса. Именно небольшие предприятия,
действуя в условиях жесткой конкуренции, являются
основным источником инновационной активности».
Термин «venture» означает в переводе с английского
«рискованное начинание». Сергей Миронов убежден,
что венчурное инвестирование является важнейшим
катализатором реального развития инновационного
бизнеса во всем мире.

ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ВЕНЧУРНОГО
ИНВЕСТИРОВАНИЯ

Сергей Миронов указал на то, что в последние годы
в России была разработана и принята к реализации се-
рия инициатив, направленных на интенсивное разви-
тие венчурной индустрии, однако на практике такие
подходы применяются еще недостаточно эффективно.
«В большинстве российских регионов либо слабо раз-
вита, либо полностью отсутствует необходимая инф-
раструктура, недостаточно инновационных проектов с
высоким экономическим потенциалом. Кроме того,
наблюдается острый дефицит квалифицированных
специалистов, способных управлять венчурными про-
ектами, – перечислил проблемные моменты спикер. –
Необходимо разработать закон об инновационной де-
ятельности в РФ, такие попытки уже предпринима-
лись. В 2001 году этот закон был внесен Госдумой, а за-
тем был снят с рассмотрения. Эту работу нужно возоб-
новить, и, конечно, нам такой закон нужен. В россий-
ском законодательстве до сих пор не существует базо-
вого федерального закона, регулирующего правоотно-
шения в сфере инноваций». 

Помимо несовершенства законодательной базы су-
ществуют проблемы с финансированием венчурных
фондов и информационной поддержкой венчурной
индустрии, особенно в регионах. Низка активность
банков, пенсионных фондов и страховых компаний в

венчурном инвестировании. Недостаточна надеж-
ность механизмов защиты прав инвесторов. Нет раз-
витой системы коммерциализации и защиты интелле-
ктуальной собственности. 

Есть и положительные тенденции. Сегодня действу-
ют инновационные технологические центры, реализу-
ется программа создания региональных венчурных
фондов, формируются особые экономические зоны,
создаются технопарки, коучинг-центры, центры
трансфера технологий. В 2003 году начал работать
Венчурный инновационный фонд (ВИФ), в 2006-м –
Российская венчурная компания (ОАО «РВК»), в 2007
году – Российский инвестиционный фонд информа-
ционных и коммуникационных технологий
(РИФИКТ). На совете было определено в качестве
приоритетного направления в решении задач венчур-
ного инвестирования включить в образовательные
программы вузов подготовку дипломированных спе-
циалистов в области венчурного инвестирования. Ми-
нэкономразвития планирует создавать единый феде-
ральный интернет-портал по венчурному инвестиро-
ванию. Существует ряд специальных мероприятий фе-
дерального значения, направленных на развитие вен-
чурного инвестирования в стране, – проводится Рос-
сийский венчурный форум, ярмарка бизнес-ангелов и
инноваторов «Российским инновациям – российский
капитал». Отечественные специалисты обратились в
Европейскую ассоциацию прямых инвестиций и вен-
чурного капитала EVCA с предложением провести го-
довое собрание EVCA-2010 в Санкт-Петербурге. 

«Стратегия инновационного развития страны долж-
на опираться на одно из наших главных конкурентных
преимуществ – на реализацию большого интеллекту-
ального потенциала, которым располагает Россия.
Главное направление государственных инвестиций и
внимания государства при всех других богатствах,
энергоресурсах и полезных ископаемых – это человек,
интеллект, то, что мы называем человеческим потен-
циалом. Основной приоритет стратегии инновацион-
ного развития – это наиболее эффективное примене-
ние знаний и умений людей для постоянного улучше-
ния технологий, экономических условий жизни обще-
ства в целом», – обратился к собравшимся членам со-
вета Сергей Миронов. 

Итогами работы совета по развитию малого и сред-
него предпринимательства Совфеда явились разрабо-
танные «Меры по развитию системы венчурного инве-
стирования в субъектах РФ» и предложения Минэко-
номразвития «Совершенствование корпоративного
законодательства и законодательства о ценных бума-
гах РФ в целях формирования благоприятных условий
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для деятельности субъектов венчурного предпринима-
тельства». Вынесенные решения на совете поручено
координировать Российской ассоциации прямого и
венчурного инвестирования (РАВИ).

РАВИ ОБ ИНВЕСТИЦИЯХ В РОССИИ
Преимуществом малых предприятий является уме-

ние находить или создавать ниши на рынке. Развитие
малых и средних предприятий входит в перечень сов-
местных мероприятий по программе сотрудничества
Евросоюза и России (Tacis). Экономические экспер-
ты, работающие в рамках программы Tacis, сравнива-
ют экономику развитых стран с диким морским пля-
жем, на котором много мелкой гальки и мало крупной.
Однако в России положение дел совсем иное – эконо-
мический спектр представлен в основном крупными
«глыбами», многие из которых занимают монополь-
ное положение в отраслевой нише. Опыт Евросоюза
однозначно показывает, что экономический рост со-
пряжен с ростом числа малых предприятий. По дан-
ным фундаментальных исследований в рамках про-
граммы Tacis, с ростом ВВП на душу населения увели-
чивается доля услуг в составе ВВП и в значительной
мере через нее – вклад малых предприятий в создание
ВВП. 

Профессор Высшей школы экономики Владимир
Коссов указывает, что на долю малых предприятий в
США приходится 40% ВВП. Процент занятости насе-
ления на малых предприятиях в западных странах
варьирует от 20 до 40%. В России эта цифра не превы-

шает 10%. При превосходстве по числу инженеров в
два раза в сравнении с США Россия в мировом разде-
лении труда входит в первую десятку мест по газу, неф-
ти, электроэнергии, углю, рыболовству, лесозаготов-
кам, минеральным удобрениям. То есть по тем сегмен-
там рынка, которые связаны с использованием при-
родных богатств территории страны. Эксперт про-
граммы Tacis Владимир Коссов так характеризует се-
годняшний портрет отечественной экономики: «Рос-
сийскую экономику вообще нельзя рассматривать как
единый объект. В России одновременно существует
несколько экономик. Первый водораздел идет между
экспорториентированными и всеми остальными ком-
паниями. К первым я отнес бы предприятия с долей
экспорта в реализации не ниже 20–30%. У таких ком-
паний экономика одна, зарплата одна, у других –
принципиально иная. Другой срез качественной клас-
сификации – это бывшие советские приватизирован-
ные предприятия и предприятия, созданные с нуля. У
них, как правило, принципиально разная фондо- и ка-
питалоемкость и соответственно разная эффектив-
ность деятельности. Наконец, внутри среднего бизне-
са водораздел проходит между брендированными про-
изводителями, сумевшими завоевать заметную рыноч-
ную долю, и всеми остальными». На фоне такого рас-
клада сил малым предприятиям, ориентированным на
инновационные идеи, казалось бы, весьма востребо-
ванные, не позавидуешь.

Исполнительный директор РАВИ и член Совета по
развитию малого и среднего предпринимательства СФ
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Альбина Никконен отметила, что более 1 млн. рабочих
мест в Европе создано с помощью венчурного капита-
ла. «У общества, стремящегося к прогрессу, нет друго-
го выбора, кроме движения по пути развития иннова-
ционной экономики, – считает Альбина Никконен. –
Производство инновационных технологий – это глав-
ное, что может обеспечить независимость государства.
Решение этой задачи становится важным на фоне ро-
ста геополитического влияния России и существенно
возросшей активности отечественного бизнеса на ме-
ждународной арене». Эксперт подчеркнула, что при-
влечение венчурного капитала в стратегически важ-
ные отрасли экономического сектора является необ-
ходимым условием повышения конкурентоспособно-
сти нашей промышленности. Именно поэтому под-
держка инновационной деятельности и венчурного
инвестирования приобретает статус одной из приори-
тетных государственных задач.

Сегодня реализуется программа создания регио-
нальных венчурных фондов. Но, сетует Альбина Ник-
конен, не все регионы активно используют венчурное
инвестирование как современный финансовый инст-
румент. Хотя, по мнению эксперта, именно венчур-
ный капитал стимулирует развитие отраслей, характе-
ризующихся высокой добавленной стоимостью. Стоит
отметить, что львиная доля, 70%, всех малых предпри-
ятий России сконцентрирована в европейской части
страны, при этом 20% приходится на Москву и 12% –
на Санкт-Петербург. Такие субъекты Федерации, как
Чукотский автономный округ, Республика Тыва и Ев-

рейская автономная область, имеют самую малую чис-
ленность подобных предприятий – около 1000.  

Среди проблем Никконен выделила неэффектив-
ность системы кредитования и недостаточную защиту
прав на интеллектуальную собственность, а также име-
ющуюся в стране разорванность науки и производства.
Однако в стране растет понимание того, что для разви-
тия государства нужна не только госполитика, но и
бизнес. В качестве примера эксперт Совета Федерации
привела государственно-частное партнерство, которое
широко используется в последнее время. Главная зада-
ча венчурного инвестирования состоит в достижении
быстрого роста капитализации бизнеса. Средний срок
пребывания инвестора в компании – от 2 до 5 лет. В
России в настоящее время количество венчурных фон-
дов превышает 100, это различные инвестиционные
институты, капитализация которых более 6 млрд. долл.

В Европе в 2006 году сумма венчурных инвестиций
превышала 112 млрд. евро, при этом объем удвоился в
сравнении с 2005 годом – 72 млрд. евро. США в про-
шлом году реализовали венчурное инвестирование на
сумму 35 млрд. долл., из них 9,7 млрд. долл. были сфо-
кусированы для компаний, находящихся на ранних
стадиях развития, из которых 1,2 млрд. долл. – это фи-
нансирование посевной стадии. В Европе инвестиру-
ют преимущественно в выкупы предприятий – 71%, в
меньшей степени в расширение компаний – 16% и в
компании на стадии start-up – 8%. Европейский вен-
чурный инвестор вкладывает деньги во все сферы эко-
номики. В отличие от Европы в России венчурное ин-

ВВП №3476

ГЛАВНАЯ ТЕМА: МАЛЫЙ БИЗНЕС 

Фото ИТАР-ТАСС



вестирование совершенно обходит стороной сельское
хозяйство, легкую промышленность и медицину. При-
оритетными областями и в России, и в Европе, и в
Америке сегодня являются потребительский рынок и
сфера ИКТ. В России инвестиции осуществляются
преимущественно в расширение компаний – 75% объ-
ема венчурного капитала; в реструктуризацию пред-
приятий – 13%; в компании, находящиеся на началь-
ной посевной стадии, – 6%; и в компании на ранней
стадии становления – тоже 6%. Кстати, последние два
показателя выросли в сравнении с предыдущими года-
ми, инвесторы стали обращать внимание именно на
инновационные компании.

Есть устойчивая тенденция – российские источники
капиталов в отечественных венчурных фондах состав-
ляют около 24%, остальное – зарубежное финансиро-

вание. В 1994 году российские инве-
сторы вкладывали всего 3%, однако
и по сей день венчурное инвестиро-
вание в России остается преимуще-
ственно иностранным. По прогнозу
РАВИ, к 2010 году в условиях при-
стального внимания государства и
бизнес-сообщества к развитию вен-
чурного инвестирования россий-
ский капитал должен превысить
планку 35%. По данным экспертов
Tacis, в России в большей степени
иностранный капитал в виде пря-
мых инвестиций присутствует в пи-
щевой промышленности, ИКТ, ТЭК
и в меньшей – в машиностроении и
металлообработке, деревообрабаты-
вающей промышленности, транс-
порте и цветной металлургии. К со-
жалению, цели зарубежных инве-
сторов далеки от желания помочь
развитию экономики России. Ино-
странных инвесторов, пришедших в
Россию, делят на 2 группы: первая
делает капиталовложения из страте-
гических соображений завоевания
позиций на внутреннем российском
рынке, выдвигая при этом требова-
ния к рентабельности капиталовло-
жений более 40–50%; вторая ориен-
тирована на экспорт стратегических
природных ресурсов из России, их
«камень за пазухой» – диверсифи-
кация источников снабжения своих
стран.   

По данным РАВИ, российские ис-
точники денежных средств, посту-
пающих в венчурные фонды, 39% –
от институциональных инвесторов,
28% – промышленных предпри-
ятий, 17% – частных лиц, 16% – го-
сударственных фондов, 0% – от
банков и пенсионных фондов. За
рубежом 76% капитала венчурных
фондов – от институциональных

инвесторов. В Европе банки более активны в страте-
гии венчурного инвестирования – до 14% объема вен-
чурного фонда составляют средства банков, а пенси-
онных фондов – до 27%. Сложившаяся в нашей стра-
не тенденция возрастания числа частных инвесторов в
венчурных фондах послужила причиной инициативы
Топливно-промышленной палаты создать «Ассоциа-
цию бизнес-ангелов России», которая уже год успеш-
но функционирует. Однако в целом российскому вен-
чурному предпринимательству всего 10 лет. Это очень
мало по меркам западных рынков. Цель, поставленная
РАВИ, – ежегодное инвестирование в 5–7 тыс. отече-
ственных компаний. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Исполнительный директор
Российской ассоциации прямого
и венчурного инвестирования
Альбина Никконен



МАЛЫЙ БИЗНЕС ПОВОЛЖЬЯ
Георгий Матюшкин, заместитель полномочного

представителя президента РФ в Приволжском ФО,
считает главной проблемой предпринимателей регио-
на недостаток специалистов патентного права. Их ко-
личество в Приволжском округе за последние годы
уменьшилось в 11 раз, а это прежде всего кадровый во-
прос. В регионе и в стране в целом необходимо разви-
вать патентоведение, создавать центры, которые обес-
печивали бы потребности малого и среднего бизнеса.

«Приволжский ФО – это 25% промышленного по-
тенциала страны и 1/3 объема производства ОПК. Бо-
лее 700 предприятий региона выпускают наукоемкую
продукцию, 6 тысяч объектов интеллектуальной соб-
ственности регистрируется ежегодно», – говорит Геор-
гий Матюшкин. В 2008 году в регионе будет проведен
первый форум «Российские инновации в российский
капитал». Уже шестой год проводятся ярмарки бизнес-
ангелов, развивается электронная биржа высоких тех-
нологий Поволжья. Инвесторы отдают предпочтение
секторам ИТ-технологий, медицины и биотехноло-
гий. Малый бизнес активно интегрируется в регио-
нальные экономические кластеры. Свои площадки
для развития предоставляют ТПП, РСПП, РАН, РАВИ
(Российская ассоциация прямых и венчурных инве-
стиций), которые активно участвуют в развитии вен-
чурного инвестирования. Уровень взаимодействия с
подобными организациями позволяет выходить на ме-
ждународный рынок. 

НОРМАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ 
В НОРМАЛЬНЫЕ РУКИ

Генеральный директор казанского инновационно-
производственного технопарка «Идея» Сергей Юшко
рассказал об опыте работы: «В Татарстане созданы ин-
вестиционно-венчурный фонд республики Татарстан
и лизинговая компания поддержки малого бизнеса.
Также есть три фонда, которые компенсируют про-
центную ставку в банках. Эти фонды поддерживают
411 предприятий». Благодаря технопарку в Казани за
прошедший год создано более 3 тыс. новых рабочих
мест в области малого бизнеса. Вложения в малый
бизнес Татарстана окупаются в среднем за 6 лет.

«Мы поняли, что идти надо в школу, в 10–11-е клас-
сы, и там выявлять людей, которые хотят и могут стать

предпринимателями», – считает Сергей Юшко. В Ка-
зани уже третий год проходит общереспубликанский
конкурс «Перспектива». Это молодежный инноваци-
онный проект, целью которого является поддержка
ребят, учащихся в институтах, в виде грантовых и вен-
чурных инвестиций.

На окружной венчурной ярмарке продаются гото-
вые бизнес-проекты, прошедшие посевную стадию и
стадию start-up – ежегодно в среднем по 50 готовых
бизнес-проектов. По направлениям – это в основном
ИТ и нефтехимическая отрасль. Гордостью республи-
ки является Казанский государственный университет,
особенно кафедра квантовой информатики. Иннова-
ционный вектор экономике Татарстана придают ин-
ституты РАН, центр «IBM» и предприятия, генериру-
ющие инновационные проекты. Из проблем предста-
витель Татарстана обозначил острую необходимость в
компенсации части арендной ставки, в новом обору-
довании для ученых и в фондах предпосевных стадий.

ДОНСКАЯ ЭКОНОМИКА
В Ростовской области инвестиционная деятельность

в сфере малого предпринимательства является при-
оритетной. Начальник управления развития малого
предпринимательства и межрегиональных связей ад-
министрации Ростовской области Людмила Сечкарева
отмечает, что в области создано более 270 инноваци-
онно-ориентированных малых предприятий за пос-
ледние 5 лет. Число этих предприятий увеличилось в
7,5 раза. За прошедший год объем субсидий малому
предпринимательству составил 5 млн. руб. Более 30
малых предприятий получили компенсацию затрат-
ных средств, арендных платежей, выставочно-ярма-
рочной деятельности. 

В области сформирована региональная нормативно-
правовая база по инновационной политике и разви-
тию малого предпринимательства. Предусмотрено 8
форм правовой финансовой поддержки предприятий.
Но, по оценке представителя администрации Ростов-
ской области, по-прежнему остается проблема рефор-
мирования предпринимательства. Недостаток выяв-
лен в оказании профессиональных юридических кон-
сультаций. Выявленные недостатки в регионе по кон-
сультативному обеспечению венчурного рынка вошли
в рекомендации Совета Федерации России, согласно
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Посевная
для бизнес-ангелов

От Волги до Байкала идет «венчуризация» отечественного
предпринимательства. О тенденциях времени рассказали представители

разных регионов России



которым планируется дополнительное обучение госу-
дарственных служащих, непосредственно вовлечен-
ных в сотрудничество с компаниями и инвесторами по
вопросам венчурного предпринимательства. 

Подписано соглашение с РАВИ о подготовке менед-
жеров для области. Для поддержки малого бизнеса со-
здаются фонды и бизнес-инкубаторы, а также инфор-
мационно-консалтинговый центр. «Мы поняли, что
развивать нашу экономику невозможно без формиро-
вания региональной инвестиционной инфраструкту-
ры», – констатировала Людмила Сечкарева.

Ростовская область участвует в программе сотрудни-
чества Евросоюза и России Tacis по поддержке экс-
портно-ориентированных инновационных малых
предприятий. По итогам конкурсов уже 7 предпри-
ятий одержали победу и теперь принимают активное
участие в создании методики по выводу отечественной
конкурентоспособной продукции на внешний рынок.
В 2008 году в Ростовской области будет проводиться
VII Международный экономический форум «Иннова-

ции и развитие Южного ФО», а также планируется
проведение Первой венчурной южной ярмарки в на-
чале ноября. Особая гордость в сфере инноваций Рос-
товской области – разработки научных кафедр по на-
нотехнологиям и наноэлектронике.

ПЕРСПЕКТИВЫ КУБАНИ
Губернатор Краснодарского края Александр Ткачев

на прошедшей в ноябре прошлого года в Краснодаре
конференции «О перспективах развития малого пред-
принимательства в Краснодарском крае» заявил, что в
течение ближайших 3 лет малый бизнес сможет обес-
печить половину валового регионального продукта и
более 60% занятости в экономике. «Сегодня Красно-
дарский край лидирует в Южном ФО по количеству
малых предприятий, численности работающих и объ-
ему реализуемой продукции», – отметил Александр
Ткачев. На Кубани 1/3 валового регионального проду-
кта формируют 220 тысяч субъектов предпринима-
тельства. В качестве приоритетов развития экономики
края обозначены диверсификация малого бизнеса и
устранение на его пути административных и рыноч-
ных барьеров. Лучшими муниципальными образова-
ниями в развитии малого и среднего предпринима-
тельства на Кубани признаны города Краснодар, Ана-
па и Туапсинский район. Лучшими инвестиционными
проектами малого предпринимательства Кубани объя-
влены комплекс по переработке автопокрышек и пла-
стмасс в Краснодаре и завод по глубокой переработке
сои в Славянском районе. В октябре этого года в Крас-
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В КАЗАНИ УЖЕ ТРЕТИЙ ГОД ПРОХОДИТ
КОНКУРС «ПЕРСПЕКТИВА». ЭТО
МОЛОДЕЖНЫЙ ИННОВАЦИОННЫЙ
ПРОЕКТ, ЦЕЛЬЮ КОТОРОГО ЯВЛЯЕТСЯ
ПОДДЕРЖКА РЕБЯТ В ВИДЕ ГРАНТОВЫХ
И ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

Дмитрий Медведев и губернатор
Краснодарского края Александр Ткачев



нодаре будет организован форум высоких технологий. 
Однако научно-технический потенциал, инноваци-

онный вектор задействованы далеко не в полной мере.
«Основная доля частных инициатив у нас сосредото-
чена в оптовой и розничной торговле, а также в сфере
услуг. Что касается образования, здравоохранения и
науки, то в этих отраслях процент участия малого биз-
неса на протяжении последних десяти лет по-прежне-
му ничтожно мал. Мы не используем творческий, ин-
новационный потенциал малого бизнеса, – выразил
озабоченность губернатор. – В крае создан региональ-
ный венчурный фонд, который с начала 2008 года фи-
нансирует инновационные проекты. Приоритет будет
отдан внедрению в производство новых научных раз-
работок». По оценке Александра Ткачева, на Кубани
пока нет должной активности в поиске начального ка-
питала для реализации инноваций. Государством в ли-
це Совфеда для устранения подобных ситуаций при-
нято решение о расширении задач ФЦП «Исследова-
ния и разработки по приоритетным направлениям
развития научно-технического комплекса России на
2007–2012 гг.» и выделения в рамках данной ФЦП
средств, целевым образом предназначенных для фи-
нансирования малых и средних инновационных пред-
приятий. 

Низкая инновационная активность Кубани видна на
примере регионального конкурса «Старт». На кон-
курсный отбор по программе государственной под-
держки малого предпринимательства по Южному ФО
поступило с Кубани всего 17 заявок, в то время как из

Ростовской области и Ставропольского края – 60 и 80
заявок соответственно. А участие в конкурсе позволя-
ет выиграть до 750 тыс. руб. на становление инноваци-
онного производства. Всего же конкурс «Старт» за 4
года привлек свыше 30 млн. руб. инвестиций. 

В рамках региональной Программы государствен-
ной поддержки малого предпринимательства на
2006–2008 годы предприниматели получают субсиди-
рование процентной ставки по банковским кредитам;
компенсацию затрат, связанных с прохождением сер-
тификации на соответствие международным стандар-
там качества и по участию в международных выставоч-
но-ярмарочных мероприятиях; а также бухгалтерские,
финансовые и правовые консультации. Оказывается
финансовая поддержка предприятиям, выпускающим
экспортно-ориентированную продукцию, и кредит-
ным кооперативам. Лидерами по кредитованию мало-
го бизнеса Кубани являются Сбербанк, ВТБ, Уралсиб-
Юг банк, Банк Москвы, «Кубань-кредит», КМБ,
«Крайинвест» и Райффайзенбанк.
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РОССИЙСКИЕ ВЕНЧУРНЫЕ ФОНДЫ
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Определены конкретные проблемы, препятствую-
щие эффективному движению вперед малого бизнеса
Кубани. Это недостаточное финансовое обеспечение,
проблемы налогообложения, сложности процедур
предоставления в аренду земли и недвижимости. Гу-
бернатор Кубани поставил перед муниципалитетами
следующие актуальные задачи: создание новых торго-
во-закупочных баз и сельскохозяйственных кредит-
ных кооперативов; развитие государственно-частного
партнерства в сферах медицины, образования, транс-
портного обслуживания и ЖКХ; увеличение доли уча-
стия субъектов малого предпринимательства в муни-
ципальном заказе до 30%.  

БАЙКАЛЬСКАЯ СТРАТЕГИЯ
Начальник управления стратегического развития ин-

новационной политики администрации города Иркут-
ска Евгений Семенов указал на существующую пробле-
му восприятия инновационной экономики в регионах
страны. «Проблематично говорить об инновациях и
венчурных инвестициях, когда регион богат ресурсами,
– сетует Евгений Семенов. – Большинство бизнесменов
не заинтересованы в нововведениях. Без прямой заин-
тересованности органов госвласти инновационная эко-
номика не будет развиваться».

В Иркутске развитие инфраструктуры инновацион-
ной деятельности идет с 2004 года, именно тогда был со-
здан первый центр развития и поддержки инноваций на
базе Иркутского государственного технического уни-
верситета, затем были созданы Байкальский центр
транспортных технологий, Байкальский коучинг-центр
по венчурному предпринимательству и Байкальская ас-
социация бизнес-ангелов. 

Преимущественно вся инновационная инфраструкту-
ра сосредоточена в вузах города. «В 2006–2007 годах на
каждый рубль господдержки из областного бюджета со-
зданная инфраструктура самостоятельно смогла при-
влечь 5 рублей, но инновационная инфраструктура не
может сама себя содержать. 50–70% капитала необходи-
мо субсидировать со стороны органов госвласти как РФ,
так и субъектов Федерации», – подчеркнул чиновник
администрации Иркутска. Совфед России учел опыт ре-
гионов и принял решение по активизации разработки
законодательных и нормативных актов, регулирующих
права государственных вузов, научных учреждений и
унитарных предприятий на распоряжение объектами
интеллектуальной собственности и результатами науч-
но-технической деятельности, созданными в ходе науч-
ной деятельности данных учреждений. Планируется
регламентировать права вузов и на участие в капитале
малых инновационных компаний. РАВИ выступила с
инициативой подготовить курс обучения предпринима-
тельству «Прямые инвестиции и венчурный капитал»
для учебных программ технических вузов страны.  

Анализируя опыт развития инновационной регио-
нальной экономики, Евгений Семенов сказал о необхо-
димости вкладывать деньги в инфраструктуру поддерж-
ки компаний ранней стадии развития Сибирского ФО.
Напомнил г-н Семенов и о важности проведения кон-
тактных мероприятий с участием менеджеров компаний
ранних стадий и представителей госвласти в регионах.

СВОБОДА ТВОРЧЕСТВА
«Стране нужна модернизация и свобода творчества.

Венчурный бизнес во всем мире – это сплав свободы
творчества и свободы предпринимательства. Сегодня,
на мой взгляд, главная проблема венчурной индустрии
– это не проблема денег, а проблема идей», – говорит
Иван Родионов, председатель попечительского совета
Венчурного инновационного фонда (ВИФ). Эконо-
мист считает, что за 15 лет мы не смогли задействовать
механизмы предпринимательства в такой степени,
чтобы люди хотели применять лучшую практику, быть
более конкурентоспособными. Мешает этому мента-
литет 90-х годов – стремление к наживе, что не преду-
сматривает инновационное развитие. Стране нужна
венчурная индустрия. Важно, что в процесс ее форми-
рования включились Совфед и Госдума.

Иван Родионов высказал мнение, что аналогом тер-
мина «государственно-частное партнерство» за рубе-
жом является партнерство бизнеса и общества. А в Рос-
сии этот элемент выпал, хотя в сфере стимулирования
инновационной экономики общественный контроль
просто необходим. На фоне реальных подвижек в обла-
сти законодательства (по ценным бумагам, по закры-
тым паевым фондам и т.п.) сегодня должен появиться
третий центр силы в венчурной индустрии – инвести-
ционный комитет, который принимает решения вне за-
висимости от управляющей компании. Сейчас по зако-
ну решение принимает управляющая компания, что, по
мнению Ивана Родионова, неправильно. В целом вос-
требована временем новая Стратегия инновационного
развития России как межведомственный документ. В
стране должна быть выстроена стройная система из
трех составляющих инновационного развития: изобре-
татели и ученые (которые не должны заниматься торго-
влей), предприятия и предприниматели (которые гото-
вы к выпуску новой продукции) и новый для страны
класс венчурных менеджеров (которые будут посредни-
ками между учеными и предприятиями). 

Сергей Поляков, заместитель генерального директо-
ра Фонда содействия развитию малых форм предпри-
ятий в научно-технической сфере, также считает, что
главная проблема – увидеть венчурному капиталу пер-
спективную идею и компанию. Экономист предосте-
рег, что пока финансирование в России инновацион-
ных проектов несопоставимо с объемами аналогично-
го финансирования на Западе. На темпах развития ин-
новационной экономики сказывается постсоветский
провал в финансировании отечественной науки. Рос-
сийские венчурные фонды сегодня противостоят ино-
странным «хэд-хантерам» (head hanter) путем отбора
талантливых молодых ученых, которые имеют науч-
ные результаты и интересны рынку, а также путем сти-
мулирования молодых людей в целом к занятию нау-
кой. Важно выявлять молодежь, стремящуюся к само-
стоятельной инновационной деятельности. Подобная
тактика в перспективе не только минимизирует риски
венчурного инвестирования, но и более крупные рис-
ки инновационного развития государства.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Хрестоматийную истину о том, что основу жиз-
ни всякой экономической системы – не социа-
листической, разумеется, – составляет мел-
кий и средний бизнес, доказывать не надо.
Именно он дает основную массу налогов в
бюджет, быстрее всего реагирует на возник-
шие в обществе потребности в товарах и услу-
гах. Кроме того, торит дорожку крупным капи-
таловложениям там, где есть признаки боль-
шой выгоды. В этой связи председатель пра-
вительства России Виктор ЗУБКОВ вступился
за малый бизнес. 

Н
а мартовском совещании с экономистами в
Академии народного хозяйства он подверг
весьма обоснованной критике существую-

щую в России систему, регулирующую работу малых
и средних предпринимателей. По его словам, чтобы
в России человек открыл свое собственное дело, ему
необходимо прийти не к бургомистру, как в Герма-
нии, а в районную администрацию. «И после этого
пройти 23 инстанции, получить 23 согласования, на
что уходит больше года», – отметил Зубков. 

Весьма красноречиво характеризует его отношение
к проблеме следующее:

– О чем мы говорим, когда рубщику мяса предла-
гают приобрести кассовый аппарат? – обратился
премьер к участникам заседания. – Может быть, ему
лучше купить патент и рубить мясо с утра до ночи? –
предложил он. – Почему у нас так? Почему мы так
относимся к людям? – задал он риторический воп-
рос. 

Он хорошо знает решение этой проблемы в Герма-
нии, поскольку напомнил собравшимся, как выгля-
дит этот процесс за рубежом: «Например, в Герма-
нии, если человек хочет заниматься бизнесом, он
идет к бургомистру, тот его принимает сам лично,
потому что он будет потом платить налоги, беседует
с ним. Посетитель ему говорит: «Хочу заниматься ре-
сторанным бизнесом». Он в ответ: «Этот бизнес, на-
верное, не пойдет, им уже многие занимаются». «А
что делать?» – следует вопрос бургомистру. Тот отве-
чает: «Я предлагаю: можно заняться озеленением,
продавать газеты». Сколько на это уйдет времени?
Немного, можно купить патент, и человек начинает
бизнес, нужный для региона, для городка, у нас же
совсем другая картина», – заключил премьер. 

Картина действительно другая. Хотя бы потому,
что становление мелкого бизнеса связано с ответом
на простой вопрос: выгодно – невыгодно? А не с
тем, есть ли при правительстве страны Совет по раз-
витию малого бизнеса, возглавляемый вице-премье-
ром – в нашем случае Александром Жуковым, – ко-
торый должен интересы этого бизнеса «защищать». 

Не надо повторять, что «у них» эта форма эконо-
мической деятельности складывалась веками и фор-
мировалась в соответствии с капиталистической ее
природой, а «у нас» восемьдесят лет считалась вне
закона и потому, дескать, исчез и сам этот бизнес, и
его энтузиасты. Все это далеко не так.

ЧЕРЕЗ ЧАС БИЗНЕСМЕН
Не стану спорить, как там, в Германии, но у меня

есть свежий пример из австралийской практики. И
весьма, как мне представляется, убедительный. Вам
захотелось стать богатым и независимым и открыть
собственный бизнес? Пожалуйста. Для этого вам на-
до зайти на полчаса в местное отделение Департа-
мента регистрации предпринимательства, заполнить
анкету в две страницы, указав вид и название своего
бизнеса (сам процесс так и называется – получение
business name), адрес, с которого будет производить-
ся производственный или иной процесс (пусть даже
домашний), и получить свежеотпечатанный серти-
фикат, иначе говоря – тот самый бизнес-нэйм. Важ-
но только, чтобы название вашего бизнеса было ори-
гинальным и не повторяло уже зарегистрированные
названия фирм, контор, банков и прочих предпри-
ятий, занимающихся коммерцией во всех ее видах. 

Кстати, стоит, во всяком случае стоило в прошлом
году, это всего 200 долл. – скажем, двухдневная зар-
плата неквалифицированного работника на произ-
водстве.

Затем вы переходите дорогу и в первом же банке
открываете счет на ваше новое имя, и все – вы биз-
несмен и можете тут же вступать в любые экономи-
ческие отношения с любым иным представителем
бизнеса.

Разумеется, есть в Австралии и ограничения, впол-
не законные. Скажем, вы не можете производить,
доставлять или продавать наркотики, заниматься
другой противозаконной деятельностью, уклоняться
от уплаты налогов (кстати, личный номер в налого-
вых органах страны обязан иметь каждый). Не може-
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те вы и торговать напрямую с заграницей – да-да,
именно так. Для этого существует специальная госу-
дарственная организация Austrade, которая уполно-
мочена искать для желающих партнеров за рубежом,
проверять их легитимность и стоять на страже ваших
интересов в ваших экспортно-импортных операци-
ях. Это вопрос, что называется, отдельный, но при
этом экономика Австралии считается открытой, а
сама страна – демократической.

Таким образом, через час, получив бизнес-нэйм и
счет в банке, вы уже бизнесмен, с чем вас и поздрав-
ляю. Далее – вы будете заниматься тем видом дея-
тельности, который зарегистрировали, каждые три
месяца (правда, можно и раз в полгода и даже раз в
год, если обороты вашей фирмы невелики) платить
налоги и отправлять соответствующие декларации, в
которых вы сами укажете ваши прибыль, расходы,
доходы, пожертвования, средства, направленные на
приобретение оборудования, и еще три-четыре де-
сятка позиций. То есть вы сами будете составлять на
себя налоговое досье. И горе вам, если при проверке
налоговым ведомством обнаружится несоответствие
между вашими данными и данными налоговиков,
обладающих мало чем ограниченными полномочия-
ми: десятикратные штрафы, пени и расходы по суду
вас разуют, разденут и пустят по миру. Потому что вы
– малый бизнес. Таковым, кстати говоря, считается
любое дело, в котором занято не более 200 работни-
ков, а прибыль которого по итогам года не превыша-
ет миллион долларов.

МАЛЫЙ БИЗНЕС – 
СФЕРА ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ

Причем никто не станет с вами разговаривать и
убеждать, каким бизнесом следует заниматься. Это
все – ваша забота. Равно как и уставный капитал,
средства производства, складские запасы, заработ-
ная плата работников – все это ваша ответствен-
ность и ваша головная боль. Но главный интерес го-
сударства при этом изначально поставлен во главу
угла и определяет ваши с этим государством отноше-
ния впоследствии: есть налоги – живи, нет таковых
– умри.

Такой простой и рациональный подход к образова-
нию права на предпринимательскую деятельность
имеет, конечно, и минусы, о них чуть позднее, но он
открывает для инициативы любое поле экономиче-
ской деятельности – от создания собственного банка
до занятия частным извозом. И экономический ин-
терес при этом у государства плевый – всего-то 200
долл. Но стоит вам сделать первый шаг, определив-
шись в роде деятельности и получив бизнес-нэйм,
вы тут же обнаружите (если не удосужились этого
сделать раньше), что абсолютное большинство про-
изводств и услуг в стране строго лицензированы. И
чтобы производить, надо такой лицензией обладать.
Станете ли вы плотником, столяром, каменщиком,
электриком, специалистом по канализации и трубо-
проводам – одним словом, везде вам требуется ли-
цензия, без которой вы не получите ни один объект.
И вот тут вы обнаружите, что, скажем, лицензия на
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право зарабатывать таксистом стоит (с вариациями
по штатам) от 180 до 250 тыс. долл. Не спешите ахать
– государство готово принимать ваши платежи в рас-
срочку, по месяцам, но не менее 10 тыс. в месяц.
Стоит немалых денег и лицензия электрика, столяра,
маляра… Я уж не говорю о таких специальностях,
как врачи, учителя и прочие, кому право на лицен-
зию надо подкреплять еще и соответствующим обра-
зованием. Таким образом, короче и дешевле путь к
собственному бизнесу там, где вы возьмете на себя
самую востребованную или самую тяжелую работу.

Мудро? Не глупо, пожалуй.
Как известно, доля мелкого и среднего бизнеса

сейчас в России составляет 10–12%. И считается, что
экономика тогда способна к развитию, когда эта до-
ля вырастет процентов до 30–40. (На Западе мелкий
бизнес традиционно занимает около 50% экономи-
ки, а в Японии – даже 70.) Это дает не только тот
первопроходческий эффект на возникающие еже-
дневно в обществе потребности, о котором мы уже
говорили, но и гарантирует экономику от потрясе-
ний: разорение одной небольшой компании, прого-
ревшей на бизнесе, который оказался маловостребо-
ванным или быстро вышедшим из моды, не грозит
экономике страны в целом и даже служит предосте-
режением для аналитиков, непрестанно изучающих
любой национальный рынок товаров и услуг.

Ну а то, что именно малый и средний бизнес по-
полняют в большей степени налогами казну, чем

крупные бизнесмены, действительно делает эту сфе-
ру человеческой активности главной артерией всего
экономического организма. Ведь на примере той же
Австралии бизнесмен с доходами до 29 тыс. в год
платит в виде налога 17%. С доходами до 39 тыс. –
27%. До 49 тыс. – 37%, а после 50 тыс. – 47% полу-
ченной прибыли. Вот в чем состоит главный эконо-
мический интерес государства. 

Вы спросите, а как же те, кто огребает по миллио-
ну и более? Очень просто. К ним налоговое ведомст-
во имеет принципиально отличный подход на инди-
видуальной основе. И он хранится в такой тайне, ко-
торую вы не откроете никогда, хотя все так называе-
мые листинговые компании, то есть те, чьи акции за-
регистрированы на фондовых биржах страны, еже-
годно обязаны публиковать в центральных газетах
итоги своей производственной деятельности, вклю-
чая полученную прибыль, суммы выплаченных ди-
видендов и прочее.

Ситуация с малым бизнесом у нас такова, что, ско-
рее, требуется метла, чтобы разгрести завалы на этом
пути, фактически под него надо заложить простые и
понятные любому из нас основы, опирающиеся на
все тот же сакраментальный вопрос: выгодно – не-
выгодно? Благо что процесс медленно, но верно все
же идет. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Сегодня развитие конкурентной среды стано-
вится одним из важнейших факторов, влияю-
щих как на стабильность общества, так и на эко-
номический рост столицы. Свободная конкурен-
ция позволяет решать многие социальные про-
блемы развития общества, существенно расши-
ряет круг предоставляемых товаров и услуг, по-
могает людям обрести необходимую и востре-
бованную продукцию. В условиях перехода к
рыночной экономике правительство города вы-
ступает как гарант, обеспечивающий конкурен-
тоспособность отраслей.

В
Послании президента Владимира Путина Феде-
ральному собранию 26 апреля 2007 года отмеча-
лось, что государственную поддержку должны

получать именно те направления развития, которые
связаны с использованием и внедрением передовых
технологий, то есть имеющие инновационную напра-
вленность.

Роль региона в развитии конкурентной сети заключа-
ется в разработке и внедрении четкой, положительной и
долгосрочной экономической стратегии и таких меха-
низмов, которые будут предусматривать внедрение ин-
новационных инфраструктур, нацеленных на рост со-
циально-экономических показателей. При этом важно
подчеркнуть, что средствами конкурентной политики
являются установление обязательных единых правил и
формирование соответствующих правоприменитель-
ных механизмов, которые обеспечивают их соблюдение.

ИЗ ЧЕГО СОСТОИТ ИННОВАЦИОННАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 

Инновационная инфраструктура в сфере конкурен-
ции включает в себя технологическую поддержку ме-
ханизмов защиты конкурентных отношений: осущест-
вление постоянной методологической поддержки,
разработку мер наблюдения за нарушениями в сфере
конкуренции, создание механизма защиты пострадав-
ших субъектов. 

Такая инфраструктура должна быть направлена на
достоверное планирование, четкую регламентацию,
унификацию и внедрение современных информаци-
онных технологий по всей системе взаимодействия
исполнительной власти и бизнеса. 

Внедрение этой инфраструктуры с применением
высоких технологий создает такое информационно-
методическое поле, когда сводится к минимуму воз-
можность сговора и коррупции между участниками
любого, даже самого простейшего процесса и обеспе-
чивается максимальная независимость принятия ре-
шений от мнения конкретных людей при существен-
ном расширении поля надзорного и общественного
контроля. 

ЧТО ТАКОЕ ЕДИНАЯ ТОРГОВАЯ ПЛОЩАДКА 
Департамент Москвы по конкурентной политике по

поручению мэра Ю.М. Лужкова разработал и внедрил
инфраструктуру Единой торговой площадки города
Москвы (ЕТП). 

Единая торговая площадка концентрирует все необ-
ходимые методические и технологические ресурсы для
проведения максимально открытых конкурентных
процедур. ЕТП позволяет обеспечить высокую сте-
пень точности и достоверности информации о про-
цессе закупок в стадиях план – процедуры – исполне-
ние и своевременно предоставить поставщикам и гос-
заказчикам все необходимые им данные. При этом все
участники процесса экономят массу сил и времени,
связанных с процессом получения информации, про-
хождением процедурных процессов по оформлению и
подаче всех необходимых документов.

На президиуме Госсовета в Волгограде в феврале
прошлого года президент РФ Владимир Путин отме-
тил необходимость «развития системы поставщиков»
и при этом подчеркнул, что российской экономике
требуется новый кластерный подход к экономическо-
му развитию.

В рамках инфраструктуры ЕТП предполагается вза-
имоувязывание ряда элементов: информационной
технологии, методики, кадрового обеспечения. В ито-
ге ЕТП формируется как «информационный кластер»
– инфраструктура тесно связанных элементов, взаим-
но способствующих росту конкурентоспособности
друг друга. 

Информационный кластер — это разновидность па-
раллельной или распределенной системы, которая со-
стоит из нескольких связанных между собой компью-
теров и используется как единый, унифицированный
компьютерный ресурс.

ВВП №3486

СТОЛИЦА

Для чего готовится
торговая площадка

Если интерес западных компаний к российской столице возрастет
в десять раз, можно будет говорить о том, что задача по созданию

прозрачного рынка госзаказа выполнена



Для всей экономики города ЕТП как информацион-
ный кластер начинает выполнять роль точек роста
внутреннего рынка, так как за счет роста прозрачно-

сти и информированности созда-
ются все условия для увеличения
числа поставщиков и инвесторов.
А это, в свою очередь, приводит к
реальному качественному измене-
нию социально-экономических
показателей. За счет внедрения
ЕТП выгода распространяется по
всем направлениям связей.

ОСОБЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА 
Ниже приведены лишь некото-

рые преимущества, которые дает
внедрение инфраструктуры ЕТП
городу: увеличивается количество
участников конкурентных проце-
дур. За счет снижения цены при
проведении торгов по горзаказу
эффективно экономятся бюджет-
ные средства; четко установленные
механизмы конкурентного взаимо-
действия приводят к возрастанию
инвестиционной привлекательно-
сти города, что, в свою очередь,
приводит к росту частных инвести-
ций. Как показывает мировая пра-
ктика, внедрение информацион-
ных кластеров позволяет увеличить
количество привлеченных инве-
стиций в среднем на 10–15%; сни-
жается возможность сговора; появ-
ляется удобный инструмент для
взаимодействия с бизнесом, сни-
жается зависимость от отдельных
бизнес-групп; возникают основа-
ния для диверсификации эконо-
мического развития территории.

Для бизнеса Единая торговая
площадка открывает новые пер-
спективы. При этом существенно
облегчается процедура получения
всей необходимой информации,
создается методическая база с
оценкой перспектив, улучшается
кадровая инфраструктура, появля-
ется инфраструктура для дальней-
шей автоматизации процесса, сни-
жаются издержки, появляются воз-

можности для более успешного выхода на междуна-
родные рынки.

СОСТАВНЫЕ ЧАСТИ ЕТП 
Что же представляет собой инфраструктура Еди-

ной торговой площадки? В основе ее работы лежит
принцип предъявления ко всем участникам процес-
са (и к госзаказчикам, и к претендентам) единых тре-
бований организации, проведения и исполнения
конкурентных процедур. То есть предлагается еди-
ная, унифицированная для всех участников система,
позволяющая снизить издержки и риски устроите-
лей торгов, создать условия для полноценного ис-
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ЕДИНАЯ ТОРГОВАЯ ПЛОЩАДКА
КОНЦЕНТРИРУЕТ ВСЕ НЕОБХОДИМЫЕ
МЕТОДИЧЕСКИЕ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ
РЕСУРСЫ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ
МАКСИМАЛЬНО ОТКРЫТЫХ
КОНКУРЕНТНЫХ ПРОЦЕДУР

Руководитель Департамента
Москвы по конкурентной
политике Геннадий Дёгтев



пользования поставщиками своих конкурентных
преимуществ, обеспечить высокий уровень прозрач-
ности процедур и снизить риск злоупотреблений, но
самое главное – повысить экономию расходования
бюджетных средств до 15%.

В рамках действия ЕТП создается информацион-
но-технологическая инфраструктура, которая позво-
ляет: 

– проводить заседания комиссий (при этом преду-
сматривается технически оснащенное помещение, где
проводятся торги и конкурсы с наличием аудио- и ви-
деозаписи, создается структурированный архив, в ко-
тором в течение трех лет хранится документация по
размещению государственного заказа); 

– осуществлять передачу информации о проводи-
мых и уже проведенных конкурсах и аукционах в элек-
тронные средства массовой информации;

– получать участникам размещения заказов доку-
ментацию на проводимые процедуры размещения за-
казов (в рамках работы ЕТП действует служба «одного
окна», в обязанности которой входит прием заявок,
выдача претендентам конкурсной документации, осу-
ществление регистрации государственных контрактов
и т.п.); 

– своевременно и в полном объеме информировать
всех заинтересованных лиц о порядке размещения го-
сударственного заказа; 

– фиксировать сквозным регистрационным номе-
ром все процедуры, проходящие в рамках ЕТП с полу-

чением аналитических материалов в любой момент
времени; 

– мониторить поставщиков услуг для города, прово-
дя отсев недобросовестных. 

ЯДРО ЕТП 
Ядром инфраструктуры Единой торговой площадки

является автоматизированная информационная сис-
тема единого Реестра контрактов и торгов. АИС ЕРКТ
– информационная система, обеспечивающая сис-
темное управление процессом размещения государст-
венного заказа города Москвы, работающая во взаи-
модействии с другими автоматизированными инфор-
мационными системами города. Средствами АИС
ЕРКТ обеспечивается автоматизация и учетная реги-
страция всех процедур размещения заказа и государст-
венных контрактов, без которой финансовыми орга-
нами Москвы не принимаются к исполнению платеж-
ные обязательства.

ВВП №3488

СТОЛИЦА

ЕТП ПОЗВОЛЯЕТ ОБЕСПЕЧИТЬ
ВЫСОКУЮ СТЕПЕНЬ ТОЧНОСТИ
И ДОСТОВЕРНОСТИ ИНФОРМАЦИИ
О ПРОЦЕССЕ ЗАКУПОК В СТАДИЯХ
ПЛАН – ПРОЦЕДУРЫ – 
ИСПОЛНЕНИЕ

Президент Владимир Путин знакомится 
с принципами работы Единой торговой площадки на VI
Международном экономическом форуме «Сочи-2007»



В рамках АИС ЕРКТ создана и действует разветв-
ленная система реестров, включающая наряду с Рее-
стром государственных и инвестиционных контрак-
тов Реестр торгов и запросов котировок, в котором
содержится основная информация о проводимых в
городе конкурсах, аукционах, запросах котировок,
Реестр поставщиков, Реестр государственных заказ-
чиков, Реестр специалистов, Реестр комиссий по
размещению государственного заказа и др.

Важной составляющей АИС ЕРКТ является ана-
литический модуль, в котором информация, получа-
емая в других модулях, преобразуется в данные ста-
тистической отчетности, обобщается в виде данных,
характеризующих результат размещения городского
заказа и эффективность деятельности государствен-
ных заказчиков – получателей бюджетных средств
по его размещению. Аналитический модуль позволя-
ет реализовать мониторинг процесса размещения го-
родского заказа, включая такие стадии, как плани-
рование, подготовка торгов, проведение торгов, за-
ключение и исполнение государственного контрак-
та. Результаты анализа используются при формиро-
вании планов и программ на последующие годы. Хо-
чу подчеркнуть, что использование инновационных
систем экономит городу значительные средства. В
2006 году московские закупки составили 293 млрд.
руб. (12,7% всех госзакупок в РФ), причем городу
удалось сэкономить 22,8 млрд. руб. Экономия по
сравнению с 2004 годом выросла на 44%. За шесть
месяцев 2007 года объем торгов составил 270 млрд.
руб., а сэкономить удалось уже 23,8 млрд. руб. Это
сопоставимо с расходами на безопасность и содер-
жание правоохранительных служб города в 2008 году
(26,8 млрд. руб.).

ТЕХНОЛОГИЯ ВНЕДРЕНИЯ 
Внедрение инфраструктуры Единой торговой пло-

щадки предполагает обязательное методологическое
сопровождение. Экономическая ситуация постоян-
но меняется и соответственно совершенствуются ис-
пользуемые информационные технологии. Для вы-
явления потенциальных проблем и узких мест в сфе-
ре развития системы организации и проведения кон-
курентных процедур со строгой периодичностью
проводится мониторинг полученных и прогнозных
данных, а также всей информационной системы уп-
равления. Полученные результаты подвергаются об-
работке, аккумулируются в базы данных, а затем де-
лаются выводы о необходимости изменений для оп-
тимизации конкурентных процедур. 

В настоящее время в сфере размещения горзаказа
существуют три основных проблемных момента: ис-
кусственное дробление заказа, передача прав, непра-
вомерное продление контрактов. 

Инфраструктура ЕТП позволяет с помощью ана-
литического блока АИС ЕРКТ осуществлять наблю-
дение за процессом размещения горзаказа и соответ-
ственно является действенным методом борьбы с
возможными нарушениями. 

Практика последних лет показала необходимость
разработки критериев оценки работы органов ис-

полнительной власти в сфере размещения горзаказа
и привлечения инвестиций. Это можно сделать пу-
тем анализа работы ЕТП, так как на нее завязаны все
процессы. Инфраструктура Единой торговой пло-
щадки позволяет отслеживать показатели эффектив-
ности по следующим критериям:

1. Соответствие политики управления инвестици-
онным процессом и размещения горзаказа целям и
задачам бюджетной политики Москвы.

2. Наличие полноты и своевременности информа-
ционного обеспечения органов власти о проводимых
конкурентных процедурах.

3. Упрощение процедуры участия в конкурсах и
аукционах.

4. Единоначалие и координация управления кон-
курентными процедурами, осуществляемыми на
территории Москвы.

5. Соответствие роста числа конкурсов и аукцио-
нов долгосрочным потребностям развития города.

Здесь необходимо отметить, что механизм государ-
ственных закупок имеет собственный критерий эф-
фективности: обеспечение заданного объема и тре-
буемого качества выполнения работ при минималь-
ных затратах; получение максимального эффекта
(платежи в бюджет, занятость и т.п.) при обеспече-
нии требуемого объема и качества работ; минималь-
ная инфляция и высокие цены, т.е. регулирование
цен; соблюдение бюджетной дисциплины; выбор на-
правления развития экономической системы и ее
корректировка с минимальными потерями для об-
щества.

Единая торговая площадка позволяет претворить
эти принципы в жизнь, снизив при этом вероят-
ность возможного сговора участников торгов, вы-
ступая в качестве системы антикоррупционных ме-
ханизмов. 

Как уже отмечалось, инфраструктура Единой тор-
говой площадки позволяет обеспечить, и это под-
тверждено практикой проведения торгов, на Единой
торговой площадке Департамента города Москвы по
конкурентной политике: эффективность бюджетов
всех уровней; интенсивное развитие конкурентной
среды; минимизацию уровня коррупции. 

Все эти три составляющие приводят в конечном
итоге к росту социально-экономических показате-
лей, увеличению благосостояния как общества в це-
лом, так и каждого конкретного москвича в частно-
сти. Разработанная Департаментом Москвы по кон-
курентной политике и апробированная в городе ин-
фраструктура в ЕТП позволяет говорить о формиро-
вании системного подхода к размещению городско-
го заказа, направленного на создание конкуренто-
способной, основанной на интеллекте и знаниях
экономики. Экономики, движущей силой которой
являются идеи и умение оперативно внедрять их в
повседневную жизнь. А значит – делать жизнь каж-
дого жителя Российской Федерации ярче, стабиль-
нее и качественнее. 

Анастасия БИСЕРОВА
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В Москве будет введен в строй авангардный
комплекс «Апельсин», разработанный совме-
стно с архитектурным бюро Foster & Partners
под руководством британского архитектора
Нормана Фостера на основе концептуальной
идеи ЗАО «ИНТЕКО».

Г
лава «ИНТЕКО» Елена Батурина разъясняет,
что внешне комплекс действительно будет по-
хож на разломленный на дольки апельсин.

Идея футуристического мегапроекта для столицы
возникла во время путешествия по Объединенным
Арабским Эмиратам – Москве не хватает концепту-
альных зданий.

Архитектурная концепция комплекса «Апельсин»
базируется на модном направлении – бионике. Это
огромное здание площадью более 80 тыс. кв. м. Пять
«апельсиновых долек» будут отдельными сегментами
здания, расположенными под наклоном и состоящи-
ми из 15 этажей. Основной архитектурный акцент в
проекте сделан на эффектное многоугольное про-
странство. Архитектор Норман Фостер отмечает: «Хо-
чу обратить внимание на внешнюю отделку здания –
цвета могут меняться в зависимости от того, в какую
сторону оно будет направлено. Основной акцент в
этом комплексе сделан на зеленый парк вокруг».

Футуристический вид дому-«апельсину» придает
закругленная форма фасадов, которые выполнены в
двух цветах. Оранжевый цвет в основании здания
плавно перетекает в серебряный оттенок верхних
этажей. Части комплекса соединены стеклянными
панелями, которые созданы с применением специ-
альной интерактивной технологии. Днем эти панели
пропускают в здание большое количество света, а в
вечернее время будут использоваться в качестве эк-
ранов для показа презентаций, телепередач, филь-
мов и рекламных роликов. 

Комплекс предназначен для размещения в нем
элитного жилья, гостиниц, кафе, ресторанов, офи-
сов и большого музея. Уровни, на которых размес-
тится музей, соединены рампой, проходящей спи-
рально через все строение. Выставочные площади
дома-«апельсина» планируются под фонды Третья-
ковской галереи, которые сейчас расположены в
Центральном доме художника на Крымском Валу.
Однако чтобы столь красочный проект, придающий

облику города жизнерадостные оттенки, действи-
тельно был осуществлен, необходимо победить в
конкурсе на реконструкцию ЦДХ. Учитывая совме-
стный профессионально-творческий потенциал
Нормана Фостера и «ИНТЕКО», в победе «апельси-
нового» проекта мало кто сомневается.

Олег Солощанский, вице-президент компании
«ИНТЕКО», поясняет: «Мы предлагаем оставить
ядром комплекса музей современного искусства и не
менять ни в коем случае ту функцию, которая сегод-
ня на этом участке присутствует. Мало того, мы
предлагаем ее расширить примерно в два раза отно-
сительно сегодняшних площадей и увеличить пло-
щадь, передаваемую в собственность нынешним
пользователям, Третьяковской галерее и Союзу ху-
дожников». В свою очередь, Норман Фостер говорит
о перспективах для ЦДХ стать мировым шедевром
современного музейного зодчества. «Воплощение в
архитектуре естественных природных структур при-
обретает важнейшее значение в условиях современ-
ных мегаполисов. Создавая наше здание, мы, по су-
ти, учились у природы. «Апельсин» – это много-
функциональный комплекс нового поколения, в ко-
тором есть все необходимое для жизни, ведения биз-
неса и отдыха, его отличают удобная транспортная
доступность и наличие вместительных парковок.
Кроме того, хочу отметить, что благодаря значитель-
ным площадям, предусмотренным в «Апельсине»
под создание музея, этот комплекс имеет все шансы
стать одним из крупнейших современных культур-
ных центров», – убежден всемирно известный архи-
тектор.

По мнению специалистов, текущее состояние зда-
ния ЦДХ не позволяет ему полноценно выполнять
функции современного культурного центра, внеш-
ний вид здания мрачен и дисгармонирует с совре-
менным обликом столицы. Площадь нынешнего
ЦДХ составляет 54 тыс. кв. м. Здание было введено в
эксплуатацию в 1979 году и давно требует капиталь-
ного ремонта. Сегодня вместо морально и физиче-
ски устаревшего здания выставочного центра остро
востребовано возведение ультрасовременного комп-
лекса, в котором огромная роль отводится просто-
рному музею, оборудованному на уровне самых пос-
ледних технических достижений. В 2001 году Мос-
ковский комитет по культуре уже проводил конкурс
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на реконструкцию ЦДХ, но правительство РФ не
одобрило ни один из 10 представленных проектов. 

Более 60% площади здания ЦДХ занимает Третья-
ковская галерея (владелец – Росимущество), осталь-
ную часть – Международная конфедерация союзов
художников (МКСХ, правопреемник Союза худож-
ников СССР). Пресс-секретарь компании «ИНТЕ-
КО» Геннадий Теребков подчеркивает: «Организа-
ция конкурса – это прерогатива собственников зда-
ния, основным из которых является Российская Фе-
дерация. Стандартная процедура проведения кон-
курса предполагает осуществление всех необходи-
мых согласований с имеющимися собственниками,
соответствующими инстанциями и общественными
организациями. «ИНТЕКО» при участии в конкурсе,
безусловно, будет соблюдать этот регламент. Кроме
того, при реализации данного проекта будут приори-

тетно учитываться интересы существующих собст-
венников, с каждым из которых будут проведены
консультации, необходимые для урегулирования лю-
бых вопросов». В концепт-проекте «Апельсин» соб-
ственникам будут предоставлены соответствующие
площади, значительно более комфортные и благоус-
троенные, чем имевшиеся ранее. 

Елена Батурина пока не обозначила точную стои-
мость проекта. Не исключено, что проект будет реа-
лизован совместно с инвестором-партнером. По
данным Российского архитектурного бюро, услуги
таких специалистов, каковым является Норман Фо-
стер, стоят около 100 долл. за 1 кв. м. Эксперты счи-
тают, что на строительство дома-«апельсина» пона-
добится не менее 350 млн. долл. Но эти затраты бы-
стро окупятся – в основном за счет элитного жилья,
цены на которое в этом районе Москвы могут дости-
гать 25 тыс. долл. за 1 кв. м. Но не только в элитном
жилье дело. Для климата региона Москвы, когда
большая половина года – это дожди и снег, крайне
необходимы солнечные архитектурные краски. А их
сегодня не так много. Елена Батурина аргументиру-
ет: «Во всем мире есть несколько знаковых объектов,
которые выделяются на фоне других зданий. Мы ре-
шили, что такое здание должно быть и в Москве».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Тульский регион – один из самых уникальных в
России. На слуху – тульские пряники, бренд
тульского предпринимательства. Работящий на-
род области издревле славен и своим ратным
умением. А с этого года туляки открыли новую
традицию. Каждую зиму перед Масленицей на
площади под Тульским кремлем кипит двухмет-
ровый тульский самовар и красуется почти пя-
тидесятикилограммовый тульский пряник.
С этого года в Туле празднуют День тульского
пряника и чествуют мастеров тульских ремесел. 

СДЕЛАНО В ТУЛЕ
Экономика Тульской области является экспортно-

ориентированной. Промышленный кластер Тульского
региона состоит из секторов оборонно-промышлен-
ного комплекса, черной и цветной металлургии, хи-
мической промышленности, машиностроения и про-
изводства продуктов питания. «Цель, которая опреде-
лена в концепции инвестиционной политики Туль-
ской области на ближайшую перспективу, – сделать
регион узнаваемым как внутри Российской Федера-
ции, так и за ее пределами, обеспечить приток инве-
стиций и консолидировать ресурсы области для вы-
полнения общих задач», – говорит губернатор Туль-
ской области Вячеслав Дудка.

Экономическое развитие области базируется на об-
ширном потенциальном рынке, квалифицированной
рабочей силе, развитой научно-технической базе и вы-
годном географическом положении – через область
проходят федеральные транспортные коридоры «Мо-
сква – Юг» и «Москва – Дон». В последние годы за-
метно повысилась инвестиционная привлекатель-
ность региона: на 67% возрос объем инвестиций в об-
рабатывающие производства, в том числе в 2 раза – в
химическое производство; на 22,8% увеличились ин-
вестиции в производство пищевых продуктов. 

«В Тульской области принят ряд законов, направ-
ленных на поддержку инвестиционной деятельно-
сти, предоставление налоговых льгот, упрощение
процедуры согласования инвестиционной докумен-
тации, координацию деятельности органов испол-
нительной власти по привлечению прямых инвести-
ций, – разъясняет Вячеслав Дудка. – Кроме того,
разрабатывается система административно-право-
вых мер, способствующих снижению администра-
тивной нагрузки на бизнес при получении разреши-
тельной документации, а также сокращению сроков
ее оформления». Инвестор, обратившийся в Межве-
домственную комиссию по рациональному размеще-
нию производительных сил на территории Тульской

области, может в сжатые сроки согласовать место
размещения объекта. 

В области реализуются крупные инвестиционные
проекты, которые представляют следующие предпри-
ятия: ОАО «Корпорация «Новомосковскинвест», ОАО
«Глюкозно-паточный комбинат «Ефремовский», фи-
лиал ОАО «Пивоваренная компания «Балтика» –
«Балтика-Тула», ЗАО «Веневский маслозавод»,
спиртзавод «Непрядва», компания «Хольцим Ауслан-
дбетайлигунгс ГмбХ» и др. Тульская область подписала
соглашение о сотрудничестве в рамках реализации ин-
вестиционного агропромышленного проекта «Сибир-
ского аграрного холдинга» (САХО) по производству
зерновых и масличных культур с последующим строи-
тельством мощностей для хранения урожая. 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН ТУЛЫ
За два последних года администрация Тулы добилась

увеличения бюджета города на 60%. Началось интен-
сивное финансирование социально значимых про-
грамм для горожан – это городской транспорт, ремонт
муниципального жилого фонда, модернизация лифто-
вого хозяйства и т.п. Глава администрации Тулы Аль-
берт Уколов заявил: «Нам удалось погасить все долги
муниципалитета, спасти от банкротства жизненно
важные предприятия города, такие как «Тулгорэлект-
росети», «Тулгорводоканал». В прошлом году был при-
нят очень важный для городского развития документ
– Генеральный план Тулы. Сейчас, когда муниципали-
тет стал финансово состоятельным, появилась воз-
можность конструктивного диалога с серьезными ин-
весторами и федеральными структурами. Уже сегодня
мы вышли на этап комплексной застройки жилых ми-
крорайонов».

Существует программа социально-экономического
развития города Тулы до 2010 года. Основными проб-
лемами города являются демографическая ситуация,
трудовые ресурсы, состояние ЖКХ. Альберт Уколов
распорядился развернуть массовую кампанию по соз-
данию товариществ собственников жилья – ТСЖ. Гла-
ва администрации города намерен довести удельный
вес ТСЖ до 5% от всего жилфонда, что позволит горо-
ду привлечь дополнительное финансирование. По-
полнению местного бюджета Тулы должна послужить
приватизация муниципального имущества города,
власти города рассчитывают привлечь в этом году свы-
ше 2 млрд. руб.  

В Туле примерно 752 жилых дома общей площадью
180 тыс. кв. м признаны непригодными для постоян-
ного проживания. В график отселения в рамках реали-
зации областной целевой программы «Переселение
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граждан из ветхого и аварийного жилфонда в Тульской
области в 2002–2010 годы» включили 671 дом, в кото-
ром проживают 3 тыс. 114 семей – это 8 тыс. 286 чело-
век. Еще 81 дом пока не поставили в график на рассе-
ление, хотя эти дома также находятся в аварийном со-
стоянии. В рамках программы-2010 должны построить
около 1 млн. 750 тыс. кв. м жилья. 

В Тульской области насчитывается более 2 млн. кв. м
ветхого и аварийного жилья, в котором проживают 43
тыс. 500 семей. В 2006 году произошло частичное об-
рушение 14 домов, в которых проживали более 100 се-
мей. В прошлом году Тульской области на реализацию
программы переселения из ветхого жилфонда было
выделено из областного бюджета 314 млн. 400 тыс. руб.
Плюс из федерального бюджета поступило 25 млн. 260
тыс. руб. и из федерального фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ на переселение граждан из аварий-
ного жилфонда – 144 млн. 900 тыс. руб. Суммарно об-
ласть получила около 484 млн. 560 тыс. руб., однако
эта сумма покрыла только 1/4 часть потребности в фи-
нансировании программы переселения. Данные сред-
ства распределены только по 9 муниципальным обра-
зованиям области, а их – 179! Ветхое жилье стало глав-
ной проблемой не только 3 городских округов (город
Тула, город Донской, рабочий поселок Новогуров-
ский), но и 23 муниципальных районов, 41 городского
поселения и 112 сельских поселений.

«К сожалению, усилий одних региональных вла-
стей без поддержки Федерального центра для реше-
ния проблемы расселения ветхого и аварийного жи-

лья не хватает», – сетует Вячеслав Дудка. Особенно-
стью Тульской области является то, что это единст-
венный в Центральной части России регион, где бо-
лее 90% ветхого жилья находится в малопривлека-
тельных для инвесторов шахтерских поселках, в ко-
торых проживают в основном малообеспеченные
граждане. Губернатор считает, что проблему ветхого
жилья в шахтерских городах необходимо рассмот-
реть в Госдуме РФ. «В свое время при организации
производства в Подмосковном угольном бассейне в
шахтерских городах и поселках людей размещали во
временных постройках – бараках, срок службы кото-
рых сегодня превышен в 3 раза. Регионам, в которых
есть такие города, следует предусмотреть федераль-
ную поддержку в размере не менее 70% стоимости
строительства жилья и не менее 70% стоимости ин-
женерного обеспечения площадок для строительства
такого жилья», – вносит предложение губернатор.
По мнению Вячеслава Дудки, для решения задачи
расселения ветхого жилья шахтерских поселков
Тульской области необходимо оказать содействие в
выделении из федерального бюджета на 5 лет 40
млрд. руб., то есть по 8 млрд. руб. ежегодно.

В области действует областная программа «Обеспе-
чение жильем молодых семей в Тульской области на
2006–2010 годы», на финансирование которой до 2010
года предусмотрено 660 млн. руб., в том числе 412 млн.
500 тыс. руб. за счет средств бюджета области. В рам-
ках программы планируется обеспечить жильем 1 тыс.
736 молодых семей. По ФЦП «Обеспечение жильем
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молодых семей» приоритетного национального про-
екта «Доступное и комфортное жилье – гражданам
России» из федерального бюджета в прошлом году бы-
ло выделено 34 млн. руб., к тому же из бюджета самой
области финансирование составило 102 млн. руб., и из
бюджетов муниципальных образований поступило 17
млн. руб.

Сегодня в области создаются новые предприятия
для производства малоэтажного низкозатратного жи-
лья мощностью до 360 тыс. кв. м. В прошлом году на II
Тульском экономическом форуме были представлены
крупнейшие инвестиционные проекты по жилым за-
стройкам на общую сумму 82 млрд. 600 млн. руб. с вво-
дом более 2 млн. кв. м жилья.

ПАРЛАМЕНТ РЕГИОНОВ 
О МЕСТНОЙ ТУЛЬСКОЙ ВЛАСТИ  

В Совете Федерации Тульскую область представля-
ют Анатолий Васьков – заместитель председателя Ко-
миссии по контролю за обеспечением деятельности
СФ и член Комиссии по естественным монополиям и
Комитета по природным ресурсам и охране окружаю-
щей среды и Виктор Соколовский – заместитель пред-
седателя Комитета по финансовым рынкам и денеж-
ному обращению и член Комиссии по естественным
монополиям.

Сенатор Анатолий Васьков рассказывает, что адми-
нистрация Тульской области и Тульская областная ду-
ма проделали огромную законодательную и организа-
ционную работу по реформированию системы мест-
ного самоуправления. Тульские депутаты приняли
около 60 законов, регулирующих вопросы местного
значения. Разработанная нормативная база позволила
провести муниципальные выборы, сформировать ор-
ганы местного самоуправления, принять бюджеты
районов и городских округов. В ряде муниципальных
образований области ведется разработка проектов му-
ниципальных целевых программ: «Развитие образова-
ния на 2006–2010 годы» в Алексинском районе,
«Обеспечение жильем молодых семей» в Ефремов-
ском районе, «Обеспечение земельных участков ком-
мунальной инфраструктурой в целях жилищного
строительства» в Туле. 

Сенатор отметил, что в 20 муниципальных образова-
ниях Тульской области сформированы координирую-
щие органы. На муниципальном уровне разработаны
программы: «Совершенствование организации пита-
ния в муниципальных общеобразовательных учрежде-
ниях на 2006–2008 годы», «Скорая медицинская по-
мощь на 2006–2010 годы», «Программа развития от-
расли животноводства сельскохозяйственных пред-
приятий района на 2006–2010 годы», «Создание еди-
ного информационного пространства сети образова-
ния на 2006–2008 годы». «Губернатором области по-
ставлена задача наладить в каждом муниципальном
образовании взаимодействие с объединениями рабо-
тодателей, чтобы принять соглашения об адресном со-
трудничестве в сфере поддержки системы образова-
ния, здравоохранения, культуры, спорта», – положи-
тельно отзывается о деятельности губернатора Анато-
лий Васьков.

«Нужна инициатива на местах, а также их финансо-
вая и организационная поддержка, – подчеркивает се-
натор. – Система местного самоуправления создана
для того, чтобы граждане по месту своего жительства
непосредственно сами и через избираемые ими орга-
ны активно участвовали в управлении делами терри-
тории». По мнению представителей Совфеда, в Туль-
ской области успешный ход реализации приоритетных
национальных проектов и основных направлений со-
циально-экономического развития территорий обу-
словлен именно активностью органов местного само-
управления, объемом разработанных комплексных
муниципальных планов, целевых программ при широ-
ком участии бизнес-структур и общественности. Опи-
раясь на законодательные нововведения, муници-
пальная власть (в том числе и в сельских поселениях)
может активизировать свое участие в претворении в
жизнь планов по развитию в сфере образования, здра-
воохранения, жилищно-коммунального хозяйства, аг-
ропромышленного комплекса.

Спикер верхней палаты парламента Сергей Миронов
высоко оценивает темп развития области за последнее
время. «Область развивается динамично, в ее социаль-
но-экономическом развитии есть определенная дина-
мика», – заключил Сергей Миронов. В области сум-
марно разработаны и финансируются 47 социальных
программ, утверждена программа социально-эконо-
мического развития региона, которая предусматривает
увеличение к 2010 году доходов населения в 2 раза. 

К 2010 году в Тульской области надеются изменить
структуру валового регионального продукта в сторону
увеличения доли конечных продуктов с высокой доба-
вленной стоимостью и достичь объема ВРП – 180
млрд. руб. Консолидированный бюджет отрасли к
2010 году должен составить 12–15 млрд. руб. Повыше-
ние эффективности управления позволит в 2,2 раза
увеличить строительство объектов социальной сферы;
в 3 раза – жилья (за счет бюджета); в 1,8 раза – под-
держку сельского хозяйства; в 3,5 раза – расходы на
приобретение современной медицинской техники. 

ТОЧКА ОТСЧЕТА СТАНОВЛЕНИЯ РУСИ
Тульская область – это исторический регион, свя-

занный с важными вехами становления Руси. Битва на
Куликовом поле явила собой не только пример вели-
кой ратной силы государства, но и стала точкой отсче-
та собирания воедино разобщенных русских земель.
Надо отметить, что в Тульской области находится па-
мятник основателю Воздушно-десантных войск гене-
ралу армии Василию Маргелову, также в области дис-
лоцированы 51-й гвардейский парашютно-десантный
полк и 106-я гвардейская воздушно-десантная диви-
зия Министерства обороны России. Места воинской
славы и военные части во время своих визитов в об-
ласть всегда посещает глава Совета Федерации России
Сергей Миронов, спикер в свое время проходил сроч-
ную службу в десантных войсках.

Губернатор Тульской области, полковник запаса Вя-
чеслав Дудка пришел во власть из сферы оборонно-
промышленного комплекса. Как военный человек, он
руководит людьми с 1978 года, когда еще служил сер-
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жантом. Вячеслав Дмитриевич – выпускник Тульско-
го высшего артиллерийского инженерного училища,
работал старшим начальником военных представи-
тельств Главного ракетно-артиллерийского управле-
ния Министерства обороны РФ Тульского региона. До
прихода на пост губернатора в 2005 году Вячеслав Дуд-
ка был главным инженером, первым заместителем ге-
нерального конструктора и начальника ГУП «Конст-
рукторское бюро приборостроения».

Вячеславу Дудке присуждена национальная премия
«Человек года-2007» в номинации «Губернаторы» за
большой вклад в развитие экономики области, в том
числе и сектора малого бизнеса. Конверсионный по-
тенциал экономики области губернатор, сам вышед-
ший из ОПК, прекрасно видит. «В том, что мы можем

сейчас говорить о каких-то замет-
ных результатах в развитии малого
бизнеса, с одной стороны, нет ни-
чего удивительного. Дело в том,
что в нашей области зарождение
малого бизнеса напрямую связано
с конверсией, которая в одночасье
почти высвободила десятки тысяч
квалифицированных работников
госпредприятий. Это был в чистом
виде «золотой фонд» Тульской об-
ласти», – подчеркивает губерна-
тор. Сегодня малый бизнес рас-
сматривается как отправная точка
для развития большой экономики.
Не многие регионы России могут
похвастаться успехами в этой сфе-
ре, требующей предельной само-
организации населения. Этим и
сильна Тульская область. Поэтому
и говорят о достигнутых успехах в
развитии тульского малого бизне-
са.

Сегодня в малом бизнесе Туль-
ской области занято более 20%
экономически активного населе-
ния. Доля малого бизнеса в об-
щем объеме ВРП составляет
16,7%. «Малый бизнес у нас сразу
заявил о себе достаточно громко
– появились предприятия, в ко-
торых были заняты и которыми
руководили грамотные специа-
листы, опытные организаторы,
люди с большим производствен-
ным и научным стажем. Можно
сказать, что малый бизнес в из-
вестном смысле не дал разрас-
тись в нашем регионе безработи-
це и общему кризису, – убежден
Вячеслав Дудка. – Во многом
благодаря предприятиям малого
бизнеса область смогла избежать
серьезного социального напря-
жения в период глобальных не-
платежей и финансового кризиса

конца 90-х». За два последних года количество ма-
лых предприятий в Тульской области возросло с 6
тыс. 446 до 8 тыс. 900, а число людей, занятых на этих
предприятиях, достигло 170 тыс.

«С другой стороны, было бы неправильно рисовать
состояние малого бизнеса в Тульской области только
розовой краской. Как и в большинстве регионов стра-
ны, малый бизнес по-прежнему сосредоточен в сфере
торговли, общественного питания и бытового обслу-
живания. В промышленность, а тем более в сельское
хозяйство частная инициатива идет без особого энту-
зиазма», – констатирует губернатор.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Первый вице-премьер РФ Сергей
Иванов и заместитель генерального
конструктора КБ «Приборостроение»
Василий Грязев



На карте нашей Родины немало славных городов
русских, мест, с которыми связано многое у всех
нас, даже и не бывавших в этих селениях. Одним
из таких мест является Тверь, город с богатой ис-
торией, культурными традициями. Потому он и
был выбран местом проведения всероссийского
праздника «Дни славянской письменности и куль-
туры», который пройдет 24 мая. К празднику го-
род обновит свой облик: в областном центре отре-
ставрируют и приведут в порядок Воскресенский
и Вознесенский соборы, будет установлен памят-
ник Небесному покровителю Твери святому вели-
кому князю Михаилу Тверскому.

В
ыбор Тверской области для проведения под па-
тронажем президента России и Святейшего Пат-
риарха Московского и всея Руси Алексия II столь

крупного, знакового события в истории славянских на-
родов и государств не случаен. Регион обладает огром-
ным культурно-историческим наследием: около 10 ты-
сяч тверских памятников историко-культурного насле-
дия находятся под охраной государства. Здесь множест-
во действующих монастырей, среди которых можно вы-
делить Нило-Столобенскую пустынь и Житный Смо-
ленский мужской монастырь, немало часовен, старин-
ных храмов, построенных русскими зодчими в
XVI–XVIII веках. 

ПОДГОТОВКА К ПРАЗДНИКУ
Заседания оргкомитета праздника «Дни славянской

письменности и культуры» проходили на высоком уров-
не: в их работе принимали участие министр культуры и
массовых коммуникаций РФ Александр Соколов, гу-
бернатор Тверской области Дмитрий Зеленин, митропо-
лит Крутицкий и Коломенский Ювеналий, архиепи-
скоп Тверской и Кашинский Виктор, мэр Твери Олег
Лебедев, ответственный секретарь оргкомитета, совет-
ник Федерального агентства по культуре и кинематогра-
фии Борис Иванов другие. 

В целом из областного и муниципального бюджетов
на Дни славянской письменности и культуры будет на-
правлено свыше 100 млн. руб. Финансирование напра-
вят на ремонт и приведение в порядок тверских улиц и
набережных, церквей и памятников архитектуры, го-
родского сада, стадиона «Химик», объектов, имеющих
отношение к истории и культуре губернской столицы.
Среди запланированных мероприятий – Международ-

ная научно-практическая конференция с участием 8
славянских государств, крестный ход, фестивали, кон-
церты, соревнования, открытые уроки, другие красоч-
ные события.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ
Жителям Тверской области есть чем гордиться. Но

руководство края понимает, что чувство патриотиз-
ма, любви к большой и малой родине нужно не пус-
кать на самотек, а воспитывать, рассказывая о слав-
ном прошлом, нацеливая на созидательную деятель-
ность ради будущего. Очень много для формирова-
ния молодежной политики делает губернатор Дмит-
рий Зеленин: практически все положительные сдви-
ги в решении проблем молодежи инициированы гла-
вой региона. Так, были разработаны программы
«Молодежь Верхневолжья», «Патриотическое вос-
питание граждан Тверской области». Создан Коор-
динационный совет по патриотическому воспита-
нию граждан. Участие в работе форума приняли
представители молодежных, ветеранских, других об-
щественных организаций военно-патриотической
направленности. 

Область принимает участие в III Всероссийском
конкурсе молодежных авторских проектов «Моя стра-
на – моя Россия», направленных на социально-эконо-
мическое развитие муниципальных образований. 

При Законодательном собрании Тверской области
создана Молодежная палата, являющаяся совеща-
тельным и консультативным органом, действующим
на общественных началах. В ее состав вошли 57 мо-
лодежных лидеров муниципальных образований,
учебных заведений и общественных объединений.
Создание Молодежной палаты – исторический шаг в
развитии парламентаризма в Тверской области. Па-
лата возьмет на себя три основные задачи: анализ
предложений по совершенству законодательства в
молодежной политике; лоббирование интересов раз-
личных социальных групп молодежи, формирование
правовой и политической культуры у молодого поко-
ления. 

ПОДДЕРЖКА СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
В прошлом году Тверская область вошла в число 12

пилотных субъектов Российской Федерации, где реа-
лизуется Государственная программа по оказанию со-
действия добровольному переселению в Россию про-
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живающих за рубежом соотечественников. К сожале-
нию, реализация проекта идет недостаточно высоки-
ми темпами. Но члены межведомственной комиссии
по оказанию содействия добровольному переселению
в область соотечественников пытаются разобраться в
причинах этого, чтобы выработать предложения по их
устранению, понимая, что от этого зависят судьбы ты-
сяч людей. 

ЭКОНОМИКА КРАЯ 
Повышенное внимание к вопросам культуры и со-

циальной поддержки населения было бы невозможно
без эффективно работающей экономики. Область
бедна ценными полезными ископаемыми. Поэтому
рассчитывать жителям края приходится не на дары
природы, а на промышленный потенциал и собствен-
ный труд.

Хотя обвал промышленности 90-х годов не обошел
край стороной, удалось сохранить производства и
развивать новые отрасли. С конца 1990-х годов экс-
перты Тверской торгово-промышленной палаты ведут
разработку и реализацию мер по выводу из кризиса
основных отраслей промышленного производства,
содействуя развитию приоритетных для области от-
раслей экономики, прежде всего традиционных, ба-
зирующихся на использовании местных сырьевых ре-
сурсов – льна, леса, торфа, минерально-сырьевых ре-
сурсов. 

Наряду с традиционными – хлопчатобумажной, ко-
жевенно-обувной, вагоностроительной – созданы и
развиваются новые отрасли промышленности: элект-
роэнергетика, производство экскаваторов, башенных

кранов, торфяных и сельскохозяйственных машин,
химическая, производство строительных материалов,
полиграфия. В области действуют 3630 предприятий
13 отраслей, из них порядка 400 крупных и средних. В
структуре валового продукта выделяются: обрабаты-
вающая промышленность — 22,4%, производство и
распределение электроэнергии, газа и воды — 7,5%,
оптовая и розничная торговля — 16,8%, транспорт и
связь — 13,9%, строительство — 9,0%. 

НОВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ
Тверская область все чаще становится эксперимен-

тальной площадкой для апробирования новых форм и
методов работы, современных технологий в самых раз-
ных сферах. Очередной эксперимент затронул регио-
нальное медиапространство. Представители ряда рай-
онных телекомпаний, ГТРК «Тверь» участвовали в се-
минаре, организованном Национальной ассоциацией
телерадиовещателей и Высшей президентской школой
для руководителей провинциальных электронных
средств массовой информации. Цель курса – помощь
малым компаниям в выстраивании работы в нынешних
экономических, политических и правовых условиях. 

Власти края изыскивают все новые формы поощре-
ния эффективно работающих предпринимателей. Так,
впервые в регионе прошел конкурс «Компания года
Тверской области». Спикер областного парламента Ан-
дрей Епишин окрестил церемонию награждения «Биз-
нес Оскаром Тверской области». И название прижилось.
Учредителем премии выступило некоммерческое парт-
нерство «Точка роста». На девять призовых номинаций
претендовали 80 предприятий и организаций. 
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Торжественное подведение итогов состоялось в Им-
ператорском Путевом дворце. Гран-при конкурса по-
лучил генеральный директор «Диэлектрических ка-
бельных систем» Вадим Рыбачук. Были вручены на-
грады по таким номинациям, как «Бизнес-репута-
ция», «Лучший работодатель», «Налоговый Олимп»,
«Лучший финансовый партнер», «Инновационная
компания», «Бренд года», «Лучший инвестиционный
проект», «Лучший менеджер».

Известно, что Россия испытывает острый дефицит ра-
бочих кадров разной степени квалификации. Руковод-
ство области нашло такую интересную форму решения
этой проблемы, как учреждение премии «Рабочий
класс». Основные цели данной акции – повышение
престижа рабочих профессий, укрепление роли челове-
ческого фактора в развитии экономики, реальная под-
держка талантливых, надежных, ответственных, перспе-
ктивных рабочих. Вручение премии пройдет в номина-
циях, соответствующих ведущим отраслям промышлен-
ного производства региона. Это машиностроение, хи-
мическая, стекольная промышленность, лесоперера-
ботка, строительство, текстильная и швейная промыш-
ленность, пищевая промышленность, предприятия на-
родных промыслов. 

Надо отметить, что рабочих премий в стране практи-
чески нет. Таким образом, эта премия является первой в
своем роде и уже получила общественное внимание и
поддержку, в том числе Торгово-промышленной палаты
Российской Федерации.

МАЛЫЙ БИЗНЕС
Вопросы малого бизнеса, о проблемах которого го-

ворил на последнем заседании Госсовета Дмитрий

Медведев, были и в центре внимания конференции,
прошедшей в Кувшиновском районе области. В ме-
роприятии приняли участие около 100 предприни-
мателей сфер лесопереработки и торговли, главы по-
селений, представители областной администрации,
отметившие, что росту экономических показателей
по-прежнему мешают административные барьеры,
на что Медведевым было обращено особое внима-
ние, недобросовестная конкуренция со стороны
крупных компаний, которые вытесняют малый биз-
нес из сферы лесопереработки. Были отмечены не-
благоприятная демографическая ситуация, алкого-
лизм, нехватка профессиональных трудовых ресур-
сов. 

Итогом встречи стала консолидация представите-
лей разных ветвей власти и бизнеса в решении проб-
лем развития предпринимательства. Первоочеред-
ными задачами названы защита интересов местного
малого бизнеса в сфере лесопереработки, разработка
районной демографической программы, решение
проблемы обеспечения мест в детских садах. 

Несмотря на проблемы, благодаря совместным
усилиям руководства региона и предпринимателей
экономика Тверской области сегодня вышла на тра-
екторию устойчивого динамичного развития, и в
первую очередь в этом заслуга бизнес-сообщества,
предпринимателей Верхневолжья, которые не толь-
ко эффективно используют современные методы уп-
равления экономическими процессами, но и вносят
весомый вклад в пополнение бюджета региона. 

Екатерина СИМИНА
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Холдинг разработал «Восточную
программу»
Нынешней весной в Бурятии и Читинской области
профильные подразделения «Газпрома» представят
жителям этих регионов различные варианты
организации их газоснабжения

Деньги любят тишину и порядок
В современных условиях именно инвестиции
способны заметно увеличить объемы валового
регионального продукта и существенно пополнить
местные бюджеты

Стратегия в деталях
Реализация Генеральной схемы, по мнению
специалистов, фактически означает создание
качественно новой электроэнергетической отрасли.
И выход России на высокий мировой уровень 

Планета бурь из ледяных туманов
В Звездном городке готовят космонавтов по весьма
сложному учебному процессу, основанному
на информационных технологиях.

ЭКОНОМИКА



Нынешней весной в Бурятии и Читинской облас-
ти профильные подразделения «Газпрома»
представят жителям этих регионов различные
варианты организации их газоснабжения. А до
конца года, когда будут выбраны оптимальные
варианты, должны быть разработаны генераль-
ные схемы их реализации. Указанная работа
проводится в соответствии с утвержденной ми-
нувшей осенью правительством России «Вос-
точной программой».

ГАЗ РАДИ БУДУЩЕГО
«Восточной программой», как известно, для кратко-

сти называют «Программу создания в Восточной Си-
бири и на Дальнем Востоке единой системы добычи,
транспортировки газа и газоснабжения с учетом воз-
можного экспорта газа на рынки Китая и других стран
АТР». Куратором программы назначен, естественно,
«Газпром».

Система эта в половине из двадцати трех субъектов
Федерации, входящих в упомянутые округа, создается
практически с нуля. Природный газ еще не получают
ни упомянутые Бурятия и Читинская область, ни Яку-
тия (Саха), ни некоторые другие регионы. А если где-
то что-то добывалось и распределялось, то речь шла, в
сущности, о крохах. Например, Камчатка хотя и име-
ла около 9 млн. куб. м в год, но этого едва хватало на
несколько котельных и одно промышленное предпри-
ятие. 

Потребителям Иркутской области впервые пошел
газ по магистральному газопроводу Братское газокон-
денсатное месторождение (ГКМ) – Братск в самом
конце минувшего года, когда был пущен в эксплуата-
цию первый участок первой очереди этой магистрали.
Его протяженность – чуть более 26 км. После полной
готовности он удлинится до 70 км.

Немногим ранее иркутян впервые получили по тру-
бе газ жители курортного поселка Белокуриха Алтай-
ского края. Эта труба представляет собой отвод от ма-
гистрального газопровода Барнаул – Бийск – Горно-
Алтайск. До Бийска он уже построен, пройдено более
половины пути, а в конечном итоге его длина составит
около 326 км. Магистраль дается нелегко – пересечен-
ная местность, переход через Обь и т.п.

Значение газопровода для края очень велико. Но в
масштабах Восточной Сибири это строительство – ка-
пля в море. При огромной территории Сибирского

федерального округа протяженность магистральных
газопроводов в этой части страны едва превышает 4
тыс. км, а уровень ее снабжения природным газом –
4,3%, в пятнадцать раз ниже, чем в среднем по России.

Между тем газа на востоке России довольно много,
и «Восточная программа» планирует создать четыре
новых центра его добычи: на Сахалине, в Якутии,
Красноярском крае и Иркутской области. Газ, между
прочим, есть и на Камчатке. На западном побережье
полуострова имеется несколько газоконденсатных ме-
сторождений.

Оттуда когда-то начали строить магистральный га-
зопровод Соболево – Петропавловск-Камчатский.
Протянули трубу почти на 100 км, но шесть лет назад
стройку заморозили. Теперь «Газпром» достраивает ос-
тальные 300 км, а также распределительные сети в Пе-
тропавловске-Камчатском. Завершить работу он дол-
жен уже через год.

После этого газификация полуострова примет такой
оборот, что планируется даже перевод всех видов
транспорта, а также сельскохозяйственной техники на
сжатый и сжиженный природный газ. 

Большие события начинаются и в Иркутской облас-
ти после пуска газопровода Братское ГКМ – Братск.
Здесь газификация начинается тоже на базе малых и
средних месторождений. Ее осуществление означает
старт нового этапа социально-экономического разви-
тия региона. Дополнительный толчок оно получит по-
сле освоения «Газпромом» крупного Чиканского мес-
торождения, которое позволит провести масштабную
газификацию южных районов области. Этот проект
будет реализовываться в нынешнем и будущем годах
параллельно со строительством магистрального газо-
провода Чиканское ГКМ – Иркутск.

Нужно подчеркнуть, что здесь поиски, добыча,
транспортировка и переработка газа ведутся плано-
мерно, в соответствии с генеральной схемой газоснаб-
жения и газификации региона, предложенной «Газ-
промом» и одобренной областной администрацией в
конце 2005 года. Генеральная схема позволяет обеспе-
чить газом 899 населенных пунктов в 32 районах Ир-
кутской области и предусматривает строительство ма-
гистральных газопроводов, газопроводов-отводов и
газораспределительных сетей. 

По этому же принципу осуществляется вся «Восточ-
ная программа». К данному моменту разработаны по-
добные генеральные схемы для Томской, Новосибир-
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ской, Кемеровской и Иркутской областей, Алтайского
края. Дорабатывается генеральная схема газификации
Сахалина. Теперь, как видим, доходит очередь до Бу-
рятии и Читинской области.

У НАС В РЕГИОНЕ ГАЗ
«Восточной программой» предусматривается в пер-

воочередном порядке создание и развитие газотранс-
портной системы «Сахалин – Хабаровск – Владиво-
сток». Она будет объединена с газопроводом из Яку-
тии, идущим от Чаяндинского месторождения, запасы
которого оцениваются в 1,24 трлн. куб. м. На значи-
тельном протяжении якутская трасса пройдет в еди-
ном коридоре с нефтепроводом Восточная Сибирь –
Тихий океан.

Газопровод тут появится не в первый раз. Ранее уже
была проложена труба от давнего сахалинского центра
нефтедобычи, города Оха, до Комсомольска-на-Аму-
ре, и началось продление ее до Хабаровска. Но эта ма-
гистраль слаба – ее мощность по крайней мере в пять
раз ниже потребностей региона. Она находится в пло-
хом техническом состоянии. «Газпром» согласился
принять ее на свой баланс, взялся ее модернизировать
и довести до Владивостока. Но это не избавляет его от
необходимости строить новый современный газопро-
вод.

Единственным источником газа для снабжения по
этой системе дальневосточных регионов, то есть ост-
рова Сахалин, Хабаровского и Приморского краев и
Еврейской АО, на среднесрочную перспективу может

быть лишь проект «Сахалин-1». Этот проект разраба-
тывается по соглашению о разделе продукции амери-
канской компанией ExxonMobil, индийской ONGC
Videsh, японской Sodesco и российской «Роснефтью».
Запасы газа в зоне проекта достигают примерно 485
млрд. куб. м. 

Консорциуму, который реализует проект «Саха-
лин-1», отведено место на северо-восточном шельфе
острова, где находятся месторождения Чайво, Одопту
и Аркутун-Даги. У этого консорциума и намерен при-
обретать тамошний газ «Газпром». А ввод газотранс-
портной системы в эксплуатацию и подачу газа в При-
морский край «Газпром» планирует на 2011 год.

При этом шельф Сахалина остается одним из наибо-
лее перспективных районов газодобычи на Дальнем
Востоке. С весны минувшего года «Газпром» завершил
процесс своего вхождения в проект «Сахалин-2» в ка-
честве ведущего акционера компании – оператора
проекта. 

Строительство инфраструктуры в рамках второго
этапа этого проекта завершается, работы выполнены
примерно на 90%. Уже завозится танкерами сжижен-
ный природный газ (СПГ) с Аляски. Этот газ нужен
для проведения пусконаладочных работ на сахалин-
ском заводе по производству СПГ, чтобы ускорить его
ввод в эксплуатацию. На нем планируется произво-
дить 9,6 млн. т СПГ в год.

Газ по проекту «Сахалин-2» предназначен главным
образом для экспорта. Но не будут забыты и отечест-
венные потребители. Под будущие поставки газа со-

101

Фото ИТАР-ТАСС



ставляются сейчас разнообразные социальные и эко-
номические проекты. Имеется, например, федераль-
ная целевая программа «Экономическое и социальное
развитие Дальнего Востока и Забайкалья до 2013 го-
да». Она предусматривает опережающие темпы роста
экономики региона в сравнении со среднероссийски-
ми, для чего и понадобится в больших количествах
природный газ. 

Большие планы связаны с будущим газом и в Вос-
точной Сибири. «Восточная программа» предусматри-
вает, в частности, максимальную переработку углево-
дородов. В Иркутской области уже отобраны потенци-
альные площадки для газоперерабатывающих и газо-
химических производств, а также объектов теплоэнер-
гетики, работающих на газовом топливе. В Краснояр-
ском крае готовится проект развития газоперерабаты-
вающих и газохимических мощностей на базе Собин-
ского нефтегазоконденсатного месторождения.

Осуществление этих и других пунктов «Восточной
программы» потребует реконструкции многих мест-
ных машиностроительных производств, существенно-
го повышения их технического и технологического
уровня, сооружения множества новых заводов: труб-
ных, металлургических и машиностроительных.

«Восточная программа» в исполнении «Газпрома»
имеет еще одну примечательную черту – инновации,
которые впервые осуществляются именно в этой части
страны. Имеются в виду создание на основе гелия (его
много в газе Иркутской области) новых высокотехно-
логичных производств, начало производства СПГ (за-

вод на Сахалине скоро войдет в строй) и появление но-
вой для России отрасли – добычи метана угольных
пластов (запасы – около 50 млн. куб. м). В Кузбассе та-
кой метан получат в порядке пробы, но в промышлен-
ном количестве – не позднее будущего года. 

«Восточная программа» нацелена на удовлетворение
в первую очередь текущих и перспективных потребно-
стей восточной части России. Но уже имеются догово-
ренности с целым рядом стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР) о поставках как СПГ, так и трубо-
проводного газа.

ГАЗ СБЛИЖАЕТ НАРОДЫ
Впрочем, азиатское направление зарубежной дея-

тельности «Газпрома» не ограничивается рамками
«Восточной программы». Равно как и экспортными
операциями. Китай, Япония и Южная Корея с нетер-
пением ждут российский газ по этой программе, пери-
одически ведя переговоры на темы, когда, сколько и
почем. А вот Вьетнам, Индия и Иран все более расши-
ряют производственное сотрудничество с «Газпро-
мом» в поисках, добыче и транспортировке собствен-
ных углеводородов.  

Так, на континентальном шельфе Вьетнама ведутся
геологоразведочные работы «Вьетгазпромом», совме-
стной операционной компанией «Газпрома» и вьет-
намской нефтегазовой корпорации Petrovietnam. На
этот счет был еще восемь лет назад подписан контракт,
который предусматривает поиск, разведку, добычу и
реализацию углеводородов. 
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В августе минувшего года были получены первые
конкретные результаты: промышленный приток при-
родного газа при испытании первой поисковой сква-
жины в заливе Бак Бо. В продукции этой скважины
отмечено также наличие газового конденсата. Сейчас
плановые газодинамические исследования определя-
ют основные параметры притока. 

С Индией «Газпром» сотрудничает в создании мощ-
ностей по глубокой переработке природного газа и
другого углеводородного сырья в России, Индии и
третьих странах. Обе стороны намерены заняться ор-
ганизацией поставок нефтегазохимической продук-
ции на рынки АТР и Южной Азии, прежде всего Ин-
дии. Совместно они осуществляют проектирование,
строительство и эксплуатацию магистральных трубо-
проводов и систем подземного хранения газа, развива-
ют газовую науку и готовят кадры. 

Имеется у них и соглашение о разделе продукции,
добытой в Бенгальском заливе, другие договоры о вы-
полнении геологоразведочных работ, добыче и реали-
зации углеводородов.

Разведка и разработка месторождений, совместная
деятельность в транспортировке, переработке и мар-
кетинге газа значатся также в качестве основных на-
правлений взаимодействия «Газпрома» с Ираном. Рос-
сийский концерн участвует в обустройстве второй и
третьей очередей месторождения Южный Парс совме-
стно с французами и малайзийцами. Сейчас там пус-
ковой комплекс работает в проектном режиме, добы-
вая и перерабатывая по 20 млрд. куб. м природного га-

за в год. Сотрудничество на этом месторождении про-
должается, оно распространяется и на другие районы
Ирана.

Есть продвижение и в деловых отношениях «Газпро-
ма» с нашими среднеазиатскими соседями. Эти отно-
шения имеют многосторонний характер. Скажем, с Уз-
бекистаном помимо соглашения о долгосрочных закуп-
ках узбекского газа у «Газпрома» есть договоренность об
участии в добыче этого газа на условиях раздела продук-
ции, а также о сотрудничестве в развитии газотранс-
портной инфраструктуры республики и транспорти-
ровке среднеазиатского газа через ее территорию.

Пилотный проект производственных связей – вос-
становление добычи газа на месторождении Шахпах-
ты, а далее должны последовать более масштабные по-
исковые и эксплуатационные работы на плато Устюрт. 

Очень интересно разворачиваются дела «Газпрома» в
Киргизии. Российский концерн получил лицензии на
разведку двух газовых месторождений на юге респуб-
лики – Кугарт и Майлуcуу-4. «Газпрому» поручаются
реконструкция, строительство и эксплуатация различ-
ных объектов инфраструктуры газового комплекса.

Рассматривается возможность участия «Газпрома» в
приватизации газового хозяйства Киргизии и его стра-
тегических инвестиций в экономику республики. Уже
сейчас одно из дочерних предприятий концерна вла-
деет там сетью из 77 АЗС, 8 нефтебазами и 2 базами
сжиженного бытового газа. 

Виталий СОБОЛЕВ
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В начале весны правительство России утверди-
ло документ принципиальной важности – «Гене-
ральную схему размещения объектов электро-
энергетики до 2020 года». Этот документ имеет
ключевое значение для развития отрасли после
завершения реформы РАО «ЕЭС России». Схема
дает конкретное представление о том, как вся
электроэнергетика федерального уровня будет
развернута на карте страны.

ПЛАН, ПРОДИКТОВАННЫЙ ЖИЗНЬЮ
Схема была подготовлена Минпромэнерго совместно

с Минэкономразвития, Минфином, Росатомом и РАО
«ЕЭС России», представители которых вошли в межве-
домственную рабочую группу. Разработчики исходили
из положений другого руководящего документа – при-
нятой пять лет назад стратегии развития электроэнерге-
тики до 2020 года. В апреле минувшего года проект Ге-
неральной схемы был одобрен правительством и при-
нят за основу с условием дальнейшей доработки. 

Документ прошел обсуждение в регионах и различ-
ных государственных и частных структурах. Тогда же
глава Минпромэнерго Виктор Христенко обратился к
предпринимателям с просьбой увязывать Генеральную
схему с развитием других отраслей промышленности,
прежде всего металлургии, транспортного машино-
строения и с источниками энергии, прогнозировать
территориальный спрос на энергетические и тепловые
ресурсы.

Схема составлялась в условиях нарастающих пере-
мен в российской экономике и на мировых рынках.
Сейчас уже только улыбку может вызвать прогноз ин-
дикаторов, из которого исходила не столь давняя ос-
новополагающая «Стратегия развития электроэнерге-
тики до 2020 года»: ВВП будет расти в среднем на 4,5%
в год, доллар будет стоить 36 руб., а цена на нефть со-
ставит 34 долл. за баррель. 

Первоначальные прогнозы сильно недооценивали
также рост потребления электроэнергии в стране. Тем-
пы этого роста и представление о том, какими они бу-
дут в дальнейшем, менялись на глазах. Естественно,
поэтому в процессе доработки проекта конечные по-
казатели схемы стали еще напряженнее. Значительнее
стал и разброс между вариантами: базовым и макси-
мальным, которые предусматривают разные сценарии
экономического развития России.

По одобренной ныне Генеральной схеме ввод новых
генерирующих мощностей за период до 2020 года в базо-
вом варианте составит 186,1 млн. кВт, а при максималь-
ном варианте дополнительно потребуются еще 50,3 млн.
кВт. Иными словами, по последнему варианту предсто-
ит построить даже несколько больше того, что имеет
сейчас российская электроэнергетика (211 млн. кВт).

Генеральная схема содержит перечень площадок,
районов, пунктов и трасс с указанием объектов элек-

троэнергетики федерального значения. К таким объе-
ктам отнесены все атомные электростанции (АЭС),
тепловые электростанции (ТЭС) установленной мощ-
ностью 500 МВт и выше, гидроэлектростанции (ГЭС)
– 300 МВт и выше, электрические сети напряжением
330 кВ. В схему вошли, кроме того, сети напряжением
220 кВ, предназначенные для выдачи мощности но-
вых электростанций, а также межсистемные и межго-
сударственные линии электропередачи.

В своей совокупности эти объекты должны предот-
вратить наиболее эффективным способом прогнози-
руемые дефициты мощности на конкретных террито-
риях и обеспечить надежность энергоснабжения насе-
ления России, экономики и социальной сферы. А
проблема дефицита и надежности, как известно, уже
на пороге.

Две пятых оборудования станций централизованно-
го электроснабжения устарело. На ТЭС к 2020 году бо-
лее половины ныне действующей техники отработает
свой ресурс. К этому времени предполагается вывести
из эксплуатации 51,7 млн. кВт. 

Осложняет проблему неравномерность роста спроса
на электроэнергию как в региональном, так и в отрас-
левом отношении. В ряде случаев это уже приводило к
дефициту генерирующих мощностей в моменты зим-
него пика потребления. 

Вероятно, стоит привести здесь главные перспек-
тивные показатели схемы. Динамика развития спроса
на электрическую энергию, согласно схеме, диктует
следующий график увеличения установленной мощ-
ности. В 2010 году по базовому варианту – до 245,5
млн. кВт, по максимальному – до 256,2 млн. кВт, в
2015 году соответственно – до 297,5 млн. кВт и 326,2
млн. кВт, в 2020-м – до 347,4 млн. кВт и 397,7 млн. кВт.

Прогноз перспективной потребности в установлен-
ной мощности учитывает вероятный максимум на-
грузки, сальдо экспорта и импорта электричества,
нормативный расчетный резерв мощности, ограниче-
ния установленной мощности и неиспользуемую
мощность гидроэлектростанций.

Следует заметить, что хотя в Генеральной схеме
значатся лишь объекты федерального масштаба, но
проводившаяся при ее подготовке разработка ба-
лансов электрической энергии в стране охватывала
все станции независимо от их величины. В своих
прогнозах схема предполагает, что на уровне субъе-
ктов Российской Федерации и муниципальных об-
разований будет проделана своя аналогичная рабо-
та. На этом уровне другим специалистам предстоит
обосновать размещение менее значительных энер-
гетических объектов, включая ТЭЦ, котельные и
прочие источники электро- и теплоснабжения, рас-
пределительные и тепловые сети. Эта задача должна
решаться в рамках программ развития регионов и
городов.
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ТОНКАЯ НАСТРОЙКА
Схемам регионального значения поневоле придется

подстраиваться к схеме федеральной, стать ее продол-
жением. Собственно, и сама она в силу своей конкрет-
ности адресована именно регионам, ее смысл как раз и
заключается в удовлетворении и увязывании потреб-
ностей и запросов разных субъектов Федерации, а так-
же федеральных округов и Федерального центра, госу-
дарственных и частных структур.

Генеральная схема предусматривает опережающее
развитие Северо-Запада и Центра страны в связи с на-
личием здесь мощного производственного и научно-
технического потенциала. Можно указать на скорое
появление в этих регионах таких электроемких про-
мышленных производств, как металлургический завод
в Калужской области, крупный металлургический
комплекс на базе Михайловского ГОКа в Курской об-
ласти, предприятия по производству целлюлозы в Ле-
нинградской области и в Республике Коми, нефтепе-
рерабатывающие заводы в Ленинградской области и
на Кольском полуострове.

Одновременно в этих регионах предполагается осу-
ществление крупных инвестиционных проектов по
развитию транспортной инфраструктуры, динамич-
ное развитие сферы услуг (создание торгово-досуго-
вых, бизнес-центров и т.д.) и крупномасштабное жи-
лищное строительство.

В Южном федеральном округе спрос на электриче-
скую энергию будет зависеть от расширения не только
промышленного производства (в том числе строитель-

ства новых металлургических предприятий), но и объ-
ектов инфраструктуры. Имеются в виду, в частности,
широкие перспективы курортно-оздоровительных,
гостиничных и рекреационных комплексов.

Прогнозируемое электропотребление региона Ура-
ла связано с увеличением добычи нефти и природно-
го газа в пределах Западно-Сибирской нефтегазо-
носной провинции, повышением электроемкости
нефтедобычи и развитием транспортной инфрастру-
ктуры. Много энергии потребуют расширение и мо-
дернизация металлургических производств в старых
заводских районах. Прогнозируется также рост чис-
ленности населения, а с ним и потребности в элект-
рической энергии для нужд домашнего хозяйства и
сферы услуг.

Основной спрос на электрическую энергию в Сиби-
ри ожидается со стороны промышленности. На терри-
тории региона планируется ввод новых крупных элек-
троемких предприятий – Богучанского и Тайшетского
алюминиевых заводов, газохимического комплекса на
базе Ковыктинского газоконденсатного месторожде-
ния, электрометаллургического завода в Новосибир-
ской области, нескольких целлюлозно-бумажных
комбинатов.

Следует заметить, что максимальный вариант Гене-
ральной схемы отличается от базового не только абсо-
лютными цифрами, но и более значительными терри-
ториальными различиями в объемах потребления
электроэнергии. Например, по этому варианту доля
Сибири и Дальнего Востока в общем электропотреб-
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лении страны будет увеличиваться с повышенной ин-
тенсивностью. 

На такой прогноз наталкивает наличие в этих регио-
нах больших запасов природных ресурсов: руд цвет-
ных металлов, нерудных материалов, леса и углеводо-
родов. Для иллюстрации можно упомянуть уже утвер-
жденные крупные проекты: комплексное развитие
Нижнего Приангарья, освоение Ванкорского, Северо-
Ванкорского, Верхнечонского и Талаканского нефте-
газоконденсатных месторождений, крупнейшего в
стране Удоканского месторождения меди, нефтепро-
вод Восточная Сибирь – Тихий океан, алюминиевый
завод на Дальнем Востоке и т.п. 

В зависимости от региона меняется и техническое
направление развития энергетики. В Европейской ча-
сти России упор делается на максимальное использо-
вание атомных и гидроаккумулирующих электростан-
ций и техническое перевооружение электростанций,
использующих газомазутное топливо. Сибирь получит
больше ГЭС, а также ТЭС, использующих уголь. А
Дальний Восток – и ГЭС, и ТЭС, использующих
уголь, и газовых теплоэлектроцентралей в расчете на
газовые месторождения Сахалина.

Региональные различия в развитии экономики ска-
жутся неизбежно на схеме сетевого хозяйства страны,
потребности которого тоже очень велики. В этом хо-
зяйстве износ основных фондов перевалил уже за 40%,
а оборудование подстанций изношено почти на две
трети. Между тем сетевая инфраструктура должна рас-

ширяться даже быстрее, чем строятся электростанции. 
Это необходимо, чтобы обеспечить условия для пол-

ноценного участия энергокомпаний и потребителей в
работе рынка электрической энергии. Без такого опе-
режающего роста сетей невозможно добиться нор-
мальных межсистемных связей, надежных взаимных
поставок электрической энергии регионами России, а
также расширения экспорта электричества.

Но это легко сказать, а Россия велика, и опериро-
вать тут приходится огромными цифрами. Общая про-
тяженность электрических сетей напряжением
110–1150 кВ в стране составляет более 443 тыс. км. В
сотнях миллионов киловольтампер исчисляется и сум-
марная установленная мощность понижающих транс-
форматоров разных классов. Объем предстоящих ра-
бот сопоставим по масштабам с этими цифрами.

Чтобы не утонуть в них, назовем здесь лишь некото-
рые линии электропередачи только постоянного тока
и только напряжением 500 кВ и 750 кВ, которые пред-
стоит протянуть за 2011–2020 годы. Это те ЛЭП, кото-
рые по Генеральной схеме понадобятся для передачи в
Европейскую часть страны электричества от сибир-
ских ГЭС и ТЭС. Итак, вот эти линии:

Сибирь – Урал – Центр протяженностью 3700 км, Урал
– Средняя Волга – Центр длиной 1850 км, Эвенкийская
ГЭС – Тюмень (две линии – по 600 и 800 км) и Сибирь –
Тюмень протяженностью 900 км. А еще не обойтись без
многочисленных линий, связывающих части энергозон
различных округов (38,3 тыс. км в базовом варианте) и
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обеспечивающих выдачу мощности новых АЭС и других
крупных электростанций (25,7 тыс. км). 

НЕ ТОЛЬКО БОЛЬШЕ, 
НО И РАЧИТЕЛЬНЕЕ

При взгляде на Генеральную схему нельзя не заме-
тить, что она предусматривает не просто наращивание
электрических, тепловых и сетевых мощностей в соот-
ветствии с планами экономического и социального
развития тех или иных регионов. Она нацелена среди
прочего на оптимизацию топливного баланса электро-
энергетики.

Эта цель будет достигнута за счет максимально воз-
можного использования атомных, гидравлических, а
также работающих на угле тепловых электростанций и
уменьшения в топливном балансе доли газа. Согласно
схеме, абсолютный объем потребления газа увеличит-
ся только на 20%, а угля – в 2,3 раза.

Если, например, до сего момента на угольные ТЭС в
общем производстве электроэнергии приходилось ме-
нее 10%, то к 2020 году даже при базовом варианте этот
показатель вырастет до 21,5%. Рост, понятно, будет не
только количественным, но и качественным. Новые
технологии сжигания топлива, включая и газ, дадут
существенную экономию. При увеличении производ-
ства электричества на ТЭС более чем в 1,8 раза расход
топлива вырастет лишь примерно в 1,5 раза. 

Значительное повышение КПД и надежности ожи-
дается по всем видам оборудования, как и снижение

техногенного воздействия новых и реконструирован-
ных электростанций на окружающую среду. 

На АЭС предусмотрено использование новых се-
рийных энергоблоков типа ВВЭР-1000 мощностью
1150 МВт и плавучих АЭС мощностью 70 МВт. Атом-
ная энергетика, между прочим, будет развиваться опе-
режающими темпами. К 2020 году на территории ос-
новных энергозон при базовом варианте будут введе-
ны АЭС мощностью 32,3 млн. кВт, а при максималь-
ном варианте – дополнительно 5,8 млн. кВт.

Нашлось место в Генеральной схеме и для нетради-
ционных и возобновляемых видов топливно-энерге-
тических ресурсов. Речь идет о торфе, геотермальных
водах, солнечной и ветровой энергии, малых реках и
морских приливах. К 2020 году, например, ожидается
ввод в действие первых агрегатов на двух крупных
приливных электростанциях: Мезенской на Белом
море и Тугурской на Охотском. 

Ну и, наконец, Генеральная схема дает представле-
ние об инвестициях в ее реализацию. Только на строи-
тельство и модернизацию электростанций и сетевого
хозяйства до 2020 года потребуется более 20 трлн. руб.
Источники средств известны.

Реализация Генеральной схемы, по мнению специа-
листов, фактически означает создание качественно
новой электроэнергетической отрасли. И выход Рос-
сии на высокий мировой уровень. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Привлечение инвестиций в регионы – важней-
ший аспект российской экономической политики.
Президент РФ Владимир Путин считает, что «это
возможность выйти на качественно новый уро-
вень роста» и что «фактически речь идет о вложе-
ниях в крупные инновационные и инфраструктур-
ные проекты. А следовательно – о создании за
счет этого новых рабочих мест и повышении уров-
ня жизни миллионов людей». «В современных ус-
ловиях именно инвестиции способны заметно
увеличить объемы валового регионального про-
дукта и существенно пополнить местные бюдже-
ты, – подчеркивает глава государства. – И для
большинства российских территорий – это реаль-
ная возможность укрепить конкурентные преиму-
щества, завоевать новые экономические ниши,
раскрыть свой инновационный потенциал».

Н
едавно национальное рейтинговое агентство
«Эксперт» опубликовало рейтинг инвестици-
онной привлекательности регионов России за

2006–2007 годы. Как показали результаты опросов, на
инвестиционное законодательство инвестор обращает
первоочередное внимание. Особенно это касается по-
явления нормативных новаций, облегчающих либо за-
трудняющих жизнь инвестору.

Согласно данным исследования, в категорию «А»
(минимальный риск вложений) вошли Санкт-Петер-
бург, Краснодарский край, Липецкая, Белгородская и
Калининградская области.

Значительные изменения произошли в группе лиде-
ров с низким риском. Своеобразный рекорд здесь ус-
тановил Санкт-Петербург, который третий год подряд
и четвертый раз за все двенадцать лет наблюдений за-
нимает первое место в рейтинге как наименее риско-
вый субъект Федерации. Самым политически стабиль-
ным регионом признана Чукотка. Лучшее законода-
тельство для инвесторов в Ярославской области – бла-
годаря использованию опыта свободной экономиче-
ской зоны в Угличе. Москва и Московская область за-
нимают только 7-е и 8-е места соответственно. Столи-
це мешают несовершенное законодательство, полити-
ческие риски и криминальная обстановка, а области –
«высокие административные барьеры». 

РЕЙТИНГ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ 

Одновременно Санкт-Петербург вошел в тройку са-
мых привлекательных для торговли городов мира по
итогам 2007 года. Это ожидаемый результат, поскольку
последние четыре года Петербург прочно занимает ли-

дирующие позиции в рейтинге инвестиционной при-
влекательности регионов России. Главной причиной
этого называется разумная инвестиционная политика
и единые правила для всех участников рынка.

По предварительным данным Петростата, в Петер-
бурге в 2007 году наблюдался существенный рост ин-
вестиций в основной капитал (порядка 30%). Таким
образом, можно предположить, что в общей сложно-
сти в прошлом году иностранные компании вложили в
Петербург порядка 9 млрд. долл.

Экономический потенциал Липецкой области срав-
нительно невелик, но здесь делается все, чтобы инве-
стор чувствовал себя комфортно. Объем прямых ино-
странных инвестиций в экономику региона достиг 180
млн. долл. В расчете на душу населения этот показа-
тель приближается к 2 тыс. долл. Достигнутые резуль-
таты вполне сопоставимы с уровнем развития средне-
европейских стран. В этом году основной задачей ста-
нет привлечение инвестиций в региональные особые
экономические зоны.

Белгородская область является инвестиционно при-
влекательной для зарубежных и отечественных инве-
сторов. На территории области создаются совместные
предприятия с Германией, Францией. Подписываются
соглашения на сотрудничество с Великобританией,
Югославией, Чехией, Болгарией и другими странами.
Что касается мер по поддержке и развитию малого биз-
неса в Белгородской области, то на сегодняшний день
эта сфера представлена в области 9000 действующих
малых предприятий, где трудятся около 54 тыс. человек.
Кроме того, зарегистрировано более 70 тыс. предпри-
нимателей без образования юридического лица. 

Здесь создана мощная финансово-кредитная стру-
ктура для успешной реализации новых механизмов
финансирования субъектов малого и среднего биз-
неса. Государственный фонд поддержки малого
предпринимательства Белгородской области осуще-
ствляет отбор инвестиционных проектов, кредитова-
ние, оказывает консультационную поддержку пред-
принимателям. 

Неплохие результаты в последнее время показывает
и Калининградская область. По уровню интегрально-
го инвестиционного риска область на 3-м месте после
Санкт-Петербурга и Липецкой области. При этом на-
до учитывать, что регион поднялся с 13-го места. Это
самая большая положительная динамика в ранге «ин-
вестиционный риск» среди всех субъектов РФ. 

Не секрет, что для большинства инвесторов – как
отечественных, так и иностранных – наиболее при-
влекательны территории, обладающие запасами по-
лезных ископаемых, и прежде всего углеводородами.
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Их не пугает даже то, что инвестиционный климат в
этих регионах далеко не идеален.

Ханты-Мансийский автономный округ (ХМАО –
Югра) – один из немногих российских регионов, обла-
дающих международным кредитным рейтингом. При-
чем Standard&Poor's по уровню инвестиционной при-
влекательности включает автономный округ в тройку
лидеров наряду с Москвой и Санкт-Петербургом. На
долю округа приходится 7,64% всех инвестиций, вло-
женных в экономику России за последние восемь лет.

Это прежде всего обусловлено наличием богатейших
природных ресурсов, мощного производственного по-
тенциала, развитой промышленной и социальной ин-
фраструктуры. Правительство округа уделяет особое
внимание созданию условий для формирования бла-
гоприятного инвестиционного климата в регионе.
Принят закон, который определяет приоритетные на-
правления инвестиционного развития, их более 20.
Наиболее востребованные из них: лесная промышлен-
ность, нефтепереработка, сфера сервиса, стройинду-
стрия. Совокупная емкость проектов составляет 450
млрд. руб.

В округе создана эффективная система государст-
венной поддержки инвестиционной деятельности. Ее
основная идея заключается в том, чтобы стимулиро-
вать инвесторов, оказывая им финансовую и админи-
стративную поддержку, помогая в формировании не-
обходимой инфраструктуры. Принята программа под-
держки инвестиционных проектов общим объемом 6
млрд. руб. Программа предусматривает помощь инве-

стору на предпроектном, проектном и производствен-
ном этапах и рассчитана до 2011 года.

УДАЧНЫЕ ПРОГРАММЫ 
Среди наиболее важных инвестиционных проектов и

направлений – глобальный национальный проект
«Урал промышленный – Урал Полярный», инвестици-
онная емкость которого составляет 10–12 млрд. долл.
Этот проект появился не случайно. Урал, всегда слу-
живший опорой российской промышленности, сегод-
ня испытывает дефицит сырья и энергетический голод.
У него почти не осталось собственных ресурсов, их
приходится везти с месторождений, удаленных на 2–3
тыс. км. Это приводит к большим издержкам производ-
ства. ХМАО может помочь уральцам, обеспечив их все-
ми необходимыми полезными ископаемыми, которые
в достаточном количестве сосредоточены на Припо-
лярном Урале и Полярном, пересекающем Ямало-Не-
нецкий автономный округ. Речь идет о 36 млрд. т угля,
60 млрд. т железных руд, огромных запасах марганца и
хрома, крупных месторождениях фосфоритов, кварца,
огнеупоров и целом ряде других неметаллических иско-
паемых, сотнях миллионов кубометров древесины.

Проект «Урал промышленный – Урал Полярный»
имеет колоссальное значение не только для экономи-
ки, но и для науки России, поскольку служит источни-
ком для развития совершенно новых отраслей. Так, из
югорского природного кварца с помощью новейших
технологий можно получать сверхчистые материалы, а
из них потом производить новые материалы, напри-
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мер сверхчистый кремний, ну и далее по цепочке. Об-
ласть их применения – электроника, светотехника вы-
сокого качества. Это истоки для очень многих ноу-хау.

В числе приоритетных – и проекты по развитию хи-
мико-лесного комплекса. Югра обладает мощной ре-
сурсной базой. Из 30 млн. кубометров расчетной лесо-
секи сегодня используется не более 2,5 млн. кубомет-
ров в год. Необходимо увеличить этот показатель до 15
млн. кубометров леса в год, сформировать предпри-
ятия по глубокой переработке древесины, выпуску
целлюлозы, бумаги, фанеры, изготовлению деревян-
ных домов комплексной сборки.

А для Якутии, еще одного крупнейшего региона
России, 2007 год стал годом начала реализации схемы
комплексного развития производительных сил, транс-
порта и энергетики республики до 2020 года. Инвести-
ционный проект «Комплексное развитие Южной Яку-
тии» получил одобрение правительственной комиссии
и будет финансироваться из средств Инвестиционно-
го фонда РФ.

В соответствии с намеченными планами на террито-
рии республики развернута укладка нефтепровода
«ВСТО». Решены вопросы по маршруту газопровод-
ной системы, который на территории Якутии пройдет
в едином коридоре со строящимся нефтепроводом.
Основными инвесторами начаты подготовительные и
организационные работы по крупным проектам.

Согласованы с РАО «ЕЭС России» и Минэконом-
развития России основные подходы к решению проб-
лемы оптимизации локальной энергетики в Якутии и

ликвидации перекрестного субсидирования на элект-
рическую энергию на Дальнем Востоке. Решены воп-
росы по включению в Федеральную целевую програм-
му «Модернизация транспортной системы России». 

Краснодарский край тоже оказался в лидерах рей-
тинга.

Главные новости региона до 2014 года, конечно же,
будут связаны с Сочи. Суммарный объем инвестиций
в Сочи до 2014 года составит 313,9 млрд. руб., причем
доля бюджетных средств достигнет 60%. Государствен-
ные инвестиции будут направлены преимущественно
в строительство спортивных и социальных объектов,
транспортной, инженерной и энергетической инфра-
структуры. В туристско-рекреационные проекты бу-
дут привлечены частные инвесторы. 

ФОРМЫ ПОДДЕРЖКИ ИНВЕСТОРОВ
В настоящее время в регионах используется полтора

десятка форм бюджетной поддержки инвестора. Сре-
ди них наиболее частым инструментом поддержки ин-
вестора является практика частичного погашения из
средств регионального бюджета процентов по ком-
мерческим кредитам, предоставленным для реализа-
ции инвестиционных проектов. Этим инструментом
пользуются власти 70 регионов. Почти столь же попу-
лярными мерами стали предоставление гарантий ин-
весторам и осуществление защиты инвестиций, а так-
же предоставление налоговых льгот.

Важное значение для инвесторов имеют и норма-
тивные новации. Среди них можно отметить появле-
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ние таких институциональных структур, как фонды
развития региона. Эти фонды по задумке должны
стать специальным инструментом государственного
стимулирования инвестиционной и инновационной
активности, способствующей развитию и стабилиза-
ции экономики региона по ключевым направлениям.
Сегодня деятельность большинства данных фондов
направлена на развитие инженерной и социальной
инфраструктуры, что весьма важно для создания бла-
гоприятного инвестиционного климата в регионе.

Вместе с фондами регионального развития с 2006 го-
да стали формироваться фонды муниципального раз-
вития. Главная цель их создания – выравнивание
уровня социально-экономического развития муници-
пальных образований. Финансовые средства из этих
фондов в форме субсидий предоставляются местным
бюджетам для долевого финансирования инвестици-
онных проектов развития социальной и инженерной
инфраструктуры муниципальных образований.

РИСК – ДЕЛО НЕБЛАГОДАРНОЕ 
Поддержка властей – это, конечно, хорошо, но ин-

вестор все равно не пойдет туда, где слишком велики
риски. Величина инвестиционного риска показыва-
ет вероятность потери инвестиций и дохода от них.
Важнейшей особенностью последнего рейтинга яв-
ляется новое перераспределение рисков между реги-
ональным и федеральным уровнями, связанное с из-
менением политической ситуации в стране. Завер-
шены политическая и административная реформы –

в регионах практически не осталось глав, избранных
всеобщим голосованием. Муниципальная власть
стала намного более зависима от региональных вла-
стей в силу слабости их собственной экономической
базы, постоянного бюджетного дефицита и недоста-
точной квалификации муниципальных служащих.
Завершившиеся выборы в Государственную думу РФ
подтвердили отсутствие в стране и регионах значи-
мой оппозиции и существенной политической поля-
ризации электората. Эти обстоятельства обусловили
удаление из рейтинга политического риска в связи с
его перемещением с регионального на федеральный
уровень.

По мнению экспертов, самыми рискованными реги-
онами являются Ингушетия, Калмыкия, Чечня, Тыва,
Камчатка и Магаданская область. Ну, с Северным
Кавказом все понятно – до полной стабильности ре-
гионам, опаленным войной, еще далеко. А вот прочие
аутсайдеры рейтинга оказались в хвосте не только из-
за своей удаленности и суровости климата, здесь ска-
зываются и недочеты местных властей в инвестицион-
ной политике.

Впрочем, как говорится, кто не рискует, тот не пьет
шампанского. Часто бывает так, что инвестор, несмо-
тря на все опасения, все-таки вкладывает деньги в ри-
скованное дело и оказывается в выигрыше, да еще в
каком. Так что здесь последнее слово за инвестором.

Андрей БОЛЕСТА
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Апрель в России, как правило, ассоциируется с
Днем космонавтики, самое время еще раз рас-
сказать о достижениях космической отрасли.
Только в этом случае речь пойдет не о перечис-
лении успехов, а о той цене, которую платят за
них космонавты.  

О КОСМИЧЕСКИХ ПИЛОТАХ
Сегодняшние космонавты пилотируют «Союз

ТМА» и российский сегмент МКС. Это чрезвычайно
сложная техника, трудными стали задачи по прича-
ливанию и выполнению операций остановки враще-
ния МКС. Опасна внекорабельная деятельность, что
обусловлено прежде всего существенным увеличени-
ем габаритных размеров станции и более протяжен-
ными и сложными маршрутами перемещения кос-
монавтов вокруг нее. Возможны отказы систем жиз-
необеспечения, неправильное использование стра-
ховочного фала, возникновение повышенных коле-
бательных движений манипулятора с находящейся
на концевом элементе выносной площадкой с кос-
монавтом. К МКС теперь регулярно прилетают ко-
рабли дооснащения с целью коррекции орбиты стан-
ции, дозаправки топливом системы управления ори-
ентацией МКС, доставки космонавтов, космических
туристов и грузов. Захват, сближение и пристыковка
таких кораблей осуществляются с использованием
дистанционного манипулятора, которым управляют
космонавты. 

Во время работ в открытом космосе частота сокра-
щений сердца космонавта может достигать 160 ударов
в минуту, а потери энергии – до 12,5 ккал в минуту.
Причиной таких невероятных физических усилий яв-
ляется сам скафандр, оболочки которого создают из-
быточное давление на человека и сопротивление лю-
бому движению. Современный российский скафандр
для выхода в открытый космос называется «Орлан»,
это весьма непростая громоздкая система жизнеобес-
печения. Рабочее давление в скафандре составляет
около 285 мм рт. ст., что соответствует высоте пример-
но 7,5 км. Дышит космонавт 95–98-процентным кис-
лородом.

Космонавт должен переносить гипоксию, соответ-
ствующую высоте 5 тыс. м в течение получаса, а так-
же большую степень разреженности атмосферы в те-
чение 15 минут на высоте 10 тыс. м; тепловое воздей-
ствие до +60° С при влажности 35% в течение часа;
гравитационные перегрузки «грудь–спина» величи-
ной до 8 ед. (40 секунд) и «голова–таз» – до 5 ед. (30
секунд); воздействие ускорений Кориолиса в тече-
ние 15 минут на крутящемся кресле; раздражение ве-

стибулярного аппарата на платформе с неустойчивой
опорой. Помимо этого пугающего перечня каждый
космонавт проходит так называемые  гравитацион-
ные тренировки – сон с опущенной головной частью
кровати вниз (антиортостатическое положение).    

В космосе организм перестает испытывать харак-
терные для земного притяжения деформации, и го-
ловной мозг космонавта начинает получать «иска-
женную» информацию от всех рецепторов организ-
ма. В результате космонавты испытывают наруше-
ние ориентации в пространстве, иллюзию перевер-
нутого положения тела, нарушение координации
движений, различные иллюзии восприятия. В от-
крытом космосе передвижение космонавтов весьма
характерно: космонавт перемещается путем отталки-
вания руками и ногами от опоры или перехватывая
руками за выступающие элементы внешней поверх-
ности корабля или станции. Перемещения осущест-
вляются во всех трех плоскостях пространства, при
этом даже самые элементарные движения выполня-
ются в течение более длительного времени, чем на
Земле. При выполнении любого движения постоян-
но присутствует компонент вращения тела вокруг
центра масс. Здесь нужно иметь абсолютное здоро-
вье и быть тренированным, чтобы не возникло кос-
мической болезни движения. Симптомы ее очень
похожи на морскую болезнь. 

ПОДГОТОВКА 
КОСМИЧЕСКОГО ДЕСАНТА

Трудности подстерегают космонавтов не только в
космосе, но и после приземления. Для этого в ЦПК
разработан специальный курс тренировок по дейст-
виям после посадки в различных климато-геогра-
фических зонах: на морской акватории, в пустыне,
в лесисто-болотистой местности зимой, в горной
местности, в тундре (степи) зимой. Космонавты
тренируются, как грамотно подниматься на борт
спасательного вертолета. Конечно, имеют отлич-
ную парашютную подготовку, а летная подготовка
обязательна только для космонавтов-пилотов. Не-
однократно совершают полеты в условиях кратко-
временной невесомости в самолетах-лабораториях
ВВС (транспортники Ил-76) – параболические по-
леты (в 10 режимах) на базе 70-го отдельного испы-
тательно-тренировочного авиационного полка
имени В.С. Серегина. Проходят уроки выживания
после приземления. Учатся, как оказать неотлож-
ную помощь при укусах змей в пустыне и избежать
«снежной слепоты» в тайге. К сожалению, есть
шанс, хотя и очень минимальный, что при нештат-
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ном приводнении в океан героев-космонавтов мо-
гут попросту съесть акулы. Поэтому профессия эта
полностью экстремальная. Любой космонавт умеет
выполнять инъекции, владеет техникой непрямого
массажа сердца и искусственного дыхания, обучен
накладывать шины при переломах конечностей и
удалять инородные тела из глаз, а также забирать
кровь из пальца, из вены и даже накладывать вре-
менные пломбы на зубы. 

В Звездном городке готовят космонавтов по весьма
сложному учебному процессу, основанному на инфор-
мационных технологиях. Имитация различных усло-
вий космического полета достигается в грузовых само-
летах (кратковременная невесомость), гидролаборато-
риях (гидроневесомость), на огромных центрифугах, в
специальных планетариях, в барокамерах, сурдокаме-
рах и термокамерах. В целом медико-биологическая
подготовка включает в себя занятия по системам жиз-
необеспечения, по оказанию неотложной медицин-

ской помощи, по системам профилактики влияния
невесомости на организм (велотренажер, силовой на-
гружатель, беговая дорожка, костюм «Чибис»), по
обеспечению медицинского контроля на борту, по
средствам личной гигиены и основам радиационной
безопасности – все, что нужно для обеспечения безо-
пасности жизни на МКС.

В рамках научной программы космонавты обучают-
ся, как пользоваться медицинскими приборами, ис-
следовательской аппаратурой, поставляемой на борт в
рамках международного партнерства, проходят курс
биотехнологии, космической технологии и материа-
ловедения, изучают космическую робототехнику и на-
вигацию, а также природный ландшафт земной по-
верхности и антропогенные экотехнические системы
поверхности суши нашей планеты.

ЦПК, как структурное подразделение ВВС, активно
использует самолетный парк – это самолеты для лет-
ной подготовки, самолеты-лаборатории для наблюде-
ния земной поверхности и моделирования кратковре-
менной невесомости. Пилотирование корабля «Союз
ТМА» и российского сегмента МКС изучается на тре-
нажерах. По российскому сегменту МКС космонавты
прослушивают около 700 учебных часов, сдают десят-
ки экзаменов на тренажерах и стендах, курс включает
и изучение звездного неба. Тренировки на тренажерах
МКС посвящены не только отлаживанию мастерства
ручного причаливания к космическому кораблю, но и
действиям в аварийных ситуациях (пожар, разгерме-
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тизация). Идут тренировки на тренажере «Дон-Союз»
по ручному сближению. На тренажере транспортного
пилотируемого корабля «Союз ТМА» обучение длится
около 500 учебных часов. Внекорабельная деятель-
ность отрабатывается по специальной программе
«Выход» – космонавты тренируются в скафандрах
«Орлан-М» суммарно до 80 учебных часов. Для этого
создан тренажер «Выход-2». Готовясь к полету, космо-
навты обязательно посещают ЦУП.

Космонавт – это профессия высококвалифициро-
ванных и уникальных людей. Объем знаний широк.
Поэтому работа в ЦПК с космонавтами не заканчива-
ется после проведения курса подготовки. Этапы рабо-
ты с каждым человеком включают сначала отбор в ка-
честве кандидата в космонавты, а затем общекосмиче-
скую подготовку (получение квалификации профес-
сионального космонавта), подготовку к полету, обес-
печение полета, послеполетную реабилитацию, под-
держание и совершенствование навыков, сохранение
здоровья до следующего возможного полета в космос.
То есть это вся жизнь человека, избравшего судьбу по-
корителя глубин космоса.

ОРБИТА – ЭТО ЕЩЕ НЕ МАРС
Пилотируемая космонавтика уже многого достигла.

Но сегодня человек научился вполне успешно обеспе-
чивать свою жизнедеятельность на расстоянии от земли
до 335–460 км – это высота орбиты космической стан-
ции. Идут жаркие споры вокруг полета американцев на

Луну. И действительно, среднее расстояние от Земли до
Луны – 384 тыс. 400 км (для сравнения, длина экватора
Земли – 40 тыс. 75 км). Однако есть неоспоримые сви-
детельства того, что шесть космических кораблей серии
«Apollo» успешно осуществили лунные экспедиции с
1969 по 1972 год («Apollo-11», -12, -14, -15, -16, -17). По
заявлениям американцев, на Луну высаживались 12 ас-
тронавтов, а самая первая высадка на Луну была в 1969
году, ее выполнили командир корабля Нил Армстронг и
пилот Эдвин E. Олдрин. Запуск «Apollo-11» был осуще-
ствлен ракетой-носителем «Сатурн-5» 16 июля с мыса
Канаверал во Флориде. Корабль достиг лунной орбиты
примерно через 76 часов после старта. Лунный модуль
прилунился в Море Спокойствия 20 июля. Возвраще-
ние космического корабля на Землю (в районе Тихого
океана) состоялось 24 июля. Это было почти 40 лет на-
зад. Несомненно, пока кто-нибудь не повторит полет
на Луну, нельзя будет определенно сказать, были на Лу-
не американцы или нет. 
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Марс еще дальше Луны. Минимальное расстояние от
Земли до Марса более 55 млн. км. Кто первым вырвет-
ся в марсианской гонке – пока непонятно. Слишком
велики амбиции в этой сфере. Говоря о международной
кооперации, та же Америка или Китай вполне могут
взращивать планы по отправке национальной экспеди-
ции к Марсу. Ученых привлекает то, что Земля и Марс
имеют общие черты атмосфер и близкие значения силы
ускорения Кориолиса, а также примерно схожие сезон-
ные и суточные изменения метеорологических параме-
тров, что обусловлено равным у обеих планет наклоне-
нием оси к плоскости их обращения вокруг Солнца.
Сутки на Марсе равны 24,5 часа, а вот год длиннее – 687
суток. Атмосферное давление на поверхности Марса
близко к 6 гектопаскалям (то есть очень близко к давле-
нию в «тройной точке воды» – точке сосуществования
льда, воды и пара). На Земле на уровне моря атмосфер-
ное давление равно 1013 гектопаскалям (или 760 мм
рт. ст.). На Марсе атмосферное давление такое, как у
нас на стратосферной высоте 30–40 км. 

Марс – это планета бурь из кварцевого песка и ут-
ренних ледяных туманов. Считается, что цвет неба
на Марсе темно-фиолетовый. Атмосфера Марса со-
стоит из углекислого газа, азота, аргона, кислорода,
угарного газа, воды, неона, криптона, ксенона, озо-
на. Наша атмосфера сильно отличается и в основном
состоит из азота. Температурный режим на Марсе су-
ров – мороз до –120°С, а самая «жаркая» пора на эк-
ваторе – когда температура достигает +5°С.

Планируя искусственные поселения космических
экспедиций, ученые понимают, что речь идет о совер-
шенно новых эволюционных условиях жизни в гипо-
гравитации. Да и сам полет до Красной планеты по
подсчетам займет полгода и столько же обратно. 

Начальник Центра подготовки космонавтов, лет-
чик-космонавт Василий Циблиев считает:  «Наше на-
правление в создании комплексных тренажеров прин-
ципиально отличается от США тем, что мы создаем их
на базе полномасштабных макетов космических объе-
ктов с имитацией всех факторов космического полета,
используя вычислительные машины, оптические и
механические имитаторы. Это значительно сложнее,
чем математическое моделирование на компьютерах,
но эффективнее в процессе обучения». 

Кстати, на МКС российская вычислительная систе-
ма имеет независимые модули, в отличие от американ-
ской, что делает нашу систему катастрофоустойчивой.
Сегодня необходимо поддерживать наши разработки
по космической робототехнике. «На сегодняшний
день присутствие человека на орбите очень незначи-
тельное, но довольно эффективное. Развитие робото-
техники только увеличит присутствие людей и расши-
рит их возможности. Я за тех, чьи аргументы: в космо-
се машина никогда в полной мере не сможет заменить
человека», – подчеркивает Василий Циблиев, ратуя за
пилотируемую космонавтику России.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Охрана государственной границы России – важ-
ная часть обеспечения национальной безопас-
ности. Кроме военных ее обеспечивают и пред-
ставители вполне мирной профессии. В частно-
сти, сотрудники Федерального агентства специ-
ального строительства. Один из наиболее «экзо-
тичных» проектов, осуществляемых этой строи-
тельной организацией, – самая северная в ми-
ре пограничная застава «Нагурское», располо-
женная менее чем в тысяче километрах от Се-
верного полюса.

Х
отя начало освоения арктических морей рос-
сийскими исследователями обычно относят к
XIV веку, гораздо раньше не известные истории

русские мореплаватели изведали пути с берегов Бело-
го моря до Новой Земли и Шпицбергена. Практически
с тех самых пор внутренние морские сообщения в Се-
верном Ледовитом океане стали приобретать все боль-
шее военное и экономическое значение для Россий-
ского государства. 

Важность северных морских коммуникаций под-
твердилась уже в первые месяцы Великой Отечествен-
ной войны, когда западный и восточный маршруты из
США и Великобритании в СССР превратились в са-
мые короткие пути для доставки грузов в Советский
Союз, а немецкое военное командование в качестве

особых приоритетов выделило целый ряд узловых то-
чек арктического побережья.

ПОГРАНЗАСТАВА ИМЕНИ ЛЕТЧИКА 
Растущий интерес ведущих стран мира к сырьевому

потенциалу Арктики и коммуникационным возмож-
ностям Северного морского пути требует от нашей
страны принятия эффективных мер по совершенство-
ванию охраны государственной границы в Арктике. В
качестве одной из таких мер стала утвержденная пра-
вительством Российской Федерации федеральная це-
левая программа «Государственная граница Россий-
ской Федерации (2003–2010 годы)».

В рамках данной программы Федеральным агентст-
вом специального строительства возводятся десятки
объектов для пограничной службы ФСБ России, в том
числе и на самой северной российской погранзаставе
– «Нагурское», расположенной на Земле Франца-
Иосифа (ЗФИ).

Основанная в 1981 году погранзастава «Нагурское»
получила свое название от одноименного аэропорта,
названного в честь первого российского полярного
летчика поручика Яна Нагурского. Долгое время пра-
ктически бок о бок с пограничниками находились уче-
ные и метеорологи, однако в 90-х годах единственны-
ми, кто не утратил своих позиций на Земле Франца-
Иосифа, остались военнослужащие «Нагурской».
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Еще не так давно застава представляла собой лишь
скромные постройки советских времен, расположен-
ные в безмолвной ледяной пустыне. Сегодня это на-
стоящий мини-городок с современной, продуманной
до мелких деталей инфраструктурой. Все здания и со-
оружения погранзаставы выполнены на свайном осно-
вании с заглублением в вечномерзлые грунты на 4 мет-
ра и на такое же расстояние подняты от уровня земли.

Городок линейного отделения представляет собой
комплекс зданий и сооружений с полностью автоном-
ной системой жизнеобеспечения. По крытым перехо-
дам можно попасть в любой «микрорайон» городка,
будь-то огромный гараж, котельная или помещение с
дизельгенератором.

Условиям жизни в жилом комплексе могут позави-
довать даже жители областного центра – апартамен-
ты пограничников практически фешенебельные, ка-
нализация и горячая вода оказались доступны даже
там, где до Северного полюса меньше тысячи кило-
метров. Помимо 20 квартир для военнослужащих в
административно-жилом здании размещены: управ-
ление погранпостом, пункт руководителя полетами и
метеослужба, склады имущества и продовольствия,
медпункт с лазаретом, санитарно-бытовой блок, тре-
нажерный зал и столовая. В здании также располо-
жен узел связи с «большой землей», кораблями, са-
молетами и другими объектами ЗФИ. Общая пло-
щадь комплекса составляет более 5 тыс. м2, а общий
объем 21 тыс. 015 м3.

МИНУС 54 ГРАДУСА ПО ЦЕЛЬСИЮ 
Строительный бум на ЗФИ начался в августе 2005

года, именно тогда специалисты Спецстроя России
стали проводить первые инженерно-геологические
изыскания.

Спустя некоторое время из порта Архангельска по-
тянулись транспортные корабли со стройматериалами
и необходимым оборудованием, а из аэропортов Мур-
манска, Воркуты и все того же Архангельска на воз-
душных судах прибыли строители-спецстроевцы. Ис-
пользование атомных ледоколов «Вайгач» и «Арктика»
позволило обеспечить необходимый проход для
транспортных судов, это, в свою очередь, дало воз-
можность не останавливать строительство из-за отсут-
ствия строительных материалов в самый сложный –
зимний – период.

Разгрузку кораблей в это время приходилось осуще-
ствлять на припайный лед, а в дальнейшем транспор-
тировать при помощи волокуш или использовать вер-
толет. Летом разгрузка проводилась при помощи сухо-
грузных понтонов и катеров на воздушной подушке.

Погодные условия на ЗФИ далеки от идеальных –
климат суровый, арктический. Снег тает только в се-
редине июля, а к середине сентября все вновь занесе-
но снегом. Средняя годовая температура воздуха не
превышает –11,8оС. Абсолютный максимум темпера-
туры +130 С, а минимум –54оС.

Часто во время производства строительных работ
температура опускалась ниже –35оС, начинал дуть
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сильный ветер и в ледяной пустыне разыгрывались не-
шуточные метели. В дополнение ко всему строителям
строго-настрого было запрещено отлучаться куда-ли-
бо без вооруженного пограничника – главный пред-
ставитель местной фауны белый медведь, похоже, ин-
тересовался ходом строительства не меньше периоди-
чески бывающих на ЗФИ журналистов. Так и прово-
дились все строительные работы – под охраной лич-
ного состава погранзаставы.

Впрочем, говорят, что хозяина Арктики звуки выст-
релов не только не пугают, но и, наоборот, привлека-
ют. Дескать, медведю кажется, что это трещит лед, а
значит, образуются полыньи, где можно поживиться
нерпой или тюленем. Прогулочных маршрутов между
тем на ЗФИ не так уж и много: самые знаменитые лед-
ники видны как раз с того места, где располагается за-
става, – острова Александры, самой западной части
архипелага.

ЛЕДНИК КРОПОТКИНА 
Речь идет о леднике Кропоткина 280 метров высотой

и о леднике Лунный, увеличивающемся каждый год на
пару сантиметров и на сегодняшний день представляю-
щем собой чуть более 290-метровую ледяную гору. Воз-
можно, именно эти достопримечательности и привле-
кают пока еще немногочисленных отчаянных туристов
и исследователей. Специально для них на ЗФИ плани-
руется открыть отделение российского консульства, а
это значит, что все необходимые документы, включая
визу, можно будет оформить прямо на «Нагурской».

Если арктический холод не смущает туристов, то и
строителям он не помеха: несмотря на сложности, свя-
занные с особенностями возведения зданий и соору-
жений в условиях вечной мерзлоты, все строительно-
монтажные работы велись в соответствии с утвер-
жденным графиком, а некоторые объекты и вовсе бы-
ли сданы раньше запланированного срока.

В результате практически в самой северной точке
нашей страны появился уникальный жилой объект,
какого нет больше ни у одного государства мира.

Совсем скоро здесь, у Северного полюса, зацветет
зимний сад, а к августу этого года на погранзаставе за-
кончатся отделочные работы и городок покинут пос-
ледние строители. Впрочем, не исключено, что их по-
просят задержаться. Дело в том, что летом 2007 года
архипелаг Земля Франца-Иосифа посетил епископ
Архангельский и Холмогорский Тихон. В ходе своего
визита владыка не только побывал в новом админист-
ративно-жилом комплексе, но и определил место бу-
дущего храма во имя святителя Николая Чудотворца.

Вполне возможно, что опыт, имеющийся в активе
Спецстроя России по части возведения православных
церквей и часовен (в том числе на приграничных терри-
ториях) и строительству объектов в сложнейших клима-
тических условиях, заинтересует духовенство Архан-
гельского епархиального управления, и тогда в кратчай-
шие сроки в дополнение к самой северной пограничной
заставе добавится самый северный православный храм. 

Денис БУЛЫЧЕВ
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Фонд
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сотрудничества

В сотрудничестве с Социально-экономическим советом ООН, 

международными финансовыми структурами, Министерством 

финансов и промышленности Объединенных Арабских Эмиратов,

Фонд российско-арабского сотрудничествапроводит

в Дубае 8–9 июня 2008 года

Международный инвестиционный форум

«ДУБАЙ-2008»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ

«ДУБАЙ-2008»

Мы приглашаем Вас и Ваших 
коллег принять участие в этой 
деловой встрече. Дополнительную 
информацию, заявку на участие 
и программу форума Вы сможете 
найти на нашем сайте www.arabrus.ru

Президент фонда, председатель 
оргкомитета, профессор, доктор 
экономических наук

Мохиаддин Салик

В этой встрече примут участие 
государственные руководители, 
министры, губернаторы, мэры, 
предприниматели, ученые 
и специалисты, а также крупнейшие 
банки, структуры финансирования, 
строительные организации 
и коммерческие фирмы, 
занимающиеся недвижимостью, 
научно-технические институты, 
государственные и частные 
компании из арабских стран, 
РФ, СНГ и др. Участники встречи 
смогут в ходе Форума представить 
инвестиционные проекты своих 
регионов, найти партнеров 
и открыть новые возможности 
бизнеса и экономического 
сотрудничества.

ОСНОВНЫЕ СЕКЦИИ
ПО ТЕМАТИКЕ ФОРУМА:

1. Инвестиционные проекты 

в РФ, СНГ и ОАЭ.

2. Механизмы финансирования 

проектов и банковское 

сотрудничество.

3. Недвижимость, 

строительство и архитектура.

4. Энергетика

и проекты нефтегазовой 

промышленности.

5. Безопасность и страхование в банковских структурах, 

строительстве и инвестиционных проектах.

6. Научно-технический потенциал РФ, СНГ и международный рынок: 

опреснение воды, озеленение пустыни, использование солнечной 

энергии, экология и природные ресурсы, здравоохранение, 

образование, туризм и т.д.

7. Инвестиции в человека, лидерство в науке, бизнесе и управлении. www.arabrus.ru



Российская Федерация со своим огромным по-
тенциалом может и должна смело и масштабно
выйти на международный рынок. Россия богата
не только природными и интеллектуальными
ресурсами, но и мощной материально-техниче-
ской базой. Нет более подходящего места для
этой цели сегодня, как Объединенные Арабские
Эмираты. Там как раз есть деньги, рынок, фи-
нансирование и заказчики. В этом убежден про-
фессор, доктор экономических наук Мохиаддин
САЛИК, президент Фонда российско-арабского
сотрудничества.

М
еждународной ареной для глобальных эконо-
мических, финансовых и коммерческих про-
цессов стали ОАЭ. Лишь за одну неделю, в хо-

де авиационной выставки в Дубае, были подписаны
контракты на 104 млрд. долл. Каждая неделя в Эмира-
тах приносит такие сюрпризы. 

Эмиратским деньгам стало тесно в пределах страны.
Поэтому многочисленные инвесторы из ОАЭ финан-
сируют различные проекты в странах Азии и Африки.
В последнее время Россия стала привлекательной и
интересной для инвестиционной деятельности. Имен-
но благодаря деловому курсу Владимира Путина Рос-
сия опять превратилась в сильную и мощную державу,
в которой наступили стабильность, безопасность и от-
крываются новые возможности и перспективы. Ко-
нечно, есть еще над чем работать, чтобы инвесторам
не препятствовало множество бюрократических проб-
лем и барьеров, начиная с получения визы и заканчи-
вая юридическим обеспечением прав инвесторов и их
безопасности.

ЧТО ИНВЕСТОРОВ ПРИВЛЕКАЕТ 
В РОССИИ

Интерес к России основан на двух аспектах, первый
из которых политический. Многие страны мира стара-
ются развивать экономические отношения с сильной
Россией, которая играет на международной арене роль
гаранта балансирования сил, не вступая ни в «холод-
ную», ни в «горячую» войны, а, наоборот, сглаживая
противоречия и неразрешимые разногласия, чтобы
избежать неконструктивных конфликтов, сдерживая
намерения и желания некоторых заинтересованных
кругов подтолкнуть Россию к гонке вооружений.

Второй аспект интереса к России – чисто коммерче-
ский. Инвестиционный климат в стране с каждым
днем становится все более привлекательным и инте-
ресным. Даже министр экономики Англии, признавая
привлекательность российского инвестиционного

климата, призвала английских бизнесменов работать в
России.

Деловые круги ОАЭ, Персидского залива и других
арабских стран начали еще с прошлого года активную
инвестиционную деятельность в РФ, с которой их свя-
зывают историко-культурные ценности и традиции.
Группа компаний из ОАЭ, рассматривая возможности
взаимовыгодного сотрудничества, приняла решение о
намерении строительства в России нескольких жи-
лищно-торговых комплексов размером с небольшие
города.

БОЛЬШОЕ ДОМОДЕДОВО 
Компания Limitless – международное девелоперское

подразделение корпорации Dubai World, – занимаю-
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щаяся реализацией строительных проектов, начала
строить на 18 тыс. га земли в пригороде Москвы но-
вый город. 

Проект, получивший название «Большое Домодедо-
во», сама компания оценивает как «один из крупней-
ших на сегодняшний день в мире проектов иностран-
ных девелоперов». 

Первый этап строительства предусматривает инве-
стиции в размере 11 млрд. долл. и застройку 3 тыс. га.
Его планируется реализовать совместно с россий-
ской инвестиционной компанией Coalco – ведущим
в России девелопером коммерче-
ской и складской недвижимости.
Проект «Большое Домодедово»
предполагает строительство в тече-
ние семи лет 12 млн. кв. м жилья.

В настоящее время «Большое До-
модедово» включено в приоритет-
ный национальный проект «Дос-
тупное и комфортное жилье – гра-
жданам России».

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ 
8–9 июня в ОАЭ состоится Меж-

дународный инвестиционный фо-
рум «Дубай-2008». Значение этого
форума главным образом заключа-
ется в том, чтобы российские лиде-
ры – как представители власти, так
и бизнеса – смогли обсудить свои
коммерческие предложения.

Нередко в ОАЭ встречаешь в
прессе объявления серьезных фи-
нансовых структур следующего

содержания: «Финансируем
выгодные проекты», «Ждем
ваши коммерческие предло-
жения». В ОАЭ, где законы
бизнеса пишут сами предпри-
ниматели, обеспечиваются
наилучшие условия для рабо-
ты и взаимопонимания инте-
ресов власти, бизнеса и обще-
ства. Общеизвестно, что в
стране нет никаких налогов и
не ведется никакой бухгалте-
рии для предоставления вла-
стным структурам. Таможен-
ные пошлины не превышают
5% на любой товар. Многие
ведущие европейские фирмы
открывают свои филиалы в
ОАЭ, затем эти филиалы ста-
новятся главными. В стране
большое число свободных
зон, которые обеспечивают
любые операции экспорта,
импорта, производства, опять
же без всякого контроля, что
в целом дает фирмам, кото-
рые работают в таких зонах,

преимущество и повышенную конкурентоспособ-
ность. 

Наступило время взаимовыгодной созидательной
работы и мирного международного сотрудничества.
Хочется процитировать Владимира Путина, который
не только спас Россию от безудержного падения в
пропасть, но и внес исторический вклад в обеспече-
ние ее процветающего будущего и баланса в мире:
«Россия будет работать над строительством справед-
ливого и демократического мироустройства, обеспе-
чивая безопасность и процветание для всех».
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Руководство страны все настойчивее заявляет
о необходимости инновационного развития
страны. А выполнима ли эта задача? Об этом мы
беседуем с кандидатом экономических наук
Владимиром Николаевичем ЛИЗУНОМ.

– Реальна ли для России задача выхода на передовые
научно-технические рубежи в мире? 

– Наша страна исторически отставала в этой сфере
от передовых держав даже не на десятилетия, на века. В
20-х годах прошлого столетия после двух войн – миро-
вой и Гражданской – Россия, казалось, была обречена
на вечную отсталость. Промышленность, машино-
строительная база находились в зачаточном состоянии,
были разрушены и обескровлены хозяйственной раз-
рухой, а также массовым оттоком квалифицированных
кадров. В селе, представлявшем сплошной океан мел-
ких и отсталых крестьянских хозяйств, преобладали
соха и лучина. А Соединенные Штаты к тому времени,
между прочим, полностью завершили электрифика-
цию сельского хозяйства. Но тогда удалось всего за 10
лет – с 1930 по 1940 год – создать современные для то-
го времени отрасли промышленности и вывести Со-
ветский Союз на 2-е место в мире по своему экономи-
ческому потенциалу. В рекордные сроки страна сумела
выйти из почти безнадежной ситуации. Без такого
рывка разгром фашистской Германии, обладавшей вы-
сокоразвитой экономикой и мощным промышленным
потенциалом, был бы попросту невозможен. 

– Предпринимались ли раньше попытки модерниза-
ции?

– Попытка модернизировать страну не удалась со-
ветским руководителям, практиковавшим админист-
ративно-командные методы управления развитием
экономики и научно-технической сферы. Впрочем,
эта неудача была запрограммирована доведенным до
абсурда огосударствлением экономики и полной изо-
ляцией ее от мирового рынка, насаждением заведомо
бесперспективных, тупиковых моделей развития. В
результате «проспали» научно-техническую револю-
цию, обескровили сельское хозяйство, превратили
страну в зону сплошных товарных дефицитов, вклю-
чая продукты первой необходимости. А ведь в после-
военные годы был накоплен весьма солидный, второй
по своей величине в мире, промышленный и научно-
технический потенциал. По ряду же направлений
страна и вовсе занимала самые передовые позиции в

мире, опережая высокоразвитые державы Запада,
включая и США. Это относилось, кстати, к наиболее
наукоемким отраслям – атомной энергетике, авиа-
строению, освоению космического пространства. Что
касалось реформаторов ельцинского призыва, у кото-
рых появились возможности наряду с государствен-
ными рычагами использовать и рыночные механизмы,
то они также не сумели добиться поставленных целей. 

В результате бездумной, хаотично проведенной при-
ватизации промышленное и сельскохозяйственное
производство пережили сильнейший спад, причем в
наибольшей степени он коснулся именно высокотех-
нологичных производств. 

– Видите ли реальные подвижки в нынешнем положе-
нии?

– Только к началу 2008 года в результате взятого ру-
ководством страны курса на экономическое возрожде-
ние удалось выйти на уровень промышленного произ-
водства 1990 года. Быстрое развитие последних лет в
какой-то мере стало напоминать долгожданный рывок
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вперед, тем более ценный, что обеспечен он был ры-
ночными стимулами, а не командно-административ-
ными рычагами, эффективно действующими лишь в
определенных рамках и в определенный исторический
период. 

С 2000 по 2007 год валовой внутренний продукт
страны вырос на 70%, реальные доходы населения бо-
лее чем удвоились, уровень бедности снизился с 29 до
17%. Финансовые возможности государства резко воз-
росли. При профицитном бюджете объем золотова-
лютных резервов Центробанка в январе 2008 года пре-
высил 480 миллиардов долларов, Стабилизационный
фонд достиг 157 миллиардов долларов. Темпы соци-
ально-экономического развития России и расшире-
ние ее финансовых возможностей на порядок превы-
шали аналогичные показатели всех ее партнеров по
мировой «восьмерке», включая, разумеется, и США,
чья экономика под влиянием разрастающегося фи-
нансового кризиса все сильнее «влезает» в рецессию с
неизбежно следующим за ней экономическим спадом. 

– Но означает ли это запуск реального процесса со-
кращения отставания российской экономики и социаль-
ной сферы от передовых стран? 

– Увы, такой вывод был бы преждевременным.
Экономический и финансовый подъем связан в ос-
новном с рекордным взлетом цен на российский
сырьевой экспорт, к реальной перестройке и модер-
низации производственного потенциала он практи-
чески отношения не имеет. Высокие темпы роста
промышленного производства в последние годы –
6–7% – шли главным образом за счет сырьевого фа-
ктора как в самой сфере добычи сырья, так и разви-
тия работающих на эту сферу промышленных произ-
водств. Доля же обрабатывающих отраслей и особен-
но высокотехнологичных производств в объеме всей
промышленной продукции уменьшалась. Такая на-
правленность развития не только не способствует
преодолению экономического отставания от передо-
вых держав, а напротив, усугубляет его, создавая на
этом пути новые барьеры. Усилению этого разрыва
может способствовать начавшаяся форсированная
разработка на Западе, особенно в США, альтерна-
тивных источников энергии, которая стимулирует
переход их экономики на принципиально новые тех-
нологии, на порядок превосходящие те, которые се-
годня применяются нефте- и газодобывающими го-
сударствами. 

В этом плане особую значимость приобретает сде-
ланный руководством страны вывод о тупиковости
нынешней сырьевой направленности российской
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экономики и необходимости перехода на качествен-
но новый путь, обеспечивающий форсированное
развитие наукоемких отраслей, прежде всего нано-
технологий. Вся сложность в том, что, в отличие от
советского периода, добиваться этого придется не в
условиях обособленности от мирового рынка, а, на-
против, в возрастающей зависимости от него. Ре-
шить же поставленные задачи можно лишь путем
обеспечения высокой конкурентоспособности, о ко-
торой руководители Советского Союза и не помыш-
ляли. Учитывая, однако, что многие западные, да и
развивающиеся страны, в отличие от России, прини-
мали в последние годы довольно эффективные меры
в этом направлении, неизбежно возникает вопрос:
сможет ли наша страна, причем в короткие сроки, не
только наверстать упущенное, но и выйти вперед?
Ведь последние десятилетия ее развития – как в
поздний советский период, так и в условиях новой,
рыночной экономики – к оптимизму не располага-
ют. Конкуренция на мировых рынках обостряется, в
России же помимо ее традиционных экономических
и социальных неурядиц все сильнее проявляется де-
фицит квалифицированной рабочей силы, в том
числе и инженерных кадров. Без его преодоления го-
ворить о модернизации производства бессмысленно
– ее просто некому будет осуществлять. 

– Ряд зарубежных и отечественных специалистов вы-
ражают мнение, что добиться поставленных государст-
вом целей уже невозможно: слишком многое упущено,

поезд, дескать, давно ушел и его не догнать. Тем более
что на мировом рынке появились новые, быстро укрепля-
ющие свои позиции игроки из числа развивающихся го-
сударств – Индия, Бразилия, Южная Корея, Малайзия,
тот же Китай, начинающий экспортировать уже и высо-
котехнологичную продукцию. А ваше мнение на этот
счет?

– Трудностей и проблем здесь конечно же немало.
Но они вполне преодолимы. Тем более что совсем не-
давно наша страна была крупным поставщиком на
мировой рынок и продукции машиностроения. 

В 60-е и 70-е годы Советский Союз осуществлял
массированные поставки в развивающиеся страны
техники и оборудования для создания основ совре-
менной индустрии, причем технические проекты на-
шей страны, особенно в сфере энергетики, выдержи-
вали успешную конкуренцию с западными корпора-
циями. И речь идет не только о продукции тяжелой
промышленности. 
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Даже в 1990 году, когда началось снижение произ-
водства, в СССР изготавливалось 10,9% мирового
производства телевизоров (в Японии – 13%, в ФРГ –
5,45%), 12,6% стиральных машин ( в Японии – 8,4%),
17,1% часов. Производилось от мирового объема 75%
льняных тканей, 12% шелка, 13% хлопчатобумажных,
22% трикотажа, 27% кожаной обуви. 

Все вышеперечисленные товары находили сбыт и
на мировом рынке. В 1991 году из СССР было выве-
зено и продано за рубежом от числа изготовленных
48% холодильников, 38% магнитофонов, 50% сти-
ральных машин, 74% часов, 75% телевизоров и 78%
автомобилей. Конечно, многие из этих товаров, по
качеству уступавших лучшим мировым образцам,
покупали из-за их дешевизны, значительная их часть
шла в восточноевропейские, а также развивающиеся
страны. Но ведь покупали же, принося солидную
экспортную выручку. Могли ведь мы, и сравнитель-
но недавно, выдерживать конкуренцию, даже и на
рынках высокоразвитых стран...

Кстати, в 50-е годы прошлого века, когда в Совет-
ском Союзе поддерживалась жесткая производст-
венная дисциплина и выдерживался курс на техни-
ческое обновление производств, качество выпускае-
мой продукции было заметно выше. Те же холодиль-
ники, стиральные машины, бытовые электроприбо-
ры охотно покупали в западноевропейских странах.
По своей надежности и безотказности они превосхо-
дили аналогичную продукцию ведущих мировых
фирм. К тому же были на порядок дешевле. И хотя
Советский Союз постоянно обвиняли в осуществле-
нии торгового демпинга, эти обвинения отнюдь не
всегда были обоснованными. Так, к концу 50-х годов
СССР по уровню производительности труда уже
превосходил Италию и выходил на уровень Велико-
британии. В тот период Советский Союз развивался
самыми быстрыми в мире темпами, превосходящи-
ми даже динамику роста сегодняшнего Китая. Его
ежегодные темпы роста в то время были на уровне
9–10%, превышая темпы роста США в 5 раз. Что ка-
сается градиента темпов изменения роста, то есть
перспектив соперничества в наукоемких отраслях, то
наша страна опережала Америку в 10 раз! И это были
реальные темпы, не связанные с благоприятной
нефтяной или валютной рыночной конъюнктурой. А
ведь в то время приток иностранных инвестиций в
страну практически отсутствовал, советская эконо-
мика была практически изолирована от мирового
рынка, что, естественно, сильно тормозило темпы ее
экономического и особенно научно-технического
развития. 

– Но сегодня Россия активно подключается к миро-
вым интеграционным процессам.

– Да, и именно поэтому имеет все возможности ис-
пользовать их для повышения качества экспортируе-
мой промышленной продукции, выведения ее на кон-
курентоспособный уровень.

Осуществить технологический прорыв можно
лишь путем разработки долгосрочной стратегии пе-
рехода на качественно новый этап развития с макси-
мальным использованием конкурентных преиму-

ществ, которыми располагает страна. В рамках наме-
ченного стратегического курса предстоит разрабо-
тать ключевые федеральные программы, касающие-
ся конкретных отраслей. По сути, речь идет о моби-
лизации и концентрации национальных сил и
средств на решающих направлениях экономическо-
го и научно-технического прогресса. Учитывая круп-
номасштабный характер этих программ, рассчитан-
ных на долгие годы, неизбежно встанет вопрос и о
переходе на средне- и долгосрочное планирование.
Краткосрочное в виде принятого Федеральным соб-
ранием бюджета трехлетнего развития на 2008–2010
годы фактически уже началось. 

Кстати, реализацию долгосрочных экономических
и научно-технических программ путем государст-
венного планирования и регулирования давно уже и
с большим успехом реализуют страны с рыночной
экономикой. В Японии, например, планируется и
балансируется на пять лет вперед выпуск более 2 ты-
сяч видов промышленной продукции – намного
больше, чем даже в Советском Союзе. В добившейся
впечатляющих достижений Малайзии, где государ-
ственное планирование задает основные параметры
рыночной экономике, разработан и реализуется
25-летний план экономического и научно-техниче-
ского развития. Но ведь именно наша страна впер-
вые в истории сумела в 30-е годы на основе долго-
срочного планирования и определения ключевых
стратегических задач в кратчайшие сроки добиться
выхода на передовые экономические и научно-тех-
нические рубежи. 

– Почему бы в сочетании с рыночными механизмами
не использовать этот опыт, активно используемый други-
ми странами, и в сегодняшней России? 

– Конечно, тем более возможности ускорения науч-
но-технического прогресса здесь, учитывая опыт, тра-
диции и психологию нашего народа, открываются не-
малые. 

К тому же есть и другой фактор, который может
обеспечить форсированное внедрение наукоемких
технологий, он связан со спецификой экономиче-
ского развития нашей страны. Россия, как это ни па-
радоксально, в большей степени предрасположена к
внедрению наукоемких технологий, чем Запад. В вы-
сокоразвитых странах модернизация производства,
связанная с внедрением современных технологий,
сдерживается сильнейшим сопротивлением крупных
корпораций. Это вызвано их опасениями неизбеж-
ного снижения текущей прибыли, связанной с ко-
ренной перестройкой и модернизацией производст-
ва, а также необходимостью решения возникающих
в связи с такой модернизацией социальных проблем.
Не секрет, что ряд западных корпораций годами и
десятилетиями держат под спудом ценнейшие изо-
бретения и открытия, внедрение которых в перспек-
тиве могло бы резко ускорить развитие экономики. В
России же с ее сравнительно низким, в значительной
части «замороженным», а то и полуразрушенным
промышленным потенциалом таких ограничений
куда меньше. Здесь, руководствуясь принципом «на
пустом месте легче строить», можно быстро начать
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создавать с чистого листа целые отрасли экономики,
перешагнув через несколько ступеней неизбежных
этапов развития. 

Но, пожалуй, наше главное конкурентное преиму-
щество – уникальные интеллектуальные ресурсы,
компетентные, умеющие творчески работать кадры.
Эти ресурсы по-прежнему достаточно велики, не-
смотря на выезд из страны на работу за рубеж значи-
тельного числа ученых и специалистов: по разным
данным, от 800 тысяч до1 миллиона человек. Соглас-
но компетентным английским источникам, около
трети всех мировых научных изобретений принадле-
жат русским. Однако большинство этих изобретений
реализуется за рубежом. Так, по данным американ-
ских страховых кампаний, в начале нынешнего века
около 75% всех изобретений и открытий в США в
области инженерии, архитектуры, строительства,
математики, физики и других наук принадлежали
выходцам из Восточной Европы, и в основном с тер-
ритории бывшего СССР либо царской России. Не
секрет, например, что вторым после английского ра-
бочим языком НАСА является русский. Президент
США Джордж Буш, выступая в мае 2002 года в Госу-
дарственном университете Санкт-Петербурга, от-
кровенно признал, что Соединенные Штаты в нема-
лой степени живут российскими мозгами.

– Нужно ли мириться с таким положением?
– С таким положением конечно же больше мирить-

ся нельзя. Руководством страны разработан целый

комплекс мер по прекращению «утечки мозгов» в за-
падные страны, закреплению в России ученых и спе-
циалистов. Впрочем, немало из тех, кто работает за ру-
бежом, готовы вернуться обратно при условии их дос-
тойного материального обеспечения и возможности
трудиться по своей специальности. От реализации
этих мер во многом зависят планы модернизации про-
изводственного потенциала и внедрения наукоемких
технологий. Подсчитано, что использование отечест-
венных интеллектуальных ресурсов, которые сейчас
практически беспрепятственно «перетекают» за ру-
беж, могло бы принести стране до 70 миллиардов дол-
ларов ежегодно. 

У России есть все возможности, чтобы не только
догнать, но и перегнать передовые державы, вклю-
чая США, по развитию научно-технического потен-
циала. Тем более что необходимая финансовая и
экономическая база для такого рывка создана. Если
мы смогли совершить его в прошлом, в куда более
тяжелых и сложных внешних и внутренних условиях,
то почему это нельзя сделать сейчас, когда ситуация
стала куда более благоприятной? В сочетании с ме-
тодами государственного регулирования рыночные
механизмы, как показывает опыт многих стран, мо-
гут обеспечить выход на самые передовые научно-
технические рубежи в сравнительно короткие сроки. 

Беседовала Екатерина СИМИНА
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В МГТУ придумали инновационную
программу
Инновационная программа вуза состоит из шести
широкомасштабных проектов (четыре из них
выполнены в области науки, два – в области
образования)

Где находится порт Удачи
По новому законодательству с 2009 года вся
продукция, добытая отечественными промысловиками
в экономической зоне России, будет доставляться для
оформления на наш, российский, берег

Индустрия здоровья нации
Медицина – это высокотехнологичная индустрия
здоровья, а не сфера обслуживания. Должны
наращиваться высокие технологии, которые станут на
защиту населения

Нужно работать с людьми и быть самому
профессионалом. Чиновник не может сидеть
только в кабинете

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Московский государственный технический уни-
верситет имени Баумана – главный техниче-
ский вуз страны, который по праву может гор-
диться своей 178-летней историей. С Бауманкой
связаны важнейшие российские открытия в об-
ласти авиастроения, космоса, приборостроения
и вычислительной техники. МГТУ имени Баума-
на всегда успешно работал на развитие отече-
ственной промышленности, здесь воспитали це-
лую плеяду выдающихся ученых, инженеров и
конструкторов, благодаря которым Россия вы-
шла на передовые позиции в таких важнейших
отраслях, как авиастроение, космонавтика, вы-
числительная техника. Вот и сегодня деятель-
ность университета направлена на инновацион-
ное развитие экономики страны и подготовку
высококвалифицированных специалистов.

И
тоги двухлетней инновационной образова-
тельной программы МГТУ имени Баумана,
выполненной в рамках приоритетного нацио-

нального проекта «Образование», были подведены на
пресс-конференции, которая прошла в главном тех-
ническом вузе страны. Инновационная программа ву-
за состоит из шести широкомасштабных проектов (че-
тыре из них выполнены в области науки, два – в обла-
сти образования). Несколько слов о том, что они со-
бой представляют и на что направлены.

БЕЗОПАСНОСТЬ И ЭКОНОМИЯ
В Российской Федерации протяженность газопро-

водной и нефтепроводной систем составляет соответ-
ственно около 160 и 50 тыс. км. Срок их эксплуатации
рассчитан на 30 лет и практически исчерпан. В связи с
этим на участках транспортировки энергоресурсов в
последнее время отмечается высокая аварийность. Так
вот, цель проекта «Безопасность сложных технических
систем» состоит в том, чтобы не только уменьшить
число аварий, но и значительно сэкономить электро-
энергию, улучшить экологию. По словам руководите-
ля проекта Николая Алешина, в России ежегодно вы-
брасывается в атмосферу около 500 тыс. тонн теплич-
ного газа. Оказывается, этот газ можно было бы на-
править на выработку 10 млн. кВт.ч электроэнергии.
Расходы на устранение последствий аварий – более 75
млрд. руб. в год. Реализация этого проекта позволила
бы снизить эти показатели более чем в два раза. Кроме

этого отмечается дефицит квалифицированных кад-
ров. Только в этом году для отечественной промыш-
ленности необходимо подготовить 180 специалистов
по оценке остаточного ресурса, а на следующий год их
число должно вырасти почти в десять раз. В этой сфе-
ре развивается выгодное сотрудничество с другими го-
сударствами. Так, в конце апреля бригада из пяти спе-
циалистов МГТУ выезжает на работу в Китай, а летом
в – Бразилию. 

НАНОТЕХНОЛОГИИ 
И МИКРОЭЛЕКТРОНИКА 

В настоящее время в нашей стране и за рубежом
много говорят о том, что для развития нанотехнологий
в России есть очень серьезный научно-технологиче-
ский задел, но существенно отстала инфраструктура.
И это понятно, потому что в последние 15–20 лет в
развитие инфраструктуры средства не вкладывались.
Еще один нюанс – зачастую под инфраструктурой по-
нимают лишь приборно-инструментальную базу и
техническое оснащение. Но на самом деле важнейшая
составная часть инфраструктуры – кадровый ресурс.
И вот здесь-то действительно в России проблема ог-
ромна, потому что в основном наши ученые и научные
работники принадлежат к старшему поколению, не
хватает молодежи. 

В связи с этим ключевой целью проекта «Нанотех-
нологическая база микроэлектронной техники», как
прокомментировал его руководитель Олег Нарайкин,
стало создание необходимой инфраструктуры и мето-
дической базы, для того чтобы готовить высококвали-
фицированных специалистов в области нанотехноло-
гий ни где-нибудь, а на базе Бауманки. Причем эта
подготовка должна быть междисциплинарной. Так
сложилось, что до недавнего времени нанотехнологи-
ями занимались в основном физики и химики, а сего-
дня к ним присоединяются биологи. Но мы должны
прекрасно понимать, что результат, реально идущий
на пользу народному хозяйству, появится лишь тогда,
когда к делу приступят инженеры. Осознавая это, в
МГТУ при реализации проекта прежде всего ориенти-
ровались не только на научные исследования, но и на
подготовку инженеров-практиков. 

В ходе реализации проекта на базе МГТУ был создан
учебно-инженерный центр нанотехнологий и микро-
системной техники, оснащенный на высочайшем ми-
ровом уровне исследовательским, диагностическим и
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технологическим оборудованием, достигнута консо-
лидация внутренних ресурсов. В реализации проекта
участвовали 15 кафедр и четыре научно-исследова-
тельских института МГТУ имени Баумана, ставших
интегрированным сообществом. В университете раз-
работали специализированную измерительную систе-
му и начали программу создания внутрисосудистого
микроскопического робота. 

УНИКАЛЬНЫЙ РАДИОЛОКАТОР
Многообещающие перспективы в области радиоло-

кации, радиосвязи и радиоастрономии открываются в
связи с реализацией инновационного проекта – «Ра-
диоэлектронные системы коротковолновой части мил-
лиметрового диапазона радиоволн». Если информа-
цию, которая передается и обрабатывается в других ди-
апазонах, можно представить в виде ручейка, то милли-
метровый диапазон можно сравнить с полноводной ре-
кой. По словам руководителя проекта Геннадия Слуки-
на, до настоящего времени этот диапазон использовал-
ся очень слабо. Почему? Во-первых, еще не ясны мно-
гие радиофизические аспекты, которые этот диапазон
сопровождают. Во-вторых, для исследования этого диа-
пазона нет современного экспериментального обору-
дования. В-третьих, не хватает специалистов, которые
могли бы проводить исследования в этой области. 

В ходе реализации проекта специалисты МТГУ вы-
шеперечисленные проблемы попытались решить. На
базе университета создан учебно-исследовательский
центр изучения миллиметрового диапазона радиоволн.

Необходимо отметить, что в этом диапазоне радиоас-
трономы университета провели уникальные наблюде-
ния за интенсивными вспышками на Солнце. В учеб-
но-исследовательском центре МГТУ под Москвой ус-
тановлен не имеющий аналогов радиотелескоп, пред-
назначенный для исследований в области радиофизи-
ки. На базе университета создан исследовательский ра-
диолокационный комплекс для изучения и освоения
технологий построения радиоизображений космиче-
ских аппаратов. В разработке и изготовлении уникаль-
ной радиоэлектронной аппаратуры приняли участие
не только специалисты, но и студенты МГТУ. В ходе
реализации проекта подготовлены учебно-методиче-
ская литература, программы новых специализаций и
курсов, программы переподготовки и повышения ква-
лификации преподавателей высшей школы и техниче-
ского персонала промышленных предприятий. 

РАЗВИТИЕ БИОМЕДИЦИНЫ
Проект «Биомедицинская техника и технология жи-

вых систем», так же как и другие проекты, реализован-
ные в рамках инновационной программы МГТУ име-
ни Баумана, имеет многоцелевую направленность. Он
прежде всего нацелен на подготовку квалифицирован-
ных инженерных кадров, связанных с разработкой и
применением сложной современной биомедицинской
техники. Следует отметить, что все научные разработ-
ки в данной сфере созданы в лабораториях МГТУ. Ба-
уманским университетом накоплен 30-летний опыт
научно-образовательного сотрудничества с ведущими
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медицинскими и медико-биологическими центрами
не только Москвы, но и всей России. Как отметил ру-
ководитель проекта Сергей Щукин, основные цели –
это новые образовательные траектории, причем не
только новые специализации. Речь в данном случае
идет о безопасности медицины и медицинских техно-
логиях, которые не нарушают целостности кожного
покрова человека. А для того чтобы проводить диагно-
стику без нарушения целостности кожных покровов и
реально лечить людей, нужны подготовленные кадры. 

Еще одно важное звено проекта связано с созданием
лабораторий, оснащенных уникальным отечественным
(оно составляет приоритет) и зарубежным оборудова-
нием. Ключевым моментом реализации инновацион-
ной программы стало создание медико-технологиче-
ского учебно-научного центра, нацеленного на подго-
товку инженерных кадров и проведение исследований.
В центре также будет оказываться высокотехнологич-
ная медицинская помощь, ориентированная на те типы
заболеваний, которые связаны с высокой стрессовой
нагрузкой преподавательского состава и студентов. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
Одна из важнейших задач проекта «ИКТ в подготов-

ке кадров по приоритетным направлениям развития
науки, технологий и техники» – разработка электрон-
ных учебно-методических материалов, которые носят
открытый характер. Доступ к ним имеют преподавате-
ли всех российских вузов. Безусловно, информацион-
ные технологии в инженерном образовании повыша-

ют эффективность предоставления учебных материа-
лов, позволяют студентам заглянуть в мир нанотехно-
логий, материаловедение, микромир. 

В то же время инженерное образование немыслимо
без лабораторного практикума, ведения сложных кур-
совых и дипломных проектов. Достижения данной ин-
новационной программы связаны с созданием лабора-
торий удаленного доступа к реальным учебным и науч-
ным установкам, которые будут расположены не только
в МГТУ имени Баумана, но и в других технических и
академических вузах страны. Причем наибольший эф-
фект отмечается при доступе к уникальным стендам,
ведь далеко не каждый российский вуз может закупать
или создавать дорогостоящее современное оборудова-
ние. В ходе реализации проекта создан ряд лаборатор-
ных работ, связанных с диагностикой низкотемпера-
турной плазмы и прикладной механикой. Кроме этого
разрабатывается технология виртуального лаборатор-
ного практикума, хранилищ электронных ресурсов, со-
зданы российский инженерный портал, научно-учеб-
ные сайты кафедр МГТУ имени Баумана, электронная
библиотека. Совместно с Курчатовским институтом со-
здается сетевой атлас конструкций, который поможет
студентам в реальных курсовых и дипломных работах. 

За время реализации приоритетного национального
проекта «Образование» в области ИКТ переподготов-
ку и повышение квалификации прошли более 1000
преподавателей МГТУ и других вузов страны, было
разработано около 20 учебно-методических курсов по
различным направлениям. 
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БИЗНЕС-ИНКУБАТОР
Основная цель проекта «Предметно-ориентиро-

ванная подготовка высококвалифицированных спе-
циалистов в области инновационного менеджмента в
сфере высоких технологий» – разработка системы
подготовки инженеров-менеджеров, учебно-методи-
ческого обеспечения и лабораторной базы. Новизна
проекта, по словам его руководителя Ирины Омель-
ченко, заключается в самой постановке задачи. Дело
в том, что четыре года назад Бауманский университет
одним из первых выдвинул на отечественный рынок
такие понятия, как «менеджмент высоких техноло-
гий» и «инженер-менеджер». Реализация проекта по-
зволила разработать систему подготовки этих специ-
алистов, которая уникальна тем, что в ней органично
совмещены инженерное образование с организаци-
онно-экономическим. В этой сфере издано семь но-
вых учебников. 

В рамках этого проекта проделана большая работа
по созданию бизнес-инкубатора. В МГТУ проведено
два инновационных конкурса, благодаря которым
лучшие студенты получили возможность работать в
бизнес-инкубаторе и получать там высококвалифици-
рованные консультации. Также должное внимание
было уделено переподготовке и повышению квалифи-
кации преподавателей, которую проводила Высшая
коммерческая школа. Ее конечным итогом стала ста-
жировка в Германии. Российские специалисты посе-
тили ведущие высокотехнологичные немецкие пред-
приятия «Фольксваген», «Мерседес», «Ауди». 

ГЛАВНЫЙ УСПЕХ – ПРИТОК МОЛОДЕЖИ 
Реализация инновационной программы ведущего

российского технического университета в рамках при-
оритетного национального проекта «Образование» поз-
волила сделать существенный шаг вперед как в научной,
так и в образовательной сфере. Итоги проделанной ра-
боты позволяют с оптимизмом смотреть в будущее. 

По словам ректора МГТУ имени Баумана Игоря Фе-
дорова, выступившего на пресс-конференции, в ходе
выполнения программы получены новые научные ре-
зультаты, приобретено современное дорогостоящее
оборудование, сформировано несколько научных цен-
тров. Примечательно, что инновационные образова-
тельные программы разработаны с использованием
всех новейших достижений науки и техники. На базе
новых научно-учебных центров и лабораторий прове-
дена учеба как специалистов МГТУ имени Баумана,
так и сотрудников научных учреждений ведущих от-
раслей промышленности. В результате выполнения
этой программы, подчеркнул Игорь Федоров, удалось
резко усилить темпы исследования по новейшим на-
правлениям науки и от задумок перейти к конкретным
разработкам, в первую очередь – в области нанотехно-
логий. Ректор МГТУ имени Баумана также отметил,
что в результате реализации инновационной програм-
мы средний возраст сотрудников на кафедрах универ-
ситета снизился с 60 до 35 лет.

Михаил БОНДАРЕВ
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Квартирный вопрос, всерьез и надолго испортив-
ший москвичей, на фоне очередного роста цен на
недвижимость стал еще более глобальным, чуть
ли не гамлетовским «быть или не быть?». Для по-
давляющего большинства отнюдь не бедных лю-
дей, представляющих нынешний средний класс,
единственная возможность обзавестись собст-
венным жильем связана с ипотечным кредитом. 

З
а последние два-три года объем выданных ипотеч-
ных кредитов существенно вырос, и, что немало-
важно, многие банки стали снижать процентные

ставки, причем иногда даже на 3–5%. Как же быть тем,
кто оформил кредит на невыгодных по сравнению с ны-
нешними условиях. Оказывается, ситуация небезнадеж-
на и вполне решаема за счет такого механизма, как ре-
финансирование. 

Это один из инструментов кредитной политики бан-
ковских учреждений, представляющих собой измене-
ние условий ипотечного кредитования (изменение гра-
фика погашения, ставки процентов, суммы кредита и
даже валюты).

– Кстати, это не всегда уменьшение процентной став-
ки, главное здесь – изменение условий кредитования, –
поясняет ситуацию директор ипотечного агентства
«Ипполит» Артис Вейпс. – К примеру, человек не может
платить на данном этапе ежемесячный взнос по 1000
долларов, он обращается в другой банк, чтобы его рефи-
нансировали на других условиях, увеличив, например,
срок выплаты с 10 лет на 15 и, таким образом, уменьшив
ставку до 800 долларов. 

Артис Вейпс уверен, что с помощью рефинансирова-
ния можно существенно сэкономить и деньги, и время.
Чтобы подтвердить свои слова, приводит конкретную
ситуацию:

– У вас ипотечный кредит со следующими параметра-
ми: размер 100 тысяч долларов, ставка 15% годовых (та-
кая ставка по ипотеке предлагалась еще 2 года назад),
срок 30 лет, оплата по долгу производится аннуитетны-
ми (равными в течение всего периода кредитования)
платежами. Размер платежей составляет 1264,63 долла-
ра. График погашения такого кредита представлен на
рисунке 1.

На этом рисунке и далее бордовым цветом обозначе-
ны выплаты по телу кредита, синим – начисленные
проценты. На рисунке 1 видно, что площадь, занимае-
мая синим цветом, гораздо больше, чем бордовым, если
быть точным – то в 3,5 раза. Это означает, что вам пред-
стоит выплатить в 4,5 раза больше, чем взяли у банка. 

Но прошло 5 лет (кстати, из 100 тысяч долларов вы по-
гасили за 5 лет лишь 1 624,67 доллара, напомню, что раз-

мер аннуитета 1 264,63 доллара, при том что общий объ-
ем платежей составил 75 877, 60 доллара). Вы получили
информацию о том, что некий банк предлагает рефи-
нансирование ипотечного кредита с понижением став-
ки до 11% годовых. Давайте применим несложные мате-
матические расчеты, чтобы разобраться, выгодно ли вам
рефинансироваться. Имеется 2 варианта расчета по ос-
тавшемуся долгу. 

Вариант 1: уменьшение размера аннуитета без изме-
нения срока оплаты кредита. Новый аннуитет равен
968,40 доллара. Общая экономия – 98 820 доллара. Гра-
фик погашения кредита представлен на рисунке 2.

Вариант 2: уменьшение срока погашения при неиз-
менном аннуитете. График погашения кредита в этом
случае представлен на рисунке 3.

Из рисунка видно, что полное погашение кредита
произойдет уже через 11,5 года после рефинансирова-
ния, а общая экономия составит 206 134 доллара.

– Поэтому можно сделать вывод, – говорит директор
ипотечного агентства «Ипполит», – несмотря на труд-
ности в получении нового кредита, это выгодно и рефи-
нансирование в ваших интересах.

Чем раньше произойдет процесс рефинансирования,
тем большая экономия ваших средств будет достигнута.

Впрочем, тем, кто решится переоформить свой кредит
на иных условиях у другого банка, нелишне будет знать
о подводных камнях этого процесса. Во-первых, несмо-
тря на то что почти все банки, выдающие ипотечные
кредиты, продекларировали, что рефинансируют кли-
ентов других банков, на самом деле занимаются этим
меньше десятка. Это связано с повышенными рисками
самого банка, непроработанностью процедур и меха-
низмов рефинансирования. Часто это сопряжено с по-
лучением дополнительных документов и справок.

О других скрытых нюансах рефинансирования рас-
сказал генеральный директор ипотечного агентства
«ИПОТЕК. RU» Дмитрий Овсянников:

– Рефинансирование кредита сопряжено с опреде-
ленными издержками для заемщика. Вот некоторые из
них: во многих банках предусмотрена комиссия за рас-
смотрение кредитной заявки, а также комиссия за выда-
чу кредита, даже если клиент оплачивал аналогичную
своему прежнему банку-кредитору. Денег стоит снятие
залога и оформление нового, оплата государственной
регистрации залога. Кстати, чтобы заложить квартиру,
нужно собрать пакет документов: справки из БТИ, вы-
писку из домовой книги. Справки, как правило, не бес-
платны, кроме того, за ними придется постоять в очере-
дях. Квартиру – предмет залога также нужно оценить и
заплатить за это. Поэтому, прежде чем рефинансировать
кредит, мало просчитать только разницу в процентах,
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нужно учитывать и все накладные расходы, которые
возникают с рефинансированием.

– А можно ли избежать дополнительных расходов и
уменьшить в то же время процентную ставку?

– Вполне, если знать маленький секрет. С решением
кредитного комитета нового банка-кредитора вы идете

в свой банк и разговариваете на предмет снижения про-
центной ставки. И, как правило, банк, который прежде
отказывался понизить процентную ставку даже на про-
цент, может теперь запросто на это согласиться.

– Почему так происходит?
– Да потому, что вы пришли с решением кредитного

комитета другого банка, значит, ваши намерения рефи-
нансироваться достаточно серьезны, во-вторых, видно,
что они вполне осуществимы, в-третьих, банку невы-
годно терять клиента, и ради этого он пойдет на сниже-
ние процентной ставки для данного заемщика. Если вы
поступите таким образом, то, возможно, вам удастся и
процентную ставку понизить, и избежать лишних за-
трат, связанных с рефинансированием.

Впрочем, данный совет как раз демонстрирует еще раз
факт – рефинансирование не такая уж и простая затея,
да и банков, которые этим реально занимаются, не так
уж много. 

– Мы рады каждому своему клиенту, – заявили в Аль-
фа-банке. Однако рефинансирование занимает лишь
около 5% от всех наших сделок. По одной причине – это
невыгодно самим клиентам. Мы даем им такой простой
совет: если процентная ставка снижается менее чем на
3%, то вряд ли игра стоит свеч.

Напомним также, что заемщику, решившемуся на ре-
финансирование, надо иметь в виду, что он потеряет
свои льготы на налоговые выплаты после такой проце-
дуры. В любом случае без советов профессионального
брокера человеку, решившему рефинансировать свой
кредит, не обойтись.

Светлана РУДЕНКО
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Ипотека в регионах

Доля для сделок с применением различных ипо-
течных схем в регионах России остается доволь-
но низкой – в среднем 6–7%. В самых прогрес-
сивных в этом смысле областях кредитами на
жилье воспользовалась лишь каждая 150-я се-
мья. Центробанком определены регионы-лиде-
ры и регионы-аутсайдеры по объему выданных
ипотечных кредитов. Самые внушительные объ-
емы кредитов, разумеется, приходятся на Моск-
ву и Московскую область: 5,2 млрд. руб. и 12,6
млрд. руб. соответственно. Самые низкие – в
республике Алтай и Карачаево-Черкесии – 26,5
млн. руб. Середняком на этом фоне выглядит
Приволжский федеральный округ – там заем-
щики получили 15,1 млрд. руб. По итоговым дан-
ным банка DeltaCredit, средний кредит в регио-
не составляет 70 тыс. долл. (по другим подсче-
там – 30–40 тыс. долл.). В Москве это 100 ты-
сяч долларов. В подавляющем большинстве го-
родов России кредиты измеряют в рублях,
а в Москве и Санкт-Петербурге в иностранной
валюте.





Сегодня в России начинает запускаться система
индустрии здоровья нации, основанная на высо-
ких технологиях. Именно масштабное внедре-
ние в нашу жизнь предотвращающей инвалиди-
зацию и раннюю смертность высокотехнологич-
ной медицинской помощи (ВМП) стало формиро-
вать новую государственную индустрию. Об
этом подробно рассказал в интервью заслужен-
ный врач РФ, доктор медицинских наук, профес-
сор, генерал-майор медицинской службы, заме-
ститель руководителя Федерального агентства
по ВМП (Росмедтехнологии) Юрий НЕМЫТИН.

– Юрий Викторович, за 15 лет управления госпиталем
вы добились реальных результатов в эффективности ока-
зания ВМП. Что удалось сделать?

– Сегодня госпиталь представляет собой комплекс из
16 специализированных центров, которые включают
119 лечебно-диагностических отделений, объединен-
ных телемедицинской информационной системой. Гос-
питаль освоил огромный объем видов оказания ВМП
почти по всем нозологическим направлениям – более
30 видов. Буквально от установки стента в сосуд и дест-
рукции проводящих путей и аритмогенных зон до ре-
плантации пальцев конечностей и абляции метастазов.
В 1992 году мы выполняли около 3 тысяч операций в
год, а сегодня – уже 12 тысяч. Это увеличение объема
оперативных вмешательств в 4 раза! Если до моего при-
хода в госпитале лечились 9200 пациентов в год макси-
мально, то сегодня госпиталь обслуживает 27 500 чело-
век в год, при этом коечная мощность увеличилась в 2
раза, а число лечившихся – в 3 раза. Это свидетельству-
ет о большой эффективности той созданной модели уп-
равления, которая разработана в нашем госпитале.

Создана структура поликлиника – стационар – ста-
ционар долечивания и реабилитации. Стационар име-
ет ресурс 1300 койко-мест, в ближайшей перспективе
он увеличится до 1600 койко-мест. Наша структура ти-
ражируется на крупные федеральные центры, кото-
рые, так же как и наш госпиталь, работают по системе
«листов ожидания» на все 83 субъекта Федерации. Бо-
лее того, алгоритмы, отработанные здесь, на базе гос-
питаля, легли в основу алгоритмов формирования, со-
здания и организации работы будущих федеральных
центров, призванных оказывать ВМП населению
страны. То есть мы выступаем институтом-куратором.
Под моим руководством менеджмент госпиталя пос-
ледовательно выстраивал схемы управления, позволя-
ющие решать три государственные задачи – достиже-
ние эффективности, качества и доступности ВМП. В
этом уникальность Красногорского госпиталя.

– Расскажите, пожалуйста, о конкретных примерах.
– В Красногорском госпитале осуществляется инте-

грация кардиологии и кардиохирургии, неврологии и
нейрососудистой хирургии. Центр сердечно-сосуди-
стой хирургии Красногорского госпиталя тесно интег-
рирован с кардиологическим центром, который вклю-
чает в себя 8 кардиологических отделений на 230 коек.
За счет интеграции этих двух госпитальных центров
мы получили результат: если в 1992 году выполнялось
около 70 операций в год на сердце, то в 2007 году мы
выполнили 2700 операций, это спасенные жизни толь-
ко при заболевании сердца. 560 операций выполнено
на магистральных артериях головы, это профилактика
развития таких тяжелых осложнений сердечно-сосу-
дистых заболеваний, как инсульты, вследствие кото-
рых летальность наступает в 56%. В интеграции мы на-
ходим возможности формировать реестры, которые
позволяют разрабатывать показания к сложнейшим
операциям на головном мозге и на сердце. 

Медицина – это высокотехнологичная индустрия
здоровья, а не сфера обслуживания. Должны наращи-
ваться высокие технологии, которые станут на защиту
населения и будут способствовать снижению смертно-
сти. А ведь в России мужчины в среднем живут 59 лет,
а женщины – 63 года. Опыт выполнения операций мы
готовы тиражировать на всю страну. Этот госпиталь и
есть та модель, которая должна лечь в основу развития
программы создания федеральных центров высоких
технологий по всей стране.

– То есть вы сейчас применяете опыт организации ра-
боты госпиталя в выполнении государственных феде-
ральных программ?  

– Совершенно верно. Необходимо тиражировать
свои достижения в прикладной медицине, выстраива-
нии схем интеграции в системе поликлиника – госпи-
таль – стационар реабилитационный или стационар
долечивания. Этим я сейчас занимаюсь в 14 регионах
нашей страны. Результат будет достигнут только в ус-
ловиях обязательного изменения менталитета как вра-
чей, так и пациентов. Мы должны поменять ментали-
тет в целом по стране – что ВМП может быть доступ-
на простому населению, эффективна и качественна. И
не нужно будет всей стране стоять в очереди в инсти-
туты Санкт-Петербурга и Москвы. 

Мы понимаем значимость государственного проек-
та по ВМП, он огромный, стоимостью в 2 миллиарда
евро. На такую заботу государства и выделение такого
объема финансирования должны ответить рациональ-
ным и эффективным трудом как структуры Минздрав-
соцразвития, так и структуры здравоохранения субъе-
ктов РФ. Сегодня строится 15 центров ВМП, из них
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7 центров сердечно-сосудистой
хирургии, они заложены в про-
грамму и в течение 1–1,5 года
мы должны запустить их в рабо-
ту. Ряд центров будет строиться
в ЮФО (Астрахань). В Пензе 1
центр сердечно-сосудистой хи-
рургии будет обеспечивать 7 ре-
гионов страны. Через два года
подобные центры будут опери-
ровать по 5 тысяч человек в год,
суммарно к 2010–2011 годам мы
увеличим число операций, пре-
дотвращающих инвалидиза-
цию, до 48 тысяч в год. Вслед за
этими центрами подтянутся и
больницы регионов, начнет за-
пускаться система создания вы-
сокотехнологичной индустрии
здоровья нации. В регионах
должны создаваться учрежде-
ния долечивания. Если санато-
рии вновь будут массово при-
нимать на долечивание пациен-
тов из новых центров в регио-
нах, тогда эти центры будут ра-
ботать эффективнее. Такая сис-
тема и позволит нам поднять
уровень здравоохранения.

Уже очень много сделано за
последние годы в развитии
здравоохранения в Хабаровске,
Тюмени, Краснодаре. Сюда
нужно отнести и Новосибирск,
один только ФГУ «Новосибир-
ский НИИ патологии кровооб-
ращения им. Е.Н. Мешалкина»
сегодня по своим достижениям
вышел на первое место в Рос-
сии. Там выполняются не толь-
ко самые сложные реконструк-
тивные операции на сердце, но
и начаты пересадки сердца при
дилатационной кардиомиопа-

тии. Больших успехов достигла Пермь, где создан
Центр сердечно-сосудистой хирургии. Сегодня мы
строим такие центры в Новосибирске и Тюмени. За-
падная часть страны имеет достаточное количество
центров, специализирующихся на кардиохирургии, а
вот в Сибири и на Урале их очень мало. Каждый круп-
ный центр будет обеспечивать 3–8 регионов страны.

– Тогда в чем ключевые причины отставания отечест-
венной медицинской промышленности?

– Сегодня нужно строить совместные производства
по ультразвуковому оборудованию, электронике. По-
добные предприятия начнут создавать свои сервисные
представительства в регионах. Необходимо отметить,
что для уровня районных больниц мы уже создали и
отечественный наркозный аппарат, и наше ультразву-
ковое оборудование. Для уровня первичного звена у
нас уже есть все свое.
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Юрий НЕМЫТИН

Военный хирург, с 1992 по 2007 год возглав-
лял головной госпиталь Вооруженных сил
России – ФГУ «3-й Центральный военный кли-
нический госпиталь им. А.А. Вишневского»
МО РФ, расположенный в городе Красногор-
ске Московской области. Автор многих моно-
графий. Совмещает свою работу с обществен-
ной деятельностью, являясь председателем
правления благотворительного Межрегио-
нального общественного фонда Святителя
Луки (В.Ф. Войно-Ясенецкого – выдающегося
русского хирурга, участника Русско-японской,
Первой мировой и Великой Отечественной
войн, принявшего православный сан).



До сих пор не наступило тесной интеграции Минзд-
равсоцразвития и оборонно-промышленного компле-
кса. Я считаю, что Росмедтехнологии должны более
тесно работать с военно-промышленной комиссией.
Ведь высокие технологии лучше сохранились в ОПК.
Владислав Николаевич Путилин, зампредседателя
ВПК, все время нам напоминает, что мы должны про-
вести совместное совещание на уровне двух мини-
стерств. Мы должны отобрать аналоги оборудования и
утвердить их к производству. КБ могут дорабатывать
идеи, помогать нам. Вот тогда мы сделаем хорошие
отечественные суставы (за западный сустав мы платим
до 2700 долларов), научимся делать стенты, за которые
мы платим сегодня по 2500 долларов западным произ-
водителям, а себестоимость их на самом деле не более
100 долларов.

– Какова обстановка со строительством перинаталь-
ных центров?

– Сейчас мы занимаемся разработкой проектов 24 пе-
ринатальных центров, с тем чтобы снизить детскую
смертность и выйти на уровень европейских и мировых
стандартов, не допускать ранней летальности у детей.
Есть успехи – в Краснодаре, Новосибирске, Екатерин-
бурге пороки сердца у детей коррегируют на 2–3 сутки
от рождения. Это наиболее стратегически важное на-
правление организации здравоохранения, здесь чинов-
нику все нужно видеть своими глазами. Во время поез-
док я наблюдал в этих центрах, как бережно, с любовью
медсестры ухаживают в реанимации за детишками, про-
оперированными в один день, а завтра снова будут про-

оперированы 10–20 младенцев с пороками сердца.
Нужно работать с людьми и быть самому профессиона-
лом. Чиновник не может сидеть только в кабинете.

– Как должна развиваться трансплантология в нашей
стране?

– В настоящий момент перед нами стоит задача по ук-
реплению головного института в этой сфере – ФГУ
«НИИ трансплантологии и искусственных органов» по-
сле такой чувствительной для российской науки утраты,
как кончина одного из основоположников российской
трансплантологии академика Валерия Ивановича Шу-
макова, который впервые в нашей стране успешно вы-
полнил пересадку сердца. Прежде всего институт надо
укреплять новыми кадрами, возрождать школу Валерия
Шумакова, тиражировать его достижения. Сегодня я
могу выделить такого ведущего отечественного транс-
плантолога, как Сергей Владимирович Готье. В России
до сих пор нет официальной концепции трансплантоло-
гии, что подталкивает к формированию черного рынка
и черному пиару вокруг темы трансплантации органов.
Должна быть концепция, понятная стране. Создав ее,
необходимо будет проходить процедуры утверждения в
министерстве и правительстве. 

Также я считаю, что надо развивать направление по
созданию искусственных органов. Есть еще одно напра-
вление – стволовые клетки. При сердечной недостаточ-
ности в так называемые зоны акинеза сердечной мыш-
цы вводят собственные стволовые клетки пациента. Это
делают, например, в Новосибирском НИИ патологии
кровообращения им. Е.Н. Мешалкина. Результаты по-
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разительные: если фракция выброса сердца была 26%
(при нижней границе нормы 50%), через полгода этот
показатель уже достигает 35%. Постепенно человек воз-
вращается к нормальной жизни и даже к труду. Каждому
методу должна быть дана адекватная оценка, новые ме-
тоды должны утвердиться в широкой практике.

– Какое значение в создаваемой системе ВМП зани-
мает телемедицина?

– Телемедицина – это составляющая часть здраво-
охранения, но не самостоятельная инфраструктура.
Сегодня она далеко не первая по значению, а где-то
десятая или двадцатая. Можно давать консультации,
например, по телемосту Москва – Красноярск, но все
равно пациента врач не видит, да и с электронной под-
писью в медицине есть юридические проблемы. 

Красногорский госпиталь имеет систему автомати-
зированной современной связи на расстояние 1 кило-
метр, которая обеспечивает связь ординаторских и
центра лучевой диагностики. Врач из ординаторской
видит все данные больного в момент его обследования,
сразу получает информацию, что у больного на УЗИ,
что на компьютере, сопоставляет диагностические ме-
тоды, выстраивает диагноз и принципы лечения, не от-
рываясь от рабочего места в отделении. Это во многом
облегчает работу врача, а во-вторых, сокращает время.
Диагностическая информация идет прямо в кабинет
врача, на стол врача сбрасывается распечатка, никто по
длинным коридорам не бегает по госпиталю. 

Должен сказать, что все равно врач не может ориен-
тироваться только на ту информацию, которую ему

предоставляют на экране. Это помогает, но не является
панацеей в решении проблем организации здравоохра-
нения. Панацеей я считаю непрерывное медицинское
образование врачей на местах. Необходимо выстраи-
вать эту систему, стране нужны врачи, которые все вре-
мя работают над собой. Руководитель Росмедтехноло-
гий Иван Иванович Дедов определил следующие ос-
новные принципиальные проблемы отрасли: непре-
рывное образование на рабочих местах, информатиза-
ция, бюджетное планирование и эффективность ис-
пользования койко-мест. Ведь далеко не все определя-
ется уровнем расходов на отрасль. В странах с высоки-
ми расходами на здравоохранение (США – 15%, Кана-
да – 8,7%, Япония – 8% от ВВП) проблемы качества
медицинской помощи остаются актуальными.

– Как вы оцениваете эффективность оказываемой
ВМП по нозологическим направлениям?

– Госзадания Росмедтехнологий по профилям ВМП
распределяются следующим образом: онкология –
28%, офтальмология – 20%, сердечно-сосудистая хи-
рургия – 18%, травматология и ортопедия – 13%, пе-
диатрия – 4%, урология – 3%, эндокринология – 3% и
пр. Одним из основных показателей эффективности
выполнения госзаданий является использование ко-
ечной мощности. В профильных онкологических ин-
ститутах Росмедтехнологий этот показатель перевы-
полнен. За 2007 год объем оказанной ВМП в процен-
тах от общего количества операций в учреждениях он-
кологического профиля составил от 27,6% до 90,1%.
А объем средств, выделенных из федерального бюдже-
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та для отдельных институтов на ВМП за 2007 год,
варьировал от 45 миллионов до 247 миллионов рублей.

Подведомственные кардиохирургические центры
Росмедтехнологий загружены в большей степени, что
обусловлено высокой распространенностью заболева-
ний сердца. Средняя занятость коечного ресурса в
2007 году составила в ФГУ «Новосибирский НИИ па-
тологии кровообращения им. Е.Н. Мешалкина» –
84,9%, ФГУ «НИИ трансплантологии и искусствен-
ных органов» – 89%, ФГУ «Российский кардиологиче-
ский научно-производственный комплекс» – 86,4%,
ФГУ «Саратовский НИИ кардиологии» – 100%, Феде-
ральном центре сердца, крови и эндокринологии им.
В.А. Алмазова, Санкт-Петербург – 78%. Операции по
ВМП в этих институтах выполнялись в объеме от
56,4% до 100% от всех видов операций. На оказание
ВМП при заболеваниях сердца для институтов Рос-
медтехнологий за прошедший год было выделено из
бюджета от 13 миллионов до 274 миллионов рублей.

– Юрий Викторович, что сейчас делается для решения
вопроса по квотам на высокотехнологичные операции,
финансируемые из бюджета?

– В 2008 году выделено средств на 4 миллиарда руб-
лей больше, чем в прошлом году. Госзадание по ВМП
выполняют 193 учреждения страны. Каждое учрежде-
ние получило увеличение финансирования квот на
операции в среднем на 10%. Если было 700 квот в ин-
ституте на год, то некоторые наиболее успешные ин-
ституты увеличили их число на 300–400. 

Квоты распространяются по субъектам Федерации

через систему институтов Росмедтехнологий, Росздра-
ва, ФМБА и РАН, а также через привлекаемые област-
ные и крупные городские больницы. При этом 52%
бюджетного финансирования получают учреждения,
подведомственные нашему агентству. С 2006 года в сис-
тему квотирования включено большое количество обла-
стных учреждений, военным выделяются прямые день-
ги на высокие технологии. Например, Красногорский
госпиталь в прошлом году получил первый транш на
высокие технологии в размере 70 миллионов рублей,
раньше у нас таких денег не было. Это специальный
транш для военных пенсионеров с тяжелыми заболева-
ниями. Да, пока не включены в сетку квотирования
медучреждения, подведомственные Минобороны,
МВД, ФСБ, РЖД. Для этого нужно в 1,5 раза увеличить
финансирование квотирования ВМП. В 2008 году пре-
дусмотрен объем бюджетных ассигнований по ВМП для
Росмедтехнологий в размере более 10 миллиардов 409
миллионов рублей, в 2009 году – 11 миллиардов 6 мил-
лионов, в 2010 году – 11 миллиардов 682 миллионов.
Суммарно объемы финансирования ВМП по Мин-
здравсоцразвития и РАН в 2008 году составят около 22
миллиардов рублей, в 2009-м – 26,5 миллиарда, в 2010
году – 29,7 миллиарда.

Из медучреждений должен уйти «черный нал». На-
пример, в Новосибирске система квотирования работа-
ет без дополнительных поборов с населения. Квоты по-
зволяют формировать зарплаты врачам. В федеральных
центрах зарплата хирургов сегодня достигает 120 тысяч
рублей (ведущих специалистов). Если ввести систему

ВВП №34142

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ



ресурсосбережения в здравоохранении, то от квот врач
может получать до 40% надбавки к заработной плате (а
не 26%), врачи сами себе будут формировать ставки. За-
конодательная база для этого создана, теперь нужно по-
менять менталитет главных врачей. Необходимо оце-
нивать качество работы медучреждений по междуна-
родным стандартам, составлять их рейтинги, должна
быть внедрена система оплаты за медицинскую по-
мощь по принципу диагностически-связанных групп.

Нужно решать и вопрос с выделением квартир для
врачей. От Красногорского госпиталя мы выделили за
последние годы свыше 580 квартир для врачей госпита-
ля, в том числе и гражданских, без оплаты и ипотеки. Но
по стране системы пока нет, только единичные случаи. 

– В настоящее время идет процесс включения в нацпро-
ект «Здоровье» военных медучреждений. Это необходимо?

– Крайне необходимо. Военные учреждения нужно
спасать. Не нужно забывать, что они существуют для
особого периода – войны и чрезвычайных ситуаций.
Красногорский госпиталь был инициатором создания
системы госпитальных баз, которые должны иметь
оборудование двойного назначения: как для выездных
бригад вслед за войсками, так и для постоянной готов-
ности учреждений к резкому увеличению их коечной
мощности минимум в 1,5 раза. Военная медицина
должна быть сохранена как наше достояние. В целом и
гражданская медицина, и военная – это две взаимо-
связанные системы. Военная медицина может тира-
жировать отработанные системы управления в нац-
проект. Например, в Красногорском госпитале в ре-

зультате реформ число койко-мест увеличилось в
2 раза, а количество пролечившихся – в 3 раза, при
этом количество операций – в 4 раза. Число операций
превысило 11 тысяч в год в сравнении со второй поло-
виной 90-х годов – менее 6 тысяч.

– И последний вопрос о строительстве и реконструк-
ции высокотехнологичных медучреждений. Что намече-
но агентством?

– Существуют конкретные предложения Росмедтех-
нологий по внесению изменений в проект перечня
строек и объектов для государственных нужд в рамках:
ФЦП «Дети России» 2007–2010 годов, подпрограммы
«Здоровое поколение»; ФЦП «Предупреждение и
борьба с социально значимыми заболеваниями»
2007–2011 годов, подпрограммы «Туберкулез»; ФЦП
«Преодоление последствий радиационных аварий на
период до 2010 года». По Федеральной адресной инве-
стиционной программе идет реконструкция и строи-
тельство объектов 19 учреждений, подведомственных
агентству. Объем финансирования средств на строи-
тельство по направлению «Капитальные вложения» в
рамках программы ФАИП для нужд отрасли в 2008 го-
ду составит более 5 миллиардов 384 миллионов 300 ты-
сяч рублей, в 2009 году – более 5 миллиардов 797 мил-
лионов 100 тысяч, в 2010 году запланировано около 2
миллиардов 400 миллионов 300 тысяч.

Наша задача – делать помощь более доступной в фе-
деральных округах и непосредственно в субъектах. 

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В России рыболовство с аквакультурой стали
составной частью приоритетного национально-
го проекта «Сельское хозяйство». Главный ак-
цент здесь ставится не столько на развитие,
сколько на сохранение промысловых рыб. 

М
ногие из таких уже попросту забыли: морская
корова Стеллера, ледяная, нототения, при-
ближаются к тому иваси, далее – десятки по-

род и видов. Все меньше косяки лососевых, сельдевых,
белужьих рыб. И все дальше районы промысла – у
своих берегов, считай, почти все выловили. Заперев
бухты и заливы от посторонних, сами собственным
так называемым «москитным» (маломерным) флотом
повытаскали навагу с корюшкой да камбалишку со
скумбрией и бычками почти до предела. Мы, увы, са-
ми ушли из Мирового океана, хотя нас оттуда никто не
выгонял. Теперь нужно возвращаться. 

РЫБА ГНИЛА С ГОЛОВЫ
Вот и назначили почти год назад на хлопотную долж-

ность нового главу Федерального агентства по рыболов-
ству. Им стал бывший начальник Калининградского мор-
ского рыбного порта Андрей Крайний. Перед ним поста-
влена задача – навести порядок в одной из самых кор-
румпированных отраслей экономики.  

По словам главы федерального агентства, еще где-то
три десятка лет назад страна добывала свыше 10 млн.
тонн рыбы и морепродуктов, а сейчас едва 3 млн. и при
том топчется на месте как бы без руля и без ветрил.

В настоящее время, оказывается, в стране, как в
1960-е годы прошлого столетия, на душу населения при-
ходится по 12 кг рыбы, а нужно – по международным
нормам потребления – 27 кг. И это в крупнейшей мор-
ской державе.

РЫБА – ХЛЕБ МОРЕЙ
В советские годы государство могло уравнивать раз-

ницу между стоимостью мяса и рыбы в пользу послед-
ней. Потому ценный белковый продукт был доступен
каждому человеку, да и четверговые знаменитые «рыб-
ные дни» позволяли заполнять рацион «строителей
коммунизма» до нужного для организма прожиточно-
го уровня. Что говорить, в те несытые времена рыбка
отчаянно спасала страну, за ней практически на все
широты планеты ходил мощный флот. Десятки, а то и
сотни плавучих единиц – как добывающих, так и реф-
рижераторного класса, а еще обрабатывающие типа
БМРТ (большой морозильный траулер) и плавучие ба-
зы-рыбозаводы, которые готовили  продукцию прямо
в море и отправляли потребителям на берег. Самую

ценную – за рубеж. География тогдашнего лова от на-
шей страны распространялась на Тихий океан, Цент-
ральную и Восточную Атлантику, Западную Африку.
Многочисленные русские флотилии экспедиционно-
го лова были самыми крупными в мире. Плюс к тому
действовали многочисленные прибрежные рыбоком-
бинаты. Они тоже имели свой флот и могли из свежих
уловов изготавливать не только мороженый сырец, но
прежде всего деликатесные консервы, оригинальные
полуфабрикаты и разнообразную рыбную кулинарию,
которая шла из цехов прямо на прилавки магазинов.

И вот сейчас Россия всего этого лишилась. Амери-
канцы даже предсказывают, что лет через 50 могут на-
чаться войны за обладание белковыми биоресурсами. 

ПРОГРАММА, БИРЖИ, КВОТЫ 
Андрей Крайний начал с самого необходимого – зна-

комства с регионами. В частности, побывав в Хабаров-
ске, он заявил, что развитию рыбной отрасли в стране
будет способствовать новая федеральная целевая про-
грамма (ФЦП) на 2009–2013 годы. Принимать ее будут
уже в нынешнем году. Если так и получится, то в тече-
ние пяти лет рыбаки России получат 62 млрд. руб. По-
ловину средств выделит государство из федерального
бюджета, остальные деньги дадут в виде инвестиций ча-
стные компании – есть уже предложения от крупных
судовладельцев и не только. Это позволит начать даль-
нейшее современное развитие портов – Владивостока,
Петропавловска-Камчатского, сахалинского Невель-
ска, многих других на Дальнем Востоке, Севере, Кас-
пии, Черноморье, Балтике, куда рыбаки станут достав-
лять свою добычу. Кроме того, появится возможность
приступить к строительству научно-исследовательских
судов, рыбоперерабатывающих предприятий, рыбораз-
водных заводов, которых будет 50, в том числе один из
них в низовьях Амура Хабаровского края. 

Андрей Крайний также отметил, что ФЦП обяза-
тельно предусмотрит «субсидирование рыбкам ставок
по кредитам, взятым на сооружение новых судов раз-
ного класса и реконструкцию предприятий по перера-
ботке рыбы на берегу. Планируется также компенси-
ровать промысловикам 8% банковской кредитной
ставки, оставшиеся 4% они должны выплачивать са-
ми». И еще будет повсеместно осуществлено техниче-
ское перевооружение всех нуждающихся в том пред-
приятий отрасли со стажем.

Появятся в России и доселе непривычные специа-
лизированные рыбные биржи. В тестовом режиме они
начнут действовать уже с июля 2009 года, отметил Ан-
дрей Крайний, то есть буквально в будущем году, в
Мурманске, Калининграде, Владивостоке, а также на
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Сахалине и Камчатке. Причем через биржи будут про-
давать как экспортную рыбу, так и ту, что предназначе-
на для внутренних потребностей, что рыбакам выгод-
но. Последняя пойдет также на продажу и по прямым
договорам. Биржи обеспечат прозрачность сделок ку-
пли-продажи, повысят налогооблагаемую базу, ис-
ключат возможность ценового сговора. 

Важнейшая деталь: по новому законодательству с
2009 года вся продукция, добытая отечественными
промысловиками в экономической зоне России, будет
доставляться для оформления на наш, российский, бе-
рег и ни на какой другой. «Левые» рейсы прекратятся. 

Изменятся и условия выдачи квот рыбным предпри-
ятиям. Отныне они будут получать разрешение на про-
мысел, нормы вылова и объекты добычи сразу на 10 лет.
Зачем? Чтобы создать систему, а не времянку и убедить
рыбное сообщество, что правила игры не будут меняться

каждый год, как было до сей по-
ры. Однако те рыбодобывающие
компании, часть акций которых
купят иностранные фирмы, к рас-
пределению квот не допустят. 

Как пример вопиющей не-
дальновидности Андрей Край-
ний во время дальневосточной
командировки привел такой
факт: «Акции российских про-
мысловых предприятий, добы-
вающих минтай, активно скупа-
ет компания «Пасифик Ан-
дерс». Значит, делайте вывод –
те из них, что находятся у пред-
приимчивых соседей, нужно
выкупить либо государству, ли-
бо российским акционерам, по-
тому что наши компании, име-
ющие иностранных партнеров,
получат большие проблемы с
получением квот». 

Ведь что скрывать, половину
из ежегодно добываемого в
Охотском и Беринговом морях
миллиона тонн минтая контро-
лирует «Пасифик Андерс», фир-
ма, которая на наших ресурсах
богатеет и даже строит в Китае
рыбоперерабатывающий завод
на 30 тыс. работников. Не слу-
чайно в магазинах Москвы и ря-
де других городов появилось фи-
ле минтая made in China – сдела-
но в Китае. А рыбка-то наша. Из
дешевого сырца мы, выходит, са-
ми у себя, но через КНР покупа-
ем переработанный продукт по
цене, назначенной партнером, и
уж точно гораздо выше, чем если
бы мы то же самое делали само-
стоятельно. Можем ведь, но по-
ка не получается.

По словам руководителя Гос-
комрыболовства, тут просто категорически необходи-
мо заниматься переработкой стратегического биоре-
сурса строго в России. А иностранные инвесторы мо-
гут вкладывать средства в строительство и развитие
переработки на нашем, российском, берегу. 

И за охраной биологических ресурсов наших морей
дело не встанет. Только с Хабаровским судостроитель-
ным заводом Государственный комитет России по ры-
боловству заключил договор на постройку первых трех
высокоскоростных судов с палубным стрелковым воо-
ружением. Они будут патрулировать промысловые бас-
сейны Дальнего Востока, прежде всего в Охотоморье.

Андрей Крайний уточнил, что в течение нескольких
лет комитет предполагает заказать на заводе 40 судов
подобного типа. Мера необходимая, так как из-за бра-
коньерства в рыбопромысловых районах Россия теря-
ет ежегодно 58 млрд. руб.
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Проблема назрела, ибо выстроилась давно. Сейчас
браконьеров можно разделить на несколько катего-
рий. Первые – те, кто ловит легально, но попутно и
потихоньку перебирает назначенные квоты. 

Вторые ходят под «удобными флагами» (Монголии,
Грузии, Польши, Гондураса и т.д.) и частенько пользу-
ются международными льготами. А третьи – так назы-
ваемые «черные» ловцы, которые вообще нигде не
числятся, но ведут добычу в наших водах.

Одна из мер избавления от отечественных браконье-
ров – уменьшение ставки на пользование водными
биоресурсами. К примеру, на краба – в два раза. В ре-
зультате крупные компании, в частности, платившие за
это в год по 17 млн. руб., нынче отчисляют 6 млн. руб. 

«Необходимо вывести из тени и такой валютный
продукт, как икра, – отметил Андрей Крайний. – Она
должна полностью оставаться в России и отправлять-
ся на экспорт (в основном в страны Юго-Восточной
Азии) не бесконтрольно, как в большинстве случаев
сейчас, а по законным контрактам. Если мы в настоя-
щее время хотя бы на 80% решим проблему браконь-
ерского промысла, то увеличим легальный и офици-

альный вылов водных биоресур-
сов с 3,2 миллиона тонн как ми-
нимум до 4,5 миллиона тонн».

ТО ЖЕ НА СЕВЕРЕ
Когда Дмитрий Медведев побы-

вал в Мурманске, он убедился, что
основную головную боль создают
правовые проблемы с соседней
Норвегией. Как известно, спорная
зона двух стран в Баренцевом мо-
ре составляет почти 155 тыс. кв.
км. Переговоры ведутся уже более
30 лет. Пока они не завершены,
квоты на вылов рыбы тут выделя-
ются на основе временных дого-
воренностей. 

Такие же вопросы есть и по ак-
ватории архипелага Шпицберген,
которую норвежцы считают зо-
ной своих национальных  интере-
сов.

Дмитрий Медведев отметил, что
эти проблемы «мы обязаны ре-
шать и будем их активизировать».
«А чтобы в случаях незаконного
задержания наших судов, борьбы
с пиратами и предупреждения
браконьерства нужно возрождать
Военно-морской флот, это пер-
вейшая задача. Пусть не бояться,
но уважать нас обязаны», – под-
черкнул первый вице-премьер.

Много было разговоров и о под-
готовке кадров для флота, кото-
рый остро нуждается в специали-
стах высшего и среднего звена и в
матросах. 

На это Дмитрий Медведев отве-
тил, что проблема кадров в отрасли должна решаться в
первую очередь на региональном уровне. 

«Многое зависит от жесткой позиции ректоров учеб-
ных заведений. А Госкомрыболовство должно обязать
колледжи заключать договоры со студентами по отра-
ботке тех финансовых средств, которые были вложены
в их обучение. Или пусть те, кто принял решение не ра-
ботать потом в рыбной отрасли России, компенсируют
затраты», – заключил Дмитрий Медведев.

В целом же, по словам Андрея Крайнего, необходи-
мо вернуть все полномочия контроля, охраны, вос-
производства в одно ведомство и спрашивать с него. 

«Мы говорим – рыбохозяйственный комплекс. Но это
значит нечто целое, общее. Все же раздергано сейчас по
16 министерствам и ведомствам. И никто не отвечает за
результат. Как у Райкина: «Кто шил костюм?» – «Мы». 

Подобным образом работать нельзя. Значит, нужно по-
ступить так, как наметили в своих планах возрождения
сильной России Путин и Медведев, – выбранным кур-
сом только вперед. Тогда мы придем в свой порт Удачи.

Олег ПАДЕНКО
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Человек – главная ценность
Разнообразие семейных портретов огромное:
два родителя – один ребенок, два родителя –
два ребенка, два родителя – три ребенка

Размер пенсии – действие на сложение
Если России удастся реализовать программу
президента в полном объеме, то есть добиться
средней продолжительности жизни 75 лет, то данное
решение нужно приветствовать

Путешествие – признак благополучия
Туризм является  перспективной отраслью
экономики, а также служит укреплению
взаимопонимания между странами и народами

Кипящая планета
Если произойдет повышение температуры,
то определенная часть вечной мерзлоты начнет таять.
С точки зрения сельского хозяйства России выгодно,
что часть земли станет пригодной для земледелия

ОБЩЕСТВО



Положение российской семьи в последние годы
привлекало пристальное внимание всех ветвей
российской власти. Не была исключением и
верхняя палата парламента РФ. Своим видени-
ем семейной политики с читателями «ВВП» поде-
лилась Валентина ПЕТРЕНКО, председатель Ко-
митета Совета Федерации по социальной поли-
тике и здравоохранению.

– Валентина Александровна, если судить по демогра-
фической статистике, семейная политика, которую про-
водит исполнительная власть, дает плоды…

– Да, к семье вообще и к связанным с семейной по-
литикой проблемам материнства и детства в послед-
ние годы приковано беспрецедентное внимание. И
это внимание подкрепляется прежде всего экономиче-
скими мерами. Сегодня через национальные проекты,
долгосрочные проекты впервые создается основа госу-
дарственной поддержки российской семьи. И именно
поэтому нам нужно очень глубоко разобраться: какова
она – российская семья, ее потребности, возможно-
сти, каковы проблемы? И только тогда мы можем соз-
дать такую систему, которая позволит решать и сегод-
няшние, и будущие вопросы, связанные с демогра-
фией, материнством, детством, семьей в целом. 

– Каков портрет российской семьи? 
– В разных регионах России я просила создать такой

портрет, причем просила людей из разных социальных
слоев. Что удалось выяснить? Во-первых, есть общий
для всех семей круг проблем. Жилье – всеобщая и
всем понятная проблема. Будет крыша над головой –
будет семья. Затем материальный достаток и сама воз-
можность работать и зарабатывать на содержание се-
мьи, то есть иными словами экономическая составля-
ющая плюс наличие места работы – тоже очевидное
желание людей. И задача государства здесь ясна – ре-
шить эти проблемы через жилищную программу, соз-
дание инфраструктуры, создание рабочих мест с дос-
тойным заработком. Безусловно, это комплексная за-
дача. На ее решение уже выделяются такие средства,
которых не выделялось никогда ранее. Очевидно, что
идет укрепление позиций государства в этом направ-
лении. И это очень важно для достижения высшей це-
ли государства – счастья и благополучия каждой се-
мьи, о чем говорили и Владимир Путин, и Дмитрий
Медведев в своих выступлениях, подчеркивая, что ук-
репление семьи является одной из приоритетных на-
циональных задач.

– Несомненно, общественное обсуждение важно, но
ведь это лишь одна сторона медали. Расскажите, какой
портрет вы увидели? 

– В разных регионах России и в разных социальных
слоях мне нарисовали портреты семьи, но кроме об-
щих черт были и индивидуальные. Оказывается, до
сих пор мы точно не знаем, какие же они, российские
семьи, в плане качественных и количественных харак-
теристик. К примеру: сколько в России и в каждом ре-
гионе многодетных семей и семей, воспитывающих
детей из детских домов, полных семей с одним ребен-
ком, полных семей с двумя детьми, неполных семей,
семей с детьми-инвалидами и так далее. Причем речь
идет не только о цифрах и не только о количестве, а
прежде всего о качестве. Сегодня в стране пять милли-
онов семей, которым по тем или иным причинам не
удается родить ребенка. Понятно, что для них на пер-
вое место встает уже не столько материальный доста-
ток и даже не жилищная проблема, а доступ к высоко-
технологичной медицинской помощи. 

Да и в семьях с приемными детьми статистика дает
тоже лишь количественные параметры. А есть и
иные параметры, которые говорят о различном каче-
стве. Например, существуют так называемые патро-
натные семьи, есть семьи, в которых нет своих детей,
а есть семьи, где растут и свои дети, и приемные, в
одних семьях их двое, в других трое, при этом в од-
них семьях работают оба родителя, в других – один
из родителей, соответственно и достаток в этих семь-
ях будет разным. 

Разнообразие семейных портретов огромное: два ро-
дителя – один ребенок, два родителя – два ребенка, два
родителя – три ребенка. Даже при равном достатке па-
пы с мамой ситуации в этих семьях различны. Немало
семей, в которых лишь один из родителей воспитывает
детей. И сегодня для решения проблем семьи мы долж-
ны иметь полную картину – полное представление о
российской семье (причем не только по материально-
му достатку). Без этого мы не можем претендовать на
полное понимание проблем российской семьи. Абсо-
лютно ясно: если проблемы у разных семей различные,
значит, и подходить к их решению необходимо по-раз-
ному. Только при таком персонифицированном зна-
нии семьи мы можем говорить о новом подходе к ре-
шению задач, поставленных государством в вопросах
семейной политики в России, и рассчитывать на успех!

– Но ведь президент и правительство Российской Фе-
дерации сегодня проводят единую семейную политику.
Как же иначе?

– Да, единую политику. И это правильно! Базовая
поддержка семьи должна быть. Но нужно кроме базо-
вой создать такую систему поддержки и персонифи-
цированной помощи, которая была бы применима к
каждой семье. К примеру, эту помощь должны и могут
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оказывать органы государственной власти на уровне
региона, учитывая своеобразие субъекта Федерации и
приоритеты его развития. Например, выравнивание
возможностей получить образование детям из семьи с
одним ребенком и из многодетной семьи. В одних ре-
гионах приоритет отдается решению проблем много-
детных семей, в других главное – работа с асоциаль-
ными семьями, в третьих – еще какие-то свои особен-
ности. Всю эту конкретику органы государственной
власти субъектов Федерации должны изучить и учиты-
вать в своей семейной политике.

– Какие в семейной политике существуют направле-
ния, так сказать, стратегического масштаба? 

– Из многолетних наблюдений я сделала такое за-
ключение: здесь есть всего две проблемы стратегиче-
ского масштаба, на решении которых и нужно сосре-
доточиться. Во-первых, необходимо обеспечить рав-
ную доступность всего – работы для родителей, жилья
для семьи, образования для детей, во-вторых, обеспе-
чить реализацию равных прав российских семей. Для
жизни российской семьи будут созданы благоприят-
ные условия, когда права и доступность будут обеспе-
чены независимо от того, какова семья по составу, в
каком регионе живет, каково ее экономическое состо-
яние, какую веру исповедуют ее члены, кто они по эт-
ническому происхождению. Только тогда мы сможем
сказать: цель достигнута, теперь созданы все условия
для нормальной жизни российской семьи. 

– То есть, например, жилье семья сможет получить у
федеральных государственных органов?

– Я убеждена, что неверно так ставить вопрос: что
семья может взять, получить с государства? Нужно
ставить его таким образом: государство обязано по-
могать старикам, детям, инвалидам. Всем остальным
создать такие условия, при которых они могут в пол-
ной мере реализовать свои способности, получая
при этом адекватную заработную плату. И это, по
моему мнению, наиболее здравый подход к решению
всех тех проблем, которые стоят на пути современ-
ной российской семьи. И к какой проблеме эту фор-
мулу ни приложи, при решении такой подход ока-
жется верным.

– Проиллюстрируйте, пожалуйста, этот подход на ка-
ком-нибудь примере.

– Возьмем ситуацию с детскими садами. В 90-е го-
ды здания детских садов раздали-разворовали, про-
дали, обанкротили. Что делать теперь президенту
РФ, чтобы решить эту проблему? У частников не от-
берешь. Нужно строить новые. Сегодня и президент
РФ Владимир Путин, и первый вице-премьер, уже
избранный президентом РФ, Дмитрий Медведев од-
ним из первостепенных очень остро поставили
именно вопрос обеспеченности детскими садами.
Если ребенка при фатальном дефиците мест все-та-
ки принимают в садик, то государство семье еще и
доплачивает за его содержание. Причем чем больше
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детей в одной семье, тем больше государство тратит
на их содержание. Троих детей почти что бесплатно
содержит. И что очень важно – государство выделяет
средства на дошкольное образование детей. И что же
получается? Ребенок, который места в садике не по-
лучил, лишается сразу всего этого комплекса под-
держки со стороны государства. Мало того что семья
не получает причитающейся ей финансовой помощи
на содержание ребенка в садике, так и сам ребенок
фактически лишается возможности получать дошко-
льное образование, что особенно важно. У детей к
началу учебы в школе оказываются неравные старто-
вые позиции. Сюда прибавим также социализацию
ребенка. О каком равном праве тут можно говорить?
Вот почему кроме восстановления детских садов, но-
вого строительства необходимо срочно продумать и
организовать систему дошкольного образования для
детей, не посещающих детские сады из-за дефицита
мест, используя для этих целей школы, культурные
центры, клубы и тому подобное. Это необходимо,
чтобы не нарушать стартовые позиции ребенка на
образование, а значит, обеспечить равные права.

Еще раз хочу подчеркнуть: от правильности понима-
ния зависит и то, какие действия сегодня следует
предпринимать в каждом регионе. Региональные це-
левые программы создавать нужно исходя из имею-
щейся ситуации, находить пути практического разре-
шения. А то приходится читать в некоторых програм-
мах: «Провести конференцию, организовать круглый
стол, посвященный Году семьи». Хорошо ли это? Да,

хорошо – это привлекает внимание к проблеме. Но
нам нужно не только привлекать внимание, важнее
практически решать то, ради чего и год объявлен Го-
дом семьи, и задачи объявлены национальными при-
оритетами. Чтобы Год семьи не закончился 31 декабря
2008 года! То есть речь идет, по сути, не о кампанейщи-
не, а о нормальном государственном подходе к реше-
нию проблем российской семьи надолго и всерьез.

– Как государство может повлиять на формирование
здорового нравственного климата в семье? 

– Моральная атмосфера в семье во многом зависит
от установок государства. Оно во все времена опреде-
ляло приоритеты и ценности, которые были важны
для развития общества и государства. Тут важно огово-
риться: государство вовсе не должно вмешиваться во
внутренние дела семьи, но поддерживать нравствен-
ные ценности обязано. Проводя аналогию с образова-
тельными стандартами, тут можно говорить, если хо-
тите, о «моральных стандартах». 

К примеру, граждане имеют право курить, выпи-
вать. Они могут не жениться и не заводить детей.
Имеют право. Но общество и государство при этом
будут иметь иные приоритеты, иные ценности, кото-
рые будут определять и поддерживать. Мы, государ-
ство и общество, против пьянства. Мы – за крепкую
семью. Семья – наша историческая ценность, кото-
рая важна для сохранения государства в будущем.
Если ставить эту ценность превыше всего, то станет
ясно: гомосексуализм, пьянство, тунеядство – доро-
га в никуда. Никто не запрещает и не нарушает лич-
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ных гражданских прав! Но мы во всеуслышание го-
ворим о том, что сегодня является важным, каковы
наши приоритеты, моральные и нравственные цен-
ности и каким мы ходим видеть человека и россий-
ского гражданина, сказав, что именно этот человек,
именно нашего государства Российского есть самая
высшая ценность, и мы хотим видеть этого человека
образованным, культурным, нравственным. Эти
провозглашенные государством ценности не могут
не отразиться на каждом из нас. Сегодня, как в ста-
рину, должно быть стыдно пить и ругаться при детях,
не оказать помощь старшим, инвалидам, не работать
и жить бессовестно. 

Раньше, помню из своего детства, в праздники детей
за большой стол не сажали. Для них делали в другой
комнате или просто в сторонке маленький столик. Та-
кого и представить было невозможно, чтобы маленько-
му ребенку давали в руки рюмку. Сегодня же идет моло-
дая мать с коляской и пьет пиво из бутылки. Или бере-
менная сидит на скамейке и курит… Больно и стыдно…

– Чтобы людям было стыдно вести себя неправильно,
государство должно проводить специальную политику?
В какой форме?

– Была по телевидению такая социальная реклама:
«Позвони родителям!» За этой простой фразой сколь-
ко смысла! Позвони – узнай, как они живут, не нужда-
ются ли в чем, не случилось ли чего. 

Я немало разговаривала с пожилыми людьми, с оби-
тателями домов престарелых. Они мне рассказывали,
что после этой рекламы их дети стали чаще звонить,

наведываться, многим купили мобильные телефоны.
На первый взгляд, казалось бы, просто реклама и ни-
чего более. Но ведь работает! Государство дает понять
людям, чего от них ожидает. 

Сначала подобные напоминания действуют по
принципу «капля камень точит», а потом эти нормы
поведения входят в повседневную жизнь, становятся
само собой разумеющимися естественными действия-
ми. Сегодня молодые люди научатся нравственно себя
вести, а завтра они научат этому своего ребенка. Ду-
маю, к сердцам наших людей достучаться можно, и я
уверена – они откроются, многие на себя посмотрят
иначе, я верю в это…

– Какие перспективы вы видите в семейной политике
нашего государства в связи со сменой высшего руковод-
ства страны?

– Все то, что сделал Владимир Путин в семейной
политике, не имеет прецедентов. Было кардинально
изменено само отношение государства ко всей этой
проблематике. Выделены огромные средства. И сегод-
ня самое важное, в чем я уверена, состоит в том, что
новый президент РФ Дмитрий Медведев, возглавляя
Совет по национальным проектам и сохраняя преем-
ственность, продолжит курс, направленный на сози-
дание, на создание новой, свободной, образованной,
богатой и культурной страны, имя которой Россия, а
ее главная ценность – человек!

Беседовал Вячеслав РУМЯНЦЕВ
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В Государственной думе началась разработка
предложений по реализации намеченных пла-
нов, объединенных в президентской программе
«Стратегическое развитие России до 2020 го-
да». В ходе ее выполнения Россия должна стать
образцом социальной политики в мире. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ
Как сказал председатель Комитета по труду и соци-

альной политики Госдумы Андрей Исаев, большинст-
во вопросов сограждан относится к теме пенсий. Хотя
размер пенсий вырос – за последние четыре года более
чем в два раза, – тем не менее она отстает от повыше-
ния зарплаты. Потому в самое ближайшее время ее
нужно уравнять с уровнем прожиточного минимума, а
в дальнейшем сделать так, чтобы она замещала 40%
существующей части заработка, как требует 102-я
Конвенция Международной организации труда. 

Для этого, подчеркнул депутат, нужны существен-
ные усилия государства. Они уже предпринимаются. В
частности, в нынешнем году с 1 февраля была прове-
дена индексация страховой части трудовой пенсии на
12%. С 1 апреля она дополнительно увеличена на
7,5%, а с 1 августа базовую часть трудовой пенсии по-
высят на 15%, и ее уровень достигнет 1794 рублей. 

В бюджете Пенсионного фонда РФ на трехлетний
период также предусматривается рост пенсий в
2009–2010 годах. В результате соотношение средней в
РФ пенсии и прожиточного минимума пенсионера в
2008 году должно составить 117%, в 2009-м – 126%, в
2010 году – 135%. 

Это, конечно, хорошо, но все же недостаточно для
того, чтобы в полной мере осуществить цели, постав-
ленные президентом РФ. Потому крайне необходимо
изыскивать резервы и ресурсы, которые смогут обес-
печить внеплановое повышение пенсий – сверх того,
что уже заложено Госдумой и правительством РФ. 

Для этого есть и источники. Первый из них – рост
легальной заработной платы, от которой идут поступ-
ления в Пенсионный фонд. Если будут соблюдены
принятые темпы повышения размера оплаты труда до
уровня прожиточного минимума, будет получено до-
полнительно несколько сотен миллиардов рублей
Пенсионным фондом. Это позволит погасить его де-
нежный дефицит и обеспечить наших соотечествен-
ников вполне приемлемыми пособиями по старости. 

Второй важный ресурс – увеличение пенсий за счет
введения профессиональных пенсионных систем.
Сейчас в России самый низкий пенсионный возраст в
Европе, и у нас 37% граждан уходят на пенсию досроч-
но: мужчины в 55 лет, женщины в 50 лет из-за вредных

и опасных условий труда. При этом их работодатели
никаких дополнительных взносов в пенсионную сис-
тему не вносят. Возникает вопрос: почему за то, что
люди уходят на досрочную пенсию в таких крупных и
далеко не бедных предприятиях, как металлургиче-
ские, нефтяные, угольные компании, должны платить
все мы – налогоплательщики, а не сами компании?
Поэтому в настоящее время в Госдуме РФ уже принят
в первом чтении законопроект «О профессиональных
пенсионных системах». Владельцы подобного рода
производств должны уплачивать из доходов предпри-
ятий свой взнос, который и обеспечит ранний выход
на заслуженный отдых. 

Если же пенсионный возраст там останется в норме,
то такие производства будут освобождены от обяза-
тельного платежа в Пенсионный фонд. 

По подсчетам авторов законопроекта, это позволит
дать дополнительные доходы для пенсионеров в раз-
мере полтриллиона руб. (500 млрд.)! Что существенно
повысит возможности увеличения размера пенсий в
нашей стране.

Одновременно подобные профессиональные пенси-
онные системы должны быть созданы и для работни-
ков бюджетного сектора – речь идет в первую очередь
о врачах и учителях. 

Кроме того, в рамках этой политики будет продол-
жаться работа по улучшению пенсионного обеспече-
ния отдельных категорий граждан. Стоит напомнить,
что Госдума в первом чтении приняла два законопрое-
кта, которые как раз на то и нацелены. Один из них
позволит военным пенсионерам, а также специали-
стам по выслуге лет гражданской службы или службы
в правоохранительных органах получать страховую
часть пенсии в том случае, если они продолжают рабо-
тать и за них уплачиваются страховые взносы в период
не менее пяти лет. 

Это важное решение, потому что до недавнего вре-
мени военные пенсионеры получали пособие либо по
выслуге лет, либо по инвалидности, но продолжали
работать. Но они не имели возможности на перерасчет
страховой пенсии. Это явное нарушение прав челове-
ка, на что указал Конституционный суд, и сейчас госу-
дарство эту ошибку исправляет.

Второй законопроект касается так называемых
«нестраховых периодов», перечислил Андрей Исаев.
Еще в 1998 году 2-я Государственная дума РФ с отно-
сительно «левым» большинством приняла 113-й пен-
сионный закон, в соответствии с которым было введе-
но само это понятие. То есть из стажа, дающего право
на получение пенсии, были вычеркнуты, например,
отпуск по уходу за ребенком в возрасте до полутора
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лет, служба в армии, учеба в вузе и т.п. Сейчас идет по-
этапное восстановление «страховых периодов». В 4-й
Думе были приняты законы о возвращении стажа при
службе в армии и по уходу за ребенком, сейчас вклю-
чаются в это понятие жены и мужья, которые находи-
лись на дипломатической работе за рубежом и не име-
ли возможности трудоустроиться. Взнос за них будет
вносить в ПФ федеральный бюджет по оценке стои-
мости «не страхового года». Эти два законопроекта за-
тронут интересы почти миллиона человек. И будут на-
правлены на улучшение их материального обеспече-
ния и благосостояния. 

Есть еще один важный момент, он вытекает из заме-
чания президента России, который заявил, что «долж-
ны расти и должны достичь нормального размера по-
собия нынешних пенсионеров. Но при этом мы не мо-
жем пойти по тому пути, по которому пошли многие
европейские страны, – повышение пенсионного воз-
раста. Даже несмотря на то, что у нас растет доля пен-
сионеров по отношению к доле работающих». 

А в том случае, если России удастся реализовать
программу президента в полном объеме, то есть до-
биться средней продолжительности жизни 75 лет, то
данное решение нужно приветствовать. Однако оно
создает и дополнительные сложности для пенсионной
системы, поскольку растет число получателей посо-
бий и соответственно нагрузка на сам Пенсионный
фонд. 

Что можно сделать? На этот счет президент РФ внес
очень серьезное предложение – оживить ныне «спя-

щую» накопительную систему. То есть позволить граж-
данам кроме той пенсии, которую назначит им госу-
дарство, накапливать дополнительные взносы. Ведь
еще Дума 4-го созыва приняла в первом чтении зако-
нопроект «О дополнительных страховых взносах на
накопительную часть трудовой пенсии и государст-
венной поддержки формирования пенсионных накоп-
лений». Этот закон предоставляет право гражданам
самим независимо от возраста (барьер 1967 года снят)
вносить добровольно на свой накопительный счет
деньги в размере не менее 2 тыс. руб. в год. В этом слу-
чае на каждую тысячу свою тысячу добавит государст-
во. Если же в эту систему включается работник, дос-
тигший пенсионного возраста, но решивший повре-
менить с выходом на отдых, то на каждую внесенную
им тысячу рублей государство добавит на его накопи-
тельный счет три тысячи рублей. 

Правда, нужно также пересматривать и предельные
суммы. Это пока в год скупо – 10 тыс. руб. для рабо-
тающих и 30 тыс. руб. для пенсионеров. Они, естест-
венно, должны быть увеличены. И здесь нужно зако-
нодательно привлечь третьего участника реформы –
работодателя. Это когда по договору с работниками и
по соглашению с профсоюзами он будет участвовать
в софинансировании – добавлять на каждую тысячу
рублей свою тысячу. И задача законотворческой вла-
сти – освободить эти деньги от налогообложения,
прежде всего от единого социального налога, потому
что сама его суть как раз в пенсионном обеспечении
граждан. 
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ЛЬГОТНЫЕ ВЫПЛАТЫ
Важный вопрос – сохранение ежемесячных денеж-

ных выплат (ЕДВ), которые были введены в 2005 году
взамен льгот (известная монетизация по 122-му зако-
ну). Нынче мы впервые столкнулись с тем, когда ЕДВ
пришлось повышать отдельно. По действующему за-
конодательству выплаты «привязаны» к базовой части
трудовой пенсии, и одновременно с ее индексацией
повышались ЕДВ. Но поскольку с 1 декабря 2007 года
индексации не произошло, депутаты приняли отдель-
ное решение о повышении ЕДВ. Таким образом, с 1
апреля 2008 они будут увеличены на 8,5% взамен пла-
нировавшихся 7%. В 2009 году рост намечен тоже на
7%, а в 2010-м – на 6%. 

Отделение индексации ЕДВ от базовой части трудо-
вой пенсии потребуется, потому что с 1 января 2010 го-
да сам ее характер изменится. Так как базовая часть
(ныне одинаковая для всех) будет дифференцирована,
она станет больше для тех категорий пенсионеров, по-
собия которых не дотягивают до прожиточного мини-
мума. Деньги им начнут доплачивать до общего уровня. 

Необходимо также решать проблемы «социального
пакета». Здесь суть в одном – мы постоянно пытаемся
догнать то же лекарственное обеспечение льготников
дополнительными деньгами, но их каждый раз не хва-
тает. Лучший способ – дать людям право выбора: день-
ги или льготы. В «социальном пакете» именно такое
право предоставлено. И мы столкнулись с проблемой
так называемого «ухудшающего отбора». То есть те
граждане, которые тратят на лекарственное обеспече-

ние меньше или примерно столько же денег, сколько
заложено, взяли деньгами. Значит, на «социальном па-
кете» остались только те категории людей, которым
требуется гораздо больше средств на лечение, чем пре-
дусмотрено. 

На взгляд Андрея Исаева, можно, в частности, рас-
ширить список категорий граждан, которые в обяза-
тельном порядке получают финансовую поддержку на
лекарства из федерального бюджета. Список таких
«дорогостоящих» пациентов существует, он был при-
нят в прошлом году, но его требуется дополнить более
сложными заболеваниями (например, диабет). 

Что касается остальных льготников, то для них сум-
му «социального пакета» нужно увеличить и монети-
зировать – выдавать деньгами. Но в том случае, если
по объективным показателям, документально под-
твержденным медиками, сумма окажется недостаточ-
ной, государство должно эти расходы покрыть где-то
через полгода. Такой путь имеется, к примеру, в Шве-
ции. Логика тут в том, что человек сначала должен по-
тратить собственные деньги, а уже потом обращаться
за помощью к государству. Так можно избавиться от
тех, кто берет, скажем, деньги впрок. 

РОСТ ДОХОДОВ
Депутат напомнил, что фракция «Единая Россия»

внесла законопроект, который предлагает установить
минимальный размер оплаты труда с 1 декабря этого
года в размере 4 тыс. 300 руб., что будет соответствовать
расчетной величине прожиточного минимума трудо-
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способного человека в целом по стране. Параллельно
такой же вопрос был поставлен в рамках Российской
трехсторонней комиссии профсоюзов, работодателей
и правительства. На ней было заключено генеральное
соглашение о том, что стороны в апреле должны вер-
нуться к обсуждению этого предложения, провести до-
полнительные консультации по поводу повышения
минимального размера оплаты труда (МРОТ) до уров-
ня прожиточного минимума с 1 декабря 2008 года. Уча-
стие в этом мероприятии примет Госдума РФ. 

Рост заработной платы в бюджетной сфере – также
одна из основных тем плана действующего президента
и избранного президента России. И Путин, и Медве-
дев говорили о том, что увеличение заработка должно
быть увязано с качеством предоставляемых услуг со-
циальными учреждениями, что невозможно при со-
хранении нынешней единой тарифной сетки, которая
просто обеспечивает смету финансирования.

Потому предстоит переход к отраслевым системам
оплаты труда до 31 декабря 2008 года. Стоит напом-
нить, что в федеральный бюджет заложены дополни-
тельные средства на три года вперед, на каждый по 50
млрд., которые будут направляться специально на эти
цели.

Что касается трудового законодательства, то гло-
бальных перемен не намечается. Предстоит узаконить
труд старателей, урегулировать наемный труд, во время
которого работники лишаются социальных гарантий. 

По мнению Андрея Исаева, частные агентства могли
бы сыграть существенную роль в развитии нашего рын-

ка труда, если бы они взяли на себя непростую тему –
трудовую миграцию. Нужен закон о специальных орга-
низациях, которые будут заниматься иммигрантами,
для того чтобы они попадали только в организации,
имеющие лицензии на регистрацию, проживание, ме-
дицинское, социальное и пенсионное страхование. 

Наконец, дифференциация 13-процентного подо-
ходного налога. Пришло время пересмотреть подходы
к проблеме. Не стоит вводить слишком большую раз-
ницу в подоходном налоге для бедных и богатых. Схе-
ма, в принципе, уже есть. Она в том, что если средний
душевой доход семьи ниже прожиточного минимума,
то налог должен быть либо отменен, либо существен-
но снижен – до 5–7%. Для другой части населения,
что покрепче, его нужно повысить до 15%. Но жесткая
шкала вредна. Это видно на примере той же Швеции,
где сильный разброс привел к проигрышу правящей
партии – народ не принял застойные явления, кото-
рые в этой связи стали наблюдаться. 

Остается добавить, что сейчас при Госдуме создается
«Клуб 2020», который будет целенаправленно зани-
маться реализацией президентского проекта по его
просьбе. Как ожидается, он будет действовать в рамках
Центра социально-консервативной политики, кото-
рый уже сформирован партией «Единая Россия» и хо-
рошо себя зарекомендовал как площадка для партий-
ных дискуссий и различных предложений. 

Олег ПАДЕНКО 
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Человечество, столкнувшись с проблемами из-
менения климата, от чего напрямую зависит са-
мо существование людей, все больше внима-
ния уделяет проблемам окружающей среды.
Экология касается всего человечества. Депутат
Европарламента Джульетто КЬЕЗА считает, что
роль России, обладающей уникальными при-
родными ресурсами, будет в этой сфере усили-
ваться.

НОВИЗНА СИТУАЦИИ 
Сложившаяся ситуация довольно нова для челове-

чества: стремительно, практически на памяти одного
поколения, меняется климат, а за ним и условия про-
живания. Есть определенная группа ученых, их коли-
чество невелико, утверждающих, что потепление кли-
мата происходит не по вине человека, это цикличе-
ские природные явления, поэтому парникового эффе-
кта избежать невозможно. 

Но все данные, которыми мы располагаем, говорят о
том, что «отопление» атмосферы – это эффект челове-
ческой деятельности. Подавляющее большинство уче-
ных утверждают, что к парниковому эффекту приво-
дит в основном теплота, которая вольно или невольно
вырабатывается при производстве чрезмерного коли-
чества углерода. Он вбрасывается в атмосферу Земли и
остается там, не выходя за ее пределы, в космос. Зем-
ля находится как бы под крышкой кастрюли. Это при-
водит к повышению температуры, что, в свою очередь,
чревато драматическими последствиями для климата.

Поэтому Евросоюз выступил с предложением: пред-
принять все меры для ограничения уровня температу-
ры планеты в среднем на 2 градуса. Это означает целую
серию структурных изменений в жизни нескольких
миллиардов людей на планете, потому что необходимо
внести изменения в индустриальные процессы. К при-
меру, радикально реформировать весь транспорт – же-
лезнодорожный, авто-, авиа-, водный. Ведь все эти
средства передвижения производят огромное количе-
ство выхлопных газов – углерода, который является
главным виновником парникового эффекта. 

Для реформирования индустриальной структуры
необходимы огромные капиталовложения: нужно
строить менее энергоемкие заводы и дома, машины,
загрязняющие воздух. Такое глобальное реформирова-
ние – это индустриальная революция, и она остро не-
обходима всему человечеству.

ПРОГНОЗ УЧЕНЫХ
При резком потеплении климата на планете ученые

прогнозируют таяние льдов Арктики и Антарктиды. В
результате поднимется уровень моря, из-за чего вода
будет менее соленая. Химическое изменение состава
воды приведет к тому, что лед будет формироваться на
низких уровнях температуры. Значит, все течения ми-

ровых океанов изменят направление и характер своих
курсов, за чем последуют глобальные изменения кли-
мата во всех точках планеты. 

Когда уровень воды изменится, определенная часть
Африки будет еще засушливее, увеличатся площади
пустынь. Значительные изменения произойдут и в
южной части Европы: Италия, Испания, южная часть
Франции, Греция могут быть подвержены засухам. 

В то же время на севере образуется зона мягких кли-
матических условий. 

УНИКАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ РОССИИ 
Некоторые российские политологи считают, что та-

кой оборот для России по большей части выгоден, по-
тому что может увеличиться территория плодородных
земель. Значит, Россия может стать резервуаром миро-
вых урожаев зерна и других культур, продовольствен-
ных ресурсов. В ближайшие 20–30 лет она станет жит-
ницей планеты. Также России придется тратить на-
много меньше энергии для отопления. Еще один плюс
– будет облегчен доступ к энергетическим ресурсам,
находящимся на Крайнем Севере, потому что там ста-
нет теплее и условия проживания на части Севера и в
Сибири улучшатся, тогда как в других частях света
ухудшатся. То есть в определенном смысле это дейст-
вительно так. 

Но это не значит, что Россия не должна участвовать
в выработке новых Киотских соглашений. Здесь есть
повод для серьезных стратегических опасений, даже
повод для военно-политических размышлений. 

ГЛОБАЛЬНЫЕ МИГРАЦИИ
Специальная комиссия ООН исследовала все вари-

анты развития событий и пришла к удручающим вы-
водам. Если ситуация продолжит развиваться в этом
направлении, то около 200–300 миллионов человек
начнут мигрировать. Этому явлению нет аналогов в
истории планеты. Как и где разместить такое количе-
ство людей? Кто будет управлять этими движениями
людей? У человечества нет системы управления таки-
ми процессами. 

Естественно, напряжение будет нарастать по всем
направлениям на всех континентах.

Что будет происходить внутри России? Что значит
«для нас эта ситуация выгодна», как полагают некото-
рые российские политологи? Если произойдет повы-
шение температуры, то определенная часть вечной
мерзлоты начнет таять. С точки зрения сельского хо-
зяйства России выгодно, что часть земли станет при-
годной для земледелия. Но что будет с целыми города-
ми, дорогами, в том числе железными, которые строи-
лись в условиях и для условий вечной мерзлоты? Все
растает, и целые системы инфраструктур полностью
разрушатся. Для восстановления понадобятся огром-
ные средства. Инфраструктуры, существующие на ги-

ВВП №34156

ЭКОЛОГИЯ

Кипящая планета



гантских территориях России, нужно будет полностью
перестраивать. 

Другой аспект. Что произойдет с газо- и нефтепро-
водами в арктических зонах? Практически все при-
дут в негодность. В сжатые сроки нужно будет рекон-
струировать все фундаментальные сети газо- и неф-
тепроводов в зонах, где находятся природные ресур-
сы России. 

К тому же все изменения климата приведут к изме-
нению функционирования водной системы: будут
другие климатические осадки, изменятся размер и те-
чение больших рек, основных водных артерий плане-
ты. Российская академия наук моделирует данную си-
туацию, и уже сейчас понятно, к чему это приведет.
Уже сейчас увеличилась частотность циклонов, они
происходят чаще, чем раньше, меняется их направле-

ние. И такое будет происходить
повсеместно. У нас нет всеобщей
модели новых климатических ус-
ловий мира, поэтому приходится
смотреть на вещи на базе нацио-
нальной проблемы. Но это воп-
рос не одной страны, это не про-
блема, которая замкнута в грани-
цах отдельных государств. Атмо-
сфера у Земли общая. Например,
в Китае велики темпы развития
экономики, что влечет за собой
интенсивное производство угле-
рода. Но выбросы в атмосферу не
ограничатся границами Китая,
углерод китайских заводов рас-
пространяется по всей планете.
Каждая тонна произведенных где
бы то ни было выбросов произве-
дена для всего человечества, а не
останавливается над небом стра-
ны-производителя.

НЕОБХОДИМОСТЬ 
НОВОГО МЫШЛЕНИЯ

В этих условиях нужно новое
мышление. Учитывая, что никто
не способен решить эту проблему
самостоятельно, в рамках своей
страны, нужно международное
сотрудничество.

Если эта проблема не будет ре-
шаться совместными усилиями
всех стран, а каждый будет проти-
востоять проблеме в одиночку,
очевидно, что те, кто окажется в
худшем положении, начнут ис-
кать выход силовыми методами,
тем более если изменения будут
происходить стремительно, не
давая времени для размышлений
и поиска разумных решений. В
таком случае неизбежной будет
реакция «иду, куда могу», туда,
где есть ресурсы и возможно спа-

сение. Речь пойдет именно о выживании.
Можно предполагать с высокой степенью вероятно-

сти, что будет происходить в Средиземном море. Уже
сейчас идет поток нелегальных эмигрантов. Этот по-
ток итальянцы, греки не в состоянии остановить, ка-
кие бы меры ни предпринимали. Тонут корабли, люди
погибают в пути, но плывут к нам, в массовом поряд-
ке рискуя жизнью. 20–40 тысяч человек в месяц миг-
рируют. 

А сколько миллионов людей будут передвигаться,
если последуют такие изменения в климате, которые
лишат их воды и еды? Где размещать тех, кто доплывет
живым? Где Россия разместит таких мигрантов? 

Если Россия хочет быть в числе главных действую-
щих лиц на международной арене, необходимо вклю-
читься в управление этих проблем на мировой арене.
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Нам нужна новая мировая архитектура. Нынешнее
мировое устройство не способно решать возникшие
задачи, попросту нет центров, где можно их решать.
Совет Безопасности ООН не в состоянии принимать
такие решения: нет финансов, нет структуры. 

Проводимые конференции, переговоры не имеют
полномочий. Они лишь принимают рекомендации,
которые никто не обязан выполнять, а только прини-
мать к сведению.

На международной конференции на Бали собрав-
шиеся могут дойти до соглашения, даже самого опти-
мального и разумного, но нужны механизмы для его
исполнения. Необходимы судебные приставы. Нужны
центры, где принимались бы решения, у этих центров
должны быть полномочия заставить их выполнять.

Изменение климата, как мы видим, влияет на всю
геополитическую обстановку в мире, и это проблема
не только договоренностей баланса военных сил. Воз-
никают проблемы совершенно иные. Мы имеем дело с
природой. Нельзя сказать, что она – наш противник,
мы – ее противник. Она вообще вполне обошлась бы
без нас.

Но она не реагирует на наши требования, мы не мо-
жем ожидать от нее сотрудничества. Она реагирует на
нашу деятельность так, как реагирует, не слушая на-
ших пожеланий. Это глухой собеседник. 

Есть анекдот. Встречаются две планеты, спрашива-
ют одна у другой, как дела. Первая отвечает бодро:
«Все прекрасно, посмотри, какой у меня цветущий

вид, у меня действительно все хорошо, я полна сил,
энергии, желания жить». А другая вся в фурункулах,
чирьях, оспинах, вид уставший, унылый, говорит:
«Да как у меня дела, разве не видишь? Фурункулы на
моем лице – это люди, они меня портят, не дают по-
коя, доставляют боль и страдание». Первая планета
говорит: «Да у меня было то же самое, но я от них из-
бавилась».

УСИЛЕНИЕ РОЛИ РОССИИ
Уверен, что роль России в ближайшие годы усилит-

ся. Так сложилось, что Россия с этой точки зрения на-
ходится по сравнению с остальными гигантами (Аме-
рикой, Европой, Китаем, скоро к ним прибавится Ин-
дия) в самом выгодном положении, потому что имеет
практически все ресурсы на своей территории. Она бу-
дет менее зависима, в том числе и от изменения кли-
мата. Поэтому от руководства страны требуется боль-
шая дальновидность, чем у других, иначе она окажет-
ся в опасном положении, поскольку много желающих
захватить ее ресурсы. 

Всему мировому сообществу, а мы сейчас действи-
тельно сообщество, действовать надо сообща, нужен
новый уровень стратегического мышления, мы обяза-
ны быть дальновидными ради наших детей. 

Подготовила 
Екатерина СИМИНА
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В нынешнем году продолжается очередной
этап международного экологического проекта
«Полет надежды», генеральным спонсором ко-
торого выступает нефтегазовая компания
«ИТЕРА». 

В
питомнике редких видов журавлей Окского го-
сударственного биосферного заповедника зна-
менательное событие – в гнезде стерхов появи-

лось первое в этом году яйцо. Орнитологи довольны
не только самим фактом кладки яиц, но и сроками,
когда это произошло.

Предусматривается, что птенцы стерхов 2008 года
рождения будут отправлены в конце лета из заповед-
ника на Ямал в Куноватские болота – места природно-
го гнездования белых журавлей, а затем с помощью
дельтаплана, выполняющего роль вожака стаи, поле-
тят на зимовку в теплые края.

Для того чтобы полет был успешным, молодым пти-
цам нужно успеть подрасти и окрепнуть перед дальней
дорогой. Вот почему обрадовались ученые пополнению
в журавлиных семьях именно в эти дни. Значит, у стер-
шат будет больше времени на подготовку к миграции.

– В этом сезоне, – рассказал научный руководитель
«Полета надежды» кандидат биологических наук Алек-
сандр Сорокин, – вместе с «новобранцами» полетят
ИТЕРА и Ямал – так зовут стерхов, которые уже имеют
опыт полетов из Приполярья за дельтапланами. Таким
образом, в экспедиции предполагается участие 10 птиц.
Но, как говорится, стершат по осени сосчитают, и уже
ближе к срокам миграции точно определимся с соста-
вом журавлиного клина. А сейчас в Окском заповедни-
ке продолжается активная подготовка к новому этапу
этого уникального эксперимента.

Иван БЕРЕЗИН

В семье
стерхов ожидается

пополнение



Л
егендарный хоккеист Фетисов – двукратный
чемпион Олимпийских игр, семикратный чем-
пион мира, восьмикратный чемпион Европы,

тринадцатикратный чемпион СССР, трехкратный об-
ладатель Кубков СССР и Стэнли, заслуженный мастер
спорта СССР. Ему за заслуги в развитии физкультуры
и спорта присвоено почетное звание «Заслуженный
работник физической культуры РФ». 

Вячеслав Фетисов – один из самых титулованных
спортсменов в мировом спорте. Входит в состав Сове-
та учредителей Всемирного антидопингового агентст-
ва (ВАДА), возглавляет Комитет спортсменов ВАДА.
С апреля 2002 года возглавляет Госкомспорт, впослед-
ствии преобразованный в Федеральное агентство по
физкультуре и спорту. Одних только наград не счесть:
орден Ленина, орден Трудового Красного Знамени,
орден «Знак Почета», орден Почета, ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» III и IV степеней, а также Олим-
пийский орден и награды ряда зарубежных стран.

Другой человек, снискав заслуженную славу, уваже-
ние, почет, достигнув Олимпа в прямом и переносном
смыслах слова, почивает на лаврах, предаваясь прият-
ным воспоминаниям. Но не таков Вячеслав Александ-
рович!

Достаточно сказать, что на ледовое поле он выходил
до 40 лет, выступая в сильнейшей лиге мира – НХЛ, и
его бойцовскому духу завидовали и молодые товарищи
по команде, и соперники. Да и сейчас, по его словам,
он может вернуться на площадку: «Мне нужно немно-
го подготовиться, и через год я смог бы играть в Су-
перлиге. Действительно, а почему бы снова не выйти
на лед после 50?»

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА 
Вячеслав Александрович Фетисов родился 20 апреля

1958 года в Москве. Воспитанник детской спортивной
школы, выпускник Ленинградского военного инсти-
тута физической культуры, Вячеслав Фетисов с 1975
по 1989 год был игроком хоккейной команды ЦСКА.

В 1989 году одним из первых отечественных спортс-
менов официально подписал личный контракт с про-
фессиональным клубом Национальной хоккейной ли-
ги и выехал в США. В 2002 году он возглавлял сборную
олимпийскую команду России по хоккею, был ее глав-
ным тренером и генеральным менеджером. В этом же
году Фетисову было присвоено звание заслуженного
тренера России.

Он считает себя счастливым человеком, потому что
в 1968 году судьба подарила ему шанс стать армейцем,
с чего и началось его восхождение к спортивным вер-
шинам. 

Тогда великий Анатолий Владимирович Тарасов
приходил к мальчишкам, приводил с собой хоккеи-
стов основного состава, которые были кумирами. Они
общались на равных, показывая, что все – одна семья.
«ЦСКА всегда был для меня святым понятием», –
признается Фетисов, бюст которого рядом с другими
великими армейцами установлен на Аллее славы
ЦСКА. 

ЕГО ПРИМЕР – ДРУГИМ НАУКА
Важно, что своей работой на поле Фетисов не про-

сто опроверг представления о возрастных возможно-
стях спортсмена, но и подал пример другим. Так, фут-
больный долгожитель, нынешний главный тренер
«Спартака» Станислав Черчесов делился, что стимул
поиграть еще пару лет у него появился, когда он узнал,
что Фетисов в 39 завоевал Кубок Стэнли.

Не всегда трудно быть героем на людях, труднее
быть примером для тех, кто всегда рядом. И эту про-
верку на настоящего мужчину Фетисов выдерживает,
получая высший балл. Когда его дочери Насте в шко-
ле в свое время задали сочинение на тему «Ваш герой
в жизни», она написала: «Мой герой – папа!» 

Он стал капитаном сборной СССР в 24 года. Капитан-
скую роль Вячеслав всегда исполнял достойно, не разду-
мывая над решением критической ситуации, ни разу не
забывал о своей лидерской роли, чести офицера. Когда у
него был подписан контракт с НХЛ, но по разным моти-
вам ему чинили препятствия для выезда за границу, доб-
рожелатели советовали просто сбежать, но Фетисов
считал, что «был не вправе решиться на побег, ибо 13 лет
до этого играл в сборной, был капитаном и лидером ко-
манды, для многих своего рода символом страны. Мож-
но было, конечно, уехать нелегально. Но для меня это
был вопрос принципа: чтобы я, майор Советской ар-
мии, бежал?! Думаю, болельщики бы меня не поняли...»

КАК НА ВЯЧЕСЛАВА ИМЕНИНЫ…
Грандиозный праздник собрал 1200 гостей, среди

которых были знаменитые спортсмены, известные
политики, крупные бизнесмены и артисты. «Я – па-
рень, который родился на окраине Москвы, который
никогда не думал, что будет отмечать 50-летний
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В хоккей играют
настоящие мужчины 

20 апреля руководителю Федерального агентства по физической
культуре и спорту Вячеславу Фетисову исполнилось 50 лет



юбилей в такой команде», – признался своим гостям
именинник.

Наверное, не всякий юбилей прерывается звонком
руководителя государства, поздравляющего виновника
торжества. А на вечере Вячеслава Фетисова юбиляр,
проговорив минуту по телефону, сообщил гостям, что
его поздравил президент России Владимир Путин. «Это
было не по сценарию, – добавил Фетисов. – Владимир
Владимирович просил передать всем вам привет». 

Шесть лет назад Вячеслав Фетисов ответил согласием
на предложение президента России возглавить Рос-
спорт. «После Олимпиады-2002 в Солт-Лейк-Сити три
клуба из НХЛ приглашали меня на пост главного трене-
ра, – делится Фетисов, – но все перечеркнуло предло-
жение возглавить Росспорт от Владимира Путина».

Взявшись за новое для себя дело, Вячеслав Алексан-
дрович и здесь сумел добиться успехов, таких как при-
нятие федеральной целевой программы в области
спорта на 2006–2015 годы, на которую из бюджета бы-
ло выделено 107 млрд. руб. По словам главы Росспор-
та, аналогов этой программы нет нигде в мире. Она
рассчитана на создание школьных стадионов, плава-
тельных бассейнов, многофункциональных залов и

спортивных площадок. При актив-
ном участии Фетисова в нашей стра-
не началось возрождение массового
спорта. Государственную поддержку
получили такие соревнования, как
«Кожаный мяч», «Золотая шайба»,
«Белая ладья», возобновилось про-
ведение спартакиад. 

Вячеслав Александрович, прошед-
ший путь от простого мальчишки, го-
нявшего шайбу во дворе, до капитана
золотой олимпийской команды, всю
жизнь посвятил беззаветному служе-
нию спорту.

Именно с турнира «Золотая шайба»,
в финал которого пробилась его дво-
ровая команда ЖЭКа № 19, начался
его великий путь в спорте. И это нико-

гда не забывал Вячеслав, понимая, что мальчишкам надо
давать шанс. И еще: «Нужно, чтобы у ребят были свои ку-
миры в спорте. Появляется, к примеру, Маша Шарапова
– суперзвезда. А ведь она из очень бедной семьи. Чем не
пример для тех, кто живет, считая каждую копейку?»

Что может быть лучшим подарком спортсмену? Турни-
ры, заполненные зрителями стадионы, спортивные залы.
Но в честь очень небольшого числа самых заслуженных и
титулованных деятелей спорта проводятся турниры, на-
зываются их именами спортивные объекты. Такой чести
Фетисов удостоен: прошел турнир, и не какой-нибудь, а
с участием звезд мирового хоккея. Турнир на Кубок Вяче-
слава Фетисова проводился впервые, в будущем его пла-
нируют сделать ежегодным.

В Омске открыт Ледовый дворец, рассчитанный на
495 зрительных мест, имени Вячеслава Фетисова.

«50 лет – это некий рубеж, – признался Вячеслав Але-
ксандрович. – Вроде столько уже позади, но сил еще
хоть отбавляй! Хоть сейчас на лед! Ну а самое главное –
рядом были отец, жена и дочка». 

Екатерина СИМИНА 
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Редакция журнала «ВВП»
от души поздравляет
Вячеслава
Александровича 
с его  славным юбилеем,
к которому он подошел
в прекрасной форме.
Желаем здоровья,
благополучия, дальнейших
успехов  и на спортивной
арене, и на политическом
Олимпе. Уверены, 
что под его руководством
российский спорт получит
дополнительный импульс
развития. 
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Удачных стартов,
«Катюша»!



Развитие отечественного велоспорта, от-
мечающего в этом году 125-летие, орга-
низация профессиональной команды и
гонки «Тур Сочи» – эти и другие вопросы
рассмотрены на заседании Попечитель-
ского совета Федерации велосипедного
спорта России (ФВСР). Оно состоялось
под председательством главы Попечи-
тельского совета, руководителя госкор-
порации «Российские технологии» Сер-
гея Чемезова 16 апреля в Москве, в цен-
тральном офисе Международной группы
компаний «ИТЕРА».

О
ходе подготовки программы развития
российского велоспорта на 2008–2016
годы, организации гонки «Тур Сочи» и

других международных соревнований расска-
зал президент ФВСР Александр Гусятников.

Информацию о создании в России профес-
сиональной велокоманды класса Про-тур пред-
ставил член Попечительского совета, председа-
тель совета директоров компании «Тинькофф.
Кредитные системы» Олег Тиньков. 

На заседании обсуждены вопросы созда-
ния поощрительной программы для велоси-
педистов – участников чемпионатов Евро-
пы, мира и Олимпийских игр, а также дея-
тельности Фонда поддержки и развития ве-
лосипедного спорта. Утверждена программа
информационного и PR-обеспечения дея-
тельности Попечительского совета и Феде-
рации велосипедного спорта России на 2008
год. 

Одобрены выпуск общенационального жур-
нала «Pro Вело» и Положение о конкурсе сре-
ди спортивных журналистов «Отечественному
велоспорту – 125 лет».

Попечительскому совету представили чле-
нов первой российской континентальной ве-
локоманды «Катюша». Ее ядро составили мо-
лодые перспективные спортсмены, уже добив-
шиеся первых побед на международных сорев-
нованиях.

Сергей Чемезов вручил команде символиче-
скую желтую майку лидера и пожелал гонщи-
кам удачи в предстоящих стартах. Лидер «Ка-
тюши» – призер двух Олимпиад, чемпионатов
мира и Европы Алексей Марков выразил ру-
ководству страны и Попечительскому совету
искреннюю признательность за заботу о раз-
витии велосипедного спорта и заявил, что
команда постарается чаще радовать победами
любителей спорта.

В заседании Попечительского совета ФВСР
и презентации команды «Катюша» принял
участие заместитель председателя правитель-
ства Российской Федерации Александр Жу-
ков. 

Иван БЕРЕЗИН
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Выставка «Интурмаркет-2008», которая прово-
дится при поддержке Ростуризма, Управления
делами президента Российской Федерации, Фе-
дерального агентства воздушного транспорта,
ОАО «Российские железные дороги», Федераль-
ной службы по надзору в сфере транспорта и
Российской гостиничной ассоциации, является
первой российской выставкой национального
масштаба. Она представляет на одной площад-
ке все сектора развивающейся отечественной
туристской индустрии. 

С
каждым годом число участников выставки,
проходившей ныне в третий раз, увеличивает-
ся. Если в первый год проведения, в 2006 году, в

ней приняли участие 790 компаний из 71 региона Рос-
сии и 50 стран мира, то в 2008 году уже 60 стран мира
приехали на главную российскую туристическую экс-
позицию, и все 89 регионов России приняли участие в
туристическом форуме.

Во всех странах мира туризму уделяется серьезное
внимание на государственном уровне: туризм являет-
ся  перспективной отраслью экономики, а также слу-
жит укреплению взаимопонимания между странами и
народами, что отмечали представители правительств
разных стран, принимавшие участие в мероприятиях в
рамках выставки.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ УРОВЕНЬ
ТУРИСТИЧЕСКОГО ФОРУМА

На церемонии официального открытия 15 марта в
Международном выставочном центре «Крокус Экспо»
заместитель председателя правительства Российской
Федерации Сергей Нарышкин отметил: «Россия пос-
ледние два года развивается высокими темпами и вошла
в десятку крупнейших экономик мира. Укрепляя свою
экономику, Россия развивает и туризм. В прошлом году
нашу страну посетили 25 миллионов человек, из них 6
миллионов – «чистых» туристов. В этом году на выстав-
ке представлены все регионы России – от Сахалина до
Калининградской области, от Мурманска до республик
Северного Кавказа. Также Россия вошла в десятку круп-
нейших направляющих туристических рынков. В этом
году впервые своим стендом участвует Всемирная тури-
стическая организация (ЮНВТО), самая большая, са-
мая представительная и авторитетная организация, вхо-
дящая в систему Организации Объединенных Наций».

ДЕНЬ РЕГИОНОВ РОССИИ
О региональной программе выставки следует ска-

зать отдельно. Впервые в истории отраслевых выста-

вок на «Интурмаркет-2008», как уже сказано, были
представлены все регионы Российской Федерации.
Это показывает не только желание бизнеса развивать
туризм, но и понимание руководством регионов этой
необходимости.

Как подчеркнул министр регионального развития
РФ Дмитрий Козак, «развитие туризма дает мощный
импульс развитию экономики России. У нас для этого
есть все: богатое историческое и культурное наследие,
замечательные природные ландшафты, к этому необ-
ходимо приложить столь необходимый человеческий
фактор, чтобы формировать и продвигать российский
турпродукт. Мы должны сделать все для того, чтобы и
наши, и зарубежные туристы смогли посетить замеча-
тельные уголки нашей страны».

Посетители во все дни проведения выставки могли
посмотреть выступления фольклорных ансамблей раз-
ных регионов, довелось увидеть пляску шамана, ку-
пить сувениры, понаблюдать за работой народных
умельцев, демонстрировавших ремесло своих краев:
резьбу по дереву, выделку кожи, кружевоплетение... 

Губернатор Московской области Борис Громов, по-
приветствовав на церемонии открытия выставки при-
сутствующих от лица правительства Московской об-
ласти, сказал: «Московская область одна из самых раз-
вивающихся в стране, в том числе и по вопросам, свя-
занным с туризмом. Помимо наличия большого коли-
чества исторических мест у нас появляется очень мно-
го современных объектов». 

Московская область представила себя на выставке
не только обширно, но и разнообразно. Разные рай-
оны области, санатории и здравницы на выставочных
стендах демонстрировали свой туристический потен-
циал. 

ТУРИСТИЧЕСКИЕ ТРОПЫ
Руководитель Федерального агентства по туризму

Владимир Стржалковский в своем обращении на от-
крытии заявил: «Туризм в мире развивается очень ус-
пешно и динамично. Только в прошлом году, по дан-
ным ЮНВТО, по всему миру было зафиксировано
более 900 миллионов туристических прибытий. Рос-
сия не стоит в стороне от этих процессов. Хорошее
состояние нашей экономики и рост благосостояния
населения позволяют россиянам все больше путеше-
ствовать по стране и за рубежом». 

Об этом свидетельствуют и цифры. В прошлом го-
ду, например, количество россиян, совершивших по-
ездки за рубеж, увеличилось по сравнению с 2006 го-
дом более чем на 20%. Так, в этом году партнером
выставки «Интурмаркет» является Египет, который в
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ТУРИЗМ

Путешествие –
признак благополучия



2007 году посетило около 1,5 миллиона россиян. В
ходе работы выставки прошли дни Болгарии, Вен-
грии, Японии, Кореи, Кубы, Сирии. 

О высоком межправительственном уровне выстав-
ки «Интурмаркет-2008» говорит тот факт, что в меро-
приятиях форума принимали участие министры раз-
личных стран, специально прибывшие в Москву для
участия в данном событии. 

Греческая Республика. Так, в рамках выставки со-
стоялась двусторонняя встреча руководителя Росту-
ризма Владимира Стржалковского и министра ту-
ризма Греческой Республики Ариса Спилиотопуло-
са. Основной темой переговоров было обсуждение
перехода к практическим аспектам договоренно-
стей, достигнутых в рамках первого заседания рабо-
чей группы по туризму, состоявшегося в прошлом
году в ходе выставки «Интурмаркет». 

С 2004 года Министерство туризма Греции ведет
работу по ускорению процедуры выдачи виз россий-
ским туристам: консульские службы выдают до 2000
виз в день. В ближайшее время планируется откры-
тие еще нескольких консульств в крупных городах
России. 

Арабская Республика Египет. В официальную про-
грамму Международной туристской выставки вошло
подписание Соглашения между правительством Рос-
сийской Федерации и правительством Арабской
Республики Египет о сотрудничестве в сфере туриз-

ма. С российской стороны Соглашение подписал
Владимир Стржалковский, с египетской – министр
туризма Арабской Республики Египет Зохейр Гарана.
Соглашение предполагает упрощение формально-
стей, связанных с туристским обменом между Росси-
ей и Египтом, предоставление информации по воп-
росам законодательной базы и статистики, органи-
зацию ознакомительных поездок для руководителей
туристских организаций, специалистов гостинично-
го хозяйства и журналистов обеих стран, участие в
международных выставках, поддерживаемых госу-
дарственными органами в сфере туризма России и
Египта. 

Куба. Одним из ярчайших событий выставки был
День Республики Куба. Мероприятие проходило при
поддержке Федерального агентства по туризму и На-
ционального офиса по туризму Республики Куба в
Москве. В церемонии открытия Дня Кубы принима-
ли участие заместитель руководителя Федерального
агентства по туризму Натэла Шенгелия, заместитель
министра по туризму Республики Куба М.Э. Лопес,
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики
Куба в Российской Федерации Х.Мартинес.

Невозможно было не отметить яркость и красоч-
ность оформления кубинского стенда. Кубинские
артисты дали уроки танца всем желающим, и в зажи-
гательный пляс пускались как совсем малыши, так и
люди весьма преклонного возраста. День был пас-
мурный, но яркое освещение импровизированной
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танцевальной площадки, буйноцветие костюмов
танцующих создавало полную иллюзию солнечного
берега теплого океана. Думается, на многих посети-
телей такая живая наглядная реклама произвела впе-
чатление и заразила желанием побывать на солнеч-
ном острове.

Сирийская Арабская Республика. Состоялось также
подписание «Программы совместных действий на пе-
риод 2008–2009 гг. по реализации Соглашения между
Правительством Российской Федерации и Правитель-
ством Сирийской Арабской Республики о сотрудниче-
стве в области туризма». Стоит напомнить, что осно-
вой договорно-правовой базы сотрудничества между
Россией и Сирией в области туризма является Согла-
шение о сотрудничестве в области туризма, подписан-
ное в Дамаске 23 февраля 1998 года. Федеральным
агентством по туризму и Министерством туризма Си-
рии уже подготовлена программа, реализация которой
будет способствовать развитию турбизнеса наших
стран. 

Министр туризма Сирии сообщил, что в прошлом
году в Сирии побывало 50 тысяч российских тури-
стов. Страна привлекательна своей древней культу-
рой, сохранившимися памятниками архитектуры, а
также тем, что это совершенно безопасный, спокой-
ный регион. Целая серия мероприятий, многие из
которых имеют государственный уровень, прошла в
Москве с целью рекламы Сирии как страны с инте-

ресными туристическими маршрутами. Так, в рамках
программы Дня Сирии в Москве в Доме националь-
ностей была проведена выставка фотографий.

Венгерская Республика. В рамках выставки была
подписана «Программа совместных действий на пе-
риод 2008–2011 гг. по реализации Соглашения меж-
ду Правительством Российской Федерации и Пра-
вительством Венгерской Республики о сотрудниче-
стве в области туризма». Основные положения про-
граммы включают в себя содействие увеличению
туристского потока между двумя странами, устано-
вление прямых контактов между российскими и
венгерскими туристскими организациями для соз-
дания совместных программ, упрощение визовых
формальностей. В рамках данной программы Рос-
сия и Венгрия будут осуществлять обмен информа-
цией о национальном законодательстве в сфере ту-
ризма, включая данные о системе классификации
гостиниц и контроля качества туристских и гости-
ничных услуг. 

Япония. В церемонии открытия Дня Японии участ-
вовали заместитель руководителя Ростуризма Натэ-
ла Шенгелия, министр посольства Японии в России,
начальник экономического отдела Тадэси Хикихара,
первый секретарь экономического отдела посольст-
ва Японии в России Акихико Хирота. Господин Хи-
кихара отметил, что Япония заинтересована в рос-
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сийских туристах. Помимо традиционных маршру-
тов Япония стремится предложить российским тури-
стам новые направления: активно развивает зимние
виды туризма, горнолыжные курорты Японии не ус-
тупают мировым центрам. 

Натэла Шенгелия, в свою очередь, подчеркнула,
что Россия участвует в полномасштабной выставке
JATA, традиционно проводимой в сентябре в Токио.
Для увеличения взаимного турпотока Россия и Япо-
ния проводят межконсульские консультации по уп-
рощению визовых формальностей на взаимной ос-
нове. Расширяются прямые авиационные сообще-
ния между нашими странами, в этом году открывает-
ся новый рейс Санкт-Петербург – Токио. Проводит-
ся совместная работа с японскими деловыми круга-
ми по привлечению инвестиций в российский гости-
ничный бизнес, в частности, в связи с созданием
особых экономических зон туристско-рекреацион-
ного типа. 

Небезынтересно было посмотреть на традиционную
японскую церемонию разбивания почетными гостями
крышки бочки саке деревянными молотками.  

ВСЕМИРНАЯ ТУРИСТСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
(ЮНВТО)

В этом году впервые своим стендом участвовала
самая большая, представительная и авторитетная ор-
ганизация – Всемирная туристская организация
(ЮНВТО), являющаяся специализированным учре-

ждением ООН. По сложившейся в предыдущие годы
традиции Федеральное агентство по туризму и
ЮНВТО провели совместный обучающий семинар
«Тенденции развития SPA & Wellness индустрии в со-
временных условиях», посвященный наиболее акту-
альным вопросам успешного развития туристской
отрасли. В деловой программе семинара принял уча-
стие генеральный секретарь Всемирной туристской
организации господин Франческо Франжиалли, с
докладами выступили международные эксперты из
Германии, Венгрии, Словении, Австрии, Болгарии, а
также представители ЮНВТО. В ходе мероприятия
обсуждались тенденции развития мировой SPA ин-
дустрии в современном мире, влияние данной отрас-
ли на экономику страны и развитие туристской ин-
дустрии, применение традиционных методов лече-
ния, новейшие достижения технологий и научных
исследований в области spa-услуг, было рассказано о
специфике wellness-услуг в различных странах.

Выставка «Интурмаркет-2008» показала, что туризм
в нашей стране развивается стремительными темпами,
и продемонстрировала, что успехи в этой сфере зави-
сят от совместных усилий частных компаний и госу-
дарства, оказывающего законодательную, финансо-
вую, информационную и имиджевую поддержку ком-
паниям, работающим в этой сфере.

Екатерина СИМИНА

167

Фото ИТАР-ТАСС



Павел ПОЖИГАЙЛО входит в список партийного
кадрового резерва «Единой России», многие ана-
литики говорят о нем как о перспективном поли-
тике. Много лет он возглавляет Фонд изучения
наследия П.А. Столыпина. Какова ситуация в со-
временной культуре? – с этого вопроса началась
наша беседа с Павлом Анатольевичем.

– Потеря духовного потенциала нации равносильна
истреблению народа. Все государственные программы
рассчитаны сегодня на 5–10 лет. Ни в одной из них не
звучит слово «культура». С одной стороны, это законо-
мерно: если планировать только на 10 лет, значимости
культуры не видно. Основными факторами, определя-
ющими жизнь людей, будут деньги, нефть, пенсии,
чуть-чуть – здоровая пища… Видимые вещи.

Но если бы мы сегодня попытались смоделировать
развитие России на двести лет вперед, то ответы на во-
просы, сколько нас будет и каким станет это новое,
молодое поколение россиян через такой промежуток
времени, лежат в сфере ценностно-ориентированной
культуры, включающей и нравственность, и духов-
ность. Все стратегические интересы государства не-
разрывно связаны с этой областью. На таких времен-
ных отрезках «не работает» макроэкономика, а тем бо-
лее – нынешние задачи, считающиеся первостепен-
ными.

Закон о противодействии распространению эротики
и порнографии, на который я потратил четыре года
своей жизни (работа над ним началась, когда я был де-
путатом Государственной думы), вызывал в лучшем
случае улыбки, а в худшем – раздражение. Вот, мол,
человек занимается ерундой. Лучше бы делом озабо-
тился – клубы в селах строил. Но зачем нам эти клу-
бы?! Чтобы там диджеи наркотики продавали?! Поче-
му мы так безответственно относимся к своей стране?
К своим людям? Почему, произнося правильные сло-
ва, мы совершенно не понимаем, о чем говорим?! Что
такое сбережение народа? Это культура и еще раз
культура! 

– Вы так горячо говорите…
– У меня маленькие дети. И я вам скажу, что невоз-

можно построить нормальную семью без нравствен-
ных ценностей. Человек, который живет в логиче-
ском, индивидуалистическом мире, все равно будет
мучиться выбором. Другая женщина, не жена, она –
красивей, длиннее…

– Шире…
– Ну да. А есть еще блондинки, брюнетки. И вдруг

человек понимает, что произошло необратимое разру-
шение души. Он к нормальной жизни уже не может

вернуться! Почему раньше так строго подходили к вы-
бору жениха, невесты? В народной культуре это целый
ритуал. Это же не просто так было, не от скуки. Если
девушка к своему замужеству немного походит по ру-
кам, ей будет тяжело в семье. Потому что с каждым но-
вым ощущением рождается искушение, которое оста-
нется с ней на всю жизнь.

Многие сегодня по своему материальному благосос-
тоянию могут позволить себе быть многодетными ро-
дителями. На Рублевке, например, живут не меньше
200 тысяч человек. Каждому из этих людей вполне по
силам содержать и пятерых детей. Но детского бума
там нет. Почему? Мы живем в протестантской логике,
пытаясь сохранить православную этику. А этика у нас
всегда вступает в конфликт с логикой. А между тем
чем меньше нравственных установок, тем эффектив-
нее бизнес. А если ты ограничиваешь себя в видах биз-
неса и не считаешь возможным зарабатывать на рей-
дерстве, казино, наркотиках, если ты не можешь вы-
рубить сквер для «точечной застройки», то разве ты
станешь успешным бизнесменом? 

Порождением нашего времени является эта катего-
рия – человек успеха. А что такое дети? Это прежде
всего способность жертвовать собой, своим временем,
удовольствиями. Семья, дети – это множество ограни-
чений. 

Но человек успеха требует другого. Он относится к
живому существу как к вещи. Единственной возмож-
ностью остановить это бедствие является вложение в
культуру. Мы вот защищаем помидоры и огурцы день-
гами государства, хотим развивать отечественное
сельское хозяйство. А души человеческие? Неужели
государство не должно защищать души своего наро-
да?! 

Культура – это единственное средство возвращения
страны в реальность. Все остальное толкает ее в вирту-
альность. 

– Недавно вы ушли из Минкультуры, где работали в
должности статс-секретаря — заместителя министра.
Что вам удалось сделать из задуманного? 

– В прошлом году мы заняли достойное место среди
органов исполнительной власти по законопроектной
деятельности. Правительством были одобрены кон-
цепции 4 предложенных нами законопроектов. Феде-
ральный закон «О внесении изменений в ст. 21 184-
ФЗ» принят и уже вступил в силу. Мы дали возмож-
ность регионам участвовать в проведении единой го-
сударственной политики в сфере культуры, формиро-
вать собственные целевые программы (ранее такие
вложения в культуру формально могли рассматривать-
ся как нецелевое использование средств). Второй за-
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конопроект – «О внесении изменений в ФЗ «О библи-
отечном деле» – после длительных (почти полгода!)
дискуссий в Минфине, связанных с введением нового
понятия «книжные памятники», сохранение которых
предполагает бюджетные расходы, совсем недавно на-
конец-то был согласован и подготовлен к внесению в
правительство.

Еще одним законопроектом – «О внесении измене-
ний в статью 17 ФЗ «О лицензировании отдельных ви-
дов деятельности», уже внесенным в Госдуму, – преду-
сматривается лицензирование деятельности по изго-
товлению экземпляров программ для ЭВМ и баз дан-
ных (в соответствии с действующим законодательст-
вом лицензируется только изготовление копий аудио-
визуальных произведений и фонограмм). Дело в том,
что оборудование, производящее программы ЭВМ и
диски с пиратским кино, – одно и то же. И зачастую
днем эта техника работает по закону, а ночью – на пи-
ратский карман. 

Кроме того, мы начали работу по подготовке нового
базового для отрасли закона «О культуре». 

Ну и, конечно, проект федерального закона «Об ог-
раничении оборота продукции порнографического и
эротического характера». К концу февраля мы получи-
ли 23 положительных отзыва на этот законопроект из
регионов, нас поддержали 4 министерства!

Законопроектом запрещается лицам, не достигшим
21 года, осуществлять и (или) привлекаться к осущест-
влению деятельности, связанной с оборотом продук-
ции эротического и порнографического характера, а

также деятельности по организации и проведению ме-
роприятий эротического характера. Они также не
вправе посещать места проведения таких мероприя-
тий и специализированные магазины. Предполагается
создать комиссию, экспертные оценки которой могут
помочь правоохранительным органам. В Германии
есть подобного рода комиссии. Туда входят психотера-
певт, преподаватель школы, врач, представитель пор-
ноиндустрии и т.д. И они определяют, является ли от-
кровенная сцена в фильме неотъемлемой частью худо-
жественного замысла. 

– Я вижу, вы глубоко в проблему вошли…
– Мы изучили законодательства нескольких стран.

В Украине есть закон «О защите общественной мо-
рали», принятый в 2003 году. В Латвии, Канаде,
США, Бельгии, Франции… Конечно, наш закон – не
панацея, наивно думать, что, запретив бесконтроль-
ную продажу порнофильмов, мы в один день изме-
ним моральный климат в стране. На 100% мы проб-
лему не решим. Но хотя бы на 90%, на 80! Наша зада-
ча – в первую очередь защитить несовершеннолет-
них от распространения эротики и порнографии, уг-
рожающего их психическому здоровью и нормально-
му развитию. 

– Вас недавно наградили премией «Имперская культу-
ра» имени Эдуарда Володина…

– Удивительный был вечер, люди красивые. Мы с
Василием Семеновичем Лановым расстались часов в
пять утра. Я получил громадное удовольствие от об-
щения. Столько было настоящих людей, которые, к
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сожалению, так редко сейчас появляются на телеэк-
ране. 

– Вы говорили о том, что министр обороны и министр
культуры – для страны равновеликие величины… 

– Да, это так. Чтобы быть министром, нужно точно
знать, какие перед тобой стоят задачи. Для поддержа-
ния процесса, выполнения представительских функ-
ций нужен один человек. Для осуществления прорыва
– другой. И это правильно. Возьмите Государственную
думу. Раньше профильный комитет возглавлял Иосиф
Кобзон, человек, олицетворяющий собой российскую
культуру. Сегодня задачи изменились, и председателем
комитета стал Григорий Ивлиев – первоклассный
юрист. 

Сейчас необходима конкретная программа, пони-
мание того, что нужно сделать в отрасли культуры,
не наломав дров. Сколько необходимо построить те-
атров, библиотек, но самое главное – чем их напол-
нить. Как организовать госзаказ в сфере культуры,
возродить детское кино и «доброе телевидение», ка-
кие ограничения ввести, чтобы защитить людей от
низкопробной, бездуховной телевизионной продук-
ции (такой, как «Дом-2», передачи канала MTV и то-
му подобное), разрушающей духовно-нравственные
основы общества, защитить русский язык в конце
концов. Причем все это надо делать обдуманно, без
спешки, опираясь в том числе на положительный за-
падный опыт. 

Что-то уже получилось сделать. Так, например, уда-
лось сохранить лицензирование вещания, несмотря на

то что была попытка отменить лицензию на вещание,
оставив только лицензию на частоты. 

– А чем это объяснялось?
– Я думаю, здесь не было злого умысла. Связисты не

занимаются идеологией, они действовали в рамках
своего понимания задач. Им надо было максимально
капитализировать рынок связи. Но, допустим, если у
вас есть домик в собственности, то мы не можем за-
претить вам открыть там кабачок. Так же и на частоте.
А если бы частоты ушли на западные рынки? Потерю
информационного пространства не может допустить
ни одна страна в мире. Мы сумели отстоять и единого
оператора в лице Российской телевизионной и радио-
вещательной сети. 

Но быть министром без денег тоже нет смысла.
Только на кино, я думаю, необходим 1 миллиард руб-
лей в год. Сегодня практически уничтожено детское
кино – нет ни режиссеров, ни сценаристов. Нужно
вкладывать средства во ВГИК, чтобы возродить эти
специальности. Кто этим будет заниматься? Только
государство. А документальное, историческое кино?!

Но для такого рода преобразований, когда прихо-
дится идти на непопулярные меры, необходимо иметь
железную политическую «крышу». Нужен результат.
Это важно. А без команды единомышленников, без ус-
ловий, о которых я говорил выше, что-то изменить в
госполитике в области культуры невозможно.

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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Андрис ЛИЕПА – звезда балета мировой величи-
ны. Танцевальную карьеру начал на сцене Боль-
шого театра, где в течение восьми лет станце-
вал ведущие партии в балетах «Щелкунчик»,
«Спящая красавица», «Жизель», «Иван Грозный»,
«Лебединое озеро». Позже работал в труппе
Американского театра балета и танцевал на
сценах Ла Скала, Парижского оперного театра и
театра Лозанны. Беседа с ним посвящена рус-
ской культуре, ее национальным особенностям. 

– Андрис Марисович, многие считают, что в современ-
ной России культура переживает не лучшие времена.
Разделяете ли вы эту точку зрения?

– Мне кажется, в нашей культуре, несмотря ни на
что, происходит движение вперед.

Застойные годы казались нам сложными. Но люди,
которые занимаются постановками, актеры, режиссе-
ры, художники, находили другую возможность выра-
зиться. В жестко цензурном режиме нужно находить ка-
кой-то подтекст в пьесе, фильме, второй план в картине.
Состояние цензуры, контроля провоцирует художников
на более серьезную и вдумчивую работу, на творчество. 

Сейчас, когда все запреты сняты, когда кажется, что
творить можно что угодно, руки развязаны, никаких
преград свободе творчества нет, нет и явных лидеров в
искусстве. Тех, о ком сейчас могли бы говорить как о
серьезном явлении, не так много. Это одинаково каса-
ется и писателей, и художников, и актеров. Все стано-
вится мельче, не масштабно, не звучит на всю страну.

Но это не значит, что культура и ее явления остано-
вили свое движение. Развитие все равно продолжается,
оно волнообразное: после спуска идет движение вверх.
Сейчас после яркого подъема идет маленький спуск. 

Культура развивается более внутренне, чем внешне.
Иногда момент бывает очень ярким, как вспышка, что
зависит от внешних факторов: они влияют, и это раз-
витие протекает более ярко. Сейчас вспышек не на-
блюдаем, но они, уверен, будут.

– Каким должен быть, на ваш взгляд, министр культу-
ры XXI века? Должен быть хорошим бизнесменом или
творческим гением?

– Мой опыт общения с людьми, которые занима-
лись нашей культурой, позволил заметить, что они не-
сут на этот пост специфику и направленность той про-
фессии, которой они занимались, начинают развивать
область, в которой сильны, которая им ближе.

Министр культуры, на мой взгляд, не должен владеть
десятью профессиями, при этом он должен быть чело-
веком широкого кругозора, не зацикливаться на чем-
то одном. Широкого кругозора и хорошего образова-

ния. Именно тогда можно почувствовать отдачу: му-
зейные работники, приходя к нему, понимали бы, что
он – не музейный работник, но понимает, что такое
музейное дело. И представители всех областей культу-
ры знали бы: этот человек знает и понимает специфи-
ку их работы и видит, какие проблемы стоят перед от-
раслью, готов и сумеет помочь всем в равной степени.

– Кого из исторических предшественников, ответст-
венных за состояние русской культуры, вы бы назвали
образцом государственного деятеля?

– Сергея Дягилева. В нашей истории трудно найти
человека и проект, которые бы так объединяли Россию
и Западную Европу. 80 лет то, что было создано Дяги-
левым, неадекватно подавалось, его роль в развитии
Европы и России недооценивалась. Да, говорили, что
были сезоны, но влияние, которые они оказали на раз-
витие мировой и русской культуры, недооценивали.

Мы настолько уникальны и специфичны, что русско-
язычные фильмы, например, не идут за границей; опе-
ры не идут, при том, что иностранцы хотят, чтобы рус-
ские оперы там были поставлены, но по большому сче-
ту не понимают их. А Дягилев, будучи блестящим ант-
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репренером, понял, что именно русский балет наиболее
доступен европейской публике. То, что сделал Дягилев,
сродни Петру I, который прорубил окно и вывел Рос-
сию в Европу. А Дягилев прорубил окно в Европу для
русского искусства. Его роль трудно переоценить: он
сумел проложить путь русскому искусству к сердцу за-
падных людей, сумел заставить их понять и полюбить
русское искусство. И до сих пор «Русские сезоны» – это
бренд, которым мы пользуемся, приезжая с гастролями
на Запад. Мы знаем, что мало что-то создать, надо су-
меть это подать, чтобы люди захотели это посмотреть,
послушать. Дягилев сумел наше самобытное прекрас-
ное искусство достойно, интересно представить.

Более 15 лет мы занимаемся проектом, посвящен-
ным Дягилеву, – «Русские сезоны. XXI век». 

Мы за три года планомерно, упорно восстановили и
показали 7 спектаклей Дягилева, которые никогда не
возобновлялись. Я хочу, чтобы наши дети, молодежь
приходили и видели то, что составляет золотой запас
русской культуры. Если ты хочешь увидеть Васнецова,
ты знаешь, куда пойти. А если хочешь увидеть декора-
ции Бакста, тебе пойти некуда. В принципе, ты мо-
жешь открыть книжку и посмотреть иллюстрации, но
представить и реализовать в своем сознании не только
как картинку, а как реальный спектакль, практически
никому не удается. 

Критически воспринимают таких деятелей или нет,
это не так уж и важно. Но их произведения должны
быть в репертуаре театра, например, как музыка Чай-
ковского, Стравинского. 

В течение двух лет полным составом – 80 человек с
декорациями, костюмами, с гастролями – ездим на
Восток, на Урал, в Сибирь. Были в Екатеринбурге, Че-
лябинске, Новосибирске, Перми, где посетили лицей,
в котором учился Дягилев, театр, в котором он смот-
рел спектакли. А его отец, кстати, давал деньги на по-
стройку этого театра. 

– Как должна развиваться русская культура? Должно
ли ее поддерживать государство, должна ли она оста-
ваться самобытной?

– Нужно найти золотую середину. Государственное
финансирование культуры в нашей стране должно
быть основополагающим. Но государство должно, как
это делается в других странах, провоцировать людей
через систему налогов вносить свой вклад в развитие
культуры. Человек может при желании часть налогов
направлять на культуру.

Не нужно копировать Запад, но что-то можно взять
и оттуда. Мы должны, перенимая все лучшее, что есть
в других культурах, развивать свои национальные осо-
бенности. Мы как никто можем не бояться чрезмерно-
го влияния, потому что русская культура развивалась
во взаимодействии множества культур народов, насе-
ляющих Россию. У нас выработан механизм самоза-
щиты: мы умеем отсеивать и брать нужное.

Но государство должно при этом поддерживать
культуру и помогать ей не только выживать, но и раз-
виваться. 

– Почему вы обратились к постановкам детских спек-
таклей?
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– Наверное, все, кому посчастливилось в детстве
побывать на Кремлевской елке, помнят: это было что-
то на грани соприкосновения с великим. Но мне все-
гда на этой елке чего-то не хватало: я с детства был ре-
жиссером, то есть представлял, как это должно быть
поставлено. Мне хотелось сделать что-то такое, что
ребенку запомнилось бы.

Уже 8 лет я занимаюсь постановками новогодних
представлений, много работаю в Цирке Юрия Нику-
лина – поставил там «Волшебника Изумрудного горо-
да». Ежегодно делаю детские новогодние мероприятия
в Гостином Дворе. 

В моих спектаклях действуют персонажи русских
сказок, таких как «Сказка о царе Салтане», «Мороз-
ко». И это не случайно: наши национальные корни –
в фольклоре. 

Спектакли, которые были созданы во время «Рус-
ских сезонов» и которые я восстановил – «Петрушка»,
«Жар-птица», «Шехеразада», – для детей не только
красивы и интересны, но и являются развивающими
личность. Это очень колоритные балеты на русскую и
восточную национальные темы. 

Создать качественное хорошее произведение для де-
тей иногда даже сложнее, чем поставить «Евгения
Онегина» или «Гамлета». Дети же все воспринимают с
повышенной долей интереса, поэтому я сочетаю очень
разные жанры и объекты: цирк, балет, народные тан-
цы, актерскую игру, ростовые куклы, экраны. Дети
приходят с родителями, и те тоже не скучают, это вер-
но найденный баланс: вместе сопереживают героям,

которых они видят, а потом обсуждают увиденное.
Этот момент соучастия мне важен. 

– Вы чувствуете ответственность за будущее страны,
ставя спектакли для детей?

– Эту ответственность я чувствую, как никто другой:
моей дочке 10 лет, она часто ездит к бабушке в Герма-
нию, и я понимаю, что современные дети лишены воз-
можности воспринимать свою страну через народные
традиции, через фольклор. Но, к сожалению, часто
фольклор подается так банально, что приводит к об-
ратному эффекту – отторжению. Надо найти грань,
чтобы было интересно, познавательно. 

– Вы активно занимаетесь благотворительной дея-
тельностью. В чем она заключается? 

– 28 февраля 1998 года официально был зарегистри-
рован Фонд Мариса Лиепы. 

Мы много работаем с детскими домами, организа-
циями инвалидов. С Первым московским хосписом
мы дружим более 10 лет. Вера Васильевна Миллион-
щикова, главный врач Первого московского хосписа,
нуждалась в поддержке, мы сделали проект, который
прошел на сцене Большого театра. Юрий Михайлович
Лужков помог решить проблему, и сейчас уже 10 хос-
писов в Москве, хотя и этого недостаточно. Сделано
столько, что сам удивляюсь, как успеваем. 

– Вы много работаете по всему миру. А где именно? 
– Я в 26 лет уехал из Союза и почти 15 лет работал в

западных труппах. Продолжаю с ними дружить, рабо-
тать уже в качестве постановщика. Например, у Карлы
Фраччи в Италии танцевал «Жизель», а сейчас я в ее
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труппе ставлю спектакли. Я вернулся обратно в Рос-
сию, потому что такой ситуации, как здесь, нет нигде
в мире: она меня притянула обратно своими возмож-
ностями. Там я тоже был свободен и делал то, что мне
хотелось, но таких больших возможностей не было.
Здесь ставлю балеты, оперы, детские и цирковые
представления, работаю с эстрадными артистами.  

Артист балета уходит на пенсию в возрасте 39–40
лет. И сам факт, что ты в расцвете творческих сил ухо-
дишь, очень тяжело переносится многими людьми. 

Возраст от 40 до 55 лет – самый расцвет для музыкан-
тов, композиторов, художников, дирижеров. А у нас
это уже возраст, который отбрасывает тебя на творче-
ский риф. Многие люди от этого ломаются. Это похо-
же на жизнь спортсмена: физиология человека не дает
возможности давать тех результатов, что показывал ра-
нее. Есть уникальные танцовщики. Майя Плисецкая –
уникальная женщина, второго такого феномена нет. 

– И все, чем вы занимаетесь, вам нравится?
– Побыв в США, я чувствую дефицит многофунк-

циональности, которая присутствует в мюзиклах. Ар-
тист мюзикла поет, танцует, делает трюки, умеет сам
гримироваться, владеет языками, снимается в кино,
может преподавать, работать моделью. Разноплано-
вость дает возможность жить в состоянии простора.
Сейчас я могу придумать проект, найти финансирова-
ние, поставить балет, но это будет один-два проекта в
год. У меня своей труппы нет, и чтобы не простаивать
с точки зрения режиссерской, я берусь за разные по-
становки. Это как в балете: хочешь ты или нет, должен
заниматься у станка. Если ты сегодня не сделаешь,
завтра будет тяжелее, не сделаешь два дня, сможешь
набрать форму через четыре, и так по возрастающей. 

Например, я ставил юбилейный концерт Михаила
Шуфутинского в зале «Россия». Открыл феноменаль-
ного актера, который продержал моноспектакль: он
был и ведущим, и пел, и танцевал.

Барышников в одном личном разговоре сказал: «Ан-
дрис, я нахожусь в таком возрасте и в таком положе-
нии, когда я могу себе позволить не делать того, чего
не хочу». В моей собственной жизни эта фраза стала
важной: я не делаю того, чего не хочу, а лишь то, что
считаю интересным и нужным.

Например, делать спектакли для детей мне не толь-
ко интересно, но я даже чувствую какое-то свое мис-
сионерство. Если я соглашаюсь на проект, значит, я
чувствую, что должен его исполнить.

– А где и у кого вы учились режиссерскому мастерству?
– Мы зациклены на клише, и они порой не дают

возможности полноценно развивать персональное ви-
дение. Но режиссерские откровения как раз не явля-
ются нормой. И хороший режиссер отличается от про-
сто режиссера именно этим: что человек в простом
увидит то, что другой не увидит. Надо чувствовать, что
можно совместить и что нельзя. Очень легко при сме-
шивании жанров скатиться в яму и из нее не выбрать-
ся. Стараюсь в любом деле держать уровень. Многие
люди не могут найти опору, на которую можно встать.
Школа важна. 

Конечно, семья важна. Внимание и отношение к
сцене, которое привили родители, очень мне помога-

ют. Но именно школа помогает раскрыть, развить то,
что в тебе заложено. И если в это время ты не полу-
чишь школу, в дальнейшем пойдут сбои. Я много рабо-
таю в мире с разными музыкантами, дирижерами, ре-
жиссерам, и все благодаря образованию, которое по-
лучил в школе. Не окончив ни одного высшего заведе-
ния, являюсь специалистом во всем, чем занимаюсь. 

– А над чем вы сейчас работаете?
– Этот сезон ознаменован тем, что ставлю вторую

оперу после «Сказания о великом граде Китеже» для
Валерия Гергиева в Кировском театре. В этом году для
молодых артистов, которые стажируются у Галины
Вишневской, поставил «Евгения Онегина».

Я ставил творческий вечер Тамаре Гвердцители, два
года подряд помогаю Аните Цой совместно, как ре-
жиссер, делать уникальный спектакль. Она – мощный
творческий человек. С ней интересно работать.  

Много делаю для компаний. Солидные компании
понимают, что имидж их и России нельзя построить
на примитивных ценностях. 

Таких ценностей, культуры, традиций, которые есть
у нас, не было ни у кого. Когда приехал в Америку, ме-
ня попросили: «Расскажите о русском балете». Я ска-
зал, что балету в России 250 лет, а Америке 200 лет. Ва-
ша страна моложе, чем наша балетная традиция. 

– Вас приглашают ставить или вы сами предлагаете
свою помощь?

– Сам я не боюсь себя предлагать. Если мне инте-
ресно и я чувствую, что могу что-то сделать, то предла-
гаю свои услуги. 

– Могут ли отдельные личности в культуре что-то из-
менить?

– Роль личности является основополагающей в лю-
бом деле. Будучи режиссером, постановщиком, до
этого актером, танцовщиком, я знаю, что личность
влияет абсолютно на все. Условно говоря, если ты тан-
цевал в том или ином театре, в труппе, то ты говорил
не «я танцую в Большом или в Кировском», а «я тан-
цую у Григоровича или у Олега Виноградова». Даже
привычки и пристрастия режиссера начинает неволь-
но или вольно перенимать вся труппа. 

Не могу назвать области человеческой деятельности,
где не была бы важна роль личности. Ну а роль лично-
сти в России особенно велика. Россия – уникальная
страна, у нас личность всегда больше, важнее, чем по-
литические направления. Так было при монархах, при
генеральных секретарях и сейчас – при президентах.
Личность, которая руководит страной, важнее, чем
система, в которой она живет. Это одна из уникальных
особенностей нашей страны. Мы склонны видеть в
руководителе отца, а не только менеджера, как на За-
паде, к примеру.

Я много работал и продолжаю работать на Западе,
но у нас в России особая обстановка. Предпочитаю
жить и работать именно в России, хотя, где бы ни ра-
ботал, везде востребован и могу себе позволить жить в
Америке, в Италии.

Но мое состояние творческого подъема наиболее
раскрывается именно здесь, в России.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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В России выпускается 100 тыс. наименований
книг в год, по этому показателю мы входим в
тройку ведущих стран мира. Часть этого изоби-
лия была представлена в Москве на весенней
выставке-ярмарке «Книги России». 

Г
од семьи, который идет сейчас в стране, во мно-
гом определил лицо книжного праздника. Изда-
тели пребывают в поисках литературы, объеди-

няющей поколения: традиция совместных семейных
чтений, атмосфера душевного общения требует и со-
ответствующих авторов. Очень многолюдным на яр-
марке был стенд издательства «Алгоритм», где высту-
пали писатели Валентин Распутин, Владимир Крупин
и редкий для столицы гость, автор «Люблю тебя свет-
ло» Виктор Лихоносов.

Пока читатели брали автографы, издатели и рас-
пространители собрались на семинар компании
«Топ-книга», где обсуждался вопрос внедрения в
книжную отрасль проекта SCM («управление цепоч-
кой поставок»). Компания начала применять эту
технологию год назад, сейчас она намерена разрабо-
тать и принять на вооружение ее новую версию, поз-
воляющую оптимизировать планирование продви-
жения товара. Более двух лет менеджеры изучали
технологию, знакомились с результатами, достигну-
тыми в этой области их зарубежными коллегами.
Цель – реорганизовать и упорядочить пополнение
книжных запасов. Новая технология позволяет пре-
доставлять клиенту нужное издание в кратчайшие
сроки при минимальных затратах для всех участни-
ков цепочки. При этом клиент быстро получает кни-
гу, приготовленную для него издателем, а торговец
доволен тем, что, умело управляя ассортиментом,
доставляет именно те книги и именно туда, где их
ждут покупатели.

Задача достойная, поскольку мы давно уже не са-
мая читающая страна в мире. В количественном вы-
ражении в России человек покупает пять книг в год,
а в Европе и Америке – 10–12. При этом американ-
ский книжный рынок составляет 20 млрд. долл., ев-
ропейские рынки в среднем — около 10 млрд. долл. В
российских регионах на 200 тыс. жителей приходит-
ся один книжный магазин, а в развитых странах —
один магазин на 20 тыс. человек. Отличаются и сами
магазины: площадь наших «книжных домов», как
правило, невелика, и потому они могут представить

лишь десятую часть выпускаемой продукции. Это
сдерживает развитие книжного бизнеса, рентабель-
ность которого колеблется на уровне 10–15%. Поэ-
тому своей главной задачей «Топ-книга» считает
внедрение в работу магазинов интернет-технологий.
При умелом их применении возможным станет не
только увеличить число продаж, но и упростить их,
сделать более удобными и легкими. Другие книжные
сети – «Буква», «Новый книжный» и «Буквоед» –
скорее всего, тоже пойдут по этому пути.

Впрочем, распространение – это конец книжной
цепочки. Вначале, как всегда, слово, и оно по тради-
ции получило на книжном форуме достойную оцен-
ку. Вручение антиприза «Абзац», в числе учредителей
которого и Генеральная дирекция международных
книжных выставок и ярмарок, одно из самых ожида-
емых событий, которое всегда пользуется особым
вниманием прессы. «Абзац» присуждается за самые
сомнительные достижения в области книгоиздатель-
ского дела. В этот раз в номинации «Худшая редакту-
ра» победила книга Оксаны Робски «Casual 2», а
«Полный абзац» нынешнего года – творение Лены
Лениной «Sexual, или Как соблазнить любого муж-
чину». Свой выбор жюри объясняет наличием пря-
мых заимствований из опуса американки Лейл Лау-
дес «Как влюбить в себя любого», переведенного на
русский язык еще в 1996 году.

Но, разумеется, есть и примеры другого рода. На
ярмарке прошла презентация изданий для «государе-
вых людей» – энциклопедического словаря «Госу-
дарственная служба» и двухтомной «Энциклопедии
государственного управления в России». Эти солид-
ные «кирпичи» выпущены издательством Россий-
ской академии государственной службы при прези-
денте РФ (РАГС) при поддержке Федерального
агентства по печати и массовым коммуникациям в
рамках программы «Культура России». Работа над
изданиями заняла 2 года, в ней участвовали не толь-
ко преподаватели академии, но и профессора других
столичных вузов, ведущие специалисты в области
юриспруденции, социологии, государственного уп-
равления и истории. На презентации было замечено,
что «неграмотным является не тот, кто не может чи-
тать, но тот, кто не может учиться». Подчеркивалось,
что новые издания помогут и специалистам, совер-
шенствующим знания в области госуправления, и
тем, кто только вступает на это поприще.
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«Государственная служба – это сознательное служе-
ние человека государству и обществу», – считает рек-
тор РАГС, доктор философских наук, профессор Вла-
димир Егоров. На презентации говорилось о том, что
чиновник – это приводной ремень в механизме госу-
дарственного управления, регулирования и контроля.
Без него государственная машина невозможна. И, ко-
нечно же, подавляющее число госслужащих – пре-
красные профессионалы, высоконравственные люди.

Книги будут распространяться в органах государст-
венной службы, в образовательных и научных учреж-
дениях. В рамках этой серии в ближайшее время будут
изданы энциклопедические словари «Муниципальное
управление», «История государственного управления
России», «Самые насущные проблемы гражданина в
понятиях и терминах (жилищно-коммунальная ре-
форма в России)», научно-справочное издание «Ин-
ститут губернаторской власти в России», терминоло-
гический словарь «Критерии эффективности государ-
ственного и муниципального управления».

Книга «Золотое сечение. Размышления о судьбах
современной России», которую написал вице-прези-
дент РАО «РЖД» Олег Тони, тоже была презентована
на ярмарке. Автор поделился своими мыслями о
прошлом, будущем и настоящем страны. Главная
публицистическая мысль, которую развивает автор,
выражена в названии книги: людям, которые вершат
судьбу Родины, необходимо уметь находить «золотое
сечение», придерживаться основного принципа ра-
зумной политики – «все лучшее из прошлого уметь
соединить с настоящим». Весь тираж книги плани-
руется распространить по крупным библиотекам
страны.

Это еще один способ дойти до читателя, правда,
совершенно непригодный для книжного бизнеса. А
он между тем стоит на пороге крупных перемен.
Книги на бумажных носителях, как показала и мос-
ковская выставка, по-прежнему востребованы, но
смежные ниши развиваются динамичнее. За пять-
шесть лет они могут серьезно изменить лицо книго-
издания. Основным стало не напечатать книги в ти-
пографии, как это было раньше, а сформировать
правильный контент и донести его до потребителя.
Бумажный носитель – лишь один из многих возмож-
ных вариантов. С ростом новых технологий у изда-
тельского бизнеса есть возможность — и даже необ-
ходимость – встать в один ряд с современными ди-
намичными медиакомпаниями.

Сергей КОСЫГИН
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Фото ИТАР-ТАСС

С РОСТОМ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
У ИЗДАТЕЛЬСКОГО БИЗНЕСА ЕСТЬ
ВОЗМОЖНОСТЬ — И ДАЖЕ
НЕОБХОДИМОСТЬ — ВСТАТЬ 
В ОДИН РЯД С СОВРЕМЕННЫМИ
ДИНАМИЧНЫМИ МЕДИАКОМПАНИЯМИ



Первыми, кто столкнулся с оккупационными де-
нежными знаками фашистской Германии, стали
европейские государства, оказавшиеся под
игом нацистского режима. Специально создан-
ное в мае 1940 года Главное управление импер-
ских кредитных касс выпускало оккупационные
марки единого образца, использовавшиеся для
денежного содержания солдат и офицеров вер-
махта, имевшие хождение на территории всех
оккупированных стран Европы. Эти денежные
суррогаты, называемые рейхсмарками, были
выпущены достоинством 50 пфеннигов, 1, 2, 5,
20 и 50 марок.

В
сюду, где хозяйничали фашисты, действовал
указ фюрера от 17 июля 1941 года, согласно ко-
торому вся оккупированная территория была

разделена на две зоны: в первую, находящуюся под
контролем военной администрации, входили респуб-
лики, области и другие территориальные деления
СССР, расположенные от линии фронта до тыловых
границ армейских группировок «Центр» и «Юг»; ос-
тальной территорией управляло имперское министер-
ство по делам оккупированных восточных областей.
Кроме того, было создано два рейхскомиссариата:
«Остланд» и «Украина». Первый осуществлял конт-
роль на территории Литвы, Латвии, Эстонии, части
Белоруссии и Ленинградской области. Комиссариат
«Украина» распоряжался на большей части террито-
рии СССР и части Белоруссии. Молдавия и юго-за-
падные районы Украины были переданы под протек-
торат румынского генерал-губернаторства, а Западная
Украина вошла в состав генерал-губернаторства Поль-
ши.

ЧТО КУПИТЬ ЗА ДЕНЬГИ 
Эмиссионная политика нацистского режима на за-

хваченных землях Советского Союза, так же как и дру-
гих стран Европы, носила грабительский характер.
Оккупационные денежные знаки использовались при
закупке провианта на местных рынках или обменива-
лись по завышенному курсу на советскую валюту, ко-
торая сохранила свой статус законного платежного
средства. По сравнению с довоенной немецкой мар-
кой курс оккупационной был завышен в 5 раз и рав-
нялся 10 рублям за одну рейхсмарку. Таким образом,
на оккупированной территории СССР осуществля-

лось параллельное хождение двух валют: советского
рубля и оккупационной марки. Бесконтрольная эмис-
сия фактически ничем не обеспеченных оккупацион-
ных денежных знаков активно стимулировала инфля-
ционные процессы на всех подконтрольных рейху тер-
риториях и использовалась для финансирования во-
енных расходов оккупантов.

ПОЯВЛЕНИЕ КАРБОВАНЦЕВ 
Весной 1942 года созданный в Ровно Центральный

эмиссионный банк Украины начал осуществлять
эмиссию денежных знаков – приравненных к рублю
карбованцев следующих номинаций: 1, 5, 10, 20, 50,
100, 200 и 500. Следуя своеобразной иконографии, на
лицевой стороне новых денежных знаков фашистско-
го рейха, начиная с купюр достоинством 5 карбован-
цев, для каждого номинала индивидуально использо-
вали рисованные изображения девочки или крестьян-
ки, шахтера, моряка, специалиста-химика. На оборот-
ной стороне размещали надписи на немецком и укра-
инском языках. Большую коллекционную ценность
представляют очень редкие экземпляры купюр номи-
налом 2 карбованца, которые по неизвестной причине
в обращение так и не попали. С 25 июля 1942 года в
связи с эмиссией карбованцев советские денежные
знаки, начиная с купюр достоинством 5 рублей, на
территории Украины, оккупированной немецкими
войсками, утратили силу законных платежных
средств.

МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ 
На территории СССР между Днестром и Бугом, ко-

торая была оккупирована союзниками нацистской
Германии – румынскими войсками, с 1941 по 1944 год
имели хождение оккупационные денежные знаки, вы-
пущенные правительством Румынии. Эти билеты рас-
полагали шестью номиналами: 1, 6, 24, 120, 600 и 1200
лей. Такая необычность номиналов этих купюр опре-
делялась сложившимся на тот период курсом оккупа-
ционной немецкой марки и румынской леи: 6 лей рав-
нялись 10 рейхспфеннигам, или 1 карбованцу выпуска
Центрального эмиссионного банка Украины.

В войсковых частях вермахта кроме рейхсмарок
также имели хождение односторонние, без даты вы-
пуска (эмиссия 1940 и 1942 годов), нацистские де-
нежные знаки – «платежные средства довольствия
для германских вооруженных сил» номиналом 1, 5,
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10, 50 рейхспфеннигов, а также 1 и 2 рейхсмарки.
Они использовались для снабжения частей в приф-
ронтовой зоне дешевыми, как правило, трофейными
и награбленными у населения товарами. В связи с
этим номинал соответствовал 1/10 фактической сто-
имости, то есть одна марка соответствовала 10 окку-
пационным.

Среди выпусков оккупационных денежных знаков,
не имевших хождения, известны пробные экземпляры
билетов Киевского эмиссионного банка номиналом 1,
3, 5 рублей и 1, 3, 5, 10 червонцев, на лицевой стороне
которых была размещена надпись на русском языке:
«ИЗДАНО НА ОСНОВАНИИ ПОЛОЖЕНИЯ ОБ
ЭМИССИОННОМ БАНКЕ. КИЕВ. 1941 Г. ЭМИС-
СИОННЫЙ БАНК». Аналогичный банк также был
образован и на территории, подконтрольной комисса-
риату «Остланд», который использовал для обращения
оккупационные марки.

ПЛАТЕЖНЫЕ КВИТАНЦИИ
Для более эффективного использования этих наци-

стских платежных средств немецкое командование
разместило в Риге заказ на специальные квитанции,
номинал которых определялся в пунктах. По этим
платежным знакам-квитанциям население за сданное
сырье (шерсть, лен, зерно) получало дешевую мануфа-
ктуру (ткани и др.). Об этой специализации квитанций
красноречиво свидетельствует изображение, разме-
щенное на лицевой стороне: крестьянин, треплющий
лен, и крестьянка, стригущая овец. Вокруг медальо-
нов, внутри которых помещалось само изображение,
шел текст на двух языках: «ЛЕН И ШЕРСТЬ – БОГАТ-
СТВО ЗЕМЛИ». В нижней части квитанции обозначе-
на эмблема вермахта, а в левом верхнем углу – назва-
ние одного из трех генеральных комиссариатов:
«ЛЕТТЛАНД», «ЛИТАУЕН» и «ЭСТЛАНД». Оборот-
ная сторона представлена таблицей эквивалентной
стоимости товара за сданное сырье. С 1942 по 1944 год
было осуществлено несколько эмиссий таких квитан-
ций с различным сроком их обращения.

По некоторым данным, аналогичные квитанции,
отличающиеся только по оформлению, выпускались
на оккупированных территориях Ленинградской и
Псковской областей, а также в Белоруссии.

Борис ЛИВШИЦ
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Тем, кому доводилось плавать по трассе Се-
верного морского пути, хорошо знакома доб-
рая полярная традиция: судовой тифон тремя
длинными гудками извещает о том, что в этот
самый момент корабль проходит мимо памят-
ного места, которое обязательно обозначено
в судовой лоции. Одним из таких мест на арк-
тической карте нашей страны и является Коса
Двух Пилотов, протянувшаяся вдоль сурового
побережья Чукотки недалеко от устья реки
Амгуэмы. 

Г
од 1929-й… Ледовая обстановка в Чукотском мо-
ре была очень тяжелой. Пароход «Ставрополь»
по пути во Владивосток не смог пробиться

сквозь многолетние льды и вынужден был остаться на
зимовку у мыса Северный. У известного полярного
капитана Павла Георгиевича Миловзорова оставался
один-единственный шанс – дать «добро» на помощь
ледорезу «Федор Литке», который с огромным трудом
пробился к острову Врангеля и снял оттуда группу
первых советских зимовщиков, терпящих бедствие на
этом острове.

ВСТРЕЧА ВО ЛЬДАХ 
Старый товарищ Павла Георгиевича капитан Дуб-

лицкий, прежде чем взять курс на Берингов пролив,
вел настойчивую радиопереписку с Миловзоровым,
предлагая помощь своего и без того израненного ледо-
реза. Последняя радиограмма за подписью Павла Ге-
оргиевича поставила точку в этой переписке старых
товарищей: «Шестого сентября 1929 года зпт ледорез
«Литке» зпт Дублицкому тчк Чистую воду полагаю
выйти своим ходом тчк Благодарю заботу зпт желаю
успешного возвращения тчк Миловзоров тчк».

Жизнь на «Ставрополе» текла монотонно и груст-
но. Было обидно, что случись еще хотя бы пяток хо-
роших дней и судно вышло бы из ледового плена… А
там – Берингов пролив, теплый Тихий океан, заход в
один из гостеприимных портов Японии и, наконец,
– Владивосток… Однако Арктика на этот раз распо-
рядилась иначе. И вот в один из таких неприметных
дней вынужденной зимовки вахтенный матрос заме-
тил, что от берега сквозь торосы к «Ставрополю»
пробиваются две собачьи упряжки. А уже через час
приехавшие чукчи сообщили капитану Миловзорову
о том, что на мысе Северном есть дом, в котором жи-
вет заведующий факторией, и десять чукотских
яранг. Топлива на мысе нет, а под самым берегом сто-
ит американская шхуна «Нанук», которую постигла
та же участь, что и «Ставрополь», – оба судна вмерз-
ли в лед…

На следующий день собачья упряжка доставила ка-
питана Миловзорова к месту стоянки шхуны «Нанук»,
у трапа которой дорогого гостя встретили хозяин шху-

ны Олаф Свенсон и шкипер Фонк. Дочь Олафа – Сиг-
рид сфотографировала эту встречу, а затем убежала к
радисту передать очередной материал в Америку для
газеты «Нью-Йорк таймс», корреспондентом которой
она работала уже несколько лет. В этой восторженной
заметке Сигрид Свенсон извещала читателей попу-
лярной газеты о сенсационной встрече со знаменитым
русским полярным капитаном мистером Миловзоро-
вым и о том, что торговый флот двух держав, не имею-
щих на тот период дипломатических отношений, сам
установил эти отношения.

Напомним, что сам факт установления дипломати-
ческих отношений между СССР и США стал итогом
переговоров, проходивших в Вашингтоне в октябре
1933 года, а 16 ноября зафиксированы официальными
письмами, которыми обменялись нарком иностран-
ных дел М.М. Литвинов и президент США Ф.Д. Руз-
вельт. 

ПУШНИНА ПО ВОЗДУХУ 
Быстро вернувшись, Сигрид пригласила всех в ка-

ют-компанию. За обедом продолжился разговор об ус-
ловиях зимовки во льдах. Свенсон поделился своими
заботами, рассказав, что у него на шхуне на несколько
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сотен тысяч долларов пушнины: песец и горностай,
что в этом году стоит прекрасная цена, но теперь при-
дется держать товар до следующего сезона…

Фонк предложил отправить горностай в январе-
феврале на собаках через Берингов пролив на Аляску.
Но Миловзоров высказался за другой вариант – воз-
дух.

Через полчаса радист стучал у себя в рубке ключом,
вызывая Аляску. Перед ним лежал бланк телеграммы,
заполненный рукой Олафа Свенсона…

…Бен Эйельсон возвращался с механиком Борлан-
дом на своем «Гамильтоне» из залива Коцебу, куда во-
зил почту. 

Бен посадил самолет и подрулил к ангару. Ожидав-
шие перекинулись десятками фраз с прибывшими, и
старенький «фордик» увез Эйельсона и Борланда до-
мой.

Когда они приехали домой, экономка подала Бену
радиограмму: «Шхуна «Нанук» зпт Сиберия  зпт мыс
Северный тчк

Бену Эйельсону зпт Фербенкс зпт Аляска зпт Соеди-
ненные Штаты тчк

Организуйте полеты на Чукотку вывоза двенадцати
метрических тонн пушнины зпт Сигрид зпт меня зпт де-
сяти человек экипажа тчк Радируйте условия тчк
Страховой риск беру на себя тчк Ввиду отсутствия
дипотношений новой русской властью зпт возбудите хо-
датайство Москву через губернатора Паркса тчк Олаф
Свенсон».

СПАСАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ 
…В тот же день из Москвы в Иркутск пришла теле-

грамма, в которой содержалось распоряжение о необ-
ходимости снарядить летный отряд в составе пилотов
Слепнева и Галышева для оказания помощи пассажи-
рам и экипажу парохода «Ставрополь», положение ко-
торого вызывало большое опасение. На его борту на-
ходилось 30 пассажиров, из них четыре женщины и
трое детей. Благополучный выход «Ставрополя» изо
льда весной 1930 года был под сомнением. Поэтому
Совет народных комиссаров СССР организовал спа-
сательную экспедицию для вывоза пассажиров «Став-
рополя» и тяжело заболевшего капитана Миловзорова
по воздуху.

Два самолета – «СССР 177» и «СССР 182» – были
срочно погружены на платформу и отправлены во
Владивосток, в сухом доке которого ускоренными
темпами шел ремонт ледореза «Федор Литке». Он и
должен был доставить летный отряд и две машины в
бухту Провидения. Оттуда Слепневу и Галышеву пред-
стояло вылететь на мыс Северный, несколькими рей-
сами вывезти пассажиров и снова морем вернуться во
Владивосток.

Ледорез «Федор Литке» старательно латали после
его памятного рейса к острову Врангеля, куда он про-
бился сквозь тяжелые льды и снял там зимовавших
уже три года полярников.

Рано утром 7 ноября провожаемый возгласами де-
монстрантов и гудками стоящих на рейде советских и
иностранных судов ледорез «Федор Литке» отвалил от
пристани Владивостока. 

…Тем временем Бен Эйельсон прилетел на мыс Се-
верный. В тот же день машину нагрузили мехами.
Нашлось место на борту «Гамильтона» и для большей
части экипажа шхуны «Нанук». Чтобы не платить ма-
тросам жалованье за время зимовки, Свенсон решил
отправить их на Аляску. Сигрид передала с Беном для
отправки в Нью-Йорк статьи и фотопленки. Через су-
тки Эйельсон собирался вернуться за очередной пар-
тией пассажиров и мехов.

…В конце ноября ледорез «Федор Литке», пополнив
в Петропавловске-Камчатском запасы угля, вошел в
бухту Провидения и стал на якорь в гавани Эмма. Не-
обходимо было спешить. Выгрузка производилась не-
прерывно: днем и ночью. Механики приступили к
сборке самолетов и загрузке их бензином и продоволь-
ствием. Предстоял далекий путь – от бухты Провиде-
ния до мыса Северного было свыше тысячи километ-
ров.

…Пурга над Чукоткой повисла надолго. Она еще над
Беринговым проливом схватила в свои цепкие объя-
тия «Гамильтон» и теперь, спустя несколько часов,
швыряла его как щепку от одного снежного заряда к
другому. Эйельсон летел почти вслепую. Стекла каби-
ны были залеплены снегом, и только на переднем сте-
кле оставалось крохотное отверстие, через которое пи-
лот видел все тот же снег.

КРУШЕНИЕ САМОЛЕТА 
Эйельсон понимал, что им нужно немедленно са-

диться. Но где и как? Невозможно разглядеть в пля-
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шущей белой круговерти пятачок земли, годный
для посадки. Эйельсон до рези в глазах всматрива-
ется в белое месиво, слегка отводит штурвал от се-
бя… В этот самый момент перед его глазами возни-
кает огромное пламя и что-то острое ударяет Бена в
грудь.

Они лежали, уткнувшись лицом в снег: Эйельсон и
Борланд. Пурга продолжала свою коварную пляску,
накрывая пилота и его механика белым холодным са-
ваном.

…Вначале пропавший самолет Эйельсона искали
американские летчики, которые прибыли на мыс Се-
верный в середине декабря. Однажды летчик Кросен,
пролетая над тундрой в районе реки Амгуэмы, заметил
торчащий из-под снега предмет, напоминающий кры-
ло самолета. Но сесть не решился.

В начале января 1930 года капитан парохода «Став-
рополь» Миловзоров радировал председателю по-
лярной комиссии С.С. Каменеву: «Докладываю зпт
что район к востоку от мыса Северный около пункта
зпт где самолет летчика Эйельсона видели в последний
раз зпт дважды обследовали разведкой на собачьих уп-
ряжках тчк Был произведен осмотр горизонта с помо-
щью сильных биноклей при ясной погоде зпт причем ни-
каких признаков исчезнувшего самолета не обнаруже-
но тчк Свенсон готовит отправить в путь свою сан-
ную партию тчк Но отсутствие корма для собак ме-
шает организовать экспедицию зпт которая сможет
бороться с препятствиями севера тчк».

Очередным распоряжением из Москвы летчику
Слепневу и механику Фариху предписывалось под-
ключиться к поиску пропавших американских пило-
тов, а Виктору Галышеву надлежало приступить к эва-

куации пассажиров «Ставрополя» в Провидение, где
их дожидался ледорез «Федор Литке».

КУРС НА МЫС 
…Два самолета взяли курс на мыс Северный. Через

несколько часов полета показалась серая полоска,
едва заметная и похожая на букву «С», – это был мыс
Северный. Рядом была небольшая темная скорлупка
с двумя тоненькими иглами-мачтами – шхуна «На-
нук». На льду около шхуны стояли три самолета. Не-
подалеку дымил костер, разложенный специально
для посадки. Самолеты, стоящие на льду, не казались
миражами – через несколько минут Слепнев уже
рассмотрел на их крыльях чужие, американские и ка-
надские, опознавательные знаки.

Не успели замерзшие, закутанные в неуклюжие
меха летчики и механики вылезти из кабин, как са-
молеты окружила группа людей. Прибывших обни-
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Полковник американских военно-воздушных
сил. Вместе с Гербертом Уилкинсом – извест-
ным арктическим путешественником и пилотом
– он в 1928 году на одномоторном самолете со-
вершил перелет через льды Арктики с Аляски на
Шпицберген. Потом он становится директором
компании «Аляска Эйруэс» и в то же время, как
рядовой пилот, перевозит по воздуху золотопро-
мышленников, почту, грузы. Всю свою жизнь
Эйельсон мечтал перелететь без посадки на ро-
дину своих предков – в Норвегию.



мали, трясли руки. Сигрид, вооруженная тремя фо-
тоаппаратами, торопилась увековечить эту встречу.
Первым к группе Слепнева подошел подтянутый су-
хощавый человек, одетый в защитную меховую курт-
ку. Это был коммодор Йонг. Он представил Слепне-
ву своих товарищей – Кроссена и Гильома, посето-
вал Маврикию Тимофеевичу о том, что собравшиеся
на мысе Северный американские и канадские летчи-
ки, не объединенные общим руководством, строили
свои планы по принципу «посмотрим, что будет де-
лать сосед». А время шло, возможно, Эйельсон и
Борланд где-то дожидались их помощи. 

Слепнев предложил американцам и канадцам объе-
динить все работы по розыску пропавших пилотов. От
имени своей группы коммодор Йонг предложил Мав-
рикию Тимофеевичу взять непродолжительный тайм-
аут, а затем ушел в радиорубку шхуны «Нанук». Бук-
вально через час, который понадобился Йонгу на сог-
ласование каких то деталей со своим руководством в
США, предложение Слепнева было принято с благо-
дарностью. Представители трех держав подписали не-
кий протокол о совместной работе и избрали руково-
дящую тройку для предстоящей операции: от США –
летчика Йонга, от Канады – капитана Рида, СССР в
этой тройке представлял Маврикий Слепнев. Доба-
вим, что Маврикий Тимофеевич единогласно был из-
бран руководителем всей операции, которую, по его
мнению, необходимо было начать с того самого места,

где во время полета летчик Кросен заметил какой-то
предмет, напоминающий крыло самолета. Его нали-
чие подтвердили и участники санной партии, которую
посылал на разведку Олаф Свенсон. Маврикий Тимо-
феевич запросил разрешение Москвы рискнуть одним
самолетом; на втором летчик Галышев уже эвакуиро-
вал пассажиров парохода «Ставрополь». Разрешение
было получено.

С собой Слепнев и Фарих решили взять двух по-
мощников. Первым вызвался лететь практикант
Морского инженерного училища Дубравин, вторым
– кочегар со шхуны «Нанук» Джекобсон.

…Газ закрыт. Земля все ближе и ближе. И вот уже
машина Слепнева бежит по неровному насту. Фарих
выскакивает из кабины и оглядывает лыжи. Затем он
показывает Маврикию Тимофеевичу поднятый квер-
ху большой палец, значит, все в порядке, снова зале-
зает в кабину. Проваливаясь в сугробах и чиркая то
правым, то левым крылом по снегу, Слепнев ведет
машину к крылу «Гамильтона».

...На безлюдной равнине тундры стоял самолет,
внутри него горел большой четырехрожковый при-
мус, который давал и свет, и тепло. Четверо людей,
скорчившись в меховой одежде, пили чай кружка за
кружкой, чтобы хоть немного согреться на сорока-
градусном морозе.

На следующий день несколько собачьих упряжек,
нанятых Свенсоном, доставили в помощь Слепневу
членов экипажа «Ставрополя» и шхуны «Нанук».
Среди прибывших конечно же оказалась и Сигрид.
Первым делом по распоряжению Маврикия Тимофе-
евича все прибывшие начали сооружение снежного
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дома – «игло». Впоследствии фотография этой по-
лярной хижины стараниями Сигрид Свенсон обош-
ла всю мировую печать. Под снимком стояла краткая
надпись: «Игло Слепнева».

Силами интернационального отряда были органи-
зованы тщательные поиски погибших пилотов. Лю-
ди обмораживались, болели, голодали, но с места
аварии никто не ушел.

Однажды, когда Слепнев обмерял место раскопок и
отмечал их направление красными флажками, он
вдруг услышал крик кочегара Джекобсона: «Господа,
нога!..»

Все бросились к нему. На белой стене снега, словно
крупный коричневатый мазок, торчала подметка ме-
хового унта.

На следующий день радист «Нанука» выстукивал ра-
диограмму, сразу же облетевшую все газеты мира:
«Всем зпт Всем зпт Всем тчк Самолет Эйельсона и Бор-
ланда «ГАМИЛЬТОН 10-002» разбился в 50 милях от мы-
са Северный тчк Останки найдены в результате поисков
под руководством русского летчика Слепнева тчк 

Корреспондент «Нью-Йорк таймс» 
Сигрид Свенсон тчк».

ПОЛЕТ ВО ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ 
Останки погибших были перенесены в самолет

Слепнева. Мороз доходил до 50 градусов. Фарих с

большим трудом завел мо-
тор… 

И вдруг раздался какой-то
чужой звук. Он усиливался,
нарастал. Желтый самолет
сделал два круга и пошел на
посадку.

Он коснулся заструг, под-
скочил, треснул, снеся шасси
и пропеллер, пронесся по
мерзлому снегу и остановил-
ся, подняв вертикально
хвост.

Слепнев и Фарих кинулись
к месту аварии. Еще не успев
добежать, они увидели, как
из пилотской кабины, из ко-
торой шел дым, выскочил
живой и невредимый человек
в элегантной оленьей парке.
Он даже не посмотрел на раз-
битый самолет. Это был ка-
питан Рид… Приблизившись
к Слепневу, он вручил ему те-
леграмму: «Государственный
департамент сообщает вам
зпт что Государственный де-
партамент охотно соглаша-
ется зпт чтобы командор
Слепнев и механик советского
аэроплана сопровождали тела
погибших до Фербенкса тчк».

Первая посадка в Америке
была в городке Теллор. Когда

Слепнев с Фарихом вылезли из самолета, их попро-
сили придать лицам суровый вид и сфотографирова-
ли. Все интересовались советскими летчиками и са-
молетом, ведь это было за много лет до перелета Чка-
лова через полюс…

Затем мэр города произнес приветственную речь.
Попросив извинения, что в Теллоре нет городских
ворот и он не может преподнести ключ от них, он пе-
редал Слепневу ключ от своей квартиры. Потом мэр
сказал, что Слепнев снова после славного Беринга
открывает Аляску, и наговорил еще много любезных
слов…

Расписываясь в книге прибывающих в гостиницу,
Слепнев поставил дату 4 марта. Мэр вежливо попра-
вил его, заметив, что сегодня 3 марта.

Слепнев продолжал настаивать на своем… Оказа-
лось, что они перелетели не только границу между
двумя государствами, но и границу, где меняются
даты.

Самолет Слепнева перелетел во вчерашний день…
Самолеты летели над Юконом низко – на высоте

ста метров. Посередине шел американец Йонг, над
его самолетом развевалось черное траурное полот-
нище. Слева – канадский самолет, а справа – маши-
на Слепнева. Жители Аляски задирали головы и, на-
верное, с удивлением разглядывали знаки на крыль-
ях самолета: «СССР-177». Телеграф уже разнес по
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всему Юкону известие о том, что этот самолет при-
вез тела летчиков Эйельсона и Борланда из далекой
«Сиберии» и теперь они совершают свой последний
воздушный рейс. Под крылом самолета город Фер-
бенкс. Слепнев убирает газ. Самолеты снижаются…
Летчик Эйельсон заканчивает свой последний по-
лет…

ПРИЗНАНИЕ РОССИИ
Весь аэродром заняла огромная толпа. К Слепневу

подходит мэр города Фербенкса и поздравляет его с
успешным прибытием.

За его спиной машет рукой Сигрид – ее трудно уз-
нать в европейской одежде с траурным крепом.

Мэр оглашает сообщение: «Народы Аляски и Севе-
ро-Американских Соединенных Штатов объявляют
благодарность советскому народу и лично мистерам
Слепневу и Фариху за ту замечательную роль, которую
они сыграли в розысках любимого американского лет-
чика, основателя воздушных линий на Аляске Бена
Эйельсона и его механика Эрла Борланда».

Вечером, во время визита к мэру города Фербенкса,
Слепневу был вручен подарок – золотые часы с над-
писью: «Капитану Слепневу с благодарностью. Народ
Аляски. Фербенкс, 1930 год». Такие же часы получил и
Фарих.

Кроме того, мэр Фербенкса сказал обоим о том, что
они представлены к американским орденам. Посове-
товавшись с Фарихом, Слепнев поблагодарил мэра и
сказал, что, поскольку между СССР и США нет ди-
пломатических отношений, они, к сожалению, не мо-
гут принять ордена.

По американским обычаям похороны выдающихся
людей продолжаются долго, так как требуется выпол-
нить много всяких церемоний, которые принесли
Слепневу немало хлопот…

Отец Эйельсона попросил, чтобы на гроб его сына
вместе с американским и канадским флагами был воз-
ложен и флаг нашей страны…

Слепнев попал в чрезвычайно трудное положение.
Ему хотелось, чтобы флаг СССР пропутешествовал по
всей территории Аляски и все увидели, что погибших
летчиков нашли советские люди. Он послал в Москву
дипломатически составленную телеграмму, запраши-
вая: от каких, мол, организаций возложить флаг и ве-
нок на гробы погибших.

Вскоре был получен еще более дипломатический от-
вет. В телеграмме было написано: «От организаций зпт
которые принимали участие в розысках тчк». 

Слепнев заказал яркий пурпурный флаг с нашитыми
на нем золотыми серпом и молотом.

Первым был возложен на гробы погибших флаг Со-
единенных Штатов. Музыканты заиграли гимн, офи-
цер скомандовал: «На-караул!» – солдаты лязгнули
винтовками и снова примкнули их к ноге.

Вторым возложили английский флаг – от Канады…
Потом подошел Слепнев и, развернув красный флаг,

накрыл им оба гроба. Как только флаг коснулся гро-
бов, раздалась короткая команда офицера, лязг оружия
и полились торжественные звуки «Интернационала»…

В те годы еще не существовало ни одного диплома-
тического документа, в котором правительство США
официально признавало бы нашу страну. Но, незави-
симо от дипломатических тонкостей, событие, кото-
рое произошло в маленьком гарнизонном клубе Фер-
бенкса, при всей его трагичности стало непреложным
фактом признания нашей страны.

Борис ЛИВШИЦ
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Маврикий Тимофеевич СЛЕПНЕВ

Известный советский летчик. После окончания
Военно-инженерной академии летал в самых
различных уголках нашей страны: над песками
Средней Азии и в снегах Якутии; совершил пер-
вый пассажирский рейс через Гиндукуш в столи-
цу Афганистана – Кабул. После событий в Аркти-
ке 1929/30 г. принимает участие в спасении че-
люскинцев, и ему, в числе первых семи летчи-
ков нашей страны, было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза.

Советские авиаторы Ф.Фарих
и М.Слепнев в Фербенксе.
Аляска. 1930 год
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II

Фото РИА Новости



В древней русской топонимике сплошь и рядом,
подчас в самых неожиданных местах, встреча-
ются Иорданы, Фаворы, Сионы, Гефсимании,
Вифании, иерусалимские долины и т.п. Подтвер-
ждением этой очень древней русской традиции
могут служить окрестности Троице-Сергиевой
лавры, некоторых других монастырей, а также
духовно-молитвенная практика некоторых под-
вижников-монахов. Подробнее об этом расска-
зывает священник Дмитрий ШМЕЛЕВ.

ОБРАЗЫ ЗЕМЛИ ПАЛЕСТИНЫ 
Пример тому – преподобный Серафим Саровский,

нарицавший названиями Святой земли определенные
места в лесу, где он подвизался. Еще с древнейших вре-
мен, с принятия крещения, Русская земля сознательно
устраивалась (или стремилась к этому устроению) одно-
временно во образ исторической Святой земли Пале-
стины и во образ «обетованной земли» грядущего Не-
бесного Царства. 

XVII век – период наивысшего развития этой идеи, и
связан он с именем и трудами Святейшего патриарха
Никона, великое творение которого – подмосковный
Новый Иерусалим с окружающей его Русской Палести-
ной – среди многих примеров создания образов Святой
земли в русском церковном зодчестве выделяется не
только полнотой воссоздания святыни, но и глубиной
богословского замысла. 

Патриарх Никон обнаружил на подмосковной земле
область, о которой, по свидетельству Иоанна Шушери-
на (жизнеописателя патриарха), в царской грамоте было
сказано: «Господь Бог благоволил изначала приготовить
это место для создания монастыря, оно прекрасно и по-
добно Иерусалиму». В этом месте не только топография
напоминала о палестинских окрестностях Иерусалима:
течение реки Истры – Иордана с севера на юг, располо-
жение по сторонам света холмов Сиона, Елеона и Фаво-
ра и пр., но и уже существовали деревянные храмы с со-
ответствующим посвящением престолов: Воскресен-
ский, Вознесенский, Преображенский и другие. Рус-
ская Палестина была не изобретением патриарха Нико-
на, а его прозрением. Смысловым и композиционным
центром ее является Воскресенский монастырь с его
главным собором, повторяющим храм Гроба Господня в
Иерусалиме. Собор включает в себя все основные свя-
тыни первообраза: Святую Голгофу, Камень повития,
Живоносный Гроб Господень, место обретения Живо-
творящего Креста Господня. Обитель стоит на высоком
холме, получившем название Сион. К востоку от него
возвышается другой холм, именуемый Елеон. Здесь в
1657 году был воздвигнут каменный Крест с резной над-

писью, позволяющей судить об основном принципе
расположения святых мест Нового Иерусалима по отно-
шению к Воскресенскому монастырю – принципе их
топографического соответствия христианским святы-
ням Палестины, в символическом центре которых нахо-
дился Святой град Иерусалим на горе Сион. 

ОРИГИНАЛ И КОПИЯ 
В Палестине гора Елеон всегда была местом панорам-

ного обзора Иерусалима. В Новом Иерусалиме от Воз-
несенского храма также открывается панорама мона-
стыря-града с многоярусным Воскресенским собором,
содержащим Кувуклию Гроба Господня в центре ротон-
ды. Единый литургический комплекс с монастырем, по
замыслу патриарха, должны были составлять и приход-
ские храмы святых мест Русской Палестины. В дни дву-
надесятых праздников, бывших для этих храмов пре-
стольными праздниками, туда из Нового Иерусалима
направлялись крестные ходы, служились молебны. Соз-
дание топографической иконы Святой земли было не
единственной целью Никонова творения. Ему усваивал-
ся также смысл и образа Горнего Иерусалима – гряду-
щего Небесного Града Откровения апостола Иоанна Бо-
гослова: «И я, Иоанн, увидел святый город Иерусалим,
новый, сходящий от Бога с неба, приготовленный как
невеста, украшенная для мужа своего. 

И услышал я громкий голос с неба, говорящий се,
скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с ни-
ми; они будут Его народом, и Сам Бог с ними будет
Богом их. 

И отрёт Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет
уже, ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо
прежнее прошло» (Откровение св. апостола Иоанна Бо-
гослова. Глава 21). 

СОБОР НОВОГО ИЕРУСАЛИМА
Главный собор Нового Иерусалима был также русским

подобием Константинопольской Софии. В документах
патриарха он именуется Великой церковью точно так же,
как в церковном уставе именовалась Святая София –
главный храм всего православного мира. Напомним, во
времена патриарха Никона Иерусалим и Константино-
поль пребывали под пятой иноверных. Как отмечает из-
вестный исследователь жизни и трудов патриарха
Г.М. Зеленская, подобно Софии Константинопольской
Воскресенский собор имел, согласно Новгородскому
хронографу XVII века, «еликоже в году дней толико и
престолов, кояждо имеет своя преграждения и двери».
Среди этих приделов были и специально отведенные для
служб разных православных народов мира. Главный ал-
тарь Нового Иерусалима имел пять мест для патриархов:
Константинопольского, Иерусалимского, Александрий-

ВВП №34190

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

Русская Палестина
под Москвой



ского, Антиохийского, Московского. Храм Воскресения
Христова с множеством реликвий Святой земли и с чис-
лом престолов по числу дней в году являл собой восста-
новленный на Русской земле образ Цареградской Святой
Софии. По поводу последней Никодим Павлович Конда-
ков писал, что София сделала для роли Византийской
империи больше, чем многие ее войны. 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 
Первый разгром комплекса идей Русской Палестины

в документально оформленном виде произошел на Со-
боре 1666/1667 года. Государь Алексей Михайлович со-
брал на суд над патриархом Никоном так называемых
восточных иерархов, часть из которых сами были низло-
жены со своих кафедр и не имели канонического права
участвовать в суде. Интересы царя на Соборе представ-
лял пресловутый Паисий Лигарид, бывший тайным ка-
толиком и выполнявший прямое указание Ватикана о
разрушении Русской Православной Церкви. Низложив
законного патриарха, греки взялись за переустройство
Русской Церкви. В отношении сторонников старого об-
ряда было постановлено применять «градские казни», и
охотившееся за старообрядцами в волжских лесах цар-
ское войско получило «каноническое» обоснование для
казней. А ведь патриарх Никон еще в 1658 году разре-
шил Григорию Неронову служить по старым книгам для
сохранения церковного единства. Собор наложил за-
прет на само название «Новый Иерусалим». Еще из не-
достроенного Воскресенского храма начинают выво-
зить книги и святыни. По словам историка С.А. Зень-

ковского, резолюции Собора «явились своего рода исто-
рико-философским реваншем для греков. Они отомсти-
ли Русской Церкви за упреки по поводу Флорентийско-
го Собора (речь идет о Флорентийской унии, которую
заключила Византия с Ватиканом незадолго до своего
падения. – Авт.) и разрушили этими постановлениями
все обоснования теории Третьего Рима. Русь оказыва-
лась хранительницей не православия, а грубых богослу-
жебных ошибок. Миссия России охранять православие
была объявлена несостоятельной претензией. Все ос-
мысление русской истории менялось постановлениями
Собора. Православное Русское царство, предвестник
грядущего Царства Святого Духа на земле, превраща-
лось просто в одну из многих монархий – простое госу-
дарство, хотя с новыми имперскими претензиями, но
без освященного Богом пути в истории. 

Немым упреком продолжала оставаться сама Рус-
ская Палестина с громадой Нового Иерусалима, и по
сей день являющая зримое существо патриаршей
идеи, являвшей собой как бы глубинное содержание
концепции Святой Руси, концепции позабытой, но не
исчезнувшей. 

ВОСКРЕШЕНИЕ РУССКОЙ ПАЛЕСТИНЫ
Можно различить три периода воскрешения Русской

Палестины. Первый, когда сын Алексея Михайловича –
государь Федор Алексеевич достроил Воскресенский
монастырь, вернул ему название «Новый Иерусалим»,
добился от восточных патриархов восстановления Ни-
кона в патриаршем достоинстве и вернул его из ссылки.
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К сожалению, смертельно больной патриарх не доехал
до Нового Иерусалима, скончавшись в пути. Второй –
при императрице Елизавете Петровне. После сверже-
ния немецкого засилья начавшийся русский политиче-
ский ренессанс подтолкнул восстановление полуразру-
шенного в петровское время здания собора. На восста-
новление монастыря были направлены лучшие архитек-
торы империи. Третий – начался сразу после изгнания
взорвавших постройки монастыря фашистов. 

В дореволюционное время благоукрашением мона-
стыря и храмов Русской Палестины занимались импе-
раторы, императрицы и лучшие люди государства Рос-
сийского. Строились новые приделы в соборе. Получа-
ла новое осмысление и развитие топонимика святых
мест Русской Палестины. Ныне же о былом имперском
подходе к этой святыне русского православия приходит-
ся только мечтать. На государственном уровне замысел
патриарха Никона, устремленный в будущее, остается
пока бесхозным. Некоторый импульс в осмыслении и
воплощении идей патриарха был дан в 2005 году при
праздновании юбилея – 400-летия рождения патриарха.
Тогда был создан благотворительный фонд «Русская Па-
лестина», директором которого является Наталия Алек-
сандровна Колотий, восстановлен на историческом ме-
сте белокаменный Поклонный Крест патриарха Нико-
на. Митрополит Крутицкий и Коломенский Ювеналий,
управляющий Московской епархией, лично заложил
две церкви, входящие в комплекс святынь Русской Па-
лестины: храм Святых жен-мироносиц и храм-часовню
Вознесения Господня. 

Задача восстановления Русской Палестины весьма
масштабна не только в материальном, но и в интел-
лектуальном смысле. Утонченная богословская сим-
волика патриарха Никона ставит очень высокую
планку не только перед современными строителями-
реставраторами, искусствоведами и историками, но
и духовенством, которому придется служить в этих
храмах. Без надлежащего присмотра люди с деньга-
ми и бетономешалками могут безвозвратно загубить
православную святыню мирового уровня. Новый
Иерусалим и по сей день является вместилищем уни-
кальной сокровенной информации: Кувуклия Гроба
Господня предстает перед нами в своем древнем не
перестроенном виде именно на подмосковной земле.
Белокаменные плиты путеводителя повествуют об
объектах Иерусалимского храма, уже не сохранив-
шихся; например, о месте захоронения первых коро-
лей-крестоносцев. Загадочным, на мой взгляд, оста-
ется и вопрос о главной святыне Воскресенского со-
бора Нового Иерусалима (подробнее об этом:
www.ruspal.ru). Но приступать к решению этих задач
все-таки необходимо. При успешном решении Рос-
сия получит не только утраченный (второй по значе-
нию в дореволюционное время) паломнический
центр, но и тот нарушенный еще задолго до 1917 го-
да духовно-исторический вектор, не раз спасавший
государство и народ в периоды лихолетья. 

Подготовила Екатерина СИМИНА

ВВП №34192

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО
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П
ервый из них будет возведен в Кемерове. За
ним подобные церкви поднимутся в трех пра-
вославных столицах – Москве, Киеве, Мин-

ске.
По словам руководителя пресс-службы Московской

Патриархии священника Владимира Вигилянского,
после этого семь храмов построят за один день в цент-
ральных городах семи федеральных округов страны. 

В целом проект предполагает возведение такого же
количества церквей на душу населения, которые чис-
лились во времена Российской империи, – 65 тысяч.
Ныне в три раза меньше. Основная цель – помощь ве-
рующим прийти в храм недалеко от своего дома в лю-
бое время дня и после работы. Это важно, потому что
сейчас в «спальных» районах растущих городов храмы
– редкость, в церковные праздники людям, чтобы
приобщиться к Богу, приходится далеко ездить. Поэ-
тому необходимо создать небольшие форпосты право-
славия почти в каждом дворе высотных домов. При
них будут сформированы активные общины, которые
займутся координацией общей работы и нравствен-
ным воспитанием молодежи, ее приобщением к Цер-
кви. Считается, что эти «территории добра» помогут
обществу снизить уровень преступности, пьянства,
наркомании, укрепят институт семьи, поддержат лю-
дей, которые потеряли смысл жизни, отметил Влади-
мир Вигилянский.

Председатель правления Российского клуба право-
славных меценатов (РКПМ) Андрей Поклонский
уточнил, что раньше рубленые церкви на Руси сущест-
вовали под названием «обыденные», то есть «об один
день», потому что строились всем миром по заранее
подготовленным материалам всего за сутки. Сразу же
их доводили «до ума», быстро обустраивая для приема
прихожан и проведения священных служб. 

В настоящее время храмы также всего за день с ико-
ностасом «под ключ» возведут уже по новым техноло-
гиям, из специального бруса, который пропитывается
современными противопожарными и антисептиче-
скими растворами. Они будут двух типов: первый – 80
кв. м на 150 прихожан, второй – 49 кв. м на 70 прихо-
жан. Оба одной высоты – 15 метров, это с пятиэтаж-
ный дом. 

Проект чисто благотворительный. Его помогут осу-
ществить региональные представительства РКПМ при

поддержке местных бизнесменов, которые проявили к
нему интерес. Стоимость по нынешним временам не-
велика – примерно 2 млн. руб. маленькая церковь и в
два раза выше – большая. 

Андрей Поклонский выразил надежду, что эта идея
должна быть расширена, потому что меценаты при
поддержке властей намерены построить недорогие
быстровозводимые храмы везде: при вокзалах, аэро-
портах, бизнес-центрах, учебных заведениях и т.п.

При этом подчеркивается, что Россия – страна, где
представлены многие религии. А потому подобные
храмы могут быть возведены для всех верующих –
православных, католиков, мусульман, иудеев, будди-
стов. 

Олег ПАДЕНКО 

Семь храмов 
в один день

Массовое строительство быстровозводимых храмов началось
в России. Акция получила благословение Святейшего Патриарха

Алексия II
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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